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Síntesis Informativa  

 17/febrero/2023  

SECRETARIO 
 
(B-073) Presentan FIRA, AMSDA y Agricultura plan de atención para acelerar apertura 
de líneas de crédito emergentes con respaldo de recursos estatales 
La Secretaría de Agricultura y FIRA presentaron ante la AMSDA y representantes estatales de 
Agricultura un plan de atención emergente para dar a conocer de forma oportuna la oferta de 
financiamiento para productores, empresas y entidades financieras que otorgan créditos en el 
sector y que han expresado su inquietud de ser atendidos con créditos suficientes y 
adecuados. El secretario de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, resaltó que para dar 
certidumbre en la oferta de financiamiento a la actividad agropecuaria y rural es importante 
trabajar en coordinación con los tres niveles de gobierno para contribuir a facilitar el acceso de 
nuestros productores y agroindustria a líneas de crédito que garanticen los ciclos agrícolas 
venideros, temas en los que FIRA siempre ha ofrecido soluciones acorde al contexto. 
Ovaciones, 25 / 24 Horas, 16 / El Heraldo de México, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023003393nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023003339nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023002738nc.pdf 
https://www.razon.com.mx/negocios/presentan-fira-amsda-agricultura-plan-atencion-acelerar-apertura-
lineas-credito-emergentes-517937 
https://www.24-horas.mx/2023/02/17/sader-ofrece-mas-creditos-a-productores/ 
https://acustiknoticias.com/2023/02/presentan-fira-amsda-y-agricultura-plan-de-atencion-para-acelerar-
apertura-de-lineas-de-credito-emergentes-con-respaldo-de-recursos-estatales/  
https://hojaderutadigital.mx/presentan-fira-amsda-y-agricultura-plan-de-atencion-para-acelerar-apertura-
de-lineas-de-credito-emergentes-con-respaldo-de-recursos-estatales/  
https://www.vertigopolitico.com/nacional/politica/notas/presentan-fira-amsda-y-agricultura-plan-de-
creditos 
https://www.voragine.com.mx/2023/02/16/presentan-fira-amsda-y-agricultura-plan-de-atencion-para-
acelerar-apertura-de-lineas-de-credito-emergentes-con-respaldo-de-recursos-estatales/ 
https://agendadeldesarrollosocial.com/presentan-fira-amsda-y-agricultura-plan-de-atencion-para-
acelerar-apertura-de-lineas-de-credito-emergentes-con-respaldo-de-recursos-estatales/ 
https://www.angulo7.com.mx/2023/02/16/presenta-agricultura-plan-para-informar-sobre-creditos/ 
https://redfinancieramx.mx/va-agricultura-por-apertura-de-lineas-de-credito-emergentes/ 
https://www.periodicomitierra.mx/presentan-fira-amsda-y-sader-plan-de-atencion-para-acelerar-apertura-
de-lineas-de-credito/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/fira-amsda-y-agricultura-presentan-plan-de-atencion-para-acelerar-
apertura-de-lineas-de-credito-emergentes-con-respaldo-de-recursos-estatales/ 
https://www.buroperiodistico.com.mx/presentan-fira-amsda-y-agricultura-plan-de-atencion-para-
acelerar-apertura-de-lineas-de-credito-emergentes-con-respaldo-de-recursos-estatales/ 
https://claseturista.com.mx/2023/02/16/va-agricultura-por-apertura-de-lineas-de-credito-emergentes/ 
https://urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/37146-buscan-fondeo-para-inclusion-
financiera-de-productores-agropecuarios 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023003393nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023003339nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023002738nc.pdf
https://www.razon.com.mx/negocios/presentan-fira-amsda-agricultura-plan-atencion-acelerar-apertura-lineas-credito-emergentes-517937
https://www.razon.com.mx/negocios/presentan-fira-amsda-agricultura-plan-atencion-acelerar-apertura-lineas-credito-emergentes-517937
https://www.24-horas.mx/2023/02/17/sader-ofrece-mas-creditos-a-productores/
https://acustiknoticias.com/2023/02/presentan-fira-amsda-y-agricultura-plan-de-atencion-para-acelerar-apertura-de-lineas-de-credito-emergentes-con-respaldo-de-recursos-estatales/
https://acustiknoticias.com/2023/02/presentan-fira-amsda-y-agricultura-plan-de-atencion-para-acelerar-apertura-de-lineas-de-credito-emergentes-con-respaldo-de-recursos-estatales/
https://hojaderutadigital.mx/presentan-fira-amsda-y-agricultura-plan-de-atencion-para-acelerar-apertura-de-lineas-de-credito-emergentes-con-respaldo-de-recursos-estatales/
https://hojaderutadigital.mx/presentan-fira-amsda-y-agricultura-plan-de-atencion-para-acelerar-apertura-de-lineas-de-credito-emergentes-con-respaldo-de-recursos-estatales/
https://www.vertigopolitico.com/nacional/politica/notas/presentan-fira-amsda-y-agricultura-plan-de-creditos
https://www.vertigopolitico.com/nacional/politica/notas/presentan-fira-amsda-y-agricultura-plan-de-creditos
https://www.voragine.com.mx/2023/02/16/presentan-fira-amsda-y-agricultura-plan-de-atencion-para-acelerar-apertura-de-lineas-de-credito-emergentes-con-respaldo-de-recursos-estatales/
https://www.voragine.com.mx/2023/02/16/presentan-fira-amsda-y-agricultura-plan-de-atencion-para-acelerar-apertura-de-lineas-de-credito-emergentes-con-respaldo-de-recursos-estatales/
https://agendadeldesarrollosocial.com/presentan-fira-amsda-y-agricultura-plan-de-atencion-para-acelerar-apertura-de-lineas-de-credito-emergentes-con-respaldo-de-recursos-estatales/
https://agendadeldesarrollosocial.com/presentan-fira-amsda-y-agricultura-plan-de-atencion-para-acelerar-apertura-de-lineas-de-credito-emergentes-con-respaldo-de-recursos-estatales/
https://www.angulo7.com.mx/2023/02/16/presenta-agricultura-plan-para-informar-sobre-creditos/
https://redfinancieramx.mx/va-agricultura-por-apertura-de-lineas-de-credito-emergentes/
https://www.periodicomitierra.mx/presentan-fira-amsda-y-sader-plan-de-atencion-para-acelerar-apertura-de-lineas-de-credito/
https://www.periodicomitierra.mx/presentan-fira-amsda-y-sader-plan-de-atencion-para-acelerar-apertura-de-lineas-de-credito/
https://www.tallapolitica.com.mx/fira-amsda-y-agricultura-presentan-plan-de-atencion-para-acelerar-apertura-de-lineas-de-credito-emergentes-con-respaldo-de-recursos-estatales/
https://www.tallapolitica.com.mx/fira-amsda-y-agricultura-presentan-plan-de-atencion-para-acelerar-apertura-de-lineas-de-credito-emergentes-con-respaldo-de-recursos-estatales/
https://www.buroperiodistico.com.mx/presentan-fira-amsda-y-agricultura-plan-de-atencion-para-acelerar-apertura-de-lineas-de-credito-emergentes-con-respaldo-de-recursos-estatales/
https://www.buroperiodistico.com.mx/presentan-fira-amsda-y-agricultura-plan-de-atencion-para-acelerar-apertura-de-lineas-de-credito-emergentes-con-respaldo-de-recursos-estatales/
https://claseturista.com.mx/2023/02/16/va-agricultura-por-apertura-de-lineas-de-credito-emergentes/
https://urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/37146-buscan-fondeo-para-inclusion-financiera-de-productores-agropecuarios
https://urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/37146-buscan-fondeo-para-inclusion-financiera-de-productores-agropecuarios
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http://www.sectorprimario.mx/2023/02/16/presentan-fira-amsda-y-agricultura-plan-de-atencion-para-
acelerar-apertura-de-lineas-de-credito-emergentes-con-respaldo-de-recursos-estatales/ 
https://losnoticieristas.com/post/364481/anuncia-gobierno-del-estado-y-fira-instrumento-financiero-
proif-para-resolver-el-problema-de-los-creditos-agricolas/ 
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1626391241259642880  
https://www.facebook.com/photo?fbid=515491940740261&set=a.308038418152282  
https://www.facebook.com/photo?fbid=723593495851583&set=a.556144725929795  
https://www.facebook.com/TierraYaquiNoticias/photos/a.106070658659181/211321221467457/  

 
Nombres, nombres y... nombres / Cortina protesta en CNA el 23 de febrero para 3° 
periodo / Alberto Aguilar 
El jueves 23 de febrero, Juán Cortina Gallardo tomará protesta para su tercer periodo al frente 
del Consejo Nacional Agropecuario (CNA). Ese día se realizará la asamblea y estarán por ahí 
el titular de SADER Víctor Manuel Villalobos y Raquel Buenrostro de Economía. Ayer el 
GCMA que dirige Juan Carlos Anaya preparó una nota con la cronología del decreto del maíz. 
El Sol de México, 16/ La Prensa, 26 / El Sol de Toluca 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023003282nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023003612nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023003332nc.pdf 

 
Gente detrás del dinero / T-MEC, arde el maizal / Mauricio Flores 
Para variar, el nuevo decreto mexicano para el grano intentó conciliar el agua con el aceite y 
nos llevó al borde de un conflicto comercial que vale 6 mil millones de dólares anuales. Así 
que, siendo improbable que el gobierno de Biden decida acabar con la agricultura comercial 
de su país, es mejor que nos vayamos preparando al Panel o, sí se impone el sentido común 
de funcionarios como el secretario de agricultura mexicano, Víctor Villalobos, o de Raquel 
Buenrostro en Economía, lo sensato será dar marcha en el último decreto y regresar a lo que 
ya estaba escrito en la letra del TMEC. El Independiente, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023002321nc.pdf 
 
 

TWITTER 
 
@vmva1950 
Acompañamos a nuestro Presidente @lopezobrador_ y al gobernador @AlfonsoDurazo a la 
gira de trabajo por #Hermosillo #Sonora como parte de las reuniones estatales del Banco del 
Bienestar, que garantiza la entrega oportuna de apoyos a la población beneficiaria. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1626433909465530368 

 
 
 

http://www.sectorprimario.mx/2023/02/16/presentan-fira-amsda-y-agricultura-plan-de-atencion-para-acelerar-apertura-de-lineas-de-credito-emergentes-con-respaldo-de-recursos-estatales/
http://www.sectorprimario.mx/2023/02/16/presentan-fira-amsda-y-agricultura-plan-de-atencion-para-acelerar-apertura-de-lineas-de-credito-emergentes-con-respaldo-de-recursos-estatales/
https://losnoticieristas.com/post/364481/anuncia-gobierno-del-estado-y-fira-instrumento-financiero-proif-para-resolver-el-problema-de-los-creditos-agricolas/
https://losnoticieristas.com/post/364481/anuncia-gobierno-del-estado-y-fira-instrumento-financiero-proif-para-resolver-el-problema-de-los-creditos-agricolas/
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1626391241259642880
https://www.facebook.com/photo?fbid=515491940740261&set=a.308038418152282
https://www.facebook.com/photo?fbid=723593495851583&set=a.556144725929795
https://www.facebook.com/TierraYaquiNoticias/photos/a.106070658659181/211321221467457/
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023003282nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023003612nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023003332nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023002321nc.pdf
https://twitter.com/vmva1950/status/1626433909465530368
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@vmva1950 
Celebramos que la Asociación Nacional de Comercializadores y Productores de Fertilizantes 
@ANACOFERMEXICO sume a la estrategia del @GobiernoMX de ampliar el acceso a este 
insumo a nivel nacional. Ejemplo de ello será la próxima Expo Fertilizante 2023 en #Veracruz. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1626267964369473537 

 
 

SECRETARÍA 
 
México supera récord de 50,000 millones de dólares en exportación agrícola en 2022 
En 2022, las exportaciones mexicanas de productos agroalimentarios ascendieron a 50 mil 
133 millones de dólares, un nivel récord y el monto más alto observado en los últimos 30 años, 
destacó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). La SADER detalló que las 
importaciones totalizaron 44 mil 327 mdd, con lo cual, la balanza comercial agroalimentaria 
del país (agropecuaria y agroindustrial) registró en 2022 un superávit de cinco mil 806 mdd, 
indicó la dependencia federal. La Crónica, 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023056531nc.pdf 
https://www.porcicultura.com/destacado/con-mas-de-7-mdd-en-superavit-comercial-agroalimentario-
mexico-cerro-2022-con-una-caida-de-15 

 
Gobierno federal hace entrega de apoyos al campo 
El gobierno federal, a través de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER), 
entrega a marchas forzadas los apoyos del programa Producción para el Bienestar antes de 
que inicie la jornada electoral para renovar la gubernatura mexiquense. Para este 2023 los 
productores de granos básicos deberán tramitar y recibir su tarjeta Bienestar para que puedan 
obtener el apoyo del programa Producción para el Bienestar que entrega cada año el gobierno 
de México. Basta, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023002475nc.pdf 
 
Reprocha Cuitláhuac a Senasica falta de resultados en sanidad animal  
El gobernador de Veracruz Cuitláhuac García Jiménez, señaló al Servicio Nacional de 
Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria, (Senasica), de no dar resultados en materia 
de sanidad animal, a pesar de los millones de pesos de recursos que destinan a la materia. 
“Lo tengo que decir, el modelo neoliberal encargó a un ente particular la salud animal, durante 
muchos años se han destinado millones y millones al tema y no hay resultados”. En 
conferencia de prensa dijo que desde hace tiempo se ha insistido a la Senasica en que no 
está funcionando este esquema. 
https://veracruz.quadratin.com.mx/reprocha-cuitlahuac-a-senasica-falta-de-resultados-en-sanidad-
animal/ 
 

https://twitter.com/vmva1950/status/1626267964369473537
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023056531nc.pdf
https://www.porcicultura.com/destacado/con-mas-de-7-mdd-en-superavit-comercial-agroalimentario-mexico-cerro-2022-con-una-caida-de-15
https://www.porcicultura.com/destacado/con-mas-de-7-mdd-en-superavit-comercial-agroalimentario-mexico-cerro-2022-con-una-caida-de-15
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023002475nc.pdf
https://veracruz.quadratin.com.mx/reprocha-cuitlahuac-a-senasica-falta-de-resultados-en-sanidad-animal/
https://veracruz.quadratin.com.mx/reprocha-cuitlahuac-a-senasica-falta-de-resultados-en-sanidad-animal/
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Continúan preparativos para el Día del Agricultor 
Se aproxima el esperado Día del Agricultor, donde se llevarán a cabo eventos de importancia 
como talleres y demostraciones de los avances del sector, por lo que los organismos y 
representantes agrícolas se preparan con entusiasmo para el mes de marzo. Al respecto, el 
Patronato de Investigación y Experimentación Agrícola del Estado de Sonora (Pieaes), informa 
que es la 68 edición de este evento a celebrarse el miércoles 22 y jueves 23 de marzo en el 
Campo Experimental Norman E. Borlaug. Jesús Larraguibel Artola, presidente de Pieaes, 
señaló que se mantendrá la demostración de maquinaria y equipo, recorrido de campo, stand 
técnico por parte de investigadores del Ceneb-Inifap y comerciales de empresas y compañías 
de la localidad, sorteo y regalos para los asistentes. 
https://mediosobson.com/2023/02/16/continuan-preparativos-para-el-dia-del-agricultor/ 
 
Listo, el esquema de créditos a productores agrícolas de Sinaloa 
El gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, dijo que ya está listo para su operación el 
esquema de financiamiento para los productores agrícolas. Se trata de un programa diseñado 
conjuntamente entre Gobierno del Estado de Sinaloa y los Fideicomisos Instituidos en Relación 
con la Agricultura (FIRA), para reanudar a través de la banca comercial e intermediarios 
financieros, los réditos que venía otorgando la Financiera Nacional de Desarrollo hasta antes 
de la suspensión de los mismos a partir de enero. Excélsior, 2 / El Economista, 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023003760nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023003507nc.pdf 
 
Estira y Afloja / Cuarto de Junto / J. Jesús Rangel M. 
Llueven críticas contra el juez Gerardo Genaro Alarcón encargado de la investigación del 
expediente de Emilio Lozoya y de Segalmex. Se postergan con frecuencia las audiencias. 
Milenio Diario, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023004131nc.pdf 
 
 

AGRICULTURA 
 
Durango tendrá planta de fertilizantes; invertirán 1,500 mdd 
Ocho empresas extranjeras están por cerrar inversiones como parte del nearshoring en 
Durango, una de ellas Tarafert, la cual comprometió 1,500 millones de dólares para abastecer 
el 50% de fertilizantes que importa México, anunció el gobernador del estado, Esteban 
Villegas. Adelantó que se encuentran en negociación para que otra planta productora de 
fertilizantes, de origen holandés se pueda instalar en el sur del país y que México pueda ser 
auto suficiente con la producción en 100% del fertilizante. El Economista, 19 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023003485nc.pdf 
 

https://mediosobson.com/2023/02/16/continuan-preparativos-para-el-dia-del-agricultor/
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023003760nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023003507nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023004131nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023003485nc.pdf
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Aplazan por cuarta vez audiencia de Lozoya sobre Agronitrogenados 
El juez federal de Control en el Reclusorio Norte, Gerardo Alarcón López, aplazó por cuarta 
ocasión la audiencia de continuidad del exdirector de Petróleos Mexicanos (Pemex), Emilio 
Lozoya, en el juicio penal que enfrenta por el caso Agronitrogenados.  Desde el año pasado, 
Lozoya Austin ofreció un acuerdo reparatorio a Pemex con el propósito de recuperar su 
libertad, mediante el pago de más de 10 millones de dólares (7 millones 385,000 dólares por 
el proceso penal Odebrecht y 3 millones 400,000 dólares por el caso Agronitrogenados). El 

Economista, 31 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023003624nc.pdf 
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/02/16/audiencia-de-emilio-lozoya-sobre-caso-
agronitrogenados-se-aplaza-hasta-abril/ 

 
Trabaja Saderma para controlar plagas en los cultivos de zonas rurales 
La Secretaría de Agricultura, Desarrollo Rural y Medio Ambiente (SADERMA), a través de 
las Direcciones de Desarrollo Agropecuario y Desarrollo Ejidal, llevó a cabo el taller teórico-
práctico, “Conoce e identifica el control de la plaga de suelo llamada: Gallina ciega o yupo”. 
En un comunicado se informó que esta actividad estuvo dirigida a agricultores de la Tenencia 
de Tiripetío y Santiago Undameo, de las comunidades de San Antonio Coapa, Ejido Coapa, 
Yerba Buena, Hermenegildo Galeana, San Rafael Coapa, Noriega (Isaac Arriaga), San Carlos 
Coapa y El Reparo.  
https://www.quadratin.com.mx/politica/trabaja-saderma-para-controlar-plagas-en-los-cultivos-de-zonas-
rurales/ 
https://www.atiempo.mx/morelia/saderma-trabaja-para-prevenir-y-controlar-plagas-en-cultivos-de-
morelia/ 
https://www.crisoldeideas.com/principal/saderma-trabaja-para-prevenir-y-controlar-plagas-en-cultivos-
de-la-zona-rural/ 
 
Realizan Primer Foro del Maíz en Almoloya de Juárez 
El presidente municipal entregó de forma simbólica mil fertilizantes orgánicos para las familias 
productoras de diferentes comunidades de Almoloya de Juárez. Uno de los objetivos del Foro 
fue acercar a empresas y productores para mejorar calidad y eficiencia en los cultivos de maíz 
del municipio. "Vamos a implementar acciones de políticas públicas para fomentar la siembra 
de maíz criollo y conservar nuestro patrimonio biocultural". La Tribuna, 9 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023056005nc.pdf 
 
Detectan irregularidades en administración de Corral 
La Secretaría de Desarrollo Rural reportó haber entregado 12.1 millones de pesos en apoyos 
por daños de sequía a 12 mil 294 beneficiarios de 19 municipios, pero éstos no llegaron a la 
totalidad de los beneficiarios o fueron entregados a personas ajenas a esa actividad; hubo 
también pagos dobles y con cheques falsos.  Excélsior, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023003833nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023003624nc.pdf
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/02/16/audiencia-de-emilio-lozoya-sobre-caso-agronitrogenados-se-aplaza-hasta-abril/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/02/16/audiencia-de-emilio-lozoya-sobre-caso-agronitrogenados-se-aplaza-hasta-abril/
https://www.quadratin.com.mx/politica/trabaja-saderma-para-controlar-plagas-en-los-cultivos-de-zonas-rurales/
https://www.quadratin.com.mx/politica/trabaja-saderma-para-controlar-plagas-en-los-cultivos-de-zonas-rurales/
https://www.atiempo.mx/morelia/saderma-trabaja-para-prevenir-y-controlar-plagas-en-cultivos-de-morelia/
https://www.atiempo.mx/morelia/saderma-trabaja-para-prevenir-y-controlar-plagas-en-cultivos-de-morelia/
https://www.crisoldeideas.com/principal/saderma-trabaja-para-prevenir-y-controlar-plagas-en-cultivos-de-la-zona-rural/
https://www.crisoldeideas.com/principal/saderma-trabaja-para-prevenir-y-controlar-plagas-en-cultivos-de-la-zona-rural/
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023056005nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023003833nc.pdf
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Anticipan riesgos digitales en energéticas 
Otros factores que impactarán en el sector energético y en otras industrias como agricultura, 
logística, transporte, alta tecnología, farmacéutica y fabricantes de equipos médicos serán los 
conflictos geopolíticos a nivel mundial, el deterioro de la cooperación internacional y la 
disminución en la calidad de la inteligencia de amenazas por parte de los gobiernos, por 
mencionar algunos. Además, Kaspersky detalló que los cambios en las amenazas tienen 
motivaciones geopolíticas. El Financiero, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023003795nc.pdf 
 
Potencial natural, en 6 estados 
El titular de Fonatur, Javier May informó que el Gobierno de México identificó 16 mil 414 
hectáreas de predios en seis estados que pueden ser declarados Áreas Naturales Protegidas 
para preservar la flora y la fauna. "Son 16 mil 414 hectáreas, con ello se contribuirá a garantizar 
el derecho a un medio ambiente sano, a proteger especies en peligro de extinción, también se 
evitará la explotación de recursos naturales, se combatirá la corrupción inmobiliaria y se 
protegerá el patrimonio público", detalló. El Heraldo de México, 9 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023002602nc.pdf 
 
Alcaldesa de Iztapalapa promueve Feria de Artesanos de Milpa Alta 
Feria de Artesanos de Milpa Alta Artesanos y productores de la alcaldía Milpa Alta llenaron de 
colores, música y baile la Macroplaza de Iztapalapa en la Feria de Milpa Alta, la cual estará 
hasta el 20 de febrero y los asistentes podrán disfrutar de gran variedad de gastronomía, arte 
y cultura. Entre la variedad de productos de los 80 expositores de los doce pueblos de la 
alcaldía Milpa Alta que participan en la feria, hay joyería artesanal de plata y piel de borrego, 
bordados en listón, chamarras artesanales, vitrales, ropa artesanal, arte urbano, nieve, 
cerámica de talavera, miel y mucho más. La Crónica, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023056496nc.pdf 
 
El correo ilustrado 
Como sabemos, esos litigios se generan por la incompatibilidad del libre comercio con el 
manejo soberano, por ejemplo, del sector energético, lo cual surgió desde hace varios meses, 
así como con el objetivo de configurar un sector agropecuario libre de agrotóxicos y cultivos 
transgénicos, todo lo cual representa riesgos para la salud humana, para la biodiversidad -en 
la cual es rico nuestro país y otros impactos ambientales. La Jornada, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023003600nc.pdf 
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México S.A. / Las rebanadas del pastel / Carlos Fernández Vega 
POR CIERTO, TAL vez adelantándose a los nubarrones, días atrás se vio a Manlio Fabio 
Beltrones y a Diego Valadés en tremendo conciliábulo en el área de desayunos del San Ángel 
Inn. Dicen que el miedo no anda en burro... Cero y van cuatro: el proceso judicial en contra del 
impresentable Emilio Lozoya por el caso Agronitrogenados (el de Odebrecht es aparte) ha 
resultado peor que un culebrón de Televisa. Ayer el juez de la causa difirió la audiencia por 
cuarta ocasión consecutiva, siempre a disposición de la defensa. La Jornada, 19 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023004085nc.pdf 
  
De jefes / Nuevo centro de berries en Michoacán 
Planasa, empresa española de investigación genética avanzada del sector agroalimentario, 
cuyo CEO global es Michael Brinkmann, anunció la apertura de un centro de investigación y 
desarrollo en Jacona, Michoacán, que busca obtener nuevas variedades de frutos rojos para 
proveer a los agricultores de los mercados de Latinoamérica y Estados Unidos. Este centro se 
convertirá en el cuarto de los que dispone la compañía en el mundo y el segundo por superficie 
y actividad, junto a los de España, Francia y EU. El Financiero, 25 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023004127nc.pdf 
 
Arsenal / Sospechosismo alrededor del caso de la ministra Esquivel; imponen silencio 
a la UNAM /Francisco Garfias 
La tarea de este comité es armar las quintetas de aspirantes a consejeros del INE que serán 
propuestas a la Cámara de Diputados para que elija a los cuatro nuevos consejeros. Y 
Evangelina Hernández Duarte, experimentada periodista y activista, y directora general de 
Equidad para Pueblos Indígenas de la Secretaría de Desarrollo Rural. Excélsior, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023003676nc.pdf 
 
Herencia del México antiguo / Las nubes: una morada de energía divina / Carlos G. Alviso 
López 
Todos estos fenómenos que hasta hoy siguen dándole sustento a nuestro existir, provenían 
de las nubes, de éstas nacían, de su interior se generaba todo lo relativo al agua celestial y 
que era imparable, pues no estaba a consideración de los mortales, sino a lo que dispusieran 
las deidades. El destino de la agricultura, de los lagos, mares y ríos, mucho dependía su existir 
de cuánto provenía de las nubes y su misterioso interior, esos adentros celestiales que aún 
siguen siendo una incógnita en nuestros días, además de ser una herencia más del México 
antiguo. Capital Estado de México, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023003542nc.pdf 
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GANADERÍA 
 
Sufren ganaderos por “temporada de vacas flacas” 
En la zona norte del estado han muerto 40 mil animales a causa de la sequía; sector pide 
acceso a créditos para afrontar la situación. 
https://www.eluniversal.com.mx/estados/sufren-ganaderos-por-temporada-de-vacas-flacas 

 
Kekén se afianza como la máxima exportadora de cerdo en México; sumó a Costa de 
Marfil y Haití a sus destinos 
Actualmente, la firma porcícola con sede en Yucatán tiene presencia en tres continentes con 
destinos en América Latina, Norteamérica y la región caribeña; recientemente se informó de la 
apertura de envíos hacia Costa de Marfil (tres destinos en África) y de Haití. Kekén anunció la 
apertura del destino africano Costa de Marfil para sus exportaciones de carne de cerdo, al cual 
se enviaron 18 contenedores hacia el cierre del año pasado, con esta adición ya son tres 
países en este continente a donde Grupo Porcícola Mexicano envía cárnicos porcinos. 
https://www.porcicultura.com/destacado/keken-se-afianza-como-la-maxima-exportadora-de-cerdo-en-
mexico-sumo-a-costa-de-marfil-y-haiti-a-sus-destinos 

 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Se preparan para controversia de EU por el maíz  
Nos cuentan que en el Senado analizan las repercusiones económicas negativas para el país 
y para los consumidores, por la previsible controversia de Estados Unidos por el caso del maíz 
genéticamente modificado y el decreto presidencial que prohíbe su importación. Los 
legisladores de oposición señalan que no hay argumentos legales para esta decisión ni 
mercado que pueda sustituir dichas importaciones. El Universal, 2 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023004462nc.pdf 
 
Pide senador evidencia científica de daños a salud 
Mientras que el miércoles, en la Cámara de Representantes de Estados Unidos, el presidente 
del Comité de Formas y Medios, Jason Smith, y el presidente del Subcomité de Comercio, 
Adrián Smith, pidieron al presidente de ese país, Joe Biden, iniciar una disputa formal por el 
decreto que prohíbe la importación de maíz transgénicos México. En una carta dirigida a la 
representante Comercial de Estados Unidos, Katherine Tai, y al secretario de Agricultura, Tom 
Vilsack, los congresistas pidieron protección a los agricultores estadounidenses y los productos 
agrícolas de EU y hacer cumplir el tratado comercial. 24 Horas, 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023003205nc.pdf 
 

https://www.eluniversal.com.mx/estados/sufren-ganaderos-por-temporada-de-vacas-flacas
https://www.porcicultura.com/destacado/keken-se-afianza-como-la-maxima-exportadora-de-cerdo-en-mexico-sumo-a-costa-de-marfil-y-haiti-a-sus-destinos
https://www.porcicultura.com/destacado/keken-se-afianza-como-la-maxima-exportadora-de-cerdo-en-mexico-sumo-a-costa-de-marfil-y-haiti-a-sus-destinos
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023004462nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023003205nc.pdf
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Maíz de la discordia, entre mito y grilla 
Después de 30 años de consumo de alimentos y productos genéticamente modificados, el 
maíz transgénico se topó con un decreto prohibitivo que ha metido tensión a la relación 
comercial con Estados Unidos y que según las autoridades de ese país no tiene bases 
científicas, Se puede hablar de un impacto ecológico, pero "hablar de daños a la salud" todavía 
se debate entre académicos y ambientalistas. Sobre la prohibición del maíz transgénico para 
consumo humano, decretada por el presidente Andrés Manuel López Obrador en México, 
investigadores y ambientalistas coincidieron en que existe un daño ecológico, si bien los daños 
a la salud son debatibles. 24 Horas, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023003152nc.pdf 
https://www.24-horas.mx/2023/02/17/maiz-de-la-discordia-entre-mito-y-grilla/ 

 
La crisis del banano y Europa: “El momento de hablar, no solo de salario digno, es 
ahora” 
En diciembre del 2022, cinco grandes cadenas belgas se unieron en una iniciativa para 
garantizar un salario digno a los trabajadores en las plantaciones de bananos. Colruyt, 
Delhaize, Aldi, Jumbo y Lidl Bélgica y Luxemburgo prometen, hasta el 2027, salvar la brecha 
entre el salario real y el que debería percibir un trabajador del banano para hacer frente al 
costo de la vida. Según datos publicados por la FAO, las importaciones del promedio de los 27 
países de la Unión Europea, el mayor importador del mundo, decayeron en 2022 en un tres 
por ciento. Después de una década de expansión, fue el segundo año consecutivo de 
disminución. La demanda, no obstante, no decae.  
https://www.dw.com/es/la-crisis-del-banano-y-europa-el-momento-de-hablar-no-solo-de-salario-digno-
es-ahora/a-64733511 

 
Prisma empresarial / Maíz transgénico, problema para el próximo gobierno / Gerardo 
Flores 
El gobierno de México heredará a la siguiente administración el problema con los productores 
estadounidenses de maíz transgénico, alimento que está prohibido sembrar y cosechar en 
nuestro país, pero que sí se permite importar desde EU para consumo animal. Evitar la siembra 
de maíz genéticamente modificado que obtener más amplias cosechas y alentar el uso del 
glifosato en ese proceso de producción para aniquilar plagas, ha sido la causa de la 
provocación ele México al vecino del norte, quienes ya nos han advertido sobre la posibilidad 
de llevarnos ante un panel de controversia comercial por violaciones al T-MEC. Contra Réplica, 

12 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023003232nc.pdf 
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Riesgos y Rendimientos / Maíz Transgénico al panel de controversias / Julio Brito 
El Decreto del Presidente Andrés Manuel López Obrador que prohíbe el consumo de maíz 
transgénico para seres humanos en México, tuvo una fuerte repercusión en el marco del 
Tratado de Libre Comercio -T-MEC- en donde productores, Senadores y Representantes de 
más de 20 estados pidieron al Presidente de Norteamérica Joe Biden una reacción inmediata, 
en lo que consideran violaciones flagrantes al comercio en la región. Ya se veía venir la 
reacción de los productores de Estados Unidos y a nivel asociación pidieron aplicar sanciones 
económicas, porque no encuentran ninguna base científica para evitar el consumo de maíz 
transgénico y sí mucho rollo ideológico entre los funcionarios del Presidente López Obrador 
que impulsaron el Decreto. La Crónica, 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023056498nc.pdf 
https://www.cronica.com.mx/opinion/maiz-transgenico-panel-controversias.html 
 
La gran depresión / Enrique Campos Suárez / Enrique Campos Suárez 
No parece haber ninguna lógica en provocar una disputa comercial con el principal socio 
comercial de México con argumentos dogmáticos, no científicos, por frenar las importaciones 
de maíz amarillo desde los Estados Unidos con los argumentos del Conacyt. Tampoco hay 
congruencia en desobedecer el texto constitucional y el sentido mismo del acuerdo comercial 
de América del Norte (T-MEC) con esa decisión autoritaria de marginar a las empresas 
privadas, nacionales y extranjeras, de las industrias eléctrica y petrolera. Hoy la amenaza de 
llevar a México a una controversia en el marco del T-MEC por el tema agroindustrial ya va 
tomando forma en voz de diferentes representantes y senadores estadounidenses que exigen 
ya un procedimiento de represalia en contra de México en el marco del T-MEC. El Economista, 

9 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023003439nc.pdf 
 
Estira y Afloja / Maíz y liberalismo; Canacintra, ufff / J. Jesús Rangel M. 
La posición de México sobre el maíz genéticamente modificado parte de dos principios que no 
están reflejados en el decreto presidencial, pero sí en documentos del gobierno, y que se 
sintetizan en fortalecer al campo al igual que se hizo "con las gasolinas y la recuperación de 
los energéticos", y reconocer que "México dejó de ser autosuficiente en maíz por las políticas 
neoliberales en el ramo agropecuario". Quizá por eso el congresista por Nebraska Adrián 
Smith, presidente del subcomité de Medios y Arbitrios sobre Comercio, afirmó que la posición 
de México tiene más motivos políticos que una base científica; Bosco de la Vega, expresidente 
del Consejo Nacional Agropecuario, destacó que en el tema hay "más ideología que técnica". 
Milenio Diario, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023004131nc.pdf 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_16022023/16022023056498nc.pdf
https://www.cronica.com.mx/opinion/maiz-transgenico-panel-controversias.html
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023003439nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023004131nc.pdf


 

Hoja 11 de 16 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            
Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

Ambiente negativo / Análisis Superior, David Páramo 
Parece que se está complicando cada vez más el ambiente para la relación comercial entre 
México y Estados Unidos, a pesar de la clara intención de la Secretaria de Economía, 
encabezada por Raquel Buenrostro, de administrar los asuntos en la búsqueda de un paquete 
tan grande que facilite la negociación. Para los productores se tiene que pensar seriamente en 
la posibilidad de ir a una controversia, puesto que ampliar el plazo de la prohibición no les 
otorga la seguridad jurídica que requieren para mantener la relación comercial. Excélsior, 27 

https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023003997nc.pdf 
 
Corporativo / Exportar berries / Rogelio Varela 
EI sector más dinámico de la economía el año pasado fue el agropecuario, esto permitió que 
el PIB de esa actividad, a la que se suma la silvicultura y la pesca, creciera más de 6 por ciento. 
Buena parte de ese desempeño se explica por las crecientes exportaciones de alimentos que 
rebasaron 35 mil millones de dólares el año pasado. Un cultivo que en estos años ha crecido 
de manera exponencial es el de frutos rojos o berries (fresa, arándano, frambuesa y zarzamora] 
que hasta 2020 representaba dos mil 300 millones de dólares en exportaciones. El Heraldo de 

México, 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023002506nc.pdf 
 
Momento Corporativo / Femsa y Heineken, ¿hay razones para brindar? / Roberto Aguilar 
Identificó seis puntos positivos en el anuncio de la desinversión de las acciones restantes que 
mantiene Femsa del grupo cervecero neerlandesa, y que ayer inició formalmente con el 
anuncio de una oferta de acciones y bonos que incluye 6% del 14.9% de la tenencia que 
mantiene el conglomerado con sede en Monterrey, con un estimado de hasta 3 mil 500 millones 
de euros. El Sol de México, 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023003297nc.pdf 
 
 

ABASTO/PRECIOS 
 
Huevo ya es un platillo de lujo; sube 14.29% en el año 
Resultado del imparable aumento de precios en alimentos, en la actualidad un sencillo platillo 
para el desayuno, como es el huevo con jamón, implicaría para una familia de cuatro a seis 
integrantes gastar 29.65 % de un salario mínimo, actualmente en 207.44 pesos diarios. Con 
un precio de 48 pesos por kilo, adquirir huevo blanco equivale a 23% de un salario mínimo y 
24% para el caso del rojo. Con un salario mínimo se pueden comprar únicamente cuatro kilos 
de huevo. Datos de la Secretaría de Economía (SE) muestran que en lo que va del año el 
precio promedio del kilo de huevo blanco al menudeo subió 14.29%, al pasar de 42 pesos en 
la primera semana de enero, a 48 pesos a la segunda de febrero. La Razón de México, 19 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023003730nc.pdf 
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https://www.razon.com.mx/negocios/webito-jamon-incremento-huevo-alcanza-14-29-ano-517921 
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/02/16/precio-huevo-mexico-100-pesos-por-kilo-hoy-16-
febrero-2023-gripe-aviar/ 

 
La delincuencia controla los precios de la canasta básica 
Además de generar Inseguridad y violencia, los grupos delictivos controlan el ingreso, traslado 
y precios de los productos de la canasta básica en varias entidades y municipios del país, 
afirmó el diputado federal del PAN, José Antonio García García, quien aseguró que el crimen 
organizado provoca un alza adicional del 2% en la inflación, calculado oficialmente en 7%. El 
legislador refirió que la delincuencia determina la introducción de productos, como en Guerrero 
con los cigarros, el vino y el huevo. "Colocan la mercancía en las tienditas de las comunidades, 
además de cobrar el derecho de piso al comerciante, lo que ocasiona el incremento de 
precios". El Sol de Toluca, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023003260nc.pdf 
 
Carestía devora ingresos de los hogares 
El precio de la canasta alimentaria, que es el consumo mínimo de una persona por mes, 
aumentó un 11 % anual durante enero, mientras que la inflación fue de un 7.91 %, El Consejo 
Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval) informó que el precio por 
persona como gasto mínimo para cubrir las necesidades de alimentación pasó en un año de 
mil 930.4, a una de 2 mil 143.7 pesos para la canasta alimentaria en ciudades. La rural aumentó 
de mil 481, a una de mil 644.2 pesos, dañando los ingresos de los que menos tienen. Pero eso 
es solo hablando de los alimentos, ya que a este gasto tendríamos que sumar lo que cada 
persona debe destinar en su día a día, como gastos de transporte, médicos, servicios de 
energía, entre muchos otros que son fundamentales e inamovibles. Eje Central, 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023003029nc.pdf 
 
Brújula del cambio / La inflación en México mantiene su tendencia al alza, en enero 2023 
/ Rafael Abascal 
En el primer mes de este año, el índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) llegó a 
7.91% a tasa anual, que representa la peor cuesta de enero que viven los mexicanos en las 
últimas dos décadas, aumentando su tendencia al alza desde el 7.86% en el que cerró en 
diciembre de 2022; de esta forma, en enero los productos que incrementaron sus precios, 
fueron alimentos, servicios, restaurantes, taquerías y especialmente bebidas y Tabacos. El 

Independiente, 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023002704nc.pdf 
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Artículo / Los huevos que hoy faltan 
Comprar los alimentos de la canasta básica se ha convertido en un deporte extremo. 
Revisando los índices inflacionarios de los últimos 23 años, hoy éstos han alcanzado sus 
máximos históricos. Ni con el Paquete contra la Inflación y la Carestía, Pacic, promovido desde 
Palacio Nacional, han podido detener el alza de precios. Las malas decisiones en materia 
económica del gobierno federal han ocasionado que cada día le sea más difícil a las familias 
mexicanas adquirir huevo, pollo, tortillas, plátano o limones. Datos del Inegi refieren que la 
inflación sigue subiendo y con ello, los precios de los alimentos básicos. El más claro ejemplo 
es el huevo, cuyo precio esta semana, en algunas partes del país, rebasa los 58 pesos por kilo 
en los centros de distribución, sin contar claros los precios finales que pagan los consumidores 
por adquirirlos en las tiendas, mercados o tianguis. El Universal, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023004167nc.pdf 
 
 

ALIMENTACIÓN  
 
Es oficial, el maíz transgénico estará permitido para la nutrición animal… por ahora 
A través del Diario Oficial de la Federación, las autoridades informaron que a pesar de la 
autorización a estas compras internacionales, la Cofepris continuará con las investigaciones 
para determinar los efectos de este grano en la salud humana; esto abriría la puerta a una 
disputa comercial con Estados Unidos. Con un nuevo decreto en el Diario Oficial de la 
Federación, el gobierno mexicano aclaró que la prohibición a las compras internacionales de 
Maíz Genéticamente Modificado (GMO), solo aplicarán para la alimentación de las personas, 
por lo que aún están permitidas para la nutrición animal. 
https://www.porcicultura.com/destacado/es-oficial-el-maiz-transgenico-estara-permitido-para-la-
nutricion-animal-por-ahora 

 
 

CONTINGENCIA  
 
Acumula la CdMx 82 incendios forestales 
Del 1 de enero al 12 de febrero la Ciudad de México ha registrado 82 incendios forestales, la 
cifra más alta en los últimos cinco años durante el mismo periodo, de acuerdo con la Comisión 
de Recursos Naturales y Desarrollo Rural capitalina (Corenadr). Las llamas registradas en lo 
que va de 2023 dañaron una superficie de 217 hectáreas, la mayor afectación en desde 2018. 
El Sol de México, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023003331nc.pdf 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
Analiza la Corte plagio de Yasmín 
Mes y medio después de que la Ministra Yasmín Esquivel fue señalada por el presunto plagio 
de su tesis de licenciatura, la Corte inició un procedimiento para determinar qué trámite darán 
a las denuncias que han recibido contra la integrante del máximo tribunal del País. precinta de 
la Corte, inició el 7 de febrero la consulta a trámite 1/2023 para que el Pleno determine los 
pasos a seguir para atender las denuncias, actualmente en poder de su Unidad General de 
Investigación de Responsabilidades Administrativas (UGIRA). Reforma, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023004147nc.pdf 
 
La SEP le hace vacío a la IP en producción de libros de texto 
Desde octubre del año pasado se rompió la comunicación entre la Secretaría de Educación 
Pública y la Comisión Nacional de Libros de Texto Gratuitos (Conaliteg) con la Cámara 
Nacional de la Industria Editorial Mexicana (Caniem) que desde hace 25 años se mantenía 
activa para el proceso de producción de los libros de texto para las secundarias públicas de 
todo el país que realizan y comercializan los editores con el Estado mexicano para repartirse 
entre los S5 millones de estudiantes de nivel secundaria. El Universal, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023003949nc.pdf 
 
Comité a modo evaluará a los relevos en INE 
Con tres perfiles afines a Morena terminó de integrarse este jueves el Comité Técnico de 
Evaluación (CTE) que tendrá en sus manos la tarea de revisar requisitos, calificar, entrevistar 
y seleccionar a los aspirantes a ocupar las cuatro vacantes del INE, a renovarse en abril. Sin 
incorporar las propuestas de la oposición, que también sugirió recuperar la experiencia de las 
personas académicas que participaron en esta tarea en 2020, la Junta de Coordinación Política 
(Jucopo) avaló con el voto morenista, del PT y del PVEM la designación de Enrique Galván 
Ochoa, Andrés García Repper y Evangelina Hernández Duarte. Excélsior, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023003652nc.pdf 
 
Estalla huelga en Aeromar; gobierno y trabajadores 
La quiebra de la aerolínea Aeromar se originó por la mala administración de sus dueños que 
abandonaron la compañía desde hace meses, aseguró el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, al comparar este caso con el rescate bancario a través del Fondo de Protección al 
Ahorro Bancario (Fobaproa). "Lo de Aeromar, pues podemos decir que fue una empresa mal 
administrada, son de esos casos en donde quiebran las empresas, pero no los dueños. Es 
como cuando lo del Fobaproa, bancos quebrados, banqueros ricos", señaló el Presidente en 
conferencia matutina. La Razón, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023003568nc.pdf 
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Concamin urge a SE dialogar en EU para evitar controversia sobre maíz 
El presidente de la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin), José Abugaber, pidió 
a la secretaría de Economía, Raquel Buenrostro cabildear con los legisladores y gobierno 
estadounidense para evitar conflictos e imposición de aranceles por el nuevo decreto del maíz. 
"Lo menos que nos conviene ahorita es un problema de aranceles y de conflictos, por lo que 
le pedimos a la Secretaría de Economía, de la mejor manera que lo arregle para que estén 
tranquilos los inversionistas", pidió el empresario en entrevista al término del evento "Invest in 
La Laguna". Comentó que el maíz no sólo son tortillas, sino que son más de 30,000 productos 
derivado de ese alimento. El Economista, 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023003481nc.pdf 
https://www.razon.com.mx/negocios/concamin-pide-economia-evitar-conflicto-comercial-eu-maiz-
transgenico-517966 

 
4 de cada 10 mexicanos no pueden comprar la canasta básica: Diputados Panistas 
La diputada coordinadora del grupo parlamentario, Leticia Zepeda Martínez, aportó que de 
2018 al 2022, México tiene 6 millones de pobres más, que se suman a los 60 millones que ya 
existían, de los cuáles 30 millones viven en pobreza alimentaria y l0.8 millones en pobreza 
extrema. Inzunza presidente de la Comisión de Economía, Comercio y Competitividad, aportó 
que de 2018 a la fecha productos como el aceite comestible, la tortilla y el huevo han tenido 
un incremento que va del 45 al 93 % en algunos casos, lo que golpea fuertemente la economía 
de las familias con menos ingresos. Heraldo Estado de México, 7/ Diario Amanecer, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023003754nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023002860nc.pdf 
 
Rechazan campesinos la construcción de acueducto 
La Coordinación de Organizaciones Campesinas e Indígenas de la Huasteca Potosina, A.C. 
(Cocihp) y la Coordinación Nacional Agua para Todos, Agua para la Vida rechazaron la 
creación de un frente para gestionar la construcción del acueducto del río Pánuco, con una 
inversión de 40 mil millones de pesos. En el documento, los activistas explican que dicha 
alianza consiste en "lograr los trasvases de agua del río Pánuco a ambas entidades; el primero 
por 15 metros cúbicos por segundo, mientras que el segundo lo pretende por 30 metros cúbicos 
por segundo, lo que sumarían 45 metros cúbicos por segundo. 24 Horas, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023003267nc.pdf 
https://www.24-horas.mx/2023/02/17/rechazan-campesinos-construccion-de-acueducto/ 
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Rozones / Miedo a los aranceles 
Donde se empezaron a tronar los dedos, nos comentan, es en la Concamin, organismo 
empresarial que encabeza José Abugaber. Lo anterior, a propósito de varios hechos que dan 
cuenta de un aumento de la presión que están ejerciendo productores y congresistas de 
Estados Unidos sobre el gobierno de su país para que inicie acciones contra México por el 
tema de la limitación que se busca imponer al maíz transgénico, y no sólo eso, sino ahora 
también hasta por importaciones de acero mexicano que se podrían ver también restringidas. 
La Razón, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/02Febrero23/Imagenes_17022023/17022023003597nc.pdf 
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Desconexión en 
cielos mexicanos
El cese de operaciones de Aeromar 
afectará la conexión aerea comercial en 
México, pese a que su participación de 
mercado era muy baja

24

INDIGONOMICS

Hidalgo desaprovechó 
fondo contra adicciones

El Gobierno de Omar Fayad en Hidalgo 
omitió ejercer seis de cada 10 pesos 

que recibió de la Federación durante 
el año 2021 para prevenir y atender las 

adicciones entre la población del estado

16

NACIONAL
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LA CRISIS DE
LA JUBILACIÓN

Al igual que Francia, China podría buscar aumentar la edad de jubilación de los 
trabajadores debido a que su población joven está disminuyendo y la gente adulta 

aumentando; una situación que próximamente se replicaría en otras regiones 
como Latinoamérica
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EL FUTURO del Instituto Nacional Electoral

se ve más negro que un espejo de obsidiana, pues
los antiINE dominan el comité que seleccionará
a quienes aspiren a ser consejeras y consejeros.

SIN PUDOR, los morenistas impusieron a los suyos,
lo que significa que van por la demolición de las
instituciones electorales, no por su fortalecimiento.
De los siete integrantes, cuatro son claramente
porristas de la 4T y dos de ellos, de plano, no ven
más allá de las mañaneras.

UNO ES Enrique Galván Ochoa, cuyo mérito es ser
columnista de La Jornada. La obra de este "intelectual"

incluye una oda, agárrense, ¡a Luis Echeverría! En
el libro "El Estilo de Echeverría", el periodista afirma
que como Presidente "se ha empeñado en instaurar un
cambio en la realidad nacional, desde sus estructuras
económicas y políticas hasta las mentales". Suena
conocido, ¿no?

EL OTRO impresent... perdón, el otro polémico
seleccionador es Andrés Norberto García Repper
Favila, un abogado que se dice experto en temas
electorales, aunque no se le conoce trabajo en esa
materia. Por lo único que se le conoce es por sus
iracundos tuits en favor de la 4T y, claro, en contra
del INE.

LA IGLESIA en manos de Lutero, sin duda, habría
tenido mejor perspectiva.

¡AH, CARAY!, exclamaron algunas personas
en el Poder Judicial cuando vieron a la jueza Olga
Borja Cárdenas encabezar una pláticadesayuno
patrocinada por el despacho Sáinz Abogados. Dicen
que ahí podría haber algo parecido a un conflicto
de interés.

SI BIEN el encuentro fue bajo el amparo del IWIRC,
un organismo internacional de expertas legales
en temas de insolvencia y reestructuración, tanto
el Código de Comercio como la Ley Orgánica
del Poder Judicial de la Federación prohiben
ese tipo de convivencia entre un juzgador y alguna
de las partes en litigio.

Y FIASTA donde se sabe, Sáinz Abogados litiga
algunos casos en el Juzgado Primero de Distrito en
Materia de Concursos Mercantiles... que justamente
encabeza la jueza Borja Cárdenas. ¡Vaya coincidencia!

ALLÁ en Nicaragua, el dictador Daniel Ortega le
quitó a la gente la posibilidad de escoger en elecciones
libres... y México no dijo nada. Después les quitó la
libertad a los opositores... y México siguió sin decir
una palabra. Ortega persiguió y encarceló periodistas,
políticos, empresarios, mujeres y hombres por igual,
y hasta sacerdotes. ¿Y México? Shhh... Ahora, a quienes
no piensan como él, Daniel Ortega les arrebató
su patria, echándoles del país y cancelándoles
lá nacionalidad. Ante estos atropellos, el silencio
del gobierno mexicano resulta escandaloso.
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Pedro Salmerón ha emprendido desde
el poder una demanda por daño moral
que se convierte en amenaza a la libertad.

Salmerón y Moreira
"La humanidad tiene una doble moral:

una, que predica y no practica; y otra,
que practica, pero no predica".

Bertrand Russell

Desde que se eliminó el delito
de difamación de los códigos
penales, en buena medida por

la denuncia del empresario Kamel Na
cif contra Lydia Cacho, el camino de
los poderosos para disuadir las críticas
ha sido el daño moral de los códigos
civiles.

El caso más conocido es el de Ser
gio Aguayo, articulista del Reforma,
quien en 2016 escribió sobre Hum
berto Moreira, expresidente del PRI
y exgobernador de Coahuila: "Moreira
es un político que desprende el hedor
corrupto; que en el mejor de los esce
narios fue omiso ante terribles viola
ciones a los derechos humanos come
tidos en Coahuila, y que, finalmente,
es un abanderado de la renombrada
impunidad mexicana".

Moreira demandó por daño moral
a Aguayo, quien, increíblemente, fue
condenado en 2019 a pagar 10 millo
nes de pesos por un tribunal capitalino.
Quizá por el reconocimiento público de
Aguayo como periodista, académico y
activista, la Suprema Corte atrajo un am
paro directo y el 16 de marzo de 2022
la Primera Sala decidió, por unanimi
dad, cancelar la condena. Fue una de
cisión muy importante para la libertad
de expresión.

Hoy otro político ha emprendido

un juicio por daño moral que se con
vierte en amenaza a la libertad. Se tra
ta de Pedro Salmerón, hombre cerca
no al Presidente y actual director del
Archivo General Agrario, quien fue
rechazado por Panamá como emba
jador por las presuntas acusaciones
en su contra por acoso sexual. La in
formación la dio a conocer la senado
ra panista Kenia López Rabadán, pe
ro el propio Salmerón ha escrito que
ha demandado a cuatro empresas y a
25 personas. El País revela que se tra
ta del ITAM, Aristegui Noticias, Re
forma y El Universal; López Rabadán,
Xóchitl Gálvez, Lilly Téllez y Jorge
Triana; Denise Dresser, Carlos Bravo
Regidor, Alma Delia Murillo, Julio Pa
tán, Rafael Pérez Gay, Estefanía Veloz,
Jorge Castañeda, Elda Monreal (hija
de Ricardo Monreal), Joaquín López
Dóriga, Miguel de la Vega, Raymundo
Riva Palacio, Ricardo Alemán, Sabina
Berman, Salvador García Soto y Sergio
Sarmiento, entre otros.

Según El País, Salmerón fue pre
suntamente señalado por acoso a cinco
alumnas del ITAM en redes sociales
y después ante la escuela. La activista
Estefanía Veloz afirmó que otras ocho
mujeres lo acusaron dentro de Morena.
Ninguna ha presentado denuncia.

En un texto en Facebook, Salmerón
afirma que está siendo objeto de "ca
lumniosos linchamientos mediáticos".
Dice que lleva "casi tres años esperando
que el ITAM me entregue el presun
to expediente de la demanda de UNA
alumna en contra mía". Añade que "he

demostrado documentadamente ante
las autoridades competentes que no
hay absolutamente ninguna demanda
ni denuncia en mi contra en ninguna
instancia académica, política, judicial
ni de ninguna otra especie.. Tampoco
existen 'múltiples denuncias' en los
medios y las redes, como asegura el
CÁRTEL DE LA CALUMNIA, y que
las existentes son fácilmente refutables
con pruebas de descargo o no consti
tuyen delito de acoso ni de ninguna
otra especie... La violación a mis de
rechos humanos y políticos, y el daño
moral que denuncio, tiene un carácter
abiertamente político".

No es pequeño el monto que Sal
merón quiere para resarcir el daño mo
ral: 18 millones de pesog. Mi opinión es
que él, como cualquiera, tiene derecho
a defenderse, pero recurrir desde el
poder a una millonaria demanda por
daño moral, como Moreira, subraya
que estas acciones se han convertido
en una nueva forma de acoso a la pren
sa tras la derogación de la difamación
penal.

• AMLO TAMBIÉN
Ayer el Presidente dijo que está consi
derando demandar por daño moral a
César de Castro, el abogado de García
Luna, por preguntar insistentemente al
Rey Zambada si había dado dinero a su
campaña de 2006. Zambada dijo que
no. Pienso que el abogado tiene dere
cho a preguntar, y el testigo y el político
anegar.

Fecha: 17/02/2023
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DE BOTEPRONTO,
hasta parece broma.

DESDE lo más alto

del Antiguo Palacio
del Ayuntamiento se
envió el mes pasado
una circular para
recordar a servidores

públicos de alcaldías.
Gobierno central y
órganos autónomos
lo que se debe y no se
debe hacer, previo a
las elecciones.

POREJEMPLO.no
atribuir logros de
Gobierno a servidores

públicos o a aspirantes
a cargos de elección
popular.

Y SE PONE mejor
cuando recuerda que,
quien no lo haga, se
las puede arreglar con
Contraloría o con la
Fiscalía.

OFICIO que no
predica con el
ejemplo, pero que no
pierde oportunidad de
enviar un respetuoso
saludo... y una
amenaza velada.

SEGURO que el
Presidente de la
Mesa Directiva del

Congreso, Fausto
Zamorano, trae muy
irritada la mano, pues
nada bien le va a

quienes intentan tapar
el sol... ¡con un dedo!

CUENTAN que ayer
aprovechó la visita
de la Fiscal, Ernestina
Godoy, para arremeter
contra quienes se
atreven a calificar a

esta Legislatura como

improductiva (y/o
floja).

PERO todo cae por su
propio peso y cuando
apenás se discutía
el punto 48 de 64,
alguien le pidió pasar
lista. Resultó que sólo
había 33 diputados
presentes, ¡y Fausto
tuvo que suspenderla
sesión!

BUENO, pero al menos
no se quedó con las
ganas de defender, lo
indefendible.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

"Tingo Lilingo mató a su mujer. / La hizo
tasajos y la fue a vender. / Nadie la quiso
porque era mujer..."
Las niñas y niños de mi barrio
cantábamos esa cancionciUa mientras
dábamos vueltas en círculo tomados de
las manos.

No lo sabíamos, desde luego, pero estaban
germinando ya en nosotros las semillas
del machismo y de la discriminación
que todavía en nuestro tiempo victimizan
a la mujer. Hasta en las rondas infantiles,
aparentemente ingenuas, rondaba la
sombra de esos males que ni aun nuestros
padres advertían.
De lo que enseguida voy a relatar no
hace mucho tiempo; tres años a lo más.
En una ciudad, cuyo nombre no diré,
un amigo y yo íbamos en taxi. En el radio
oímos la noticia de que un hombre había
golpeado a su mujer hasta el punto de
mandarla al hospital. Mi amigo comentó
con disgusto esa noticia. ¿Cómo podía
haber hombres qué trataran así a sus
esposas? Y el taxista dijo:
Es que no entienden, señor.
La violencia contra las mujeres sigue.

En el tiempo hemos avanzado.
En la conciencia no.
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Respeto
El esposo le estaba haciendo el

amor a su mujer. En el deli
quio de la pasión sensual le di

jo emocionado: "¡Amor mío! ¡En este
momento no me cambiaría ni siquie
ra por Brad Pitt!". Respondió ella con
mucho sentimiento: "Ay, cómo eres
malo. Nada más tú quieres gozar"... En
la puerta había un letrero: "Aruspicio
Vátez, adivino". Un visitante tocó el
timbre. Desde adentro se oyó la voz
del hombre: "¿Quién es?". Comentó
el tipo, desdeñoso, al tiempo que se
retiraba: "Y dice que es adivino. Ha
de valer madre"... Babalucas regresó a
su casa y le informó a su esposa: "Fui
a 10 papelerías, y ninguna tenía papel
para muerto". "¡Ay, Baba! suspiró la
señora. Te encalqué papel parafina
do"". Don Gucoldo le confió a su veci
no^TVIi mujer me engaña". Le sugirió
el otro: "Engáñala tú también". "Tie
nes razón aceptó muy convencido
don Cucoldo Le haré creer que no
sé nada"... Reconozco, saludo, aplau
do y hago objeto de merecido enco
mio la actitud del presidente López
Obrador al rechazar la iniciativa, sa
lida de la lambisconería morenista,
de actualizar la obsoleta Ley de Im
prenta se promulgó en tiempos de
Carranza que castiga con multas, y
aun con cárcel, a quien haga objeto de

"injurias" al titular del Poder Ejecuti
vo, a los miembros de su gabinete y a
diputados y senadores del Congreso.
El hecho de que AMLO haya salido
en defensa de la libertad de expresión
nos tranquiliza a quienes ejercemos
el periodismo crítico, y salva a Méxi
co de caer en las prácticas opresivas
que caracterizan a gobiernos tiráni
cos a la manera de los de Cuba, Ni
caragua y Venezuela. Con frecuencia
mis lectores me preguntan si por mis
señalamientos contrarios al gobierno
he recibido algún ataque o amenaza.
Categóricamente respondo que no.
Mi persona y mi ejercicio periodístico
han sido respetados, y aun en alguna
ocasión he recibido elogios del Presi
dente, como cuando en una visita que
hizo a mi ciudad, Saltillo, anunció que
llevaría el servicio de internet a todos
los rincones de Coahuila Dijo: "Así
todos los coahuilenses podrán leer a
ese gran escritor que es Catón". Le
agradecí en forma personal esas pa
labras con la misma sinceridad con
que hoy lo alabo por haberse deslin
dado prontamente de esa aberrante
iniciativa, que ciertamente era ame
naza para la libertad de expresión que
la ley máxima de la Nación consagra
Buena señal es ésta. En el respeto a las
libertades de los ciudadanos se finca

el respeto a las personas de quienes
los gobiernan... Hermosa frase esta
última, columnista Quizá no alcance
la altura suficiente para ser inscrita
en bronce eterno o mármol durade
ro, pero sí al menos en plastilina ver
de. Narra un chascarrillo final y luego
haz mutis con gesto altivo y donairo
so porte como los del Cyrano de Ros
tand... Red Ryder y Tom Mix, vaque
ros del Oeste, eran amigos y socios en
una empresa ganadera. Red, sin em
bargo, se molestaba mucho porque
Tom le llevaba siempre la contraria
Si él decía "blanco" Tom decía "ne
gro". Si él proponía llevar el ganado
al Norte, Tom insistía en llevarlo al
Sur. Un día, harto de sus contradic
ciones, Red amenazó a su socio. "Si
vuelves a contradecirme te mataré co
mo a un perro". "No me matarás" le
dijo Tom, Furioso, Red le vació to
da la carga de su rifle Winchester 73.
Cayó Tom herido de muerte, y con el
último aliento de la vida le dijo a Red:
"¡Miau!". (Sobre ese legendario rifle, el
Winchester '73, se hizo una película
del mismo nombre, en 1950, protago
nizada por James Stewart, en la cual
aparecieron en papeles secundarios
dos actores desconocidos que luego
fueron muy conocidos: Tony Curtís
y Rock Hudson)... FIN.
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El auditor superior, de pedir
cuentas... a rendirías
::::: Nos recuerdan que el limes la Auditoría
Superior de la Federación presentará ta tercera
entrega de fiscalizaciones a la. Cuenta Pública
2021, pero lo interesante es que su titular Da
vid Colmenares tendrá que responder los

cuestionamientos de la Uni

dad de Evaluación y Control
de la Cámara de Diputados,
que asegura que la ASF acu
mula un enorme rezago en
la recuperación del dinero
no justificado o nial aplica
do. El problema, nos dicen,
es que se acerca la fecha de

David prescripción para rescatar
Colmenares esos miles de millones de

pesos y sólo se ha recobrado
la quinta parte. Nos cuentan que la duda, so
bre todo en la oposición, es si el retraso es por
incompetencia o por falta de ^nas de poner
bajo la lupa al gobierno, ¿Cuál será peor?

Panista, calderonista
y cabezadevaquista,
candidato de Morena

Nos cuentan que Morena está dividido en
Taniaulipas. Nos detallan que entre los more
nistas causó confusión el aval a José Ramón

Gómez Leal como candidato para competir el
domingo por el escaño que quedó vacio por la
muerte del senador Faustino López. No es se
creto que don José Ramón tiene una larga
trayectoria panista ni que es cuñado del exgo
bemador blanquiazul Francisco Garúa Cabe
za de Vaca Por si fuera poco, nos hacen ver
que la militancia de izquierda no olvida el apo
yo que dio en su momento a Felipe Calderón,
a quien en Palacio Nacional consideran archie
neniigo. Cosas det pragmatismo electoral.

Pilotos buscan apoyo de
senadores contra el cabotaje
::::: La iniciatira que permitiría el cabotaje
preocupa tanto a los pilotos agrupados en AS
PA que, a pesar de que el tema está en la Cá
mara de Diputados, ya se reunieron con sena
dores de todos los grupos parlamentarios. En
tre los senadores morenistas que han recibido
a los pilotos, nos cuentan, está la secretaria ge
neral de Morena, Cltlalll Hernández, a quien
te expresaron los riesgos de permitir que aero
líneas extranjeras presten servicio en rutas na
cionales. De paso, nos comentan, le manifesta
ron sil inconformidad por el proyecto de crear
una línea aérea operada por militares. A los le
gisladores les quedó claro que los pilotos con
sideran esas decisiones inoportunas, porque el
mercado aéreo está en crisis por la desapari
ción de aerolíneas. ¿Les harán caso?

Se preparan para controversia
de Eü por eí maíz
::::: Nos cuentan que en el Senado analizan las
repercusiones económicas negativas para el
país y para los consumidores, por la previsible
controversia de Estados Unidos por el caso del
maíz genéticamente modificado y el decreto
presidencial que prohibe su importación. Los
legisladores de oposición señalan que no hay
argumentos legales para esta decisión ni mer
cado que pueda sustituir dichas importacio
nes. Nos detallan que ios legisladores prevén
que no servirá de mucho para evitar el litigio
comercial el aparente ajuste de última llora
que suavizó los términos del decreto.
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Las secuelas del caso
García Luna
Con el desenlace del jui

cio contra Genaro Gar
cía Luna aún en el aire,

la administradora general de la
DEA, Arme Milgram, compa
reció ante el Senado de Esta
dos Unidos y, entre otras cosas,
pidió más cooperación de par
te del gobierno mexicano en
tres temas específicos:

L Intercambio de información
sobre decomisos de fentanilo y
precursores químicos.
2 Operaciones conjuntas pa

ra desmantelar laboratorios
clandestinos de fentanilo,
3, Detenciones y extradicio

nes de presuntos narcotrafican
tes a Estados Unidos.
El tercer punto fue mendona

do por Milgram ai el contesito de
una pregunta sote eJ caso García
Luna, el cual describió como "una
investigación de la DEA". Yno pa
reció reparar en k contradicción
entre ese alarde y el redamo alas
autoridades mexicanas.

Cualquiera que sea el desti
no de García Luna, un hechoes
incontrovertible: et caso en su
contra se construyó básica
mente con los testimonios de
presuntos narcotraficantes,
detenidos en México y poste
riormente extraditados aEsta
dos Unidos. Y todos (o casi to
dos) llegaron a un trato con las
autoridades estadounidenses,
convirtiéndose en testigos co
laboradores a cambio de {con
siderables) beneficios jurídicos
y migratorios.
Es decir, un funcionario de

un gobierno mexicano fue lle
vado a unproceso penal en Es
tados Unidos con los testimo

nios de personas detenidas y
extraditadas por ese mismo

gobierno.
Con toda probabilidad, los

altos funcionarios del actual

gobierno han tomado nota de
ese hecho. No creo que tengan
mucho entusiasmo para agili
zar los procesos de extradición
a Estados Unidos. No me ima
gino que meterán mucho em
peño para, por ej emplo, garan
tizar ia entrega expedita de
Ovidio Guzmán al gobierno de
Estados Unidos. O de Rafael

Caro Quintero. O de Antonio
Oseguera, hermano del líder
del Cártel de Jalisco Nueva Ge
neración. Máxime después de
lo visto en el juicio en contra de
García Luna: prácticamente
no hay narcotraficante mexi
cano extraditado a Estados
Unidos que no llegue a un arre
glo con los fiscalesyreduzcasu
tiempo en prisión, a cambio de
inculpar a otros, incluyendo a
algunos de los funcionarios
que los detuvieron.
Esto no necesariamente

significa una ruptura o un
conflicto abierto. El tortu
guismo y la inatención a los
procesos judiciales son más
que suficientes para pospo
ner el envío de un prisionero
a Estados Unidos. Se pueden
poner muchas trabas sin per
der el tono amable con las

contrapartes.
Lo mismo vale para ocas for

mas de cooperación que pide la
DEA. Después de lo visto en estas
semanas, difícilmente alguna
institudón mexicana la va a ver
sin algún grado de sospecha.
¿Intercambio de informa

ción? Claro que sí, pero nada
más que acabe la acuciosa re
visión de nuestras bases de da

tos y la modernización de
nuestros sistemas informáti

cos. Y no se preocupen, que ya
pronto sale la licitación. Solo
esperamos no tener que volver
a declararía desierta.

¿Operaciones conjuntas?
Por supuesto. Falta solo que
nos organicemos un poco,
nombremos un grupo de alto
nivel para darle seguimiento
al asunto, establezcamos un
protocolo de actuación, lo pa
semos por el Jurídico y luego
empecemos con algunos cur
sos de capacitación para el
personal ¿Va?
Y esto no creo que esa diná

mica cambie cuando acabe la
actual administración. Los
nuevos funcionarios muy pro
bablemente van a llegar a sus
cargos con las mismas leccio
nes aprendidas.
O con una al menos: es mal

negocio confiar en la DEA.
En resumen, más allá del ve

redicto que reciba García Lu
na, este caso ha lastimado las
posibilidades de una coopera
ción fluida entre México y Es
tados Unidos en materia de se
guridad. Si se añade el fiasco
del caso Cienfuegos, el daño es
considerable y difícil de rever
tir en el corto plaza •

afejaiK/rahope@o(/ttoofc.cam
TVwtter: @ahope71
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Broofeíyn y el día después
La importancia del narco

tráfico y del problema so
ciopolitico que represen

taparaMéxicoyíosEstados Uni
dos se vuelve cada vez más, un
tema de alta prioridad.
El tráfico de drogas y otros

ilícitos no suceden sin la com

plicidad y corrupción en mu
chos niveles de gobierno en
ambos países. La Junta Inter
nacional de Fiscalización de
Estupefacientes (INCB por sus
siglas en inglés) en su informe
del 2022 registró un aumento
del 28.5 por ciento de sobredo
sis fatales en Estados Unidos

encendiendo las alertas deuna
crisis de salud pública que hoy
está en el epicentro del inter
minable debate.
En el actual contexto bilateral

geopolítico, económico y sin du
da electoral ha llegado a su fin el
juicio contra García Luna colo
cando en el banquillo de los acu
sados al Estado mexicano, pero
también a varias administracio
nes y mandos estadounidenses.
La deliberación del jurado

apostado en Brooklyn, Nueva
York, y su resultado tendrá re
percusiones que van mucho
más allá de una absolución o

una condena; el paradigma bi
lateral del combate a las drogas
no sólo ha resultado en una
enorme asimetría sino en una
simulación que raya en el cinis
mo de los intereses.

Durante el juicio se eviden
ciaron entre varias cuestiones,
una nodal. Áreas estratégicas
del gobierno estadunidense tu
vieron conocimiento de la pre
sunta complicidad e involucra
miento de García Luna y sus
allegados para favorecer a una
organización criminal.
Según testimonio de un agen

te de la DEA, por el año de 2010
se empezó a tener información
sobre los sobornos que recibía el
entonces titular de seguridad
pública federal y sus colabora
dores más cercanos. La duda ra
zonable a estas alturas essabera
ciencia, cierta cuál ñie el motivo
en la decisión de no actuar sino
condecorar y presumir la exce
lente coordinación entre paí
ses— y esperar más de una dé
cada, después de conocer, pro
fundizar y analizar esa informa
ción proporcionada al gobierno
estadunidense primero, poruña
de las cabezas del cártel de Sina
loa y después por una serie de
eventos violentos que involucra
ron a colaboradores de García
Luna en lo que se presume fue
ron ajustes de cuentas.
La acusación por cargos de

narcotráficoycorrupción —ade
más de perjurio— contra Genaro
García Luna (y el gobierno de
México) ¿acaso está enfocada a
marcar una tendencia para la
rendición de cuentas?
Lo expuesto en la Corte de

Brooklyn es sólo un botón en la

mercería putrefacta de corrup
ción que vulnera transversal
mente a instituciones mexica

nas y que en la actualidad bajo la
cuatroté es una prioridad en la
agenda bilateral ante el estrepi
toso fracaso de la política de
abrazar alas (mismas) organiza
ciones criminales.
La dura señal de la actual ti

tular de la DEA en el sentido de
que este gobierno no coopera lo
suficiente en combatir el tráfico
de fentanilo y empujar para que
México aumente las extradicio
nes no deja dudas de la tensión
bilateral que se avecina.
La tupa estadounidense y la

presión de varios legisladores y
del fiscal de Virginia para apre
miar se considere a los cárteles

mexicanos como organizacio
nes terroristas arrecia en todo el
contexto arriba mencionado.
Lo que está en juego no es só

lo un escenario de ingoberna
bilidad en regiones controla
das por el narco sino la fuerza
del Estado mexicano, sil capa
cidad de imponer orden y el Es
tado de derecho.
Y en la narrativa de los he

chos va perdiendo el régimen
de López Obrador. Y el tiempo
ya no es un aliado. •

¦®C omezZake
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Profesores del CIDE
siguen en resistencia

Los ánimos mejoraran en el
Centro de Investigación y Do
cencia Económicas (CIDE), lue
go de la denuncia del diputado
Jorge Álvarez Máynez contra.
José Antonio Romero Tellae

che, director del Centra A pe
sar de ios golpes de Romero a
la comunidad. ía resistencia de

los profesores no se detuvo.
Nos reveían que algunos profe
sores e investigadores han pe
dido año sabático desde que
comenzó el conflicto, con el ob
jetivo de no perder la plaza y
evitar que se contrate a otros
docentes. De esta forma, los
profesores mantienen su con
trato e impiden que Ja direc
ción los reemplace. Otros profe
sores optaron por impartir cla
ses oon sueldos parciales e in
cluso sin recibir paga, como
una forma de resistir a los em
bates de la dirección. Nos cuen
tan también que el clima mejo
ró con la revelación del acta de
designación de director de Ro
mero Tellaeche, la cual está
plagada de irregularidades y
contradicciones. Miembros de

la comunidad estudiantil pre
paran recursos legales para en
frentar lo que se viene. Ya lo
estaremos informando.

Evitan conferencia,
pero envían a "oreía"
::::: No nos queda claro por qué
ni la Secretaría de Cultura ni la
de Infraestructura, Comunica
ciones y Transporte anunciaron
el proyecto para rehabilitar al
Centro SCOP y dejaron que una
asociación de vecinos lo hiciera

en una rueda de prensa Hubie
ra sido bueno que los funciona
rios participaran para aclarar
dudas. ¿Será que le huyen a la
prensa? Eso sí, mandaron a al
guien para "redactar el boletín'',
lo que nos extrañó todavía más,
porque nunca se publicó el bo
letín... Escríbenos a columnacri

nmiycastigo@ginaii.com
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Crece pleito por la
Procwaduría Amdsental
::::: La propuesta de ratificación cié Marfóita
Boy como titular de la Procuraduría Ambien
tal y ele Ordenamiento Territorial en la Ciu
dad de México parece que no tendrá un ca
mino nacía sencillo en el Congreso capitalino.

Ante las críticas al proceso
que lanzó la diputada local
del PAN Gabriela Salido,
sobre la propuesta de la jefa
de Gobierno Claudia
Stieiiibaiuii. para la ratifi
cación de doña Mariana, en
lugar de mandar una terna,
el secretario de Gobierno
Martí Batres, reviró con el
argumento de que es legal
lo que hizo la administra

ción de la CDMX, y recordó que en 2015, para
el mismo proceso, el PAN votó una propuesta
única. Así las cosas se van tensando y vere
mos cómo acaba la trama y si doña Mariana
repite en el cargo.

Fecha: 17/02/2023

Página: 10

Area cm2: 139

1 / 2

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 15,637

Página 4 de 169



Perfilan dupla panista
en et Congreso

Nos cuentan que hay humo blanco en el
PAN y que Federico D&riiig será el nuevo
coordinador de la bancada en el Congreso de
la Ciudad de México y la vicecoordi nación se
rá para la legisladora Lútea Gutiérrez. Nos

detallan que el nombra
miento de la diputada no
tiene nada contenta a me

dia bancada, porque esa
parte no la respalda, pero lo
tendrá que hacer tarde o
temprano, pues esta desig
nación fue ordenada por el
líder del panismo en la ca
pital, et diputado federal
Jorge Romero, Habrá que
ver, nos dicen, cómo va a

funcionar la bancada desde la próxima sema
na cuando se haga oficial. ¡Ah! y con este
nombramiento, Dóring se perfila para estar en
la titularidad de la Junta de Coordinación
que ayer quedó formalmente sin ltderazgo.

La pugna por plazas
en educación superior
::::: Nos platican que la huelga que ayer estalló
el Sindicato de la Unión de Trabajadores del
Instituto de Educación Media Superior de la
Ciudad de México (SUTTEMS) y dejó sin cla
ses a 30 mil alumnos, se da en el plano de la
pelea por crear más plazas laborales. Los in
conformes piden que se otorguen más espa
cios para plazas de docentes de tiempo com
pleto. Ahora, las autoridades entregaron una
propuesta con 53 nuevas plazas, pero fue re
chazada, así que quedarán detenidas las cla
ses de los estudiantes de las prepas capitali
nas y pese al diálogo que han ofrecido, en el
Instituto de Educación Media Superior de la
CDMX, cuya titular es Silvia Estela Jurado,
se tendrá que atender y resolver las deman
das para llegar a un buen acuerdo.
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La Jerezana, otra víctima
üe la vioiencia en Zacatecas
::::: Desde Zacatecas nos cuentan que la vio
lencia en eí municipio de Jerez terminó por
desinflar La Jerezada que empezó ayer, a pe
sar de la enjundia que le habían puesto las

autoridades invocando a

preservar las tradiciones y
reactivar la economía. Nos

detallan que algunos gru
pos, como Banda la Autén
tica, cancelaron su partici
pación y prácticamente to
das las candidatas a reina
del Carnaval pidieron paz

Humberto en la localidad y declinaron
Salazar participar en el certamen, el

cual fue cancelada Al res
pecto, nos indican, el alcalde Humberto Sa
lazar Contreras (Morena) lamentó las dimi
siones y reconoció que hay un clima de vio
lencia, pero señaló que no está en sus manos
ofrecer una solución inmediata. ¡Oh!, y ahora
¿quién podrá defendemos?
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Barco üe Morena, ¿con fuga?
::::: Donde comenzó el recuento de altas y ba
jas de la precampaña en Coaliuila, nos plati
can, fue en Morena, pues en el cierre de Ar

mando Guadiana Tijerilla
hubo ausencias que dejaron
"varias cejas levantadas".
Nos relatan que no estuvo
presente Claudia Garza
del Toro, recientemente
nombrada delegada federal
de Bienestar, ni tampoco el
diputado federal Francisco

Claudia Garza Javier Borrego Adame, a
del Toro pesar de que a ambos se les

consideraba como cartas
importantes del morenismo, pero, nos dicen,
andan coqueteando con el precandidato del
PT, Ricardo Mejía Berdeja, por lo que en un
primer balance varios consideran que el partí
do guinda no salió bien librado, a ver qué tal
en los otros rounds.

Caravana con sombrero ajeno
::::: En Sinaloa nos comparten que la alcaldesa
de Navolato, Margoth Urrea Pérez (Morena),
quiere pasar como Cupido, pues lanzó una
promoción de casamientos civiles "gratuitos"
para el mes del Amor y la Amistad y que ten

drá a funcionarios munici
pales de "padrinos". Sin
embargo, nos indican que
doña Margoth "hace cara
vana con sombrero ajeno",
pues la promoción no tiene
muy contentos a algunos de
los "padrinos", quienes pre
fieren "hacer como que la
virgen les habla" y deslinMargoth Urrea

Pérez darse del compromiso, por
que el chistecito les cuesta

800 pesos por eí "bodorrio" que se realiza en
el estacionamiento del DIF municipal, eí cual,
por cierto, dirige su hijo Sergio. ¡Qué tal con
la nueva Afrodita!
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Rayuela
En Aeromar, como en
Mexicana y en tantas
otras, los que volaron
fueron los dueños.
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ASTILLERO
¿Porqué tantas Jallas" de la fiscalía? ^Estrategia de
García Luna, "imprevista"!La DEA pudo obtener
un video//Se inicia carrera por consejerías del INE

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA FISCALIA PRESCINDIO de más
de la mitad de los testigos que origi
nalmente había anunciado (presentó
a 27, de 70 estimados). Tampoco
utilizó el millón de páginas de do

cumentos que durante más de un año había
presumido que constituirían prueba aplastan
te contra Genaro García Luna. Y no entregó
grabación de video, audio o comunicación por
Internet que confirmara las acusaciones con
tra el ex secretario calderonista de seguridad
pública.

APOSTARON LOS FISCALES a una sola de
las variantes posibles, la del testimonio de viva
voz de algunos de los personajes del submundo
del crimen organizado que aceptaron repetir
versiones de anteriores declaraciones o apor
tar nuevos ingredientes llamativos (la mención
de Felipe Calderón en contexto de segunda
mano y el señalamiento de presuntos sobornos
a una empresa periodística, El Universal).

YA SE VERA en lo inmediato (este viernes,
aunque parecería difícil, o en cualquier día a
partir del martes de la semana entrante) el
resultado de esa heterodoxa jugada de los fis
cales estadunidenses, que ayer mismo lamen
taron no haber presentado testigos que con
firmaran que García Luna había continuado
"conspirando" o, más llanamente, delinquien
do en términos de crimen organizado, luego de
haber dejado el cargo que por seis años com
pletos le mantuvo Felipe Calderón.

NO SE IMAGINABAN los fiscales, adujeron,
que la defensa de García Luna pretendería
asirse del argumento de que, en dado caso de
que se hubiera desarrollado durante el sexenio
calderonista la complicidad con los criminales
explícitos, ésta se hubiera extinguido al dejar
el cargo y que, de 2012 a la fecha, cualquier
imputación habría prescrito. Sorprendidos (¿?)
los fiscales por tan impensable (¿?) artimaña,
no tuvieron manera de combatirla porque te
niendo, según eso, testigos para demostrar que
la narcopolítica garcialunista había tenido ple
na continuidad después de 2012, no los habían
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presentado (¡oh, de sospechosa candidez, sin
fecha de caducidad!).

EN CUANTO A videos, hubo cuando menos
uno que pudo haber estado disponible, confor
me a lo declarado en entrevista de Internet por
la periodista argentina Olga Wornat (autora
de, entre otros libros, el de Felipe, el oscuro).
Desde junio de 2022, aseguró haber visto una
videograbación (sin que le permitieran quedar
se con una copia) en la que, vestido con ropa
deportiva, García Luna había recibido dinero
de narcotraficantes que fue colocado en una
maleta azul, "para el comandante, para el jefe".
Wornat asegura que, más que cómplice, el ex
secretario de seguridad ha sido "socio de Felipe
Calderón" (entrevista: https://bit.ly/41fhsVh).

ESTE MIÉRCOLES, AL cerrarse la etapa de
presentación de pruebas contra García Luna,
Wornat manifestó en entrevista su extrañeza
de que no se hubieran presentado pruebas más
contundentes, "que las había, estoy segura".
Respecto al propio video del que había hablado
el año pasado, señaló que mandos de la DEA la
habían contactado para proponerle algo que
ella no aceptó, en particular porque podría
representar peligro para su vida. Aseguró que
el video en mención está en poder del cártel de
Sinaloay que las agencias de Estados Unidos
tuvieron la manera de acceder a él. Señaló que
tiene las constancias de correos electrónicos
con gente de la DEA, con copia a la fiscalía.

YA CON LOS miembros del jurado en delibe
ración para llegar a un veredicto sobre cada
una de las cinco imputaciones (inocente o no
demostradamente culpable porque los juzga
dores no hubiesen alcanzado una votación uná
nime), las insuficiencias de la fiscalía son signi
ficativas, sea cual sea el resultado procesal.

Y, MIENTRAS SE ha instalado el comité de
evaluación de candidaturas para consejerías
electorales que relevarán a Córdova, Muraya
ma, Favela y Ruiz Saldaña, en un ejercicio que
ante el rechazo obradorista al sistema tradicio
nal del reparto de esos cargos por cuotas parti
distas muy probablemente llegará a la inédita y
polémica determinación de las consejerías me
diante insaculación, ¡hasta el próximo lunes!
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TRASCENDIÓ

Que el subconsciente jugó
ayer una mala pasada a Andrés
García Repper, integrante del
Comité Técnico de Evalua
ción para la selección de aspi
rantes al Consejo General del
INE, pues durante la instala
ción de ese grupo en la Cáma
ra de Diputados, el abogado y
consultor, identificado por la
oposición como un perfil afín
a Morena, aseguró que el pro
cedimiento para la elección de
los nuevos consejeros electora
les "está arreglado", aunque de
inmediato se corrigióy dijo "re
glado, no arreglado".

Que en la comunidad uni
versitaria explotaron contra la
suspensión provisional otorga
da a la ministra Yasmín Esqui
vel para que la UNAM se abs
tenga de difundir información
sobre la investigación del pla
gio de tesis, por considerar que
se debe privilegiar la presun
ción de inocencia, y considera
ron que se trata de "patadas de
ahogada" sustentadas en un in
tento de amordazar a una ins

titución autónoma por encima
de garantías individuales como
la libertad de expresión y el de
recho a la información. En resu

men, dicen, es un absurdo.

Que Demián Bichir no
ocultó su emoción durante la

comparecencia de su papá, Ale
jandro, en comisiones del Se
nado donde fue ratificado como

embajador de México en Pana
má, no perdió la oportunidad y
tomó fotos con el celular cuan

do su padre exponía su pro
puesta de trabaj o y respondía a
los legisladores. Después de la
comparecencia se le vio emo
cionado y se dijo sorprendido
de que una reunión entre el hoy
diplomático y Andrés Manuel
López Obrador le cambiara el
rumbo al director teatral.

Que el Gobierno de Ciudad
de México, que encabeza Clau
dia Sheinbaum, la dirección del
Metro y su sindicato acordaron
que a partir del 26 de febrero re
visarán los más de 300 trenes
que operan en las 12 líneas del
sistema para atender oportuna
mente las fallas que presenten
sin frenar el servicio ni afectar a
los usuarios. Los tres elaborarán
un proyecto de presupuesto pa
ra el mej oramiento del servicio y
el STC y, de concretarse, se dará
un paso importante hacia la bús
queda de soluciones por encima
de las diferencias. ^
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POLITICA CERO

¡Qué bonito es lo bonito!

JAIRO CALIXTO
ALBARRÁM

Un montón de Paleros de don Genaro, Paleros
de Cheridam y Paleros de Alazraki salieron a
alucinar muy pero muy barato —y lo barato
siempre sale caro— porque el Presidente está
pensandoendemandaralabogadillodeGarcía

Luna Productions. Eso por andar diciendo que los narcoslo
maicearon como al compadre de Calderón. Una acusación
qiiefoe desmentid;! porE/JícyZambadadc manera contun
dente e inobjetable y desechada por eljuez Cogan que casi
agarraanalgadasaMr.Castroporinsidiosoymentiroso.
La demanda no es mala idea porque vemos a personaj illos

comoCalderónesparciendoesainformaciónfalsa,conel esti
lita de Paty Chapoy hablando mal de la cantante Yuridia
Bueno, cuando el NewYorkTimesacusó a don Beltrone de

estar relacionadoconelnarcoyéstedemandóal periódico por
difamación, ninguno de la comentocracia

mcionalsa]ióahacéiseladepexaltodopo
derosopriísta, que es hora de que no puede
irde shoppinga San Antonio.
O sea, la Rabadán, en algo muy remo

tamente parecido al español, dudaba de
que López Obrador no tuviera para pagar
un abogado en caso de demandar a César
de Castro (ni que fuera como Loret, que
vive mejor que el Diaman te negro y Clau
dio XXX antes de que tuviera que caerse con su cuerno con
el SAT); pero no dijo nada cuando para demostrar que vive
en la justa medianíay prácticamente de fiado como decla
ró su esposa (no se rían), García Luna agarró un defensor

de oficio en vez de al subjefe Diego, caray
Siguiendo el ej emplo de Andrés Manuel, seguramente Ri

cardo Monreal va a demandar a quienes lo acusan de haber
movido suspalancasparadejárselair al Senadoconsus libros
dea2miIvaroscadauno.Digo,elproblemanosonloslibros,la
bronca es que son de Moray. ¿Qué no había de Giovanni Sar
tori?EsosífueunapasadaAlratovaaquerermeterloslibelos
de la reina del cash, no se vale.
Lo único que me tranquiliza es que en

la encuesta sobre los candidatos de opo
sición, KinkyTéJlez, CreelyAnaya fue
ron arrasados por otra opción: "Ningu
no". De que lagente sabe, sabe.
Como quiera que sea, veo que la

coalición prianchuchista se prepa
ra para la marcha (dicen las malas
lenguas que Claudito XXX anda aca
rreando a todo el personal de la Death Star de Kimberly
Clark), y ya vi que tienen listo su capuchón blanco con
forma de cucurucho. Nada más falta que convoquen al tal
Villalvazo para que les explique alas mujeres cómo debe
funcionar la menstruación.

¡Qué bonito eslobonito!=

yemOS a pfflSOIiallbS
I . ¦>

como Calderón
esparciendo

información falsa, al
estilito Paty Chapoy

Fecha: 17/02/2023

Página: 31

Area cm2: 185

1 / 1

Columnas Políticas

Política Cero / Jairo Calixto

Jairo Calixto Albarrán

Costo: 24,728

Página 17 de 169



CONTINENTE

Hay 316 patriotas
sin país

MAEL
VALLEJO

¥7
I :( 1 miercoles la dictadura de Nicaragua

i anunció que despoj ará a 94 ciudadanos
J—JL4 de ese país de su nacionalidad. Entre
ellos están el escritor Sergio Ramírez —ganador
de los premios Cervantes y Alfaguara—, los perio
distas Carlos Fernando Chamorro y Wilfredo Mi
randa, la escritora Gioconda Belli y el obispo Silvio
Báez, además de activistas y defensoras de dere
chos humanos. Muchos de ellos están en el exilio.
Unos días antes, el régimen de Daniel Ortega había
anunciado lo mismo paralos 222 presos políticos
que envió a Estados Unidos.
A estas 316 personas la justicia nicaragüense, ba

jo el control del dictador Ortega, las declaró culpa
bles de "traición ala patria"y no solo les quitó su na
cionalidad, sino que ordenó la incautación de todas
las propiedades a su nombre. En realidad, la mayo
ría de estas personas ha intentado detener el avan
ce del autoritarismo y salvar los retazos de vida de
mocrática que quedan en el país centroamericano.
Ortegay su esposa, Rosario Murillo, han ido afian

zando desde 2018 una dictadura sin que existan re
percusiones reales a nivel internacional en su contra
Hahabido cartas de organizaciones internacionales,
algunos llamados de algunos países o la no imitación
a algunos foros, pero la verdad es que, en pleno 2023,
en América la pareja dictatorial está afianzaday no se
ven formas de removerla Ya cooptaron a todo el Esta
do, robaron las elecciones y encarcelaron, exiliaron o
despojaron de su ciudadanía
a casi todos los opositores y a
quienes exigen el regreso de la
democracia Tan solo en 2022,
el régimen apresó a235 perso
nas por sus ideas políticas.
Pese a la brutalidad de lo

que está sucediendo y, como
sucede muchas veces, hemos
logrado normalizarlo. A solo

2,300 kilómetros de Ciudad de México existe una
dictadura a la que ya pocos cuestionan. Lo decía
Wilfredo Miranda el mes pasado en un artículo en
Post Opinión; "Suele suceder que las crisis socio
políticas que se alargan pierden interés, sobre todo
para la comunidad internacional. Por debaj o del cú
mulo de cifras que dimensionan, la realidad diaria
de los afectados va mutando, se acomoda. Un ejer
cicio constante de sobrevivencia que suele generar
un velo de pretendida'normalidad'".
El problema es que no es normal. Cómo va a ser

normal que tan solo el año pasado salieran de Nica
ragua al menos 328 mil443 de sus ciudadanos y ciu
dadanas (4.9 por ciento de la población), casi todas
buscando una mejor vida en otros países. O que al
menos 31 medios independientes hayan sido cerra
dos por la dictadura y al menos 100 periodistas es
tén en el exilio.
El grito de ayuda desde Nicaragua ha sido perma

nente, pero no hemos querido escucharlo. Hoy, mu
chos de los mejores ciudadanos de ese país, que han
resistido con su viday su libertad el asalto dictatorial,
yanisiquiera cuentan conla ciudadanía nicaragüense.
Miranda agregaba en su artículo: "Ortega y Mu

rillo han contagiado el autoritarismo a Honduras,
El Salvador y Guatemala con una gran lección: el
costo de ser autócrata no es tan alto". Y es cierto:
¿Por qué alguien debería de seguir las reglas demo
cráticas si al final no hacerlo no tiene consecuen

cias? Es hora de voltear a ver a Nicaragua y lo que
su dictadura implica para una región donde el au
toritarismo crece a diario.

l .l grito de ayuda
desde Nicaragua ha
sido permanente,
pero no hemos
querido escucharlo
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UNO HASTA
EL FONDO

Gallimard
En una entrevista con el portal Le Grand Continent, el legendario editor Pierre

Nora destaca: "Venimos del final de la época revolucionaria y llegamos al
advenimiento de un nuevo mundo, marcado por la modernidad y la globalización'
GIL

GAMÉS

Gil cerraba la semana leyendo
en el portal Le Grand Conti
nent una entrevista de Fio

rian Louis con Pierre Nora,
el legendario editor de Galli

mard. Nora ha publicado sus memorias y
Gamés ha subrayado algunos párrafos de
la conversación.

En retrospectiva, creo que tuve una vida
apasionante, que coincidió con un perio
do histórico poco común desde el punto
de vista intelectual, una especie de parén
tesis feliz. Así que no me arrepiento. En la
tensión entre la enseñanza en los Hautes

Etudes, la escritura personal y la edición,
he tenido una vida plenamente satisfacto
ria. Era mucho más interesante «corregir»
a Foucault y a Le Goff que a los estudiantes
de sciences politiques.
Recibía cada año trescientos manuscritos
o libros publicados en el extranj ero. Había
que seleccionar. Algunos se eliminan solos,
otros había que mandarlos a leer y, por lo
tanto, hay que encontrarles lectores. Así
fue como conocí a Marcel Gauchet, que
destacó en ese trabajo como lector. Ese
es el corazón del oficio de editor: la lectu

ra incesante y, me atrevo a decir, la lectu
ra inteligente, es decir, la que te pone en la
piel del autor. El «mundo editorial» a me
nudo me molesta porque expresa un poco
de desprecio por los autores, tal vez porque
no son capaces de ser autores. Hay una es
pecie de ironía hacia el autor, se burlan un
poco de él. Tal vez porque yo también era
autor, nunca compartí esa risa. Me pongo
en la piel de los autores: son cientos de ho
ras de trabajo que hay que tratar con serie
dad y esfuerzo de comprensión.
Siempre recuerdo lo que mi padre, que era
cirujano, me dijo una vez sobre sus pacien
tes: siempre hay que darle al paciente la
impresión de que has estudiado mucho y
que sólo has vivido para el día en que ven
ga a verte. Hay algo de esa idea en el trabajo
del editor, que también debe dar a cada au
tor la impresión de que ha vivido sólo para
él y que es todo suyo. Pero no es cierto.

Lamento no haber publicado a Philippe
Aries. Me habían gustado tanto Le temps
de l'histoire y su Historien du dimanche
que me inspiraron la idea de la egohisto
ria. Lo conocí más tarde, demasiado tarde.

Por decir algo bastante personal, estoy
muy orgulloso del trío que formé con Mar
cel Gauchet y Krzysztof Pomian. Un in
creíble trío de fertilidad intelectual y re
ciprocidad. Había que asistir a nuestras
sesiones de trabajo semanales en Le Dé
bat: ambos estaban allí y las ideas fluían.
Pomian dijo una vez que probablemen
te no había ningún seminario en el Co
llége de France que tuviera esa densidad.
Los tres hemos unido nuestros nombres
a una obra reconocida como "monumen

tal" con Les lieux de mémoire, pero mi

marca allí no es sólo la de un recopilador;
Krzysztof Pomian acaba de terminar su
monumental Histoire mondiale des mu

sées, una obra magnífica realizada en con
diciones muy difíciles, cuando acababa de
perder a su mujer y de ser operado; Mar
cel Gauchet publicó los cuatro volúmenes
de L'avénement de la démocratie, de los
que basta con hoj ear un capítulo para dar
se cuenta de la amplitud. Este trío que for
mamos, más que orgullo, es felicidad.
Nosotros venimos del final de la época re
volucionaria, simplificado ra y militante,
y llegamos al advenimiento de un nuevo
mundo, marcado por la modernidad, la
globalización, el despertar del Islam, el in
dividualismo democrático, la extensión de
lo patrimonial, la transformación de la re
lación con el tiempo y la historia. Un mun
do para entender y explorar.
Las condiciones han cambiado con la

llegada global de la tecnología digital, la
prioridad dada a los problemas derivados
de la inteligencia artificial, el cambio cli
mático, las convulsiones geopolíticas, los
problemas de los seres vivos, todo lo que se
conoce como el Antropoceno. Correspon
de a otras formas de intelectualidad inter

venir y encontrarlos medios para hacerlo.
El Grand Continentes un buen ejemplo.
Como todos los viernes, Gil toma la copa
con amigos verdaderos. Mientras el mese
ro se acerca con la charola que soporta el
Glenfiddich 15, Gamés pondrá a circular
las frases de de Paul Valéry por el mantel
tan largo: "Los libros tienen los mismos
enemigos que el hombre: el fuego,la hu
medad, los animales, el tiempo y su pro
pio contenido". i^—
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"Estoy muy orgulloso
del trío que formé

con Marcel Gauchet y
Krzysztof Pomian"
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PRACTICAS INDECIBLES

Inspectores

RAFAEL
PÉREZ GAY

Yo era un niño y si me ha
cían la ociosa pregunta
adulta sobre lo que sería

de grande, yo contestaba sin duda al
guna: inspector. Mi propio padre qui
so ser inspector, esos representantes
de la autoridad que vigilan las condi
ciones en que se realizan distintas ac
ciones comerciales.

Estaba en ese recuerdo del inspec
tor cuando leí que en el año de 1947,
cuando tenía 23 años, Ricardo Garibay
comenzó a trabajar como inspector
de la Dirección de Precios del Depar
tamento del Distrito Federal. Allí Ga

ribay cobraba cuatrocientos cuarenta
pesos mensuales por tener que lidiar
con comerciantes rapaces, funciona
rios ladrones y burócratas rencorosos.
En ese tiempo conoció el espectro de la
corrupción completo, donde aceptar el
cohechoy compartirlo es fundamental
para no estar el día siguiente en la calle
o en la cárcel.

En el relato "Los mercados y los bu
les", que forma parte del libro Cómo se
gana la vida, Garibay cuenta que duran
te muchas noches recorrió los restau

rantes de Insurgentes
y Reforma "bebiendo
fino, recabando reca
dos y sin gastar ni un
centavo". El método
para aquello era sim
ple: "Llegaba uno a
cenar y pedía a la carta Cenaba uno co
mo nunca, a lo exigente. Y otra vez pe
día la carta y sacaba de la bolsa del saco
la lista de precios autorizadosyla temi
ble credencial... Se presentaba enton
ces el gerente o encargado. Cancelaba
la cuenta. Cortesía de la casa. Promesa
de enmienda y un sobre cerrado sobre
la mesa". Garibay echaba el sobre el día

siguiente al cajón del escritorio de su
jefe, el licenciado Antonio Betancourt
Pérezy con eso se ganaba el elogio: "Vas
bien, ya te estás profesionalizando", le
decía el jefe a Garibay.
Cuenta Garibay que en los bules y

los cabarés aprendió a tratar a las ca
bareteras. Aprendió también a co
nocer de una ojeada a los padrotes
de profesión: hombres serios, lentos,
monosilábicos, prudentes bebedores
y apaciblemente crueles.
Garibay recuerda en esa prosa las

noches que pasó en

f/0t£tSÍ£
como La Bandida. En
a(iuclla casa ubicada
en la calle de Durango,
en la colonia Condesa,

el escritor pasó algunas veladas reci
tando versos, esquivando invitaciones
y platicando en la mesa del comedor
con La Bandida, La Ruth, La Malinche,
La ZoilayLa Juanacatlán, señoras "in
fluyentísimas, cordialísimas y leperí
simas, dispuestas a cualquier favor, y a
todas las formas del odio y la pelea".
Nunca pude ser inspector.

Garibay aprendió a
conocer de una ojeada a
los padrotes de profesión
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DIA CON DIA

Echeverría
en Naco

HÉCTOR
AGÜILAR
CAMÍN

Dicen que el presidente Luis
Echeverría estaba una no
che de gira en Nogales, So

nora, y le dieron las doce de la noche reci
biendo gruposyprometiendo cosas.
Se hizo visible elpresidente municipal

de Naco y dijo con voz llorosa que Naco
era un pueblo histórico que nunca había
sido visitado por un presidente del PRI:
Naco estaba olvidado. Naco estaba solo.

Naco necesitaba de su presidente.

Echeverría preguntó: Dónde estáNa
co. Estaba noventa kilómetros al oriente
deNogales,tambiénsobrelalíneafronte
riza, pero no había carretera directa.
Echeverría decidió: Vamos a Naco.
Su Estado Mayor calculó que el pre

sidente haría una hora en helicóptero
pero ellos varias horas por tierra, de
modo que se echaron a la carretera de
inmediato y llegaron a Naco al clarear.
El pueblo dormía aún, pero fueron

a tocar a las casas de
los síndicos diciendo

que iba avenir el pre
sidente. Les gritaron
desde una ventana:

"Pinches borrachos,
dejen dormir"
Conforme el pueblo despertó, los

miembros del Estado Mayor explica
ron el gran suceso que se aproximaba,
pero nadie entendíabien abien, creían
que era una broma.
Naco tenía 3 mil habitantes, ahí ha

bían dado Benjamín Hill y Plutarco Elias
Calles una batalla histórica contra Villa,
que nadie recordaba mayormente.
El Estado Mayor pudo reunir algu

ñas gentes frente a una tarima donde
subieron a Echeverría cuando llegó.
Echeverría dijo: "Vengo a cumplir la

promesa de visitar este pueblo históri
co. Soy su presidente y estoy a sus órde
nes. Quiero saber qué quiere Naco".
Hubo unos minutos de desconcierto

y de silencio entre los oyentes, hasta que
algunos empezaron a cuchichear. Lo que
cuchicheaban era esto: tenían enpuerta
unjuego de béisbol con Sahuaripa, pue

blo del oriente más re
montado aún, que te
nía muy buenos batea
dores derechos. Naco

no tenía un pícher zur
do parahacerles frente.
Los que hablaban

entre sí nombraron un vocero. El voce
ro le dijoal Presidente:
"Como necesitar, aquí en Naco, se

ñor, lo que necesitamos es un pícher
zurdo. No sé si usted lo pueda proveer".
Los presidentes de entonces eran

todopoderosos pero no tanto. Un pí
cher zurdo no había en el repertorio
presidencial.
Echeverría le falló a Naco.

Oü, pícher zurdo no
había en el repertorio

presidencial
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FUSILERIAS

Yasmín quiere
amordazar
a la UNAM

ALFREDO
CAMPOS
VILLEDA

La ministra Yasmín Esqui
vel se las ha arreglado para
ser un personaj e polémico

y hoy sabemos que es una característi
ca que acarrea desde sus épocas estu
diantiles, cuando se metió o acabó en
vuelta en una trama de venta de tesis

plagiadas que, sea cual sea el desenla
ce, la dej ará marcada de por vida. Has
ta hora lo que se sabe es que ella se ti
tuló con una tesis fechada en 1987, un
año después de otra igual firmada por

otro alumno, en 1986, ambos bajo la
tutoría de una misma profesora.
Exhibida la irregularidad, es decir,

la existencia de dos tesis iguales con
distintos autores y con diferencia de
un año entre ambos documentos, el
tema subió de tono por dos razones:
una, porque la señalada del plagio es
ministra y aspiraba a presidir la Su
prema Corte de Justicia de la Nación ;
y dos, porque es la persona con la que
Andrés Manuel López Obrador con
taba para relevar a Arturo Zaldívar al
frente también del
Consejo de la Judi
catura.
Defendida en todo

momento desde el

inigualable escapa
rate de la mañanera,
Esquivel no se arredró, maniobró de
formas distintas para culpar a su con
temporáneo del plagio y, retadora,
expresó: "No tengo nada de qué aver
gonzarme". Además, participó en la
elección de nuevo presidente de la
Corte, en la que le hicieron el vacío y
resultó ganadora Norma Lucía Piña,
a quien AMLO recibió a alfilerazos.

Mientras el Presidente presiona a
la UNAM para hacerse responsable
de sancionar o exculpar a la ministra,
Esquivel ha urdido una nueva trama
con la que ayer logró que la jueza San
dra de Jesús Zúñiga ordene ya no di
gamos a la Universidad en general,
sino específicamente a los comités
de ética, a la FES Aragón y al rector
Enrique Graue se abstengan de emi
tir comunicados o llamar a conferen

cias para divulgar información del
caso, pues considera que se atenta

contra el principio de
presunción de ino
cencia. Ergo, la mi
nistra está segura de
que será encontrada
plagiaría.
Desde la UNAM,

por eso, anoche mismo reprobaron
este intento de acallar a la institución

con la prohibición de emitir comu
nicados o convocar a conferencias,
porque "atenta abiertamente contra
la libertad de expresión, uno de los
derechos humanos más relevantes,
y mucho más tratándose de una uni
versidad autónoma"

La ministra está

segura de que será
encontrada plagiaría
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DUDA RAZONABLE

Votar entre balas:
Estado de México

CARLOS
PtJlG

Viene la elección de Estado de

México, el que tiene mayor
número de votantes del país.

Las encuestas señalan que será una
elección donde Morena va con ventaj a,
pero estálejos de serundíade campo.
Más allá de las campañas y las urnas,

como en muchos otros estados del país y
desde hace años, las elecciones, ensu pre
via, eneldíaydespués,sontiempos en que
la violencia criminal aumenta porque los
grupos delincuenciales quieren influir y
tomar posiciones.

Desde hace dos años, la organización
Data Cívica hace un ejercicio muy intere
sante y que lo será más no solo este año si
no rumbo a 2024. Frente aun panorama
lleno de números enla violencia, cadames
Data Cívica se concentra en los crímenes
relacionados conpolíticos, funcionariosy
personal de procuración de justicia
En su última entrega dedicaron un es

pacio especial a Estado de México.
Dicen: "En Estado de México obser

vamos que los ataques
del crimen organizado
contra autoridades y
partidos han ido al al
za año tras año, alcan
zando un primer pico
en 2021 con 13 de estos

eventos, mayoritariamente concentra
dos en el ámbito electoral, dada la reno
vación de las presidencias municipales en
dicho año. Sin embargo, alolargode 2022
se registró el doble de eventos, conlagran
mayoría de ellos (84%) concentrados
en el ámbito municipal, principalmente
en el círculo cercano de las presidencias
municipales, como referimos anterior
mente que ocurre actualmente en varios

municipios del país. Este mes ocurrió así
para el síndico de Movimiento Ciudada
no, Miguel Angel Lara, perteneciente al
ayuntamiento de Amanalco, quien fue
encontrado sin vida, junto a otrapersona,
en el municipio de Zacazonapan. Esta se
cuencia de eventos —de agresiones arma
das contrapersonas cancüdatas en2021a
agresiones contra autoridades electas en
2022— reitera que el crimen organizado
no solo incide en las elecciones sino que,

una vez que tiene tal in
fluencia, puede conti
nuar ejerciendo tal po
der en las nuevas admi

nistraciones electas y
expandirlos ataques en
contra de las personas

que laboran en ellas. Llama la atención,
adicionalmente, el incremento de ata
ques en contra de figuras del ámbito judi
cial en Estado de México—desde agentes
delMinisterioPúblicohastafiscalesysus
círculos cercanos".
¿Qué está haciendo el gobierno de Al

fredo del Mazo para prevenir laviolencia
relacionada con las elecciones? ¿Qué pla
nea el gobierno federal?

¿Qué está haciendo el
gobierno de Del Mazo
para prevenir eso?
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EL ASALTO
A LA RAZÓN

Una demanda que
carece de sentido

CARLOS
MARÍW

Volviéndose a referir al abogado de García
Luna como "falsario, difamador y calum
niador", el presidente López Obrador se

preguntó ayer:
"¿Cómo, si sabía que me había dado... cómo se llama,

siete millones de dólares Zambada, no sabía lo de la de
nuncia?".

Se refería a la de su gobierno en Florida para intentar
recuperar 745 millones de dólares que, según la Unidad
de Inteligencia Financiera, obtuvo el ex secretario de Se
guridad mediante contratos delincuenciales a costa de la
hacienda pública.
El día anterior, de Castro había dicho ignorar ese litigio

y estar solo en el de las acusaciones por narcotráfico.
Sobre los "siete millones", lo hecho por el litigante fue

recordarle a El Rey que en otras declaraciones (una en el
juicio contra£/Chapo Guzmán) había dicho que aun en
tonces funcionario de AMLO en el gobierno de la capital
mexicana lo sobornó "para una campaña":
—¿Recuerdas que dijiste que le pagaste siete millones a

través de Gabriel Regino cuando el señor López Obrador
se postuló para presidente contra elpresidenteFox?
—Yo sí recuerdo haberle pagado algo de dinero, que

según él era para la campaña, pero no parapagarle a Ló
pez Obrador.
—¿No recuerdas haber dicho que le pagaste a Andrés

Manuel López Obrador siete millones relacionados con
estapresidencia contra Fox?

—No pude decir eso, porque
no es verdad.
La equivocación del abogado

es obvia: Vicente Fox era presi
dente y, de creérsele al criminal
confeso habilitado de testigo
cooperante, la "campaña" de que

habló sería la de López Obrador
contra Felipe Calderón.

El enoj o presidencial es comprensible.
Sin embargo, lo del supuesto pago a Gabriel Regino (como

se corrobora en la transcripción que reproduzco aquí) no es
una invención del abogado de Castro, sino lo que Zambada di
jo en anteriores juicios (incluido el de El Chapó).
Tan grande es la contrariedad de AMLO que ayer

aventuró un temerario propósito de dudosa realiza
ción y éxito improbable: demandar a De Castro y ga
narle una indemnización.

Apregunta sobre lo que decidirá el jurado, respondió:
"Estoy esperando también. Es más, se los voy a decir, es

toy haciendo unaconsulta, porque estoy viendo si es posible
que yo presente una denuncia por daño moral en contra del
abogado de García Luna y quienes resulten responsables.
En Estados Unidos. Estoy viendo si es posible hacerlo, por
que no es Andrés Manuel, es el presidente de México, y es
to tiene que quedar muy claro. Como no tengo dinero para
pagara un abogado, puede ser que encuentre un abogado de
losquecobran unporcentaje, ¿cómo se llama..?".
Uno de sus ignorantes "periodistas" lambiscones

le sopló:
—iPro bonol

(Lo que significaparaelbienpúblicoyes gratis).
En noviembre de 2018, por las imputaciones que le hi

zo El Rey, García Luna quiso demandar al abogado de El
Chapo que lo mencionó en un contrainterrogatorio. Lo
consultóy ¡chin!: no podía demandarlo por estar prote
gido por las leyes estadunidenses, y tampoco a Zambada
por sus acuerdos y tener la protección de los fiscales...

yuiciar alijuiciai al
abogado es un

temerario

propósito de
dudosa realización
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EN PRIVADO

No puede comparecer
ante la Corte de allá

JOAQUÍN
LÓPEZDÓRIGA
lopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com

Unos cambian, otros ceden.
Florestán

17
¦ * lpresidente López Obrador dijo ayer

i que está considerando presentar una
JHL^xdl demanda por daño moral contra el
abogado defensor de Genaro García Luna, César
de Castro, en el proceso que le sigue una Corte fe
deral en Nueva York.

Dijo que sería por haberlo involucrado en un
inexistente soborno del crimen organizado, co
mo había dicho Jesús Zambada, (a) El Rey Zam
bada, en una declaración ante fiscales estaduni
denses en 2013, que el defensor mencionó en el
proceso y el narcotraficante dij o no recordar.
López Obrador declaró: que eso es una mues

tra clara de este abogado falsario<, calumniador y
chueco y que resultó más derecho Zambada.
Y agregó:
Se equivocó el abogado porque supuestamen 

te el dinero queme dieron, siete millones de dó
lares, eran para enfrentara (Vicente) Foxynooo,
no somos iguales. Nosotros no somos mafiosos
ni somos corruptos. Estoy haciendo una consul
ta porque estoy viendo la posibilidad (de) que yo
presente una denuncia por daño moral y si es po
sible hacerlo<, porque no es Andrés Manuel, es el
presidente de México.
Luego explicó que como no tiene dinero, con

trataría a un abogado de Estados Unidos que le
llevara el caso a porcentaj e.
Y sí, López Obrador está en su derecho de pre

sentar esa demanda, pero como presidente de
México tiene que considerar que en ese cargo no
puede someterse a ningún tribunal en el extran

j ero, por los riesgos que representa, y más en Es
tados Unidos.

¿Se imagina una comparecencia del presiden
te de la Piepública ante un tribunal, un juez y un
fiscal estadunidenses?

Le podrían presentar, por ejemplo, otra bate
ría de delincuentes capaces de cualquier acusa
ción, además del aprovechamiento político en
plenas campañas presidenciales.
Entiendo lo del daño moral, pero también que

López Obrador no puede comparecer en un juz
gado de Estados donde, por fines políticos, po
drían agregarle todos los cargos que a las campa
ñas electorales convinieran.

RETALES

1. AVIONES. Rogelio Jiménez Pons, subsecreta
rio de Transportes del gobierno federal, confir
mó el proyecto presidencial de echar a volar en
diciembre la nueva aerolínea comercial del go
bierno de López Obrador, y acusó al dueño de Ae
romar, Zvi Katz, de hundir a la empresa. Y aclaró
que el cabotaje no es para la aviación civil;
2. AMPARO. La suspensión provisional que lo
gró ayer la ministra Yasmín Esquivel contra el
procedimiento para la integración del comité de
ética de la UNAM impide a ésta a hacer declara
ción alguna e informar sobre el caso, lo que lleva
el caso aun enfrentamiento nunca visto; y
3. ESTRENO. Elpresidente López Obrador es
trenó ayer el aeropuerto Felipe Angeles, pero no
en un vuelo comercial. Allí abordó un avión de la
Fuerza Aérea Mexicana para viaj ar a Sonora, a lo
que siempre se había opuesto, pero que la reali
dad le impuso.

Nos vemos el martes, pero en privado
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IGolpazo. Elementos de la Secretaría de la Defen
• sa Nacional, a cargo del general Luis Cresencio

Sandoval González, aseguraron el laboratorio clan
destino con la mayor capacidad para la producción de
drogas sintéticas del que se tenga registro histórica
mente. La acción se dio durante un operativo realiza
do por elementos del Ejército mexicano, en Culiacán,
Sinaloa. La Sedeña informó que la detección del in
mueble y un terreno aledaño, utilizados para la elabo
ración de fentanilo y metanfetamina, se logró a partir
de trabajos de inteligencia para combatir a grupos del
crimen organizado que operan en la entidad. La pre
sencia de Sandoval González, secretario de la Defen
sa, se siente en cada rincón del país. Aseguramiento
histórico: no lo minimicen.

2 La batuta. El canciller Marcelo Ebrard presi
dió la sesión de la Asociación de Ciudades Ca

pitales, en Mérida, ante presidentes municipales. Sin
distingo de colores partidistas, las directrices fue
ron para todos. Hubo alcaldes de Morena (Mexicali y
Tepic), del PAN (Mérida y Guanajuato), de MC (Monte
rrey y Guadalajara) y del PRI (Pachucay San Luis Po
tosí). Se trata de fortalecer la labor de las embajadas y
consulados de México en el exterior en la promoción
de los municipios, estrategia para la atracción de in
versión extranjera y el fomento de una migración se
gura, ordenada y regular. De eso se habló. El alcalde
de San Luis Potosí, Enrique Galindo Ceballos, agra
deció las gestiones de Ebrard para que BMW hiciera
millonaria inversión en el estado. Bajo esa dirección,
viene lo mejor.

3 Ley mordaza a la UNAM. La juezá quinta de
• Distrito en Materia Administrativa de la Ciudad

de México, Sandra de Jesús Zúñiga, admitió a trámite
el amparo que presentó la ministra Yasmín Esquivel

en contra del Comité de Ética de la UNAM. Pero en un
claro atentado contra la libertad de expresión y el de
recho a la información, la jueza ordena acallar a la
máxima casa de estudios, prohibiéndole emitir co
municados o conferencias de prensa. Esto es una ley
mordaza que viola uno de los derechos humanos más
importantes, como es el derecho a la información. Más
aún, tratándose de la universidad más importante de
América Latina.

4 Primeros frutos. Los grupos parlamentarios de
• Morena y del PRI en la Cámara de Diputados pre

sentaron, por separado, iniciativas de reformas consti
tucionales para eliminar la figura del arraigo. Como se
informó en Excélsior el pasado 2 de febrero, la inicia
tiva que es prioridad de la bancada morenista, fue fir
mada por Leonel Godoy. La diputada Aleida Alavez
afirmó que la figura de arraigo siempre ha sido "cues
tionada", pues su materialización implica que sobre
quien se decrete, debe padecer los efectos de una pena
de privación de libertad anticipada. El que iniciativas
así vayan apoyadas por partidos como Morena y el PRI
demuestran que, poco apoco, van llegando las coinci
dencias. Así el país sí avanza.

5 Necedad. La diputada de Morena Bennelly
• {ocabeth Hernández justificó su iniciativa de

aumentar el pago de multas por injuriar al Presidente,
bajo el argumento de actualizar las Unidades de Me
dida y Actualización y no en pesos. Luego de que el
coordinador de subancada en la Cámara de Diputados,
Ignacio Mier, anunció que se rechazaría el proyecto, la
diputada aseguró que el propósito de la reforma apro
bada en la reunión de la Comisión de Gobernación el
pasado martes, no corresponde únicamente a la de
fensa de la imagen presidencial. Qué pena que su pro
puesta "queda bién" no le haya hecho gracia ni a quien
quería defender. Una pérdida de tiempo.
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Sospechosismo
alrededor del caso
de la ministra Esquivel;
imponen silencio
a la UNAM
La suspensión provisional que la jueza Sandra de Jesús
Zúñiga otorgó a Yasmín Esquivel no solicita que se inte
rrumpa el procedimiento que se le sigue a la ministra en el
Comité Universitario de Ética, por el supuesto plagio de su
tesis de licenciatura.

Pero sí ordena a la UNAM y a sus autoridades no emitir
comunicados ni convocar a conferencias de prensa sobre
él tema, a fin de no lastimar la presunción de inocencia y
salvaguardar la imparcialidad.

La suspensión provisional dio pie al sospechosismo más
diverso.

Las interpretaciones se multiplicaron. Una dice que
Esquivel Mossa se enteró que el fallo iba en su contra y
que por eso solicitó la suspensión.

Otra que a la jueza Zúñiga no le quedó más alternativa
que otorgar la suspensión, porque se trata de una ministra
de la SCJN.

Una más asegura que fue una "maniobra legal" para fre
nar el proceso que el Comité de Ética le abrió a la ministra
por el supuesto plagio.

Puras especulaciones,
Documentos oficiales señalan que la suspensión provi

sional no solicita que el proceso se frene, como ya mencio
namos; pero Sí pide que no se dicte resolución definitiva,
en tanto no se resuelva el amparo de fondo.

* Ya hubo reacciones en la UNAM. En los pasillos de rec
toría nos aseguran que en la comunidad universitaria cayó
muy mal el amparo otorgado a la ministra. "Da patadas de
ahogado", señalan.

Y agregan: "La medida cautelar dictada por la jueza, en
el sentido de prohibir a la universidad emitir comunicados
o cualquier información sobre el caso, es vista como un
intento de amordazar a la institución.

"(Se coloca) por encima de las garantías como la libertad
de expresión y el derecho a la información.

"Es un absurdo y más tratándose de una universidad",
rematan.
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* En el entorno de Esquivel nos aseguran que la ministra se
amparó también porque se han detectado que hay muchas
irregularidades procesales.

"A sus abogados no les han querido dar copia del expe
diente. Sólo les permitieron unavisualización, siempre bajo
vigilancia", aseguran.

Tuvimos acceso al documento que explica las razones
que tuvo la jueza de Distrito para conceder la suspensión.
Dice textual que fue para los siguientes efectos:

A) Que la autoridad continúe con el procedimiento, pero
que no se dicte la resolución definitiva hasta en tanto j¡¡
resuelva a fondo el juicio de amparo.

B) Que las autoridades de la Universidad Nacional Au
tónoma de México se abstengan de emitir comunicados o
conferencias de prensa en los que divulguen información
relativa al caso, a fin de salvaguardar la imparcialidad y no
menoscabar el principio de presunción de inocencia.

* Se veía venir. Morena y aliados se agandallaron a los tres
integrantes que formarán el Comité Técnico de Evaluación
para el INE.
La tarea de este comité es armar las quintetas de as

pirantes a consejeros del INE que serán propuestas a la
Cámara de Diputados para que elija a los cuatro nuevos
consejeros.
En abril próximo se van Lorenzo Córdova,

Ciro Murayama, Adriana Favela y José Roberto Ruiz
Saldaña.

Los tres perfiles mencionados están identificados con
la 4T que eligieron Morenay remo: as con el voto en contra
del MC y la abstención de PAN, PRI, PRD.

Ellos son: Enrique Galván Ochoa, columnista de La Jor
nada, coautor de la Constitución Moral.
Andrés García Repper, quien fuera representante

suplente de Morena en el Instituto Electoral de Tamaulipas.
Y Evangelina Hernández Duarte, experimentada perio

distay activista, y directora general de Equidad para Pue
blos Indígenas de la Secretaría de Desarrollo Rural.

Los otros cuatro integrantes del Comité son Sergio
López Ayllón, María Esther Azuela Gómez, elegidos por
el Inai, y Ernesto Isunza y Araceli Mondragón González,
por la CNDH que encabeza Rosario Piedra.
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La artritis y la artrosis
son la misma
enfermedad

©
MITO

La artrosis y la artritis son la misma enfermedad.
El paso del tiempo tiene sus consecuencias en todo el

cuerpo, así como las ramas de los árboles pueden sufrir mo
dificaciones con los años, nuestras articulaciones pueden
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sufrir diversas formas de deterioro. En estos cambios tiene
un papel importante tanto la forma en cómo hemos cuidado
nuestro cuerpo, así como las cargas que han sufrido los hue
sos, las articulaciones y los músculos. La aparición de lesio
nes en las articulaciones, en especial en las manos, tiene que
ser bien diagnosticada, porque hay el mito que señala que
artrosis y artritis son una misma enfermedad.

©
CONSECUENCIA

Es fácil entender que, si no hay diagnóstico co
rrecto, el tratamiento no tendrá éxito: es preciso
que se sepa perfectamente qué es lo que ocurre
en las articulaciones para obtener el tratamiento
adecuado.

O
REALIDAD

La artrosis es el desgaste de una articulación, mientras que la
anriiis es la inflamación de la misma.
La artrosis afecta al cartílago articular y su principal sín

toma es la rigidez y, aunque puede provocar inflamación, no
es lo más frecuente. Éste amortigua el roce entre los huesos y

facilita el movimiento. A medida que éste va desgastándose, los
huesos también se erosionan a causa el choque entre ambos.
Este proceso conduce a la pérdida progresiva de movilidad y
aumento de la rigidez en dicha articulación.

Por su parte, la artritis afecta la membrana sinovial, un teji
do que rodea la articulación y está lleno de líquido sinovial, el

cual suministra nutrientes y oxígeno al cartílago.
Cuando esta membrana se inflama provoca dolor
y la zona suele estar hinchada, lo que dificulta la
movilidad de la articulación.
El tratamiento de la artrosis de la mano es

sintomático y consiste en analgésicos, reposo
adecuado, férulas y, en ocasiones, inyección de
corticosteroides, según sea necesario.

No existe cura para ningún tipo de artritis en
las manos. El tratamiento se enfoca en aliviar el
dolor y manejar la condición subyacente, éste
incluye medicamentos antiinflamatorios no es
teroides (AINE), como ibuprofeno 0 napróxe
no sódico, esteroides orales o inyectables para

reducir la inflamación, inyecciones de cortisona, Ejercitar
regularmente las manos puede ayudar a mantener las arti
culaciones funcionando por más tiempo y contribuye a re
ducir el dolor y la rigidez.

Como quiera que sea, es necesario acudir a un médico para
que haga el diagnóstico e instruya el mejor tratamiento. No
más mitos,
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La justicia de otros
Falta poco para conocer los veredictos del jurado sobre los cinco
cargos que enfrenta Genaro García Luna en una corte estadu 
nidense, cuatro de los cuales tienen que ver con el narcotráfico.

De ser encontrado culpable y permanecer en prisión, el
exsecretario de Seguridad Pública se convertirá en uno de los
poco más de 13 mil mexicanos condenados a una pena privativa
de libertad en cárceles de EstadosUnidos^

La conclusión del proceso no representará gran cosa para
los mexicanos de a pie. Nuestro país no será menos corrupto
ni menos violento ni más justo ni más seguro si García Luna
es responsabilizado de las acusaciones en su contra o si resulta
exonerado o si la decisión del jurado no es unánime.

En cualquier caso, el resultado será relevante para Estados
Unidos, país que lo detuvo y lo sometió á proceso presunta
mente por haber violado sus leyes, no las nuestras. Culpable o
absuelto, habrá prevalecido allá el debido proceso.

En México, el veredicto sólo importará realmente a quien
pueda sacar provecho político de él. Para el presidente Andrés
Manuel López Obrador, una sentencia contra García Luna
le permitirá intensificar su guerra con Felipe Calderón. Si es
declarado inocente, la oposición celebrará que al tabasqueño
se le haya cebado el cohete.

Para la mayoría de los mexicanos, no significará cambio
alguno en su vida Ni siquiera ha aprendido más de lo que ya
sabía sobre el crimen organizado. Este juicio ha sido, si aca
so, un recordatorio de que hay países con menores tasas de
impunidad que el suyo.

De acuerdo con el índice Global de Impunidad, elaborado
por la Universidad de las Anéricas Puebla, México aparecía,
en 2020, en el lugar 60 de 69 naciones analizadas. Estados
Unidos era el número 38. En primer lugar estaba Esloveniay
en segundo, Croacia.

Sin duda ha sido didáctico observar el juicio en Nueva York.
Nos ha permitido ver en acción el debido proceso: fiscales
que buscan testimonios que puedan incriminar al acusado y
defensores que echan mano de argumentos para desacreditar

la imputación.
Como conductor del juicio y guardián de la ley, el juez. No

conozco suficientes casos para decir que éste ha sido más duro
o más laxo que otros, pero se puede decir objetivamente que
Brian Cogan ha procurado que 110 se pierda el tiempo dando
vueltas en tomo de alegatos sin sustanciáy ha buscado que los
miembros del jurado tengan el panorama más claro posible
para poder emitir su veredicto.

La existencia del jurado, ese grupo de ciudadanos estadu
nidenses que poco o nada saben de la ley y menos aún del
tema en tomo del que está siendo juzgado García Luna, puede
parecer exótica, pero basta hurgar un poco en la historia para
saber que, durante seis décadas, entre 1869 y 1929, la Ciudad
de México tuvo juicios con jurado popular.

Dicho sistema sobrevivió al Porfiriato y a la Revolución
Mexicana. Dio lugar a grandes oradores y estrategas legales,
como Federico Sodi y Querido Moheno, quienes realizaban
apasionadas defensas de sus representados.

Uno de los más célebres de entre esos juicios que le relaté
aquí hace unos meses, en ocasión de su centenario fue la exo
neración de María del Pilar Moreno, la adolescente que mató al
asesino de su padre, el senador electo Francisco Tejeda Llorca.

En 1925, el presidente Plutarco Elias Calles convocó a una
comisión para realizar una refonna judicial. El grupo, en el que
destacaba el jurista Antonio Ramos Pedrueza, recomendó
extinguir los juicios por jurado pues consideró que éstos habían
absuelto a individuos que eran claramente responsables de los
delitos que se les imputaba.

El último de ellos terminó el 15 de diciembre de 1929 con la
exoneración de María Teresa Landa Ríos, a quien se conoció
popularmente como La Viuda Negra por haber matado a su
marido, el general Moisés Vidal Corro, luego de descubrir en
un periódico que estaba también casado con otra mujer.

Casi un siglo después, una parte de México está atento a lo
que decidirá un jurado en otro país; viendo, de lejos, cómo se
imparte la justicia. Como un niño hambriento asomado por la
ventana de un restaurante.
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El viaje de Biden
a Polonia
A finales de enero surgieron rumores sobre si el presidente
Joe Biden decidiría viajar a Europa días antes de que se
cumpliera un año de la invasión rusa a territorio ucrania
no. Por semanas se especuló si sería Polonia, algún país
de Europa del Este o la misma Ucrania. Con la agenda tan
apretada y con lo peligroso que sería visitar un país en gue
rra, la Casa Blanca trató de declarar que lo más seguro era
que no se realizaría el viaje dejando incógnitas sobre una
posible conmemoración, discurso o evento especial sobre
Ucrania para motivarla ante ya un año de guerra que está
por cumplirse en los próximos días.
Estados Unidos es uno de los principales países de

la OTAN que ha tratado de buscar los medios, no sólo
para crear nuevos presupuestos de envío de armamento
a Ucrania, los cuales ya rebasan los más de dos mil mi
llones de dólares, sino también ha persuadido a distintos
países aliados para que hagan lo mismo y realicen envíos
de tanques, sistemas de defensa, municiones y artillería
pesada para Ucrania. Asimismo, otro de los países que ha
estado casi igual de activo enviando armamento y en
trenando soldados ucranianos, aunque con menos pre
supuesto, es Polonia. En esta lista de países, también se
encuentra Reino Unido.

Todos los países enrolados en estas misivas saben
perfectamente lo que sucedería si Rusia gana la guerra.
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Prácticamente, Europa se vería
amenazada ante una victoria
rusa y su futuro quedaría en ma
nos de lo que decida el expansio
nismo ruso. Ya ni hablemos de la
amenaza nuclear rusa.
Ante este movimiento tan

brusco en las últimas semanas
con viajes, cumbres, reuniones
en Rammstein, Bruselas y algu
nos otros puntos de Europa, me
parece que el mandatario esta
dunidense tenía el compromiso
de realizar una visita cercana al territorio invadido o tener
la iniciativa desde un país de la OTAN y con buen poten
cial, para conmemorar y condenar lo que sucede en esas
latitudes. Visitar Ucrania era un volado y hasta peligroso
para el presidente Biden, pues cualquier cósa podría pasar
ante una Rusia frustrada por el masivo apoyo occidental
a Ucrania. La amenaza es real, aunque no lleguemos a un
extremo total.

En días pasados, el portavoz del Pentágono, John Kirby,
declaró que el presidente Joe Biden estaría viajando del 20
al 22 de febrero a Polonia. Esto, casi a un año de la última
visita de Biden a territorio polaco en marzo de 2022.

Más allá de visitar Varsovia, reunirse con el presidente
Andrzej Duda y demostrar la cooperación polacoesta
dunidense, queda claro que el presidente Biden viaja para
mostrar su solidaridad a Ucrania y dar un discurso a las
puertas de Bielorrusia, como también donde se lleva a cabo
la guerra. No desestimo que el presidente ucraniano viaje
a Polonia para encontrarse con Biden, pero, hasta el mo
mento, no se tienen muchos detalles de la visita.

El viaje de la próxima semana será un minioxígeno, pero
no hay duda de que Biden llevará cargando no sólo el tema
de la guerra o el escándalo del gasoducto Nord Stream.
sino también las preocupaciones internas de los objetivos
no identificados en espacio aéreo estadunidense, el globo
chino, la deuda interna del país, su popularidad y cómo
avanza la agenda interna en el Congreso.

En el marco de la visita a Polonia, Vladimir Putin estará
rindiendo su informe anual presidencial el 21 de febrero
ante la Asamblea Federal de Rusia en el Gostiny Dvor, muy
cerca del Kremlin. ¿Coincidencia? Los reportes hablan de
que Biden lo verá desde Polonia.

¿Habrá sorpresas desde Varsovia o Moscú?
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Amparo para Yasmín
y los acosadores
• Lo que parece un tema fácil dirimir, ha resultado
Bn un debate intenso que llevó a los ministros
a alargar la votación final hasta él próximo lunes.

El nombre de quien abusó sexualmente de una o varias
personas será secreto casi de Estado porque, una vez que
pague su condena, debe tener derecho a la reinserción so
cial libre de estigmas. Éste es uno de los planteamientos
bajo el que la Comisión Nacional de los Derechos Humanos
y la Comisión de Derechos Humanos de la CDMX promo
vieron una acción de inconstitucionalidad contraías refor

mas aprobadas en el Congreso capitalino en 2020. En estas
modificaciones a leyes de Acceso a las Mujeres a una Vida
Libre de Violencia, de los Derechos de Niñas, Niños y Ado
lescentes y al Código Penal local, se ordenaba la creación
de un padrón de personas sentenciadas por haber cometido
delitos como feminicidio, violación, abuso y acoso sexual
contra menores de 12 años, también aparecerían los nom
bres de quienes fueron procesados por realizar actividades
como trata de personas y turismo sexual de menores. En
esta lista, que debería quedar disponible en internet, ade
más del nombre, incluiría alias, fotografía y nacionalidad,
estos datos estarían disponibles hasta tres décadas después
de haber purgado condena.
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Este proyecto, presentado bajo la ponencia de la (toda
vía) ministra Yasrnín Esquivel,
encontró resistencia en ambas
partes. Ló que parece un tema
fácil de dirimir, ha resultado en
un debate intenso que llevó a los
ministros que la discutieron a
alargar la votación final hasta el
próximo lunes. Aunque ya ocho
ministros han votado a favor de
la inconstitucionalidad.

Por un lado, está el argumentó
de que no hay evidencia de que
registros de este tipo hayan in
fluido en la incidencia de estes
delitos en países donde ya se ela
bora; en la otra esquina, la mi
nistra presidenta, Norma Lucía
Piña, expresó que este padrón
"podría servir como instrumen
to público para la investigación y
prevención...". Finalmente, ocho
ministros se decantaron por considerar que su elabora
ción violaría la presunción de inocencia, dificulta la rein
serción social y vulnera preceptos como la protección de
datos personales.
¿Y qué argumentó la ponentePCuriosojLa amonesta

ción pública no constituye una pena infamante de las pro
hibidas por el artículo 22 de la Constitución, pues no tiene
como consecuencia el deshonor o desprestigio público, sino
que simplemente se demuéstrala responsabilidad del san
cionado en la realización de una tata.y se le conmina a que
no reitere la conducta respectiva, sin que ello tenga como
finalidad deshonrarlo o desprestigiarlo jurídica ni social
mente...", pronunció Esquivel Mossa en el primer día de
discusión de este proyecto. Ya veremos el lunes el finiquito
de este asunto.

©
ADDENDUM

Y hablando de deshonory desprestigio público... y también
de la ministra Yasmín Esquivel Mossa, una jueza le conce
dió un amparo que obliga a la revisión de la integración del
Comité de Ética de la UNAM, el mismo que hoy tiene entre
sus pendientes la resolución respecto al plagio de su tesis.
De esta forma, mientras no haya un fallo sobre lo cues
tionado en este recurso, ninguna resolución que emita el
Comité tiene validez. Ampararse para que la ley no haga
su trabajo...
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"Nadie ha dudado jamás que la verdad y la polí
tica nunca se llevaron demasiado bien, y nadie,
por lo que yo sé, puso nunca la veracidad entre
las virtudes políticas", escribió Hannah Arendt
en su texto Verdad y Política y pareciera ser que
casi 60 años después la frase nunca fue más
atinada.

El pasado 3 de febrero en East Palesti
ne, Ohio, un accidente ferroviario desató un
desastre medioambiental, cuyas repercusiones
tendrán efectos negativos a largo plazo sobre la
flora, la fauna y la vida humana.

Desde tiempo atrás, sindicatos ferrovia
rios alertaron sobre los riesgos existentes en
el tramo que hace unas semanas se vio com
prometido. A pesar de los intentos de huelga y
protesta, el gobierno estadunidense encontró la
manera de bloquearlos a través de la aproba
ción de una ley, a finales de 2022, en la que se
acordaba un aumento salarial, entre otras me
didas de flexibilidad, para que las huelgas ce
saran y, en fechas de gran actividad comercial,
la cadena de suministro no se viera afectada,
pues en palabras del presidente Joe Biden "un
cierre ferroviario devastaria nuestra economía".

Tan sólo unos meses después, resultó ver
daderamente devastante, el descarrilamiento
y explosión del tren, operado por Norfolk Sou
thern. De acuerdo con la Junta Nacional de Se
guridad en el Transporte (NTSB, por sus siglas
en inglés), el accidente provocó que 38 coches
se descarrilaran, mientras la explosión afectó a
otros 12; por otro lado, laAgencia de Protección
Ambiental (EPA, por sus siglas en inglés) dijo
que, de los 50 vagones que se vieron compro
metidos, 20 cargaban materiales químicos y
combustibles, como cloruro de vinilo y acrila
to de butilo, entre otros, los cuales terminaron
en el aire, la tierra y el agua.

El gobernador Mike DeWine Ordenó la
evacuación de los residentes, mientras lograba
controlarse el incidente y se dictaminaba tan
to su causa, como sus efectos, para establecer
las medidas necesarias de salud y seguridad.
Como única alternativa, las autoridades pro
cedieron a la quema "controlada" de los restos
del material químico y en tan sólo seis días des
pués, la EPA declaró que no se detectaban con
taminantes con "niveles preocupantes" a pesar

de que pudiera percibirse olor de las sustancias
o produjera dolores de cabeza.

Es aquí donde comienza la guerra del mons
truo bicéfalo, pues Contrario al infonne de las
autoridades locales, quemar cloruro de vinilo,
según Associated Press, produce cloruro de hi
drógeno y fosgeno, componentes que pueden
producir desde irritación hasta problemas res
piratorios letales.

El impacto sobre la vida acuática fue de
igual manera brutal, además, desencadenó
cierta disensión interna. Mientras, por un lado,
la EPA confirmó la detección de dos compues
tos químicos contaminantes, aseguraba que
podían filtrarse al agua, por lo que el consumo
debía limitarse sólo a agua embotellada hasta
que se concretaran los estudios; por otro lado,
la subsidiaria de aguas americanas de West Vir
ginia señaló que no se habían detectado cam
bios en el aguay DeWine sostuvo esta postura
con certeza.

Miguel Ángel Muñecas Vidal, químico
especialista en sostenibilidad, indicó que los
componentes nocivos derivados de la com
bustión pueden persistir un largo tiempo en el
ambiente, por lo cual ha advertido del daño en
la cadena trófica, indicando losefectós cance
rígenos, disruptores hormonales y tóxicos. Su
mado a ello, más de tres mil 500 peces han
muerto a causa del accidente.

Mientras la guerra de las verdades se llevaba
acabó y la desconfianza en los oficiales esta
tales por la falta de transparencia aumentaba,
"aparentemente" en mayor proporción que los
residuos tóxicos, se procuraba a toda costa des
viar la atención al cielo, contándonos la morbo
sa historia de artefactos voladores y espionaje,
en palabras de Javier de la Sotilla 'ahora que
el mundo mira al cielo norteamericano en bus
ca de artefactos, el foco mediático no debe es
tar sobre el aire, sino en el subsuelo y las aguas
contaminadas".
Tal vez, interactuando con la frase de

Arendt, la veracidad no se encuentra entre
las virtudes políticas, porque bajo la guerra del
monstruo bicéfalo, quienes la poseen se ven
enfrentados a quienes la administran o, tal vez,
se encuentran subyugados a otros dos mons
truos; capital y agenda.
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El juicio de Genaro García Luna, pese a
que entró a la etapa final, la deliberati
va, bien podría no quedar resuelta este vier
nes o la próxima semana, todo dependerá de
la decisión del jurado, que, de acuerdo con
la Constitución de EU, para declarar culpable
a una persona, 10 de los miembros deberán
estar de acuerdo, mientras que para la prisión
perpetua debe ser un veredicto unánime.

Si bien los testigos han coincidido en re
lacionar al exsecretario de Seguridad Pú
blica con el Cártel del Pacífico, así como de
haber recibido millones de dólares en so

bornos y traficar cocaína, han sido sólo testi
monios; ninguno presentó pruebas, incluso,
varios cayeron en contradicciones, como el
testigo estrella, Juan El Rey Zambada.
E narcotraficante aseguró, primero, que

entregó 7 millones de dólares de sobornos
a Gabriel Regino, exsubsecretario de la SSP
cuando Marcelo Ebrard era titular y López
Obrador, jefe de Gobierno. Esa inconsis
tencia fue oxígeno puro para la defensa de
García Lunay bien puede influir en el jurado.

De prolongarse el juicio, existe la posibi
lidad, en el gobierno de la 4T no caería nada
bien, de hecho, no fue nada grato para el Pre
sidente haber sido involucrado, de ahí que
buscará interponer una denuncia en contra
del abogado de García Luna por dafio moral.
Por cierto, muy mal se vio

Alejandro Celorio, morenista y consultor
jurídico de la SRE, al aceptar, primero, que
las declaraciones de sobornos a Regino no
eran serias, y que se tomaban de quien vie
ne. Pero al cuestionarle si también aplicaba
en el caso de Felipe Calderón y García Luna,
dijo que: "Ahí sí". Es decir, sólo cuando convie
ne. Fue tan bochornoso que el Presidente tuvo
que dar la cara y ya se habla de su remoción.
* Ovidio Guzmán López, El Ratón, estaría
a un paso de evitar su extradición definiti
va a EU para ser enjuiciado por distribución
de cocaína, fentanilo, metanfetaminas y ma
riguana. Hasta el momento ha obtenido dos
suspensiones por diferentes jueces de distrito.
Aquí vale la pena preguntar, ¿quién está fa
llando, la FGR o los jueces?

* Ya han pasado 64 días de la desaparición del
coronel de Caballería Isidro Grimaldo Muñoz,
secuestrado por una célula del CJNG, y las au
toridades civiles sólo han mostrado su incapa
cidad. El Gral. Luis Cresencio Sandoval dijo
haber perdido la esperanza de encontrarlo con
vida, sin embargo, será la Policía Ministerial
Militar la que continúe con la búsqueda.
* El Campo Militar No. 1 fue testigo de la re
unión, a puerta cerrada, entre diputados fe
derales y el secretario de la Defensa. El Gral.
Luis Cresencio disipó todas las dudas de los
legisladores, incluida aquella de si se puso en
riesgo la seguridad nacional con el hackeo de
Guacamaya Leales. La respuesta fue tajante
"nunca estuvo en riesgo", también aseguró
que la Sedeña sufre alrededor de 3 mil 500
ciberataques al mes, lo que debiera ser sufi
ciente para que el Congreso apruebe la ley
de ciberseguridad, pero sigue en el sueño de
los justos.
* En EU arrecian las voces, ya no sólo de le
gisladores, sino de 21 fiscales que demandan
al presidente Biden declarar como organi
zaciones terroristas a los cárteles mexica
nos. Incluso los reclamos han tenido eco en

la DEA, que demandó al gobierno de López
Obrador dejar los abrazos, no balazos y lle
var a cabo acciones más concretas contra los
criminales. Incluido el intercambio de infor

mación y por supuesto, tener manga ancha
para realizar operativos conjuntos.
DE IMAGINARIA

El Ejército mexicano asestó un duro golpe al
crimen organizado al desmantelar, en Cu
liacán, Sinaloa, el laboratorio más grande
para la producción de droga sintética en la
historia de México; además incautó 629 mil
pastillas de fentanilo, 100 kilos de metanfe
tamina y más de una tonelada de sustancias
para la elaboración de dichas drogas.
Donde también hubo mano dura fue

en la Cofepris. El almirante Rafael Ojeda, se
cretario de Marina, tomó el control y una de
sus primeras acciones fue interponer denun
cias en contra de funcionarios, todos ellos por
corrupción y el posible tráfico de fentanilo. La
limpia apenas comienza.
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Creel: ¿objetivo
a la vista?...
Ahora, burda maniobra para imponer consejeros...
Algo deben estar viendo los operadores cercanos a Palacio
y a su partido en Santiago Creel que, uno de ellos al menos
—que bien que ha cuidado no ser identificado—, no ceja en
litigar ante el Instituto Nacional Electoral (INE), de Lorenzo
Córdova, primero, y ante el Tribunal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación, de Reyes Rodríguez, ahora, un recurso
contra el ahora presidente en San Lázaro por supuestos actos
anticipados de campaña y gastos con recursos públicos.

Huelga recordar que ya en 2022, cuando el panista vi
sitó Guadalajara para la FIL y asistió como conferencista
invitado ante 800 miembros de la organización Confío en
México, que lidera Salvador Cosío, y en cuyo marco fue
cuestionado sobre sus aspiraciones políticas, respondiendo
que, "en el momento oportuno, daría un paso adelante".

Sólo eso que, en la "calenturienta" cabeza del incógnito
operador moreno bastó para impulsar un recurso acusatorio
que el INE desechó ya y que, sin embargo, ahora es retomado
a manera de apelación ante el TEPJF, cuyo pleno, ayer mis
mo, decidió procesalmente que analizará de nuevo el recurso
contra el —"incómodo"— titular de la Cámara de Diputados
de quien, al parecer, no se olvida ni su paso por la Secretaría

de Gobernación ni menos algunas
de las acciones que desde ahí im
pulsó al cierre del foxismo...
Es verdad que, a decir de

quienes rodean e impulsan la
eventual candidatura de Creel, el
seguimiento de las acciones cita
das se impone como una necesi
dad política aunque, consientes
como están de la falsedad sobre

uso de recursos públicos en una
eventual campaña promocional
en su favor y más, no existiendo
bardas pintadas con su nombre
—"'a todo lo largo y ancho del

territorio", habría que decir—, ni
espectaculares con su imagen,
están tranquilos, pues no existe
sustento alguno en los señala
mientos que se pretenden enfilar

—"imponer", diría alguno— en su contra.
El hecho, sin embargo, es que situaciones como la que

nos ocupa evidencian que "el miedo moreno no anda en
burro". ¿O sí?...

©
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* Por unanimidad, luego de escuchar a académicos, orga
nizaciones ciudadanas y empresariales, el Congreso capi
talino aprobó la Ley de Economía Circular que incentivará
prácticas que alienten el uso de recursos naturales: agua,
mineras y energía, así como aquellas que incorporen resi
duos —PET— como materia prima para nuevos productos
y servicios. Bien...
* Controversial, al menos, la decisión de la impresentable
Yasmín Esquivel que, contando, como dice contar, con
pruebas de que no plagió su tesis de titulación como abo
gada, se ampare ahora ¡contra la integración del Comité de
Ética de la UNAM! que investiga el caso, evitando que, con
ello, éste dicte un resolutivo que podría aclarar el asunto y
acabar con el escándalo...

* Laicos católicas del movimiento Solidart y algunos prela
dos incluso realizaron ayer una "vigilia de oración" ante la
embajada de Nicaragua para protestar por la violación de
derechos humanos en esa nación y mostrar su repudio a la
decisión del dictador y asesino Daniel Ortega de sentenciar
a 26 años de cárcel al obispo Rolando Álvarez Lagos por
cuestionar sus excesos...

Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza
política.

El TEPJF, ayer
mismo, decidió
procesalmente
que analizará
de nuevo el
recurso contra el
—"incómodo"—

presidente
de la Cámara

de Diputados,
Santiago Creel.

Fecha: 17/02/2023

Página: 16

Area cm2: 229

1 / 1

Columnas Políticas

De Naturaleza Política / Enrique Aranda

Enrique Aranda

Costo: 16,284

Página 40 de 169



La relación de los gobiernos mexicanos con la DEA, desde el
caso Camarena, en 1985, casi siempre ha sido mala. Los vín
culos con esa agencia sólo mejoraron durante la administración
Calderón, precisamente por la cooperación de García Luna con
la agenciay luego, en la de Peña Nieto, por la relación de la DEA
con la Secretaría de Marina, que había iniciado con Calderón.

Pero, tras la detención del general Salvador Cienfuegos,
la relación quedó prácticamente rota:. La ley de seguridad que
inmediatamente después de la detención y posterior liberación
del general se aprobó limitaba las relaciones con la DEA y la
misma se estancó tanto que no hubo ni siquiera renovación
de visas para agentes de la agencia antidrogas. La llegada de
Biden y de una nueva administración en la DEA encauzaron
un poco las cosas, pero no demasiado. Dicen que en su pri
mera visita a México, Anne Milgram, la nueva directora de la
agencia, se disculpó con el general Luis Cresencio Sandoval
por la detención de su antecesor, pero, ante la petición del
secretario de la Defensa de que hiciera pública esa disculpa,
Milgram dijo que eso no era posible. Y ahí quedaron las cosas.

Tampoco ayudó que durante muchos meses no hubiera
director regional de la DEA en México. Nicholas Palmeri había
sido destituido desde marzo del año pasado por sus vínculos
con variosabogados que defienden a narcotraficantes, según
una investigación del Washington Posty AP, pero su caída se
dio a conocer hasta enero de este año, luego de que lo publi
caran esos medios. El Departamento de Justicia dijo que había
sido cesado por el "uso de fondos de la lucha contra las drogas
para propósitos impropiados", pero la información había sido
ocultada hasta que la divulgó la prensa estadunidense.

El miércoles, la administradora de la DEA, Milgram, en una
audiencia con el Comité de Asuntos Exteriores del Senado de

Estados Unidos, interrogada sobre la epidemia de fentanilo en
su país, reiteró el argumento sobre el que ya hemos insistido y
que nuestras autoridades no parecen ver: México, para ellos,
es una suerte de narcoestado. Eso lo dijo con todas las letras el
demócrata y presidente del comité senatorial, Bob Menéndez,
un muy influyente legislador en el ámbito latino y fue, de una
u otra forma, retomada por los republicanos Ted Cruz y Tim
Scott, que, además, lo relacionaron con la crisis migratoria.

Milgram no defendió la cooperación con México, sino todo
lo contrario. Dijo que era necesario que México "compartie
ra información, no tenemos información de incautaciones
de fentanilo ni de incautación de químicos precursores y ese
tipo de información es vital para ambos países". Agregó que
"estamos muy preocupados por los laboratorios clandestinos
en México y hemos ofrecido trabajar conjuntamente con las
autoridades mexicanas para desmantelar y erradicar esos la
boratorios clandestinos". Y terminó cón el cáso García Luna

"que es, dijo, una investigación de la DEA, el juicio se lleva a
cabo en Nueva York; una de las cosas que buscamos de México
es que arreste y extradite más individuos a Estados Unidos".
Aceptó que México había concedido la extradición de 24 per
sonas acusadas de narcotráfico, pero que "existen otras 232
peticiones que están pendientes".

Sin duda, la crisis de opiáceos y la muerte por sobredosis
de fentanilo es uno de los problemas más acuciantes de la
Unión Americana, pero los dichos de Milgram no reconocen
esfuerzo alguno de México. En los hechos, en el último año
han aumentado notablemente los decomisos de fentanilo por
parte, sobre todo, del Ejército. El mismo miércoles fue tomado
el mayor laboratorio de fentanilo y metanfetaminas decomi
sado en la actual administración.

Están pendientes extradiciones, pero también es verdad que
muchas de ésas terminan con condenas cortas para criminales
terribles, que han matado a miles en México, que negocian
información, verídica o no, para convertirse en testigos pro
tegidos, sin contar, en la mayoría de los casos, con pruebas
materiales, como lo estamos viendo en el juicio contra García
Luna o, antes, con la detención del general Cienfuegos, basa
da en los dichos de un testigo protegido, Edgar Veytia, y una
historia inconcebible comprada por una oficina de la DEA y la
misma Fiscalía de Nueva York^

Esa actitud de la DEA es la que hace tan difícil la relación
bilateral: suele jugar con cartas marcadas y su volatilidad en
los temas es muy alta. Y a eso se suma que sus compromisos
con las instituciones y personajes que colaboran con ellos sue
len ser escasos, como lo estamos viendo, precisamente, en el
juicio de García Luna en Nueva York. Vale más la palabra de
delincuentes confesos y terribles, convertidos en testigos pro
tegidos, que la de un funcionario que fue fonnado y avalado en
Estados Unidos, y que trabajó con ellos 12 años. De la Corte de
Nueva York puede salir cualquier tipo de sentencia, en un sen
tido o en el otro, contra García Luna, pero en la investigación
de la DEA existe demasiada ligereza en la forma y en el fondo.

Insistimos en un punto: desde hace mucho tiempo el ob
jetivo de ciertos sectores en Estados Unidos, sobre todo de la
DEA, pero también del Partido Republicano y de algunos demó
cratas, es convencer a su opinión pública de que México es un
narcoestado, un país que está infiltrado desde muy arriba hasta
muy abajo en el crimen organizado. Parte de esa narrativa es
verídica, otra no. Es un grave error tomarla como buena cuan
do conviene políticamente y desecharla cuando es coyuntural
mente adversa. México no es un narcoestado y tampoco todos
sus funcionarios están coludidos con el crimen organizado.La
mentablemente, aveces esa idea se promociona, consciente o
inconscientemente, desde el propio Palacio Nacional.

Fecha: 17/02/2023

Página: 6

Area cm2: 347

1 / 1

Columnas Políticas

Jorge Fernández Menéndez

Costo: 24,675

Página 41 de 169



Yo lector

DE REUNIONES PARA DESTENSAR

DIFERENDOS POR GLOBOS... ¿Y OHIO?

Después del derribo de globos sospechosos que
volaban en territorio estadunidense, incluido Alaska,
así como en Canadá, ahora el presidente Biden afirma
que desea reunirse con su homólogo chino para ha
blar del asunto y evitar una Guerra Fría.

"Joe Biden quiere evitar una 'Guerra Fría' con Pekín tras
el derribo del globo chino y se propone hablar de ello
con su homólogo chino, Xi Jinping. Se dirigió por prime
ra vez a los estadunidenses estejueves sobre el derribo,
el 4 de febrero, de un globo chino que, según Washing
ton, realizaba una misión de espionaje. Días después or
denó destruir 'objetos' por el momento no identificados.
'No queremos una nueva Guerra Fría' y 'seguiremos ha
blando con China', declaró en un breve discurso. 'Espero
hablar con el presidente Xi y llegar al fondo de esto,
pero no me disculpo por haber hecho derribar el globo',
agregó. La decisión de destruirlo transmite 'un mensaje
claro', según Biden. 'Cualquier violación de nuestra so
beranía es inadmisible', dijo. 'Si algún objeto representa
una amenaza para la seguridad de los estadunidenses,
lo derribaré', insistió (Excéisior, 16/11/23)".

Muy bien, es más, diría que excelente, no puede
haber mejor respuesta ni tan contundente como ésa,
todo lo que represente una amenaza para los estadu
nidenses debe ser derribado, exterminado, aniquilado
o combatido, pero que quede claro que así va a ser,
sea quien sea el culpable de dicha amenaza, perfecto.

Entonces yo me pregunto, cuando la amenaza está
en su territorio, ¿cómo va a reaccionar el gobierno
estadunidense, minimizándolo como hasta ahora?, ¿o
en verdad van a actuar ante esa amenaza que no es
sólo contra los estadunidenses, sino contra todo el
mundo? Porque está ahí, es evidente y nomás no veo
una conferencia explicando a sus gobernados y, por
las implicaciones del caso, a todo el planeta sobre lo
acontecido y lo que están haciendo para solucionarlo.
Por supuesto, me refiero a la nube tóxica de Ohio.

GABRIEL MARTÍNEZ H.
CIUDAD DE MÉXICO
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Se descara Ernestina
contra el PAN
Si alguien dudaba que la 4T usará toda la fuerza del Estado
para frenar a la oposición en la Ciudad de México, hay que
revisar la intentona de Ernestina Godoy por encarcelar a
otros tres funcionarios de la Benito Juárez.

En un video grabado el miércoles, el alcalde Santiago
Taboada Cortina dio a conocer que la Fiscalía General de
justicia de la Ciudad de México emitió órdenes de aprehen
sión en contra de tres funcionarios de su administración.

Taboada Cortina denunció que el gobierno capitalino
pretende detener a funcionarios de Benito Juárez sin de
cirles ni siquiera la razón, para que no tengan oportunidad
de defenderse.

Incluso dijo estar enterado que él mismo es objeto de
diversas carpetas de investigación, pero que las autorida
des le han negado el derecho a conocerlas, aunque se han
filtrado algunas cosas.
A los panistas de Benito Juárez los han querido invo

lucrar con un presunto Cártel Inmobiliario integrado por
funcionarios y empresarios constructores en esa alcaldía,
para edificar inmuebles por encima de las normas.

Por esa misma razón, las autoridades detuvieron el año
pasado a dos exfuncionarios de administraciones anterio
res, incluso libraron orden de aprehensión contra el ex
delegado y diputado del PAN en Donceles, Christian von
Roehrich, actualmente prófugo.

El golpe de Ernestina en contra de la administración de
Taboada Cortina lleva una doble intención políticoelec
toral, toda vez que el alcalde se destapó para buscar la can
didatura de la alianza opositora a la Jefatura de Gobierno

para 2024.
Y como su trabajo ha sido bien

calificado por l©s ciudadanos, y
en la mayoría de las encuestas
aparece entre los primeros luga
res, es blanco del gobierno ca
pitalino, donde tienen terror de
entregarle la posición al PAN.
Santiago no es el primer in

tegrante del grupo dominante
conocido como Los Cinco Mag
níficos del albiazul. El primero
había sido Christian, pero antes
ya lo habían hecho con el líder

el tema.

Pero el golpe lleva jiribilla, porque de refilón le quieren
dar al diputado Luis Mendoza Acevedo, involucrando en
el asuntó a uno de sus hermanos que trabaja con Taboada
Cortina. Yes que Luis es el próximo candidato a la alcaldía,
con amplio respalda^

Por eso, la Fiscalía golpea a Santiago y de paso al dipu
tado, pues de esa forma quiere desactivar a los dos princi
pales aspirantes en la CDMX y en Benito Juárez, lo cual es
bastante obvio.

Antes habían zarandeado igual al alcalde en Miguel Hi
dalgo, Mauricio Tabe, al que le intentaron armar una re
vocación de mandato que no fructificó.

De Romero y sus Cinco Magníficos ya lo golpearon a él
y a otros cuatro, por lo que —como la canción de lós perri
tos— de los cinco que teníayanomás le queda uno: Andrés
Atayde, presidente del PAN capitalino.

La carnalaya no disimula su aversión por los suspiritos
azules.

©
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Después,: de haber sido calificada como el tapete favorito
del gobierno capitalino, Ernestina todavía tuvo el descaro
de ir ayer personalmente a Donceles, a entregar una pro
puesta de modificación de la Ley Orgánica de la Fiscalía
de la CDMX. Como concluye este año su encomienda, dice
que quiere dejar un legado. Ya pasaron casi cuatro años y
no le había preocupado el asunto, pero como casualmente
ya viene la decisión de una posible reelección, se acordó.
Y seguro cree que no requiere de la oposición para ser ra
tificada. pues la reunión de ayer la hizo sólo con diputados
de Morena.

A los panistas
de Benito Juárez

los han querido
involucrar
con un

presunto Cártel
Inmobiliario.
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maquillaje
Alfredo La Mont III
arlamont@msn.com

EL FREGADERO DE LA COCINA

¿Se ha dado cuenta de que el fregadero de la cocina siempre está
frente a una ventana, por qué?
R. Esta ubicación tiene una aplicación práctica: es donde entra la
luz más natural, por lo que, si se lavan amano, los platos se secan
más rápido. Ésta es una resaca de antes del lavavajillas.

HERRAMIENTAS

¿Cuáles fueron las primeras herramientas que inventó el ser hu
mano y cuál ha sido el invento más importante en la historia?
R. Las herramientas de piedra fueron la primera tecnología de
la humanidad, inventada hace más de 2 millones de años por el
Homo habilis, un antiguo antepasado humano. Los implementos
más simples, conocidos por sus descubridores como "choppers",
eran piedras afiladas hechas rompiendo una piedra contra otra.

En cuanto al invento más importante, esto es subjetivo, ya que
depende de la perspectiva y los criterios de importancia de uno.
Sin embargo, algunos inventos que han tenido un impacto signi
ficativo en la civilización humana incluyen la rueda, los anteojos,
la imprenta, la electricidad y el internet.

DE NUEVO/DARREN MANUEL OSTO

DonAlfred. siempre regresamos a la eterna pregunta:¿el frío cau
sa que nos dé un resfriado?
R. Don Darren, sin problema y con gusto contestaré a esta pre
gunta en forma amplia, con la finalidad de ayudar a esclarecer
este concepto: tener frío no causa directamente un resfriado, pero
tener frío puede reducir su sistema inmunológico, lo que lo hace
más susceptible a contraer un resfriado si está expuesto al virus.
Es importante vestirse bien cuando hace frío para ayudar a pre
venir enfermedades. Vale, pero ¿no hay ninguna conexión entre
la exposición al frió y el resfriado? Puede haber factores indirectos
en juego. Algunas investigaciones sugieren que el clima frío puede
afectar su susceptibilidad a ser infectado por virus respiratorios, A.

Karaba. Un nuevo estudio (The Journal of Allergy and Clinical Im
munology) encontró que el clima frío puede perjudicar la eficacia
de la respuesta inmunitaria innata de su nariz. Y aunque el frío en
sí mismo no desencadena infecciones virales, su sistema inmuno
lógico funciona en su apogeo cuando la temperatura corporal está
bien regulada. Así que es ciertamente posible que la desregulación
de ese equilibrio pueda tener un impacto. ¿Cómo evitarlo? No se
toque los ojos, la nariz y la boca con las manos sin lavar porque
hacerlo aumenta las posibilidades de que los virus entren en su
cuerpo y se enferme. Y lávese las manos a menudo con agua y
jabón durante 20 segundos, de acuerdo con las directrices de lós
Centros para el Control y la Prevención de Enfennedades. Ade
más, trate de evitar el contacto cercano con personas que están
enfermas. Y, si va a estar en un entorno interior lleno de gente,
usar una máscara de alta calidad es útil. Recuerdo en tiempos
pasados que, en cierta forma, yo le hacía burla a nacionales japo
neses que se cubilan la cara con una máscara, precovid, y ahora
entiendo y abrazo esta costumbre.

LA CAUSA PRINCIPAL

Don Alfredo, a través de la historia, ¿cuál ha sido la mayor causa
de muertes en la humanidad¥
R. A lo largo de la historia, la causa más común de muerte ha sido
enfennedades infecciosas, como la gripe, la tuberculosis y la neu
monía. Estas enfennedades a menudo se propagaban fácilmente
en condiciones de vida abarrotadas e insalubres, y, a menudo,
empeoraban por la desnutrición y el mal acceso a la atención mé
dica. Otras causas principales de muerte a lo largo de la historia
han incluido la guerra, la hambruna y los desastres naturales. Es
Interesante ver cómo éstas varian de acuerdo con la época. Por
ejemplo, la plaga bubónica fue la causa mayor de muertes en la
Edad Media y a lo largo del siglo XX, en el mundo desarrollado,
las principales causas de muerte pasaron de enfermedades in
fecciosas, como la gripe a enfennedades degenerativas, como el
cáncer o la diabetes.
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El relativismo data como filosofía desde tiem
pos antiguos, donde, históricamente, niega el
que exista una verdad única y absoluta, sos
tiene que la verdad es relativa, al menos, a
un punto de referencia donde se le piense,
cuándo o para qué. Entre las principales ca
racterísticas de este fenómeno se destaca que
el conocimiento no es único y absoluto, sino
que existe incorporación a otra cosa o a su
contexto. De acuerdo a la Enciclopedia ele
las humanidades¡ 'Algo es considerado bue
no solamente en comparación a algo malo y
en una circunstancia concreta; el saber está
condicionado por la cultura, la
moral y los preceptos que tiene
cada individuo", se supondría
que algo es verdadero en una
cultura determinada, pero en
otra es considerado falso debi
do a las creencias y costumbres
que condicionan la definición
de los conceptos; la noción de
relativismo se aplica al campo
del conocimiento en general,
aunque se distingue mejor en el
ámbito de la ética y la cultura,
siendo estas diferentes mane

ras de interpretar y explicar al
mundo como válidas, formu
lando argumentos comprensi
bles y justificables, de tal suerte
que el conocimiento y la verdad
no son independientes de los
individuos y su circunstancia.

Según el relativismo, no se intenta demos
trar que una cultura sea superior a otra, sino
que ambas son importantes y se sostienen con
base en sus propios conocimientos y creencias,
a pesar de ser diferentes, esto ayuda a una ma
yor comprensión del mundo. Se entiende que
hay tres tipos generales de relativismo: 1. Re
lativismo gnoseológico, que implica que no
hay verdades universales y todo conocimien
to es relativo a las condiciones o al contexto

de quien lo afirme; 2. Relativismo cultural, que
argumenta que no existe verdad absoluta, sino
que la verdad depende de cada individuo en un
espacio y tiempos concretos y, 3. Relativismo

en física, que sostiene que la verdad es relativa
al modelo según el cual se observe.

La teoría del relativismo se presenta des
de un punto de vista antropológico, que ha
tenido también críticas históricas que re
saltan, con base en los detractores de esta
corriente, que todo termina resultando sub
jetivo y que se pierde la coherencia al intentar
aceptar absolutamente todos los puntos de
vista y que se contradice a sí mismo, ya que
la afirmación que sustenta "toda verdad es
relativa" resulta contradictoria, ya que soste
ner que toda verdad está en duda disminuye

el concepto de que puede haber
una verdad absoluta.

Diversos autores se han pre
guntado si en estos tiempos la
filosofía en comento tuviera la
posibilidad de aportar ideas po
líticas y sociales, mencionando
crisis de valores, preguntándose,
más bien, si se trata de crisis de
los sujetos que viven o intentan
vivir los valores, ya que éstos no
so han modificado; la razón es
que el sujeto no encuentra con
testación a las preguntas que le
plantea la existencia: ¿a dónde
voy?; ¿qué quiero?, ¿cuál es el
sentido de mi vida?, pues no se
tiene el saber teórico y la capa
cidad práctica para responder y,
con ello, se aclara, de acuerdo
con Miguel Ayala Fuentes en su

libro Relativismo y dogmatismo, que la crisis
es de la persona, no de los valores.

El diálogo consiste, fundamentalmente, en
el intercambio de ideas, contenidos o impre
siones que deben de presentarse de forma
intergeneracional, ya que el acceso a la in
formación a la que hoy estamos expuestos
por vía de las tecnologías nos lleva a esce
narios nunca imaginados por quienes cons
truyeron corrientes de pensamiento con las
que pudiéramos estar o no de acuerdo, y es
por ello que el dogmatismo y el realismo se
entrelazan en las actitudes y aptitudes de la
convivencia digital humana.
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Hace años, en Notimex, la agencia de noticias del Estado, a al
guien se le ocurrió ilustrar una nota sobre Iván Reyes, la Reyna,
delincuente confeso y sentenciado, con la fotografía de Manelich
Castilla Cravioto, excomisario de la Policía Federal. Desde
entonces el ahora exfuncionario ha emprendido una batalla, sin más
recursos que sus redes sociales, para que se deje de usar su imagen
cuando se refieren al capo. Tan no lo ha logrado, que ayer en Palacio
Nacional presentaron la foto de Castilla para referirse al sentenciado
delincuente. El afectado mandó una carta aclaratoria al vocero presi
dencial, Jesús Ramirez. Aunque nada le impediría interponer una
demanda por daño moral, esta sí con fundamento... no como otras.

El diputado federal de Morena Antonio Pérez Garibay, padre
de Checo Pérez, se enlistó ayer como corcholata local de Jalisco y
expresó que, "pero por supuesto", aspira a ser gobernador de su
estado. Y como primer acto de campaña, desde un restaurante del
Palacio Legislativo de San Lázaro, lanzó el primer reto a la oposición:
"¡Ya dejen de vociferar! Si de verdad apoyan a los niños con cáncer,
por cada peso que ustedes aporten en su ayuda, yo aporto una cifra
igual, y lo hacemos con dos fundaciones que ustedes elijan". Con esto,
abandonó sus aspiraciones de ser presidente de laRepública, como
lo expresó en varias ocasiones. "¡Claudia Sheinbaumme convencióy
estoy con ella hasta la muerte!", confesó con el acelerador a fondo.

Ya se empiezan a notar las grietas en el equipo de Santiago Ta
boada, alcalde panista de Benito Juárez. De los tres funcionarios
de su primer círculo, a la única que al parecer no le avisaron de la
inminente captura por delitos relacionados con una presunta red de
corrupción en la construcción de inmuebles fue a Adelaida "N", ex
directora de Obras, Desarrollo y Servicios Urbanos. Sólo Víctor "N" y
Emilio "N" se dieron a la fuga. ¿Será que Adelaida se acoja al criterio
de oportunidad y 'suelte la sopa' sobre el llamado cártel inmobiliario?

Con la novedad de que el Senado será sede de una reunión de la
Conferencia Nacional de Gobernadores. Resulta que Salomón
Jara, góber morenista de Oaxaca y actual presidente de la Conago,
ayer sostuvo una encerrona con el presidente de la Jucopo, Ricardo
Monreal. El oaxaqueño planteó la posibilidad de un encuentro entre
gobernadores y senadores para realizar una serie de planteamientos
que fortalezcan el federalismo y la autonomía de los estados. En
respuesta, el legislador zacatecano expresó su disposición de realizar
la reunión, cuya fecha aún está por definirse.
Ayer, los escasos cinco comisionados que aún quedan del Inai,
encabezados por su presidenta, Blanca Lilia Ibarra, se reunieron
a puerta cerrada con el presidente de la Jucopo del Senado, Ricardo
Monreal, para solicitarle realizar cuanto antes los dos nombramien
tos de comisionados pendientes y emitir la convocatoria para elegir
al sustituto de Francisco Javier Acuña, quien concluye su gestión.
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Luego del encuentro, Monreal publicó un video en el cual argu
menta que el Senado tiene casi 130 nombramientos pendientes;
sin embargo, "nos preocupa mucho el ambiente que se polariza y se
confronta". Es decir, no hay para cuando.
A Morena se le complican las cosas para la elecciones extraordina
rias del domingo en Tamaulipas. A unos días de la cita para elegir al
senador que ocupará el lugar del fallecido senador Faustino López,
su candidato José Ramón Gómez Leal no tiene la situación a su
favor, porque en el electorado morenista pesa de manera negativa
su trayectoria o formación conservadora en las filas del PAN. Un
conservador con piel guinda, nos dicen.

Fecha: 17/02/2023

Página: 41

Area cm2: 249

2 / 2

Columnas Políticas

Confidencial

Redacción

Costo: 65,287



El Metro y Sheinbaum "me
desampararon y dejaron a
mi suerte", víctima en la 13
Jk casi mes y medio del accidente que
á% cobró la vida de Yaretzi Hernández
X que dejó más de 100 lesiona
dos en la L3 del Metro de la CDMX, las
víctimas denuncian que el gobierno de
la regenta, así como otras autoridades,
las han desamparado, con nulo se
guimiento médico sobre su salud.
En entrevista, una de las 106 víc

timas por el choque de dos trenes, el
pasado 7 de enero, aseguró que ella
y otras más, literalmente, han sido
olvidadas por las autoridades, pues no
están recibiendo la atención de salud

correspondiente, teniendo que buscar,
por sus propios medios, cómo atender
las graves lesiones, las cuales hasta
hoy les impiden continuar con su vida
diaria.

Así lo cuenta Karla, quien vivió mo
mentos de terror, junto con su hijo menor
de edad, durante el accidente de la L3,
que corre de Indios Verdes a Universidad.
Tras el choque, Karla presentó una crisis
nerviosa que la hizo abandonar la zona
del accidente sin esperar a los servicios
de emergencia, creyendo que se encon
traba bien.

Sin embargo, horas después
colapso por un intenso dolor. Se tras
ladó al servicio de urgencias del ISSSTE,
donde le indicaron que presentaba un
cuadro de traumatismo cervical y lumbar.
Sin embargo, tal como lo he documen
tado en este mismo espacio, gracias a
Almendra Ortiz y el Comandante Z, le
indicaron que no había ni rayos X ni
ortopedista, por lo que tendría que
buscar otro lugar para hacerse las
placas.

Debido a la insistencia de su esposo
y tras estar días sin poder pararse de
la cama, por fin logró contactar a las
autoridades de la CDMX en el Hospital
San Ángel Inn, pero inhale y exhale, me
dijo: "Así como entré, salí".

Ahí cayó en cuenta de que ella no era el
único caso, sino que había muchos más.

"Al momento que yo llegué, llegaron
más personas que, de igual manera
que yo, en el momento del accidente no
presentamos dolor, pero luego sí. Como
ya estaba saturado el hospital, yo creo ya
nos atendieron más a la fuerza que con
ganas".

El médico le confirmó lo peor, que
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presentaba un esguince cervical de se
gundo grado; lumbalgia postraumálica,
igual de segundo grado; esguince en el
pie derecho; fisura en una costilla, y un
golpe en la mano, por lo que necesitaría
fisioterapia para su recuperación total.
Pero, para su sorpresa, en el reporte
final, inexplicablemente, se omitió la
mayoría de sus lesiones, por lo que fue
dada de alta tan sólo un día después. ¡Así
como lo están leyendo!
Al momento de su salida del hospital,

el miércoles 11 de enero, funcionarios de
la CDMX le prometieron que enviarían a
un fisioterapeuta a su hogar para conti
nuar el tratamiento, pero fue hasta el 1
de febrero que por fin le mandaron a dos
médicos, ¡casi un mes después!

TODO DE MALA GANA

Para su sorpresa, al hacerle la revi
sión, de muy mala gana, le dijeron
que ya se encontraba en perfectas

condiciones de salud, que no necesitaría
más atención. "No tiene nada, señora, us
ted ya puede comenzar su vida normal".

Sin embargo, Karla sigue sintiéndose
muy mal. "Los médicos que mandó la
CDMX muy insistentes me dijeron que era
el San Ángel Inn el que tenía que dar las
terapias y que a estas alturas ya tendría que
estar caminando (...) pero yo la verdad no
me siento segura, me cuesta mucho cami
nar, me duele demasiado toda la columna
y no tengo posibilidad de moverme, tengo
dolor muy intenso que ya no lo aguanto.
Vivo en un tercer piso, se les hace fácil al go
bierno, pero yo sigo con muchísimo dolor".

Luego, con voz entrecortada por el do
lor y la frustración, me contó cómo regresó
al Hospital San Ángel Inn, pero ahí le dije
ron que ya no la podían atender, que sólo
fue en el momento del choque y que, ac
tualmente, ya no hay servicio para
las víctimas, pues le corresponde al
Gobierno de la CDMX mandar las bri
gadas de médicos a domicilie».

Ahora Karla, madre de dos hijos, se en
cuentra desamparada sin saber qué hacer
o a quién acudir, además de que ahora vive
con la incertidurabre de si realmente se va

recuperar por completo de sus lesiones y

si no tendrá consecuencias de salud en un

futuro, pues ni el Metro ni las autoridades
le han dado tampoco una indemnización
por lo ocurrido.

"Están dejando pasar más tiempo y no
nos están haciendo caso (...). Si por fin las
autoridades me otorgan un ortopedista
y él me dice: 'sabe qué, señora, va a tener
que seguir viniendo o ya no va a quedar
bien', entonces ¿qué va a suceder, quién va
hacerse responsable? (...). En lo que llega
este mensaje a Claudia Sheinbaum, yo ya
hasta me pude haber muerto".
EN SU LUCHA, ENCONTRÓ DOS
CASOS MÁS...

El de Susana, quien en el momento
del accidente se lesionó el pie; "lo
tenía todo volteado", pero aun así,

en el rescate, el personal del gobierno
la hizo caminar por cuenta propia y,
tras la revisión médica, le dijo que sólo
era un golpe menor, por lo que la dio de
alta y la mandó a su casa, pero a la horas
ya no podía mover el pie.

Cuando fue al Hospital San Ángel
Inn le indicaron que por órdenes del
gobierno ya no la podían atender,
"porque había pasado mucho tiempo".
Hasta hoy nadie la ha contactado.
A José, quién tenía las costillas

rotas, lo conoció en el hospital. Estuvo
una semana internado y después fue
dado de alta con recuperación en su
casa. Él, como Karla o Susana, tam
poco ha recibido seguimiento médico.
No está por demás señalar que el

nombre de Karla y de las otras vícti
mas fue cambiado por protección, ya
que temen recibir represalias por esta
denuncia.

Karla asegura que la tragedia del
Metro Línea 3 le cambió vida; por ello,
hace un llam ado a aquellas víctimas
del accidente que están pasado por
este proceso de terror a levantar
la voz para que sean atendidas, al
tiempo que exigió a las autorida
des del Metro y a Claudia Shein
baum que cumplan simplemente lo
que prometieron: no dejar a nin
guna víctima desamparada y en el
olvido.
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Cultura política
La discusión en torno al

llamado plan B de reforma
electoral del Presidente

de la República se ha enfocado,
principalmente, a las institucio
nes y procesos electorales. Poca
atención se ha puesto en la cul
tura electoral entre la ciudadanía

o, más ampliamente hablando, en
la cultura política.

Por ello me permito hacer
una revisión de algunos de los
aspectos de la cultura política que
hemos medido recientemente en
las encuestas de El Financiero.
Por supuesto, la cultura política
abarca una mayor amplitud de
aspectos, como los que se han
documentado por medio de
prestigiados estudios internacio
nales, como la Encuesta Mundial
de Valores o el estudio Latino

barómetro, pero no dejan de ser
indicadores interesantes y, creo,
relevantes para considerar en
estos tiempos políticos actuales.

En la encuesta nacional EF de

enero de este año preguntamos
varios aspectos sobre cultura
política, la mayoría de los cuales
también los habíamos abordado
en una encuesta similar realizada

en mayo de 2022, cuando se

propuso la reforma electoral a de
talle. Más que en los cambios de
una encuesta a otra, mi enfoque
aquí se pondrá principalmente
en las diferencias de opinión o
actitud entre diversos grupos
sociales, ya que dichas diferencias
son, en algunos casos, muy mar
cadas y dan fe de la manera tan

desigual en que las y los ciudada
nos de distintas edades y grupos
socioeconómicos perciben y viven
la política.

De acuerdo con la encuesta

nacional EF de enero de este año,
63 por ciento de las personas
entrevistadas está de acuerdo con

la frase "Me da orgullo votar en
las elecciones", mientras que 33
por ciento está en desacuerdo.
Ese 63 por ciento es mayoritario
y concuerda con el promedio de
participación electoral que hemos
visto en elecciones presidenciales
desde el año 2000: por lo general
salen a votar para presidente alre
dedor de seis de cada 10 electores.

En la respuesta no hay dife
rencias entre hombres y mujeres,
pero sí por edad y por clase social.
Los jóvenes (18 a 29 años) son
los que menos orgullo sienten
de votar (50%), mientras que los
mayores de 50 años son los que
más orgullo sienten (72%) del
sufragio, una diferencia de 22
puntos. Entre el grupo de 30 a 49
años, el orgullo electoral alcanza
65 por ciento. Si este indicador
refleja un aspecto de la cultura de
las elecciones, pareciera que los
jóvenes sienten menor identifi
cación y arraigo con los procesos
electorales.

La clase social también arroja
una diferencia importante, de
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10 puntos: entre la clase media
(definida a través de la autoidenti
ficación de la persona), el orgullo
de votar alcanza 69 por ciento,
mientras que entre las clases bajas
se registra 59 por ciento. La clase
media manifiesta un mayor apego
e identificación con las urnas.

Otro indicador de cultura po
lítica es el acuerdo o desacuerdo
con la frase "como ciudadano

puedo influir en los asuntos
políticos". Una mayoría de 56
por ciento estuvo de acuerdo,
mientras que 40 por ciento se
manifestó en desacuerdo. Esta

es la típica medición de eficacia
política interna: la noción de que
la persona puede influir en el
proceso político.

De nuevo, no se ven diferen
cias por sexo, pero sí por edad y
por clase social. A mayor edad,
mayor sentido de eficacia política
interna, pero la clase social en
este caso pesa más: la clase media
expresa un mucho mayor sentido
de eficacia (72%), comparado con
la clase baja (45%), una diferencia
de 27 puntos.

Lo que se observa es que los
jóvenes y las clases bajas reflejan
fuertes carencias en el sentido

de ciudadanía empoderada y
participativa.

La encuesta también pre
guntó si está de acuerdo o en

desacuerdo con la frase "A

los políticos no les importa la
gente como yo", un indicador
de eficacia política externa, es
decir, que los representantes
y el gobierno responden a las
necesidades y preferencias de la
ciudadanía. Una mayoría de 65
por ciento está de acuerdo con la
frase, mientras que 31 por ciento
está en desacuerdo. Solamente

un tercio siente que el sistema
político es responsivo: el sentido
de eficacia es minoritario.

En este indicador tampoco hay
diferencias por sexo, pero sí por
edad y por clase social. Jóvenes
y clases bajas expresan menos
eficacia política externa.

Estos datos arrojan claroscu
ros. El gusto por la participación
electoral y el sentido propio de
poder ciudadano son mayoritarios
y no hay diferencias entre hom
bres y mujeres, pero las nuevas
generaciones y los segmentos
de clases bajas muestran déficits
importantes en ambas mediciones
comparados con otros grupos
sociales.

Estas podrían interpretarse
como serias señales de desigual
dad en la cultura política. Habrá
que seguir examinando, ya que la
encuesta aún ofrece otros indica

dores, los cuales espero abordar
en un siguiente espacio.
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Se les complica
el camino a la
dictadura
Pablo
Hiriart

El proyecto de reformas
votado y aprobado en
comisiones por Morena y

aliados que castiga las ofensas
al Presidente y a la jefa de Go
bierno, nada tiene de inocente.
No fue casualidad ni súbita

ocurrencia de una legisladora.
Desde el inicio del sexenio

se ha tratado de castigar la liber
tad de expresión, e incluso de
suprimir, y no han podido.

No fue un acto magnánimo
del Presidente decir que vetaría
esa ley si llegara a aprobarse
en el pleno. Hay medios de
comunicación y periodistas que
han defendido el derecho a la

libertad de expresión, a pesar
de las consecuencias. Y López
Obrador ya no tiene la sumisión

de la mayoría de los ministros
de la Corte.

La reforma a la Ley de Im
prenta encendería una polé
mica nacional, con repercusión
internacional, y al final se cae
ría. Era una batalla perdida para
el gobierno, por ahora. No tiene
las condiciones favorables.

Ese proyecto de reformar la
Ley de Imprenta se presentó en
febrero del año pasado. Tuvie
ron 12 meses para pensarlo y
sopesarlo. No fue ocurrencia
de una diputada que amaneció
de malas. Lo votaron a favor los

19 legisladores de la coalición
gobernante que integran la
comisión.

Son: Félix Durán, Mario
Llergo, José Luis Elorza, Mario
Carrillo, Elva Vigil, Julieta
Ramírez, Karla Rabelo, Martha
Arreóla, César Hernández, Julio
Moreno, Amílcar Sandoval,
Ismael Brito, Lilia Aguilar, Mari
bel Martínez, Gerardo Fernán
dez Noroña, Itzel Domínguez,
Sonia Mendoza, José Estefany
R. Domínguez.
Votaron por reformar una ley

de don Venustiano Carranza,
para castigar a periodistas que
ofendieran a la autoridad.

No es sólo el hecho de por sí
grave de pagar por un insulto
u ofensa al Presidente y otras
autoridades que se pusieron en
la lista (la jefa de Gobierno, el
fiscal general, gobernadores,

generales, coroneles, etcé
tera), sino de llevar al tortuoso
mundo de los juzgados a los
periodistas que injurien al
Presidente, dar explicaciones,
atender a nuevos citatorios,
pagar un abogado.

Y con un Presidente que se
ofende por todo...

En enero de 2020 la secreta

ria de Gobernación, Olga Sán
chez Cordero, y el fiscal general,
Alejandro Gertz, se presentaron
ante la Junta de Coordinación
Política del Senado con un
paquete de 14 reformas cons
titucionales para restringir
libertades.

Ahí, en ese paquete de refor
mas constitucionales, estaba el
proyecto esencial del gobierno
de López Obrador: la construc
ción de una dictadura.

La propuesta pedía incorpo
rar al Código Penal, con cárcel
de seis meses a seis años, el
delito de "la imputación que se
hace a otro de un hecho cierto o

falso (sic
Mientras se desarrollara el

juicio, el acusado quedaría dete
nido en alguna casa de arraigos
del gobierno o en la cárcel que
eligiera el régimen.

Hasta la verdad se pretendió
castigar con cárcel.

El fiscal Gertz puede ale
gar que llevó esa iniciativa
al Senado en el marco de su
autonomía, porque esas son sus
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convicciones, y que no le con
sultó al Presidente. Obvio no es
creíble, pero es un argumento.

¿Y la secretaria de Gober
nación? Ella dependía direc
tamente del Presidente. Era su
secretaria. No era autónoma. Y

llevó al Senado un proyecto de
14 reformas a la Constitución.
Las reformas contemplaban

la legalización del espionaje
telefónico en temas electorales

y fiscales. Además de que se
ampliaba el arraigo a todos los
delitos.

El proyecto de reformas
que Sánchez Cordero llevó al

Senado, para su aprobación,
legalizaba la instauración de la
tiranía en México: el gobierno,
como fiscal, tendría la facultad
de encarcelar a opositores,
críticos, periodistas, abogados,
contadores y ciudadanos en
general.

Así opera el sistema en las
dictaduras.

Durante la presentación del
proyecto de reformas, el presi
dente de la Jucopo del Senado,
Ricardo Monreal, los detuvo con
el argumento de que un paquete
de esa catadura era impasable.

Desde entonces Monreal

cayó de la gracia de López
Obrador y se esfumaron sus
posibilidades de ser candidato
presidencial.

¿Sorprende el intento de
reactivar la ley de Carranza y
endurecer los castigos a quien
insulte al Presidente y otras
autoridades?

Desde luego que no, porque
el proyecto es la dictadura. Ahí
están los votos, unánimes, de
los legisladores de Morena en la
Comisión de Gobernación.

La prensa libre, el INE y la
Corte son sus objetivos para des
truir la democracia en México.

Fecha: 17/02/2023

Página: 42

Area cm2: 374

2 / 2

Columnas Políticas

Uso de Razón / Pablo Hiriart

Pablo Hiriart

Costo: 83,327



¿Dónde está el dinero?
Ray m undo
Riva Palacio

• *T**\ ónde está el dinero
J I 1 de Genaro García
f ^ 1S Luna?, parafraseó el
presidente Andrés Manuel López
Obrador al abogado del exsecre
tario de Seguridad Pública en el
cierre de su defensa en la corte

federal en Brooklyn. En Florida,
respondió el Presidente, donde
compró departamentos, casas y
yates. Son 700 millones de dóla
res, que hoy equivalen a 13 mil
20 millones de pesos. Es mucho
dinero y muy difícil de esconder.
El gobierno de López Obrador
quiere esos recursos de regreso a
México, por lo que presentó una
denuncia en una corte en Florida

en septiembre de 2021 para
lograrlo. Hasta donde se sabe,
nunca la ratificó, pero si desea el
dinero, ése es el camino.

Brooklyn y Miami no son lo
mismo. López Obrador mezcla
todo, lo que está litigándose en
Nueva York, que tiene que ver
con corrupción vinculada con

el narcotráfico, y lo que tendría
que decidirse en Florida, que
tiene que ver con corrupción de
cuello blanco. Como el Presi
dente entiende mal las cosas, dijo
ayer que le extrañaba que el juez
Brian Cogan no hubiera permi
tido que en el juicio de García
Luna se hablara de la fortuna del
exsecretario.

Lo que no permitió fue que se
hablara de los ingresos de García
Luna después de diciembre de
2012, porque sus abogados de
mostraron que eran producto de
contratos legales y legítimos. Lo
que sí autorizó Cogan fue que se
litigara sobre los presuntos pagos
por un total de 200 millones de
dólares, en la estimación del abo
gado defensor, César de Castro,
que habría recibido del Cártel del
Pacífico. Para responder las im
putaciones de la fiscalía, subió al
estrado la esposa de García Luna,
que mostró documentos para
probar su evolución patrimonial.

Los 700 millones de dólares
de los que habla López Obrador
no tienen nada que ver con los
200 millones. La primera cifra
proviene de la denuncia que
presentó Santiago Nieto, cuando
todavía era el titular de la Unidad

de Inteligencia Financiera de
la Secretaría de Hacienda, en
una corte en el condado Mia

miDade, donde explicó que
los activos eran producto de un
gran esquema de contratación
simulada en el sector de la segu
ridad pública, que involucraba
a 39 empresas y fideicomisos
de García Luna, sus cómplices y

familiares. La investigación y la
denuncia fueron retomadas por
su sucesor, Pablo Gómez, que la
semana pasada presentó en la
mañanera esa "red de corrupción
y lavado de dinero" que operó
por 20 años.

En ambos casos, después de
García Luna, las figuras más
prominentes son Samuel Wein
berg y su hijo Alexis, aunque
también fueron acusadas por la
UIF la esposa de García Luna,
Cristina Pereyra, y la de Samuel
Weinberg, Sylvia Pinto, prima
hermana de Julia Abdala, pareja
sentimental del director de la
Comisión Federal de Electrici
dad, Manuel Bartlett, que se les
vio juntos públicamente en 2017,
cuando se celebró la boda de
Alexis en Cancún.

De acuerdo con la demanda

civil que interpuso Nieto, la em
presa de los Weinbergque tiene
casi cuatro décadas como provee
dora de los gobiernos mexica
nos se benefició de contratos
de la Secretaría de Seguridad
Pública, a cambio de los cuales,
sugirió Nieto, García Luna tuvo
retribuciones cuando se fue a
vivir a Miami. El sustento lo dio

a conocer Gómez, 30 contratos
con NUNVAV Inc. y Nice Systems
Ltd., empresas de los Weinberg.
Ninguno fue firmado por García
Luna.

De ese total, 10 fueron suscri
tos cuando García Luna era secre

tario de Seguridad Pública, con
la Policía Federal y con el Órgano
Desconcentrado de Readapta
ción Social, que tenían autono
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mía de gestión y administración.
Sólo uno de los 30 presentados
por Gómez fue con GLAC, la con
sultora que formó García Luna
con varios socios mexicanos y es
tadounidenses tras dejar el cargo
de secretario, aunque no fue con
el gobierno federal, sino con el
de la Ciudad de México, cuyo
contrato fue autorizado por la
entonces subsecretaría de Egre
sos de la Secretaría de Finanzas
capitalina, Victoria Rodríguez,
actualmente la gobernadora del
Banco de México. La lista de la

UIF excluyó inexplicablemente
los contratos de NUNVAV con la
Secretaría de la Defensa Nacio

nal en el gobierno de Enrique
Peña Nieto.

La investigación de la UIF,
bajo Nieto y Gómez, ha supuesto
que los Weinberg son presta
nombres de García Luna, y que
la mansión donde vivía en un
suburbio al norte de Miami de

cuatro habitaciones, según el
periodista de investigación loan
Grillo, crítico por años de la po
lítica de seguridad en México
Ios yates y automóviles, como
el Lamborghini, donde existe
una fotografía de García Luna
posando junto a él, tampoco eran
propiedad de Samuel y Alexis
Weinberger, sino del exsecreta
rio.

La defensa de García Luna

presentó información convin
cente ante el juez Cogan sobre
los ingresos que tuvo después de
2012, una vez fuera del cargo,
incluidas las declaraciones

anuales y el pago de impuestos
ante el Internal Revenue Service

el equivalente al SAT, que lo
llevó a no permitir que la fiscalía
lo interrogara sobre ellos en
Brooklyn, pero la UIF debe tener
otros datos al insistir en que las
propiedades y recursos que ubicó
como parte del entramado de co
rrupción del exsecretario tenían
como el jefe de la conspiración
criminal al exsecretario.

El estatus de la demanda civil

que presentó en MiamiDade no
parece haberse movido, pues la
defensa de García Luna no ha re

cibido ninguna notificación de la
corte en Florida. Pero el caso no

está del todo estático. En mayo
comenzará el juicio civil, donde
se deberán probar las acusacio
nes contra los Weinberg, quienes
en descargo deberán presentar
las pruebas de que no son socios
de García Luna, y que los con
tratos con el gobierno mexicano
no fueron resultado de actos de

corrupción con él.
Ese juicio, no el de Brooklyn,

será un termómetro para la UIF,
porque en su demanda el Pre
sidente ha colocado una fuerte

apuesta que alimente su retórica
y apuntale sus acusaciones de
corrupción del pasado. Pero si no
prospera, será un fiasco, donde
el principal afectado será López
Obrador.

En su demanda el Presidente ha colocado
una fuerte apuesta que alimente su
retórica y apuntale sus acusaciones de
corrupción del pasado
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Gobierno aniquila a
la aviación comercial

Si alguien le hubiera pedido a
un experto su opinión sobre
cómo aniquilar la aviación

comercial del país, exactamente
hubiera recomendado todo lo que
ha hecho el gobierno del presi
dente López Obrador en torno a
este sector, que es la columna ver
tebral del desarrollo económico.

El haber cancelado la cons

trucción del aeropuerto de
Texcoco, para dar paso a una ocu
rrencia de AMLO, fue el principio
de la catástrofe, ya que en lugar
de contar en estos momentos

con uno de los aeropuertos más
importantes del mundo por la
movilidad de los pasajeros, tene
mos uno, el AIFA, que funciona
por decreto y no por así convenir
a los intereses de los pasajeros y
de las empresas para movilizar su
carga.

El chantaje, la presión y los
decretazos para que las operacio
nes de carga se hagan desde esa
terminal aérea, son solo una ma
nifestación del dejo totalitario del
gobierno por impulsarlo y que,
al final del día, después de que
termine la actual administración,
servirá para lo que originalmente
fue concebido, un aeropuerto
militar.

La cancelación de la terminal

aérea de Texcoco que llevaba un
avance del 30 por ciento, y que se
estimaba entrar en operación en

2022, no solo retrasó el creci
miento de la aviación comercial

y del desarrollo económico y
turístico de México, sino provocó
un desfalco en las arcas públicas,
por primero, perder la inversión
inicial que llevaba esa terminal
aérea, luego, indemnizar a los
tenedores de bonos y que todavía
faltan varios años para liquidarlos
y por si fuera poco, la Auditoría
Superior de la Federación estimó
un daño patrimonial calculado en
más de 300 mil millones de pesos,
aunque después ajustó a la baja.

El costo del AIFA hay que
sumarlo también al daño patri
monial.

Luego vino la degradación al
perder la categoría 1 de seguridad
aérea por parte de la Administra
ción Federal de Aviación (FAA)
de Estados Unidos, y que, no
obstante las promesas del presi
dente de remediar a la brevedad

las observaciones que hiciera esta
agencia, ya pasaron 18 meses y
a la fecha siguen impedidas las
líneas aéreas mexicanas de abrir

nuevos vuelos a Estados Unidos,
no obstante contar con 80 aviones
de última generación adquiridos
recientemente por Aeroméxico,
Viva Aerobús y Volaris.

Al no cumplir con los estánda
res mundiales de seguridad en la
aviación que impone esa agencia
y a pesar del optimismo que

prevalece en la Secretaría de In
fraestructura, Comunicaciones y
Transportes, que encabeza Jorge
Ñuño, por recuperar la máxima
categoría de seguridad aérea de
Estados Unidos, la verdad es que
se mantiene la desconfianza para
que se logre el estatus máximo de
seguridad, en virtud de que mu
chas de las observaciones tienen

que ver con la asignación de pre
supuesto para remediar las fallas
encontradas, y como estamos en
tiempos de la austeridad francis
cana, que no es otra cosa que solo
fondear la construcción de las tres

obras insignia del presidente, así
como los programas de política
social con tintes electorales,
pues resulta difícil creer que van
a proporcionar el presupuesto
requerido.

En tiempos de Felipe Calderón
se perdió la categoría 1, pero se
logró recuperar en cuatro meses;
ahora con este gobierno ya
pasaron 18 meses y todavía no se
vislumbra para cuándo se logre.

Son tres temas en los que debe
trabajar el gobierno de AMLO
para recobrar la categoría 1:
cambios en la Ley de Aviación
Civil y sus reglamentos, el presu
puesto para la Agencia Federal de
Aviación Civil (AFAC) y el Plan de
Acción Correctiva de seguridad
aérea operacional.

Y por si faltara algo para darle

Fecha: 17/02/2023

Página: 37

Area cm2: 381

1 / 2

Columnas Políticas

Desde San Lázaro / Alejo Sánchez Cano

Alejo Sánchez Cano

Costo: 99,898

Página 46 de 169



la puntilla a la aviación comer
cial, se han enviado a la Cámara
de Diputados por parte del presi
dente reformas a la Ley General
de Aviación Civil y Aeropuertos
para que aerolíneas extranjeras
puedan cubrir destinos dentro de
nuestro país, una vez que lleguen
a territorio nacional, el famoso
cabotaje.

Esta propuesta de AMLO para
permitir el cabotaje a aerolíneas
extranjeras para que realicen
vuelos comerciales en territorio

nacional, cediendo con ello el es
pacio aéreo, en detrimento de las
líneas aéreas nacionales, es más

producto del resentimiento que
de razones comerciales, ya que si
las líneas de aviación mexicanas

no quieren volar al AIFA, es por
que se carece de la conectividad
terrestre, además de que no se
tienen las salas necesarias para el
ascenso y descenso de pasajeros y
claro, porque no hay demanda.

Si en 1853, el peor presidente
que ha tenido México, Antonio
López de Santa Anna, cedió la
mitad del territorio nacional a Es

tados Unidos, ahora, otro López,
pretende hacer algo similar, con
permitir que las líneas áreas
extranjeras penetren en espacio

aéreo mexicano y se apropien
de la mayoría de las terminales
aéreas del país.

Esperemos que el bloque
opositor en el Congreso impida
el cabotaje de líneas extranjeras;
de hecho, se ha reconocido el
efecto pernicioso que tendrá la
medida y por ello, según palabras
de Ricardo Monreal, pastor de los
senadores de Morena, se reunirán
con expertos y todos los afectados
para escuchar sus opiniones.

Y si no se logra frenar el cabo
taje en el Poder Legislativo, pues
está la Suprema Corte de Justicia
de la Nación.
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Los asegunes de Santa
Catarina

SAMUEL GARCÍA
HA tenido que hacer
frente a varias crisis, y
la que se le viene con la
probable instalación de

la armadora de autos eléctricos
Tesla no es menor.

A16 meses de asumir el cargo,
varias han sido por factores
ajenos, como la del agua, y,
otras, propiciadas por él: como
la crisis política con el Congreso
del Estado, que desembocó en la
aprobación de su juicio político
por violaciones a la Constitución.

A éstas se suman las que
enfrentará por el malestar e inte
rrogantes que se están gestando
en el Congreso, la comunidad
empresarial y pobladores por la
supuesta llegada de Tesla a Santa
Catarina.

De acuerdo a organizaciones
de la sociedad civil y algunos di
putados locales, no hay una ruta
clara sobre cómo va a lidiar con

la de falta de agua que hoy existe
en esa demarcación, de energía
eléctrica y apagones en la región,
de contaminación e inseguridad.

Tan solo en este último punto,
según la Encuesta Nacional de Se

guridad Pública Urbana (INEGI),
la percepción de inseguridad
en Santa Catarina aumentó de
33.7% a 53% en el tercer trimes
tre de 2022, siendo la segunda
ciudad con mayor incremento
en este rubro, solo después de
Ciudad Juárez, Chihuahua.

Por otra parte, la calidad del
aire es malo y suele ser perjudicial
para grupos vulnerables, debido
a la cantidad de empresas, indus
trias y automóviles.

Actualmente la concentración

de partículas en suspensión es
nueve veces superior al valor
promedio, según la guía anual
de calidad del aire de la OMS
(IQAir).

Santa Catarina fue uno de los
municipios con mayor afectación
debido a la falta de agua en la
zona metropolitana de Monte
rrey, hubo cortes de agua y sólo
se abastecía agua a lugares y en
horarios específicos.

Esto también aplicó a empre
sas y parques industriales. Ade
más de los constantes apagones
que paralizan la producción.

Todo esto, sumado a lo suce
dido con los desmedidos apoyos

a la planta de Kia, hace un caldo
de cultivo para el malestar social
de empresarios y legisladores que
plantean hacer comparecer al
gobernador emecista en un juicio
político que pudiera estar adere
zado con esta situación .

Además, tendrá que clarificar
los fuertes intereses económicos

detrás de la gran especulación
con los terrenos en cuestión, ya
que son de particulares, lo que
demuestra que los recursos de
la hacienda pública acabara en
bolsas de estos.

EL MARCADO ACTIVISMO del

rector Enrique Graue en el
caso del presunto plagio de tesis
de la ministra Yasmín Esqui
vel, empieza a cobrar factura al
interior de la UNAM, donde el
grupo de los abogados corre ya
la versión de que es momento
de que se acabe la dinastía de los
doctores. Y es que se ha caminado
prácticamente en la ilegalidad,
aceptando que no hay marco
jurídico para enfrentar estos
hechos, pero al mismo tiempo
señalando y condenando prema
turamente un plagio, sin reparar
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en la presunción de inocencia y
el debido proceso. Las constantes
declaraciones, justo cuando hay
una investigación en proceso,
pusieron la lupa de la opinión pú
blica en la Universidad, que busca
centrarse en el caso de Esquivel
Mossa cuando más del 50% de
sus alumnos dicen haber sido tes

tigos de plagios en tesis o tesinas.
Más grave aún, la participación
como detonador del escándalo

de Guillermo Sheridan,
despertó las sospechas sobre el
enfoque y utilidad de las activida
des que realizan los investigado
res universitarios y, sobre todo,
la pertinencia de destinarles un
multimillonario presupuesto. En
números fríos, durante el 2022,
la UNAM destinó para remunera
ciones personales y estímulos de
sus investigadores y profesores
39 mil 156 millones 968 mil 879
pesos. Es decir: el 80% de su pre
supuesto que alcanzó una cifra
de 48 mil 802 millones 369 mil
865 pesos. De ese gran total, 818
millones se destinaron exclusiva

mente para el pago de estímulos
de investigadores que, como
Sheridan, tienen la categoría de
Investigador Titular C Tiempo
Completo.

PUES NADA, EL Juzgado 71 de
lo Civil de la CdMx nuevamente
complicó la venta de Banamex.
Aunque levantó por sentencia del
30 de enero pasado las medidas
cautelares que se impusieron, el
juez Daniel Reyes Pérez admi
tió hace un par de días en "ambos
efectos" el recurso de apelación
que interpuso Oceanografía en
contra del levantamiento, por
lo que se regresa al inicio de la
restricción hasta en tanto se

resuelve en definitiva si se puede
o no vender, lo que pudiera llevar
algunos meses. En la decisión
que suspende los efectos, el juez
pide a la empresa de Amado Yá

ñez presente garantía en seis
días, por la cantidad de 5 mil 200
millones de dólares "para garanti
zar los posibles daños y perjuicios
que por ese motivo se pudieran
ocasionar a la institución ban

caria demandada", monto que
se antoja ridículo ante el estado
de quiebra de Oceanografía,
que ya había alegado en algún
momento que su estado procesal
le impide tener acceso a bancos
y afianzadoras. Seguramente
habrá recursos contra tal garantía
impuesta. El caso es que el banco
que dirige Manuel Romo no se
puede vender aún, muy a pesar
de que los grupos de Germán
Larrea y Daniel Becker sigan
en la puja por esa institución.
U NA VEZ QU E Aeromar suspen
dió operaciones, en los próximos
días deberá llegar al Instituto
Federal de Especialistas en
Concursos Mercantiles (Ifecom)
la petición formal de quiebra. El
organismo que encabeza Edgar
Bonilla tendrá que nombrar
a un liquidador. En otra pista,
de forma paralela la autoridad
buscará fincar responsabilidades
a los administradores. Ayer en su
conferencia de prensa matutina,
el presidente Andrés Manuel
López Obrador arremetió
contra los dueños de la aerolí

nea. "Podemos decir que fue una
empresa mal administrada, son
de esos casos donde quiebran las
empresas, pero no los dueños".
El inquilino de Palacio Nacional
adelantó que se procederá a
imponer denuncias contra los
dueños de la compañía aérea por
los adeudos al Estado mexicano.

La pregunta es si se le podrán fin
car demandas a quien se supone
que es el dueño, Zvi Katz, pues
hasta donde se sabe, se cubrió
legalmente ante la andanada que
se viene.
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De la ignorancia a la
ocurrencia y la insensatez
Seguramente con la "sabia"

proposición de la diputada
Graciela Sánchez Ortiz,

México tendría un Congreso del
Pañal o del Biberón, y goberna
dores entregados a la satisfacción
de placeres, más que a los deberes
públicos.

Es indignante, risible y ridicula,
pero es más aberrante, absurda y
estúpida, la reforma constitucio
nal que anima la diputada Gra
ciela Sánchez Ortiz para que haya
diputados a los 18 años, senadores
a los 21 y gobernadores a los 28.
Actualmente se requieren 21,25 y
30, respectivamente.

Con el único "argumento" de
que el sector juvenil representa
el 24.6 por ciento de la pobla
ción, inconscientemente y/o por
ignorancia, la "presidenta" de la
Reforma Política Electoral de la

Cámara Baja—¡la misma que
está encargada de "conducir"
ese proceso!—, pugna porque se
elija a legisladores y gobernantes
que, por su edad, no podrían, no
sabrían o quizá no querrían hacer
su trabajo.

Lo que se pone en manos de
estos, es nada más ni nada menos
que el Estado, la administración,
las políticas públicas, lo que

implica ver por su soberanía, su
buena conducción, la búsqueda
del bienestar común.

Para que se cumpla esa enorme
responsabilidad, puesto que en
el caso de México se trata de

gobernar bien a 130 millones
de ciudadanos (lo que hoy no es
una realidad), lo que se necesita
primero es formar sólidamente a
quienes han de desempeñarla. La
base de todo, es la educación. En
el caso de los congresistas, la edad
que Sánchez Ortiz propone elegir
los, ni siquiera habrían terminado
su preparación académica.

Ella, como egresada de la
Facultad de Ciencias Políticas y
Sociales de la UNAM, que dice
ser, aunque se recibió a la "tierna
edad" de 53 años, debió haber
aprendido que, para ser un buen
gobernante, se requiere poseer,
obligadamente, la virtud, que ha
de reflejarse como visión, vigor y
valor en el ejercicio del poder.

Más aún, éste debe aprender
y entrenarse en la práctica de las
virtudes cardinales, que son: la
prudencia, la justicia, la fortaleza
y la templanza.

La primera entraña la mode
ración y la cautela; la segunda

conlleva la disposición de dar a
cada quien lo que le corresponde;
la tercera, implica actuar entre el
temor y la temeridad, y la última
se asume como el desdén por las
cosas efímeras y la sujeción de
los actos a la razón, evitando el
imperio de la pasión.

¿Cuántos jóvenes tienen esas
cualidades en México, asequibles
únicamente a través del estudio,
la formación, la experiencia, la
inteligencia, el conocimiento
del mundo, de la realidad, de los

problemas?
Les falta sensatez, aprendizaje,

contacto social, pedagogía de la
vida, responsabilidad, madurez,
carácter, eficacia, mérito, excelen
cia. El poder, el dinero y los goces,
para todos, son siempre más atrac
tivos que las obligaciones, pero en
especial en los años de ju ventud.

Si de lo que se trata es dar
representación social y poder a
un grupo con pocos años vividos,
la diputada Sánchez Ortiz bien
podría "lucirse" proponiendo una
reforma para que los niños, que
representan el 25.3 por ciento
de la población, equivalente a
31.8 millones de seres, según el
censo de 2020, también legislen y
gobiernen.

Fecha: 17/02/2023

Página: 37

Area cm2: 415

1 / 2

Columnas Políticas

Óscar Mario Beteta

Costo: 108,813

Página 51 de 169



Seguramente con esa "sabia"
proposición México tendría un
Congreso del Pañal o del Biberón,
y gobernadores entregados ala
satisfacción de los deleites.

La efebocracia, el gobierno
de los (casi) adolescentes que co
menzó en el gobierno del sicópata,
mitómano y cleptómano Luis
Echeverría con Carlos Armando

Biebriech, para quien reformó la
Constitución a fin de que fuera go
bernador de Sonora a los 30 años,
la experiencia no fue agradable.

Así, dada la pésima calidad que
en muchos sentidos han tenido

y tienen la mayoría de los políti
cos, de todos los partidos, lo que

debió hacer la diputada morenista
es proponer que se rigoricen
los requisitos para acceder a los
importantísimos cargos electi
vos, comenzando por la edad,
aun cuando esta no implique las
cualificaciones ideales para ejercer
el poder, porque, como señala el
sicoanalista Erich Fromm, hay
adultos que mueren... sin haber
nacido.

Sotto Voce La candidata de

la alianza Va por México al go
bierno mexiquense, Alejandra de
Moral, lamentablemente perdió
a su señor padre, José Ismael
del Moral, y aún con el dolor a
cuestas, mantiene su dinámica

y actividades mirando a ganar
la elección, lo que la convertiría
en la primera gobernadora del
Edomex... La diputada Bennely
Jacabeth (así se llama) Hernán
dez no sólo no tuvo éxito en su

intento de complacer al presidente
proponiendo que se aumenten las
multas a quienes lo injurien a él y a
la clase gobernante, sino que hizo
resurgir su cuestionable pasado.
Ella sólo fue el instrumento para la
presentación de la iniciativa, que
el propio Ejecutivo rechazó y va a
vetar... Interjet, Aeromar y todos
sus empleados, en la tumba; sus
dueños, los Alemán y los Katz, por
los cielos.
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Más allá
del discurso
aliancista,
la práctica
política de las
dirigencias de
los partidistas
opositores hace
pensar que sólo
van por lo suyo,
pero no por
México.

Más allá de los dichos,
los hechos no avalan
la determinación de

integrar la alianza Va
por México.

Dirigentes y cuadros de los partidos
convocados a coaligarse juran reconocer

la necesidad de ir juntos y en conjunto con
organismos de la sociedad a la contienda
electoral en 2024, pero no emprenden
acciones ni asumen posturas serias en tal
dirección.

Peor aún, a veces esa oposición regala
ventajas a Morena. Se constituye sin que

rer en un activo del partido al que supues
tamente quieren desplazar del poder.

Conformar un frente capaz de plantarse
ante el electorado como una opción real
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de poder con sentido, rumbo y destino
no sólo como un bloque de contención
demanda ejecutar tareas, realizar sacrifi
cios y romper paradigmas.

Llevar a cabo esa proeza no es priori
dad de la cúpula partidista opositora, así
sus dirigentes declaren a voz en cuello
estar empeñados en ello y más unidos que
nunca. El discurso oficial de los partidos
de la Revolución Democrática, Revolu
cionario Institucional y Acción Nacional
no tiene correspondencia con la práctica
política.

La presunta voluntad de ir aliados
no empata con la manifiesta realidad
en las que están insertas las dirigencias.
Tal discordancia, por momentos, parece
un timo a quienes, desde fuera y desde
dentro, instan a esos partidos a coaligarse
en el plano electoral, político, legislativo y
parlamentario, así como a diseñar los ejes
de un posible gobierno de coalición.

Un timo, o mejor dicho, una trampa en
la cual podrían caer los activistas socia
les y los militantes partidistas auténti
camente convencidos de la coalición,
así como el electorado al que pudieran
arrastrar. A salvo quedarían los capitostes
de los partidos que, más allá del canto
aliancista, parecen volcados en defender
sus intereses, evitar la cárcel o preservar
el registro y las prerrogativas partidistas.
Tercos en concebir a la ciudadanía como

un instrumento de ellos, reacios a la idea
de verse a sí mismos como herramienta

de aquella.

Alas dirigencias partidistas opositoras no
les inquieta relegitimar su mando y cons
tituirse en líderes. Confunden dirigencia
con gerencia.

En distinto grado y modo, esos mandos
políticos fincan su actuación en el domi
nio y control de los órganos de gobierno

correspondiente a su partido sin advertir
que, así, los acuerdos aliancistas carecen
de solidez. De la experiencia del Pacto por
México no desprendieron ninguna lección
y quieren repetir la misma fórmula en Va
por México. Se empecinan en practicar
una política cupular donde se encubren
entre sí, privilegian a sus allegados aun
cuando el pasado los condene o los haga
vulnerables y, luego, giran instrucciones
a su militancia sin percatarse del malestar
que habita en ellas.

El caso más notorio y patético de ese
tipo de dirigente es el priista Alejandro
Moreno. No sólo confunde dirigente con
gerente, sino también presunto y presu
mido delincuente. Es de los políticos que
entiende la transa, el incumplimiento y
la traición de acuerdos y compromisos
como una habilidad política invaluable.
Coaligarse con él o depositar la confianza
en él es tanto como comprar un billete de
la lotería que no concursa en el sorteo y
tener fe ciega en llevarse el premio.

Esas dirigencias practican lo que criti
can: no están dispuestas a abrir y repartir
el poder, sino a concentrarlo, reivindicar
la política de cuotas y cuates, y hacer del
pasado reciente, futuro próximo.

• • •

En cuanto al supuesto propósito de
los dirigentes de abrirse a la sociedad,
integrarla a sus decisiones y estrechar su
vínculo con ella, haber resuelto el método
de selección de candidatos a las eleccio

nes de este y el próximo año a manera
de un botín particular desvanece aquella
ilusión.

El Revolucionario Institucional y
Acción Nacional no sólo marginaron a
un aliado, como supuestamente lo es el
partido del sol azteca, sino también a
los organismos ciudadanos promotores

de la alianza. Ni a ver cómo devoraban

ese pastel, partido en dos rebanadas, los
invitaron. Quizá por lo mismo, en las
esporádicas y desarticuladas pasarelas
donde desfilan los cuadros partidistas
interesados en la candidatura presiden
cial, no incluye si los hay aspirantes
ciudadanos. A los dirigentes aun los tienta
la idea de reciclar cartuchos quemados o
pepenar residuos, pero no formar y cul
tivar cuadros partidistas o no y construir
una candidatura fuerte.

Así, sin establecer las coincidencias
que pudieran darle motricidad y viabili
dad a la coalición ni fijar de manera clara
y abierta el método de selección de los
posibles abanderados, la alianza desvaría.
Ejemplo el veto del perredista Jesús Zam
brano a la aspiración presidencial de la
senadora neopanista, Lilly Téllez. No sin
razón, aquel argumenta que aquella está
lejos del centro izquierda, pero ¿es que las
cúpulas partidistas ya definieron el perfil
político de quienes quieran ir a la grande?

En suma, vez que pueden los dirigentes
partidistas dejan sentir a la ciudadanía y a
la militancia que están para respaldar sus
decisiones y no a la inversa.

De la necesidad de romper paradigmas
y replantear la forma de hacer política,
saliendo de los salones y gastando suela
en la calle, mejor ni hablar.

Las dirigencias partidistas opositoras
no están para eso. De ser el caso que la
sociedad se movilice, siga sus instruccio
nes y les aparte lugar en la sombra, si hay
sol ese día. Lo de ellas son los acuerdos en

corto y en privado, elevar la productivi
dad de boletines y declaraciones y subirle
el tono a la queja.

Como quiera y dada la hora, sería
bueno saber si esas dirigencias sólo van
por lo suyo o si van por México.
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ANA LUCÍA BADUY/ABOGADA

"YA SABES, LA BONITA QUE
ENTRÓ EN LA POLÍTICA...
NO SOY ÉSA"
"En lo nacional me encanta el proyecto (de MC) y creo que nos va a ir muy bien en el 24", afirma

MARIA
SCHERER
IBARRA
@scl míivív

Abogada de la Universidad Autóno
ma de Chihuahua, Ana Lucía Baduy
era una mujer desinteresada en la
política. Había sido modelo ganó
el concurso Nuestra Belleza México

Chihuahua y fue cuarto lugar en el
mismo certamen a nivel nacional

pero no le interesó prolongar esa
carrera.

Baduy hacía prácticas en un des
pacho de abogados cuando el exdipu
tado local de Movimiento Ciudadano
Miguel Vallejo le pidió una asesoría
en materia jurídica en el Congreso
del estado. Ella le advirtió que no se
afiliaría al partido que representaba
y, sin embargo, Movimiento Ciuda
dano la nombró candidata a diputada
local en 2018. Eso sí, se negó a con
tender en coalición con el PAN y el
PRD. "Perdí feo, me vi súper novata,
me pusieron una arrastrada, pero
descubrí el lado bueno de la política
y dejé el litigio para volcarme en ella".

JorgeÁlvarez Máynez, que enton
ces era secretario general de Movi
miento Ciudadano, la convirtió en su
"mano derecha" y con él Baduy cono

ció las entrañas del partido. Regresó
a Chihuahua durante la pandemia y,
aunque participó en el proceso elec
toral de 2021 sobre todo en temas

de paridad y formando candidaturas
con perspectiva de género, rechazó
una nueva candidatura. "En 2018 co
nocí a mi novio, que en ese momento
estaba divorciándose, y nos hicieron
una campaña muy desagradable".

Sigue Baduy: "Y después viene
la ironía: como ayudé mucho a los
candidatos, Dante Delgado me dijo
que tendría el número uno en la lista
plurinominal local. Siempre hay ajus
tes; quedé en la dos. En Chihuahua no
la encabezó una mujer. El caso es que
se alternó, me dieron mi constancia
porque el Congreso estaba confor
mado, en su mayoría, por hombres,
y ajustaron la paridad con las listas.
Todo bien hasta que me mandaron
llamar yme dijeron que era muy in
cómoda para (la gobernadora) Maru
Campos, que buscaba conformar
su mayoría en el Congreso, y sólo
podía tenerla sumandoaMC. Conmi

constancia de diputada, con fecha de
toma de protesta, me quitaron el es
caño por temas de paridad, a mí, a la
delegada estatal de mujeres, y subió
el coordinador, Francisco Sánchez,
que era el uno en lalista. No sé si hizo
un acuerdo con Maru Campos".

¿Por qué no lo impugnaste?
Me incomodaba mucho impug

nar. Me arrepiento de no haberlo
hecho, porque el coordinador está
vetándole todo a favor a la goberna
dora y yo soy muy antiMaru. Vaya,
hasta le votó a su fiscal carnal (César
Jauregui, acusado de corrupción por
presuntamente haber recibido sobor
nos durante el gobierno del priista
César Duarte en 2014 y 2015). Creo
que esta gobernadora representa un
enorme retroceso para el estado. Yo
soy miembro de la Comisión Ope
rativa Nacional, pero el diputado es
Sánchez. Francamente, no estoy a
favor de lo que está pasando en Chi
huahua con MC. En lo nacional me
encanta el proyecto y creo que nos
va a ir muy bien en el 24, pero falta
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presencia local y lo que pasa en el
ámbito local, como en Chihuahua,
nos afecta".

Para AnaLudaBaduy, integrante
de la Comisión Nacional de Movi
miento Ciudadano, no existe nada
antes que su estado natal. Sus planes
a corto plazo están en Chihuahua.
Por eso se niega a contender poruña
diputación federal: "Quiero foguear
me porque conozco a los dinosaurios
que andan por ahí en el Congreso,
que tienen toda la vida reciclándose
como diputados. Quiero construir en
Chihuahua, quiero ser diputada lo
cal, hasta regidora, y aprender cómo
se mueve todo desde dentro".

En la más reciente coyuntura
electoral en Chihuahua, Movimien
to Ciudadano creció de tres a nueve

puntos. Siete partidos perdieron el
registro en el estado, entre ellos el
Verde, Nueva Alianza y Fuerza por
México.

Jugaron un papel importante
el voto útil y el antimorenismo chi
huahuense. "Lo malo es que la op
ción ganadora, el PAN, representa
la corrupción del PRI. El gabinete de
Maru Campos está lleno de priistas,
de gente de Duarte; no sé cómo los
panistas no están enojados".

Hija de ingeniero y ama de casa,
Baduy practica kickboxing, fotogra
fía y ama a los perros. No le gusta
hablar de su efímera carrera como

modelo porque, afirma, se le estig
matiza. 'Ya sabes, la bonita que entró
en la política... No soy ésa. Modelé
porque mi mamá lo hizo antes. Te
nía 22 años. De alguna manera me
convenció de que lo hicieron mien
tras eramuyjoven, pero yo siempre
quise ser abogada y tuve una voca
ción social. Además, no me fue bien.
Prefieren chavas dóciles porque hay
que quedar bien conlas marcas, con
los patrocinadores, y hay un chorro

de intereses involucrados en los

concursos de belleza. No era que yo
me peleara ni mucho menos, pero
tampoco quería hacer todo lo que
me pedían".

Seguramente hay quienes han
cuestionado tu vocación feminista

por haber sido "reina de belleza".
Por supuesto. Me preguntan

cómo puedo llamarme feminista
habiendo participado en esos concur
sos, pero siempre les respondo que
también son una plataforma de ere 
cimiento. Habrá mujeres que quieran
tomar la oportunidad y otras que no
la quieran, y pues no son a fuerza. A
mi todo aquello me dio mucha se
guridad, me ayudó a conocerme a
mí misma, y hasta me empoderó de
cierta manera. No veo por qué una
cosa habría de reñir conla otra, pero
las feministas, aveces, pueden ser
muy intolerantes.
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Cámara de Diputa
dos, explicó que la
convocatoria lanza
da para seleccio
nar á cuatro ñüSpcS
consejaros del INE
no cuenta con linea

mientos para qws
los actuales conse

¡eros puedan aspi
rar al cargo de pro
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la Constitución esta

blee®quedólo pue
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proceso de elección
personas cJ ten
gan la garantía de
permanecer duran
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cargo. El líder par
lamentario también
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Columna invitada

Materializar el derecho a la vivienda
Vidal Llerenas

Twitier: @vidallerenas

Como se ha dado cuenta en El
Economista, la producción de
vivienda nueva apenas alcan
zó las 135,607 casas, nivel
más bajo en 10 años. No ca

be duda de que uno de los pendientes para
el próximo gobierno será precisamente el en
contrar las fórmulas para producir más vivien
da. Durante estos años el gobierno avanzó
en varios aspectos. Uno es detener la tenden
cia de construir grandes conjuntos habitacio
nales en zonas alejadas, con problemas de
movilidad y servicios, lo que expandió las
manchas urbanas e incluso generó fenóme
nos como el abandono de la vivienda.

El gobierno cambió su política de subsi
dios para vivienda popular destinada a la po
blación sin empleo formal, con la finalidad
de eliminar los subsidios al desabollador y
otorgarlos de forma directa a la población,
fundamentalmente para auto construcción.
El Infonavit, además de corregir vicios en la
asignación de créditos que llevaron a proble
mas de cartera vencida, también otorgó más
créditos para la mejora de vivienda. En reali
dad, aunque se construyeron menos casas de
manera formal, sí se tienen más acciones de
vivienda por auto construcción y mejora, en
eso se logró reducir el rezago. Lo que sigue
es hacer más vivienda nueva, asequible para

los distintos sectores de ingreso.
Para producir la vivienda que queremos

es necesario encontrar mecanismos para re
ciclar el suelo urbano de las áreas centrales,
por medio de expropiaciones concertadas,
compras de terreno, aumento de las densi
dades y mecanismos de captura de plusva
lía que sirvan para financiar la infraestructura
que se requiere. El crecimiento interior de las
ciudades permite ofrecer servicios a menor
costos, mejorar la movilidad, y aprovechar
la infraestructura que ya se tiene. Siempre se
rá más fácil, por ejemplo, ofrecer un servicio
como el agua de manera vertical, a un edifi
cio, que horizontal, a las casas de una ciu
dad que se expande a costa del suelo rural o
de conservación. El gobierno actual también
avanzó en impulsar el uso de las enotecnias
en las nuevas viviendas, lo cual también dis
minuye la necesidad de ciertos servicios. Re
cientemente se ha promovido y financiado el
diseño y puesta en operación planes de de
sarrollo urbano a nivel local, que son indis
pensables para ofrecer certidumbre y poder
incentivar la construcción vertical en zonas
céntricas.

El Infonavit y otras instituciones similares
son el principal instrumento para hacerlo. La
pregunta es cómo incrementar la oferta de
crédito de esas agencias sin disparar la car
tera vencida. La respuesta está en las nuevas
formas de valorar los riesgos crediticios, por
medio de algoritmos de datos, para conside
rar los distintos factores que determinan las
probabilidades de pago. Eso haría posible,
por ejemplo, que una trabajadora con un ni

vel de ingresos formales bajo, pudiera sumar
otros de distinta naturaleza y hacer uso de su
historial crediticio y antigüedad laboral para
obtener el préstamo que requiere. También
podría ahorrar por un tiempo, con tasas razo
nables, de manera adicional a esquema del
Infonavit, como elemento adicional al finan
ciamiento de su vivienda, para así reducir el
riesgo. Se deben poner sobre la mesa otras
alternativas, como un Infonavit para trabaja
doras y trabajadores informales, financiado
con recursos públicos y el ahorro de los intere
sados, además de financiamientos privados.

Se requiere repensar la política de subsi
dios, con esquemas transparentes que per
mitan la compra de vivienda popular nue
va, con la participación de institutos estatales
de vivienda, que en algunos casos podrían
construir directamente y generar oferta en
servicios como los de renta. La banca tra

dicional tendría que prestar más y a distin
tos tipos de vivienda y sectores que ahora
no atiende, para eso se requiere de algunos
cambios sencillos en la legislación, normas y
prácticas. Ahora, seguramente será la ban
ca digital, con nuevos esquemas de ahorro y
crédito, la que se debe desarrollar para aten
der sectores, como el de los jóvenes, que de
mandan vivienda de nuevas características
y opciones de financiamiento. Un punto im
portante es defender la idea de que la vivien
da es un derecho, no un problema, que su
expansión en fundamental para generar cre
cimientoy bienestary que, con planeación,
es posible ofrecerla a bajo costo y con bue
nos servicios.
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RuizHealy
Times

El valor de Rocío
García Ramírez

Eduardo RuizHealy
@ruizhealy

La entrevisté por primera vez en octubre de 201 8,
cuando su cáncer de mama estaba en etapa 3B.

Han transcurrido poco más de cuatro años, su
cáncer evolucionó a la etapa 4A, hizo metásta
sis y se esparció a sus ganglios, pulmones y hue

sos. Sus días están contados y vivirá un poco más si
su cuerpo tolera las quimioterapias.
Además de tener que enfrentar la terrible enferme

dad, Rocío García Ramírez ha tenido que pelear con
tra ACCIONA, la empresa española de promoción y
gestión de infraestructuras y energías renovables en
donde trabajaba hasta que fue despedida a causa
de su cáncer.

Esta es su historia escrita por ella:
"En el 2013 fui discriminada por tener cáncer de

mama. ACCIONA me despidió al enterarse de mi en
fermedad. Inicié un juicio laboral y la SCJN le orde
nó reinstalarme en mi empleo y pagarme los salarios
caídos. A pesar de ello, se negó a hacerlo con lo que
perdí el derecho a la seguridad social y a una aten
ción médica oportuna.
"Aprovechándose de mi debilitado estado de sa

lud, anímico, mental y económico, sin trabajo, sin in
gresos, con cáncer, con deudas y viendo a mi familia
en la ruina por enfrentar los gastos de mi enferme
dad, ACCIONA me obligó a dar por terminada la
relación laboral y a cambio de una cantidad ridicula
pretendió forzarme a no divulgar la discriminación a
que me sometió. Yo accedí debido a que mi situación
era desesperada
"En el 2019 inicié una acción civil para que me

repararan el daño que generaron por despedirme
la cual no prosperó porque el juez determinó que el
asunto ya había prescrito.
"El 27 de septiembre de 2022 fui notificada que

ACCIONA interpuso una demanda en mi contra, su

puestamente porque la difamé y lesioné en su honor
al exponer mi caso en medios y redes sociales (...)
ahora exige mi silencio permanente para que no pue
da volver a mencionarla. Además, pide que me dis
culpe públicamente por el supuesto daño que le he
causado. Pretende restringir por completo mi libertad
de expresión. Me obliga a enfrentar, en la etapa 4 de
mi enfermedad, un nuevo procedimiento judicial, to
do por contar en redes sociales mi historia y denun
ciar los atropellos de los que he sido objeto. Quiere
censurar información de relevancia pública, pues mi
caso, al ser resuelto por la SCJN, constituyó el primer
precedente de despido en el que se reconoce discri
minación laboral por enfermedad.

"He pedido al juez que anule la renuncia a mi dere
cho de libertad de expresión por ser inconstitucional.

"Paralelo a estos procesos judiciales, he presenta
do una queja en el Consejo para Prevenir y Eliminar
la Discriminación de la CDMX y se está integrando
una carpeta de investigación por la denuncia penal
que levanté por actos de amenazas y discriminación
que sufrí por parte de uno de los empleados de la em
presa en septiembre del año pasado.
"En todos los procesos, la empresa ACCIONA se

ha valido de toda clase de subterfugios y artimañas pa
ra lograr su objetivo final: silenciarme transitoriamente,
hasta que la muerte me silencie de manera definitiva.
Pero no me voy a dar por vencida mientras viva".

¡Qué valiente mujer es Rocío! Sola y sin recursos,
pero convencida de la razón de su causa, se ha en
frentado a una empresa multimillonario que aparen
temente, con tal de ahorrarse unos pesos, arruinó los
últimos años de su vida.

f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealyfimes.com
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Nicaragua: los 94
valientes que hacen
temblar a Ortega

Arturo McFields Yescas*
@ArturoMcfields

En tan solo ó días la dictadura de Daniel Ortega
desterró a 222 presos políticos, condenó a 26
años de prisión al Obispo del Pueblo, Monseñor
Rolando Alvarez y arrebató la nacionalidad a 94
nicaragüenses, incluyendo este quien les escribe.

Una profunda señal de debilidad.
La dictadura tiene miedo. Quiere enviar un mensa

je a sus debilitadas bases: "el que se rebela es encarce
lado o desterrado". Las rebeliones y reclamos en la po
licía, el poder judicial, alcaldías e incluso en el ejército,
están a la orden del día. Son amonestados, despedidos y
encarcelados.

Nada calma la rebelión silenciosa en la granja
sandinista.
Los sandinistas están hartos del sandinismo. La co

rrupción, nepotismo, autoritarismo, persecución a la igle
sia y el narcotráfico han enfurecido a los seguidores del
partido rojinegro. Están hartos de Ortega, Murillo y sus
8 hijos.
Acusación, juicio y sentencia en un solo día. La dicta

dura ha enloquecido. Se pisotearon todas las normas na
cionales e internacionales del debido proceso. No hubo
notificaciones, ni testigos, acusados presenciales o defen
sores. Nada, excepto la orden de Ortega y Murillo. Hubo
personas como Ana Quiroz a quienes le quitaron la nacio
nalidad por segunda ocasión. ¿Es esto posible? En mi ca
so particular por segunda ocasión soy decretado traidor a
la patria.
Lussolis, Ius sanguinis. La nacionalidad de nacimien

to y la nacionalidad vía sanguínea nadie la puede otorgar
o quitar. Esta nacionalidad se obtiene al nacer en suelo pa
trio y se obtiene al tener padres nacionales. Todo lo demás
es ¡legal, irracional e inexistente.
Una acción profiláctica. Ortega y Murillo nuevamente

están eliminando anticipadamente la competencia electo
ral. Ante unas posibles elecciones negociadas, Ortega le
quita la nacionalidad a los posibles contendientes. El dicta
dor esta convencido que jamás podría ganar unas eleccio
nes libres, justas y transparentes. ¡Jamás!
Una venganza. Los 94 valientes representan a todas las

personas que en algún momento han alzado su voz contra
el régimen. No importa si son de derecha o izquierda. No
importa. Se trata de golpear jurídica y económicamente a
sus adversarios. No olvidemos que a los 94 se les confiscan
todos sus bienes y derechos constitucionales.

El tirano sigue golpeando a los pastores del pueblo. La
iglesia es y sigue siendo una voz poderosa e incómoda. Es
por eso que entre los 94 se destaca el Obispo Silvio Báez
y el sacerdote Edwin Román, dos líderes que gozan del ca
riño y admiración de cristianos y agnósticos. Son pastores
con olor a oveja.

La lucha no ha terminado, apenas comienza.
Esta nueva sentencia espuria y expedita, demuestra que

la lucha por la democracia en Nicaragua no ha termina
do, sino que apenas comienza. Esto también ratifica y tes
tifica que las acciones cívicas de los 94 son importantes y
deben redoblarse.

Ortega creyó que les quitó la nacionalidad, cuando en
realidad les dio nombre y apellido a sus adversarios. Aho
ra sabemos quiénes son los que le quitan el sueño al tirano.
Los traidores son ellos

Las personas que hemos sido incluidas en esta lista no
somos traidores a la patria. Somos patriotas. Hoy más que
nunca nos sentimos llamados y atados a un compromiso de
amor por Nicaragua. Los desterrados van a ser Ortega,
Murillo y sus 8 hijos.
*El autor es periodista, exembajador de Nicaragua ante la
OEA y fue miembro del Cuerpo de Paz de Noruega (FK).
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Signos
vitales

¿Tregua en el PRI?

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@eleconomista.mx

Del diferendo entre Alito Moreno y Miguel Ángel
OsorioChong han pasado dos semanas. Sin
margen de maniobra, la cúpula priista exorci
zó al fantasma de la ruptura; en parte, por las
amenazas externas, pero sobre todo por la ne

cesidad de hacer un frente común, rumbo a los comicios
del Estado de México y Coahuila.

¿Cese al fuego amigo o instinto de sobrevivencia? El lí
der de la bancada tricolor en la Cámara recibió un voto

de confianza del CEN. Un voto, condicionado a que el
consenso se materialice en el reforzamiento del llamado

Bloque de Contención y el rechazo unánime al "plan B"
de la reforma electoral.

Forzada o no, la unidad entre los priistas deberá favo
recer a los candidatos a las gubernaturas que se disputa
rán en ¡unió próximo. Ale del Moral, en el Estado de Méxi
co, y Manolo Jiménez, en Coahuila, fueron ungidos como
precandidatos únicos, el pasado domingo 12.
En la entidad fronteriza, las bases priistas fueron con

vocadas a una consulta interna, con Jiménez como única
figura en la boleta. Más de medio millón de afiliados res
pondieron a la convocatoria, que sirvió para demostrar
las capacidades de las estructuras locales.

En territorio mexiquense, los priistas tomaron Texcoco.
La nomenklatura partidista, a la precandidato única. ¿Y el
gobernador, Alfredo del Mazo? El Grupo Atlacomulco ha
decidido pelear por la plaza.

Unidad, ¿a cualquier precio? Si prevalece la división
—definió Alito— tenemos el futuro cancelado. Por lo mis

mo, el presidente del CEN tricolor citó a los exdirigentes
partidistas y los exgobernadores para consultas, después
del escarceo con Osorio Chong.

De 1 8 exlíderes partidistas en activo, solo faltaron cua

tro (Claudia Ruiz Massieu, Dulce María Sauri, Pedro Joa
quín Coldwell y Humberto Moreira). Entre los exmandata
rios hubo más ausencias... Pero una cosa es el respaldo a
los candidatos y otra, al presidente del CEN.
Por convencimiento o disciplinados a regañadientes,

Osorio Chong y Ruiz Massieu acudieron el pasado do
mingo, a la toma de Texcoco. Ale del Moral —es la con
vicción de la cúpula tricolor— puede retener al Estado y
si lo hace, se convertirá en el principal activo del partido
para un futuro improbable.

Pragmático, Alito se autoimpuso la tarea de evitar que el
PRI se desintegrara... y para eso, tomó el control del Conse
jo Político Nacional y renovó las dirigencias estatales. ¿Una
estructura ad hoc para construir su candidatura presiden
cial? El Martes del Jaguar tal vez dio al traste con esos pla
nes, pero la tarea de reconstruir al partido sigue inconclusa.
Y en el terreno electoral, el otrora partidazo depen

de del resultado de su alianza con el PAN y el PRD. En
Coahuila han apostado —además— por un modelo de
"ciudadano", aunque Manolo Jiménez ha forjado, al
igual que Ale del Moral, una sólida carrera como opera
dor político de tierra.

Efectos secundarios
RECLAMOS. En Veracruz, los diputados del PAN, PRI y
PRD en el Congreso local exigieron al gobernador Cuit 
láhuac García aclarar los contratos millonarios presunta
mente otorgados por el gobierno a una empleada de la
Secretaría de Educación del estado, identificada como
Araly González, el titular del Ejecutivo respondió que la
intención es golpear a su administración y se hizo de ma
nera errónea. Sin embargo, la plataforma nacional de
transparencia dice otra cosa donde sí se pueden compro
bar públicamente que la presunta culpable recibió más
de 100 millones de pesos en lo que va de la gestión mo
renista. Por ejemplo en la Adquisición de "Insumos para
la Acreditación de los Programas Salud Bucal, VIH SIDA E
ITSyCardiometabólicas para la Dirección de Salud Públi
ca" con fundamento jurídico por el cual se llevó a cabo el
acto LS103T000000542021 por un superior a los 31
millones de pesos.
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Desde
la cancha

La marcha del
domingo 26 debe
presionar a la Corte

Demetrio Sodi

La marcha del 13 de noviembre del año pa
sado tenía por objeto mostrarle al presiden
te López Obrador que un número importan
te de mexicanos y mexicanas no estábamos
de acuerdo con la reforma constitucional que

buscaba desde la presidencia controlar al INE y
debilitara la oposición, así como presionara la di
rigencia del PRI para que rechazara la reforma y
no repitiera lo que hizo con la reforma que amplio
el plazo a la militarización de la guardia nacional.

La concentración en el zócalo de este 26 de fe
brero tiene por objeto volver a convocar a la ciu
dadanía a rechazar el "plan B" de López Obra
dor y presionar a la Corte para que lo declare
inconstitucional.

A la Corte debemos exigirle que rechace cual
quier cambio que vaya en contra de la Constitu
ción y que dé prioridad dentro de su agenda a
aquellos temas que ponen en riesgo la democra
cia y la estabilidad del país, como son la reformas
aprobadas por la mayoría de Morena que milita
rizan la seguridad pública y las que buscan des
mantelar parte de la estructura del INE y ponen en
riesgo la organización de las elecciones de 2024.
El presidente López Obrador al no contar con

una mayoría calificada en ambas cámaras ha
usado su mayoría simple para impulsar reformas
que van encontrar de la Constitución, la Corte,
en lugar de dar prioridad a analizar las contro
versias y acciones de inconstitucionalidad que se
han presentado, las ha dejado pendientes. Ac
tualmente la Corte tiene pendientes 69 controver
sias constitucionales y 26 acciones de inconstitu
cionalidad, con el nombramiento de la ministra
Norma Piña como presidenta, la Corte ha recu

perado su autonomía y debemos presionarla pa
ra que resuelvan en forma urgente los pendientes
y en especial las que tiene que ver con la militari
zación de la Guardia Nacional y las leyes electo
rales aprobadas y las que están por aprobarse.
En el caso de la leyes electorales del "plan B"

de López Obrador hay una confusión, se ha di
cho que si el Senado las aprueba en los últimos
días de Mayo ya no habrá tiempo para presen
tar una acción o una controversia constitucional,
se equivocan la ley restringe cualquier cambio a
la leyes electorales un año antes de las eleccio
nes, pero ese plazo no aplica para las acciones
de inconstitucionalidad o para que la Corte recha
ce los cambios, ya que no se está legislando, si
no rechazando unas leyes que van en contra de
la Constitución. O sea, pase lo que pase, el balón
lo tiene la Corte y a ella le corresponderá recha
zar esos cambios inconstitucionales que aproba
ron los diputados y senadores de Morena y sus
aliados.
Por otro lado, antes del 3 de abril se estarán

aprobando los nuevos consejeros y el presidente
del INE y nuevamente la amenaza del gobierno
es que van a dejar de lado cualquier acuerdo con
la oposición y van a nombrar a los consejeros que
mas convengan a Morena.
La concentración el domingo 26 debe ser una

nueva demostración de fuerza ciudadana al pre
sidente López Obrador, que seguramente respon
derá con otra marcha o concentración, y debe ser
un grito de rechazo a sus intenciones de debilitar
y controlar al INE, pero también una presión a la
Corte para que rechace urgentemente todo aque
llo que va en contra de nuestra Constitución.
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"Un líder es aquel que conoce el camino, hace el
camino y muestra el camino"

John C. Maxwell

El próximo año 2024 habrá elecciones
presidenciales en nuestro país y ya

empezaron las precampañas a acaparar la
discusión pública; por un lado están muy
decantadas las precandidaturas de Clau
dia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Adán
Augusto López, por Morena, y en ese mis
mo orden de preferencias se encuentran
actualmente.

Por el lado de los partidos de oposición es preocupante que
después de más de cuatro años de gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador (AMLO), no han podido construir una
candidatura viable para competir en las próximas eleccio
nes; se ha creado una alianza partidista entre PRI, PAN y PRD
llamada Va por México pero con las mismas caras que ya
conocemos y no levantan la menor expectativa, sin un plan
político que ofrecer, con diferentes ideologías, si todavía las
hay, y sin una ruta clara para nombrar un candidato no pue
den llegar lejos.

Mientras tanto, diversos personajes están intentan
do posicionarse en el conocimiento de la población para
poder ganar la precandidatura de la alianza, así tenemos
a Enrique de la Madrid, que arrastra el peso de ser hijo del
expresidente Miguel de la Madrid, quien aún teniendo la
mejor preparación y las mejores intenciones, no logra co

nectar con el público, pues se le ve alejado de la población
de bajos recursos y son ellos quienes representan la mayo
ría en las votaciones.

También figuran dos mujeres, Claudia Ruíz Massieu
Salinas, quien también lleva en el apellido la historia de su
familia priista; y por otra parte se encuentra la Senadora
Lilly Téllez, quien pasó de ser una conductora de noticiarios
a la política, inicialmente fue postulada por Morena para
después incorporarse a las filas del Partido Acción Nacional,
desde donde está construyendo su precandidatura, a la cual
muchos panistas de cepa no la aceptan por no contar con el
arraigo partidista, aunque es una figura conocida y fresca le
falta conectar con los votantes.

En la búsqueda de perfiles para ser un candidato competi
tivo contra el que elijan en Morena se habla de Luis Donaldo
Colosio Júnior, quien es muy joven y es el actual presidente
Municipal de Monterrey, lo que parece un tanto lejano para
llegar a la Presidencia del país, al igual que Samuel García, ac
tual gobernador de Nuevo León, es muy joven, le falta expe
riencia y presencia nacional para una precandidatura.

En la lista se han señalado a infinidad de posibles precan
didatos, pero en la práctica no hay ninguno que realmente
reúna las características de un verdadero líder para empren
der una campaña que emocione y que pueda llevar a las per
sonas a las calles y a las casillas a votar, y que pueda competir
con los precandidatos de Morena.

Todo lo anterior es el resultado de que los partidos polí
ticos y sus líderes se hicieron chiquitos, nunca hicieron una
autocrítica después de su derrota en el 2018, se mantuvieron
en el status quo y prefirieron mantener sus privilegios y es
perar los errores del gobierno y no crearon ningún plan de
reestructura y hoy no tienen nada que ofrecer, a menos que
de pronto aparezca un líder que pueda enfrentar al poder de
AMLO, pero eso solo pasa en las películas o en situaciones
extraordinarias que cambien totalmente el entorno actual.
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QUEBRADERO

LA CAPITAL NO SERA
UN DÍA DE CAMPO

JAVIER
SOLÚRZANO

ZINSER
La elección por la Jefatura de Gobierno de la

Ciudad de México no va a ser un di a de campo.
Desde 1997 la capital es gobernada por la izquier
da, tiempo en que las y los capitalinos hemos vis
to, vivido y padecido matices de todo tipo en la
gobernabilidad.

La capital se ha convertido en la identidad emblemática de
la izquierda. Desde la CDMX se fortaleció y encontró un bastión
para expandirse por el país. La ciudad de por sí tiende a conver
tirse en una caja de resonancia de lo que eventualmente puede
pasar en el país y con el triunfo de la izquierda se expandió una
influencia en muchos estados.

Quizá en la izquierda llegaron a creer y asumir que la capital
sería sólo de ella. Suponemos que el 2021 les debió dar una sa
cudida y les hizo ver que en la ciudad ya no se puede ganar con
cualquier candidato o candidata, ni con sólo el membrete del par
tido o apelando a López Obrador por más que sea la gran divisa
del partido.

Son muchas las razones por las cuales las cosas han cambia
do. La izquierda se desgastó y con ello en la gobernabilidad se
abrieron huecos que fueron provocando una manifiesta moles
tia entre los ciudadanos. Les ganó la soberbia y supusieron que
las elecciones del 2018 los llevarían a una vía intocable, rápida y
segura para conservar el poder

Las y los capitalinos nos movemos bajo otros referentes y por
ello nuestra relación con lo que nos rodea, ni mejor ni peor, tiende
a estar entre particularidades que motivan actitudes y reacciones
muy propias de nuestro entorno y de nuestra visión de las cosas.

Que las encuestas marquen una ventaja a Morena para el
2024, después de vivir el proceso del 2021 y las marchas que se
han presentado estos meses en la capital va estando claro que no
hay garantía de triunfos con sólo participar.

Deberían estar pensando y contemplando el hecho de que
si no hacen un autocrítico acuse de recibo profundo y analítico
del 2021 existe la posibilidad real de que pierdan la Jefatura de
Gobierno y que se lleven un susto más con las alcaldías y el Con
greso local.

Si bien la Jefa de Gobierno mantiene niveles reconocidos de

aceptación en la evaluación de las últimas semanas las y los capi
talinos han sido críticos respecto a temas importantes y sensibles
como son los innumerables incidentes o accidentes en el Metro, y
el hecho de que se la pase en campaña.

A esto se suma que las alcaldías en manos de la oposición
han venido haciendo en lo general bien su trabajo. Va quedando
claro que la relación de estos gobiernos con el central es distante
en tanto que no queda clara la percepción ciudadana integral en
estas alcaldías respecto a estos escenarios, y en general la de los
capitalinos sobre el estado de las cosas.

Morena debe tener un buen candidato o candidata si no, no va
a ganar. No lo logrará sólo con el membrete, apelando a Claudia
Sheinbaum o buscando a López Obrador que ya va a estar en la
ceremonia del adiós.

La eventualidad de que la Jefa de Gobierno termine siendo
candidata a la Presidencia va a mover aún más las piezas locales.
Le evaluación que se haga de su gobierno va a ser seguramente
más acuciosa que la que se haga del sexenio de López Obrador.

Al Presidente se le sigue viendo como un referente fundamen
tal a pesar de que la evaluación en diversas áreas de su gobierno,
algunas de ellas estratégicas, le sea desfavorable.

No está claro por ahora qué puede acabar pasando en la capi
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tal. Lo que sí ya se vislumbra es que si la oposición atina con un
buen candidato o candidata Morena va a correr riesgos y tendrá
ahora sí que hacerse terrenal en la capital del país.

RESQUICIOS
El caso de la ministra y la tesis plagiada no deja de emproblema
tizarse. El debate en el Comité de Ética de la UNAM ya provocó
un amparo de la ministra el cual parece que pasa por querer ade
lantarse a lo que se le viene a través de un golpe de autoridad; sea
lo que sea, se espera con expectativa y confianza la decisión del
Comité.

Twitter: @JavierSolorzario
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Aunas horas de que concluyera
en la Corte de Brooklyn el jui

cio contra Genaro García Luna, y de
que en cualquier momento el jurado
emita sentencia, el Presidente Andrés
Manuel López Obrador dijo que con
sulta la posibilidad de presentar una
denuncia en Estados Unidos por daño
moral contra César de Castro, el abo
gado del secretario de Seguridad Pú
blica del gobierno de Felipe Calderón,
por haberlo involucrarlo en el caso.

"No acepto que se ponga en duda mi honestidad, y está
de por medio que soy Presidente de México, no es An
drés Manuel, y esto tiene que quedar muy claro", al
anunciar que le encargó al canciller Marcelo Ebrard que
consulte y busque un representante legal "de los que co
bran un porcentaje", porque no tiene dinero para pagar
un abogado y el resto entregarlo a familiares de víctimas
de "la guerra que desató Calderón".

DE ESTO Y DE AQUELLO...

De 2018 a 2020, el número de mexicanos pobres au
mentó en 3.8 millones de personas y otras 2.1 pasaron
de la pobreza a la pobreza extrema, con todo y los progra
mas sociales puestos en marcha por el Gobierno federal,

reveló el Consejo Nacional de Evaluación de la Política
de Desarrollo Social (Coneval), lo que es un mentís a lo
que sostiene el Gobierno.
Agregó el Coneval que la población identificada
en situación de pobreza extrema fue la que aumentó en
mayor medida, al pasar de 7 por ciento —8.7millones de
personas— en 2018, a 8.5 por ciento —10.8 millones de
personas—, cifras que contrastan con el optimismo gu
bernamental de que "el país va bien y la gente vive muy
contenta".

En un video difundido ayer, la mandataria de Perú,
Dina Boluarte, acusó "al Presidente AMLO" de negarse
a entregar la presidencia de la Alianza del Pacífico, que
debió ser en México al depuesto Pedro Castillo, lo que
ofreció hacer en Lima, tras de que esa cumbre se canceló
aquí y cuyo viaje no hizo por el conflicto político en su
país, y éste fuera destituido y encarcelado.
La ministra de la Corte, Yasmín Esquivel, solicitó am
paro y una suspensión provisional en el Juzgado Quinto
de Distrito en Materia Administrativa, contra el Comité
de Ética de la UNAM, que tiene a su cargo la denuncia del
presunto plagio para obtener su título.
Daniel Ortega, el dictador nicaragüense, despojó
de su nacionalidad a un grupo de disidentes de ese país,
entre ellos el escritor Sergio Ramírez, que combatiera al
régimen somocista.
Por cuarta vez, el juez Gerardo Genaro Alarcón López
pospone la audiencia del caso LozoyaAgronitrogena
dos. Y el de Segalmex, en las mismas.
Conforman en San Lázaro el Comité Técnico de Eva

luación, que elegirá a cuatro consejeros del INE.

fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico
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POR PEDRO SÁNCHEZ RODRÍGUEZ

La participación de los jóvenes en
la política nacional deja mucho

que desear. Una respuesta sencilla
tiene que ver con la percepción, nor
malmente expuesta por personas
mayores, de que la juventud tiene
poco interés en los asuntos públicos
y que es apática en lo que a política
se refiere. Es de llamar la atención

este argumento cuando aproximada
mente la mitad de la población tiene
menos de 34 años, por lo que en reali
dad el problema parece estar más por
parte de la demanda y no de la oferta
política.

En nuestros días, los principales puestos políticos del
país son ocupados por personas mayores de 34 años.
Esto se debe a límites constitucionales: para ser diputa
do se requiere tener 21 años, para ser senador 25, y 35
para ser Presidente. Si bien los argumentos para limitar
el acceso a estos cargos públicos pueden defender la
experiencia necesaria para ocupar un puesto públi
co, entonces no me queda claro por qué el límite para
ser Presidente es de 35 y no de 50, si lo que se busca es

experiencia.
Si bien puede parecer una discusión menor, este

sólo es el inicio de una serie de barreras de entrada al

"mercado político". En Estados Unidos, por ejemplo, el
Senado tiene una media de edad de 63 años, siendo que
la edad mediana en este país es de 38 años. En México,
hasta donde tengo conocimiento, no se ha difundido
el promedio de edad de los congresistas federales, pero
posiblemente ronde en los 50 años. La situación en Es
tados Unidos ha provocado debates sobre no la edad
mínima para participar, sino la edad máxima para poder
ser representante.

La discusión sobre la edad que deberían tener nues
tros representantes tiene tensiones. Uno podría pensar
que un joven es mejor representado cuando su diputado
es joven también. Pero, por otra parte, también podría
ser mejor representado por quien sabe hacerlo, indepen
dientemente de su condición socioeconómica, étnica o
generacional. Sobre esto último, uno únicamente sabe
cuando otro hace bien su trabajo, cuando lo ha visto
trabajar. Si esto fuera siempre cierto, las curules de los
congresos no se verían rojas o verdes, sino blancas por
las cabezas de quienes las ocupan.

Para atender esta tensión, se han implementado cuo
tas para que en los congresos, por ejemplo, no sólo se
vean corbatas. Esta situación ha incrementado la parti
cipación de las mujeres en puestos políticos relevantes.
En el caso de los jóvenes, dichas cuotas pueden ser una
solución para incrementar la participación de este sector
en la política, incrementar el número de representantes
con menos de 35 años, y hacer un relevo generacional en
la política nacional, que buena falta nos hace

Twitter: @hastaelPeter
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Rozones
Sin el diputado 66
Y en donde no terminan por ponerse de acuerdo es en el Congreso de la Ciudad de
México, sobre qué hacer con la curul que está vacía desde hace varias semanas. Ese ÍU
gar le corresponde al excoordinador de la bancada del PAN, Christian Von Roehrich,
sobre quien pesa una orden de aprehensión desde diciembre pasado. Ayer acumuló
seis faltas consecutivas, con lo que ya se rebasó lo que establece el Reglamento Inte
rior 5 faltas para que sea llamado su suplente. El problema es que si esto ocurre,
Von Roehrich perderá el asiento de manera definitiva. Por eso, los panistas han hecho
hasta lo imposible para estirar lo más que se pueda el tiempo. La decisión se aplazó
ayer de nueva cuenta para la sesión del próximo martes, cuando la Mesa Directiva
podría convocar a rendir protesta al diputado número 66. Uf.

Hartazgo en Jerez
Y es Jerez, Zacatecas, la muestra de cómo el crimen y la inseguridad, cuando no tie
nen freno, pueden devorar la tranquilidad de un municipio y, también, provocarle
una daño económico. También, nos señalan, un sitio donde se está manifestando
el hartazgo de la población. Y es que resulta que al inicio de la llamada "jerezada", un
grupo de jóvenes que contenderían para ser la reina de esa festividad abandonaron
el certamen tras reportarse por la mañana hechos de violencia que, por demás, no
son los únicos de los últimos días. El hecho representa un revés para las autoridades
encabezadas por el presidente municipal Humberto Salazar y el propio gobernador
de la entidad, David Monreal, que ahora la tendrá difícil para convencer a los posibles
asistentes de que el sitio es seguro.

Comité medio gu ida
La buena noticia, dicen unos, es que por fin ayer quedó conformado el Comité Téc
nico de Evaluación de los perfiles de quienes aspiran al cargo de consejeros del INE.
La mala, dicen otros, es que este órgano quedó un tanto pintado de guinda, con al
menos cuatro de sus siete integrantes inclinados hacia la 4T, entre ellos exintegrantes
del Comité para la elaboración de la Constitución Moral impulsada por el Presidente
Andrés Manuel López Obrador. Lo que a muchos les parece extraño es que ayer la
oposición haya dejado pasar el nombramiento de tres integrantes del órgano evalua
dor con claras filias hacia Morena. Dijo el coordinador del PRD, Luis Espinosa Chá
zaro, que lo hicieron "para no dinamitar el diálogo". Pero hay quien cree firmemente
que esa buena disposición será respondida con... ¡un tombolazo!

A revitalizar la Conago
Quien anda muy movido en su intentopor revivir a la Conferencia Nacional de Gober
nadores es su presidente en turno, el mandatario de Oaxaca, Salomón Jara. Dicen los
que saben que Jara se reunió ayer con el coordinador de Morena en el Senado, Ricar
do Monreal, para pedirle que le ayude a organizar una serie de acercamientos con el
resto de las fuerzas políticas, a fin de impulsar fórmulas para fortalecer el federalismo.
En sus buenos tiempos, la Conago fue un mecanismo de coordinación que influía en
las definiciones de políticas públicas que atañen a las entidades federativas. En los
últimos meses vino a menos por diversas circunstancias, pero sobre todo por grillas
entre algunos de sus integrantes. Ahora, todo parece indicar que ese instrumento, sur
gido desde la oposición en otras administraciones, va por su segundo aire. Ya se verá.
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Miedo a los aranceles
Donde se empezaron a tronar los dedos, nos comentan, es en la Concamin, organis
mo empresarial que encabeza José Abugaber. Lo anterior, a propósito de varios he
chos que dan cuenta de un aumento de la presión que están ejerciendo productores
y congresistas de Estados Unidos sobre el gobierno de su país para que inicie acciones
contra México por el tema de la limitación que se busca imponer al maíz transgénico,
y no sólo eso, sino ahora también hasta por importaciones de acero mexicano que se
podrían ver también restringidas. "Lo menos que nos conviene ahora es un problema
de aranceles y de conflictos, por lo que le pedimos a la Secretaría de Economía de la
mejor manera que lo arregle, para que estén tranquilos los inversionistas", refirió el
líder empresarial.

Hay tiro con Morena
Y fue el presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, el que ayer se echó
palante, nos cuentan, luego de que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fede
ración ordenara al INE indagar presuntos actos anticipados de campaña del legislador.
El hecho que provocó la denuncia original fue la participación del panista en un even
to en Jalisco en el que se destapó como aspirante a la Presidencia en 2024. "Si yo estoy
avanzando y me quieren atacar me van a encontrar. Soy abogado, conozco el derecho
electoral. ¿Quieren litigar? Litigamos y no me voy a dejar de ninguna de las 'corcho
latas' ni del Presidente de la República", refirió. Porque sí, claramente ubicó el origen
de la denuncia en las filas de Morena. Así que, como se dice, en estos casos, hay tiro.
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SEGURIDADYDEFENSA ú

CARLOS
RAMÍREZ*
@carlosramirezh / seguridadydefensa@gmail.com

¿Y aquí,
cuándo?
Los juicios en Estados Unidos contra

El Chapo Guzmán y Genaro García
Luna plantearon la necesidad de que
México, de manera urgente, reali

ce investigaciones para indagar el grado de
penetración del crimen organizado en las
estructuras del Estado, de las instituciones y
déla sociedad.
Pero más allá de la particularización de

un problema de narcotráfico en figuras in
dividuales, tanto en Estados Unidos como
en México existen las percepciones de que
el narcotráfico, los mandos delictivos y las
autoridades encargadas de combatir el flujo
de las drogas van más allá de las personas en
particular.
F,¡ Chapo Guzmán fue extraditado, juzgado

y sentenciado por traficar droga destinada a
los adictos estadounidenses, pero la senten
cia fue personal: el Cártel de Sinaloa sigue
vigente y fortaleciéndose enEUy, de acuerdo
con la DEA, maneja el tráfico, distribución y
venta al menudeo de drogas.
El secretario calderonista de Seguridad

Pública, Genaro García Luna, fue acusado por
la Fiscalía estadounidense de recibir dinero

del Cártel de Sinaloa para facilitar el trasiego
hacia Estados Unidos y en estos días se dictará
la sentencia acusatoria o exculpatoria, sin
que las autoridades estadounidenses hagan o
un ligero intento de desmantelar a ese grupo
delictivo dentro de EU.

Lo peor del asunto radica en el hecho de
que esos casos criminales presentan presun
tas evidencias del auge y funcionamiento
del narcotráfico en México, también sin que
exista alguna investigación sobre los cárteles.
Ovidio Guzmán López fue arrestado con fines
de extradición porque EU considera que es
el responsable de la producción de fentanilo
en México y su contrabando hacia territorio
estadounidense, con el dato oficial de que las
autoridades mexicanas nada tienen de expe
dientes contra el capo sinaloense.
Al final del día, existen indicios que señalan

que ni EU ni México quieren desmantelar a
los cárteles.

Los juicios en Estados Unidos contra
El Chapo Guzmán y Genaro García
Luna plantearon la necesidad de que
México, de manera urgente, reali

ce investigaciones para indagar el grado de
penetración del crimen organizado en las
estructuras del Estado, de las instituciones y
déla sociedad.
Pero más allá de la particularización de

un problema de narcotráfico en figuras in
dividuales, tanto en Estados Unidos como
en México existen las percepciones de que
el narcotráfico, los mandos delictivos y las
autoridades encargadas de combatir el flujo
de las drogas van más allá de las personas en
particular.
F,¡ Chapo Guzmán fue extraditado, juzgado

y sentenciado por traficar droga destinada a
los adictos estadounidenses, pero la senten
cia fue personal: el Cártel de Sinaloa sigue
vigente y fortaleciéndose enEUy, de acuerdo
con la DEA, maneja el tráfico, distribución y
venta al menudeo de drogas.
El secretario calderonista de Seguridad

Pública, Genaro García Luna, fue acusado por
la Fiscalía estadounidense de recibir dinero

del Cártel de Sinaloa para facilitar el trasiego
hacia Estados Unidos y en estos días se dictará
la sentencia acusatoria o exculpatoria, sin
que las autoridades estadounidenses hagan o
un ligero intento de desmantelar a ese grupo
delictivo dentro de EU.

Lo peor del asunto radica en el hecho de
que esos casos criminales presentan presun
tas evidencias del auge y funcionamiento
del narcotráfico en México, también sin que
exista alguna investigación sobre los cárteles.
Ovidio Guzmán López fue arrestado con fines
de extradición porque EU considera que es
el responsable de la producción de fentanilo
en México y su contrabando hacia territorio
estadounidense, con el dato oficial de que las
autoridades mexicanas nada tienen de expe
dientes contra el capo sinaloense.
Al final del día, existen indicios que señalan

que ni EU ni México quieren desmantelar a
los cárteles.

ZONAZERO

La crisis de las oficinas públicas de seguridad
viene de la argumentación de que el crimen
organizado en México y en EU solo puede
existir con la complicidad de autoridades
en ambos países. Los casos de funcionarios
acusados de beneficiar al narco se han en

capsulado en enfoques más personales que
institucionales, en tanto que las estructuras
de producción y tráfico de drogas en los dos
países siguen operando con impunidad.
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ElPlan Cdela 4T

El Comité encargado de seleccionar a los
candidatos a consejeros electorales está
conformado claramente por simpati
zantes de Morena, lo que desde ahora

puede interpretarse como el "Plan C" del partido
del Gobierno en el caso de que su Plan B sea des
echado por la Corte.
Hasta antes de que el Presidente decidiera

modificar las leyes secundarias para evitar el fra
caso de una eventual reforma constitucional en

materia electoral, en Morena se había perfilado
la idea de dejar vacantes los cuatro lugares que
habrá en el INE a partir del 4 de abril, entre eÜos
el de la presidencia del Instituto.
Limitar la operación del INE con 7 de los 11

consejeros electorales no parecía ser suficiente,
a consideración del Ejecutivo, que ordenó a Ho
racio Duarte, entonces director de Aduanas y al

titular de la Unidad de Inteligencia Financiera,
Pablo Góm ez, redactar las reformas a las leyes
secundarias en materia electoral.

Lo que ahora se conoce como PlanB.
Ayer, la Junta de Coordinación Política, que

preside Morena, se agandalló los tres lugares
que le correspondían a la Cámara de Diputados,
los cuales sumados a los propuestos por la diz
que Comisión Nacional de Derechos Humanos,
completan la alineación de la 4T.
No se les puede competir en su cancha, desde

luego, a menos que la oposición logre una nego
ciación no para obtener el bien mayor, sino para
evitar el mal mayor.
Se desconoce hasta el momento el número de

suspirantes a ocupar una de las cuatro vacantes que

habrá en el INE a partir del 4 de abril, entre ellas la
del presidente, pero no será una sorpresa que los
perfiles que se elijan sean también simpatizantes o
de plano militantes del partido del Gobierno.
Total, si al final los cargos se rifar án, ¿por qué

no incluir a los cuates como Plan C si el Plan B es

desechado por la Corte?
• • • •

A ver, a ver, ¿cómo está eso que la juez que con
cedió un amparo a la ministra Yasmín Esquivel
Mossa, presentado par a impugnar los Comités
de Ética de la UNAM, también quiere que se apli
que una mordaz a a la casa de estudios?
Como sabrá, Esquivel solicitó un amparo en

contra de la integración de los Comités de Ética
de la UNAM, creados en 2019, uno de los cuáles

analiza el supuesto plagio de tesis atribuido a la
propia ministra.
Pero además, la juez Sandra de Jesús Zúñiga,

que concedió la medida cautelar, ordenó "a las
autoridades en este caso la UNAM se abstengan
de emitir comunicados o conferencias de prensa
en las que se divulgue información del caso".
Es decir, la juez quiere ponerle un bozal a la

UNAM.

¿ Será que se pueda?
• • • •

El jurado que decidirá la suerte del exsecretario
de Seguridad Pública, Genaro García Luna, no
llegó a ningun a conclusión en su primer día de
deliberaciones.

Estas no son públicas, por lo que no se puede sa
ber cuáles fueron los motivos por los que no hubo
acuerdo entre los miembros del jurado.
Es temprano aún para esperar un veredicto,

pero algo debe significar que, pese atodoslos tes
timonios en contra de García Luna, las señaladas
acusaciones de corrupción y de haber favorecido
al cártel de Sinaloa, los jurados hayan decidido
tomarse su tiempo.
Porque al final de cuentas no solo se está juz

gando a un exfuncionario, sino a todo el sistema
político de un país que permite ese tipo de acuer
dos entre autoridadesy criminales.
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LA DIVISA DEL PODER

ADRIAN
TREJO

engranev@yahoo.com.mx//@adrlantrejo

ElPlan Cdela 4T
El Comité encargado de seleccionar a los

candidatos a consejeros electorales está
conformado claramente por simpati
zantes de Morena, lo que desde ahora

puede interpretarse como el "Plan C" del partido
del Gobierno en el caso de que su Plan B sea des
echado por la Corte.
Hasta antes de que el Presidente decidiera

modificar las leyes secundarias para evitar el fra
caso de una eventual reforma constitucional en

materia electoral, en Morena se había perfilado
la idea de dejar vacantes los cuatro lugares que
habrá en el INE a partir del 4 de abril, entre eÜos
el de la presidencia del Instituto.
Limitar la operación del INE con 7 de los 11

consejeros electorales no parecía ser suficiente,
a consideración del Ejecutivo, que ordenó a Ho
racio Duarte, entonces director de Aduanas y al

titular de la Unidad de Inteligencia Financiera,
Pablo Góm ez, redactar las reformas a las leyes
secundarias en materia electoral.

Lo que ahora se conoce como PlanB.
Ayer, la Junta de Coordinación Política, que

preside Morena, se agandalló los tres lugares
que le correspondían a la Cámara de Diputados,
los cuales sumados a los propuestos por la diz
que Comisión Nacional de Derechos Humanos,
completan la alineación de la 4T.
No se les puede competir en su cancha, desde

luego, a menos que la oposición logre una nego
ciación no para obtener el bien mayor, sino para
evitar el mal mayor.
Se desconoce hasta el momento el número de

suspirantes a ocupar una de las cuatro vacantes que
habrá en el INE a partir del 4 de abril, entre ellas la
del presidente, pero no será una sorpresa que los
perfiles que se elijan sean también simpatizantes o
de plano militantes del partido del Gobierno.
Total, si al final los cargos se rifar án, ¿por qué

no incluir a los cuates como Plan C si el Plan B es

desechado por la Corte?
A ver, a ver, ¿cómo está eso que la juez que con
cedió un amparo a la ministra Yasmín Esquivel
Mossa, presentado par a impugnar los Comités
de Ética de la UNAM, también quiere que se apli
que una mordaz a a la casa de estudios?
Como sabrá, Esquivel solicitó un amparo en

contra de la integración de los Comités de Ética
de la UNAM, creados en 2019, uno de los cuáles

A ver, a ver, ¿cómo está eso que la juez que con
cedió un amparo a la ministra Yasmín Esquivel
Mossa, presentado par a impugnar los Comités
de Ética de la UNAM, también quiere que se apli
que una mordaz a a la casa de estudios?
Como sabrá, Esquivel solicitó un amparo en

contra de la integración de los Comités de Ética
de la UNAM, creados en 2019, uno de los cuáles

analiza el supuesto plagio de tesis atribuido a la
propia ministra.
Pero además, la juez Sandra de Jesús Zúñiga,

que concedió la medida cautelar, ordenó "a las
autoridades en este caso la UNAM se abstengan
de emitir comunicados o conferencias de prensa
en las que se divulgue información del caso".
Es decir, la juez quiere ponerle un bozal a la

UNAM.

¿ Será que se pueda?

El jurado que decidirá la suerte del exsecretario
de Seguridad Pública, Genaro García Luna, no
llegó a ningun a conclusión en su primer día de
deliberaciones.

Estas no son públicas, por lo que no se puede sa
ber cuáles fueron los motivos por los que no hubo
acuerdo entre los miembros del jurado.
Es temprano aún para esperar un veredicto,

pero algo debe significar que, pese atodoslos tes
timonios en contra de García Luna, las señaladas
acusaciones de corrupción y de haber favorecido
al cártel de Sinaloa, los jurados hayan decidido
tomarse su tiempo.
Porque al final de cuentas no solo se está juz

gando a un exfuncionario, sino a todo el sistema
político de un país que permite ese tipo de acuer
dos entre autoridadesy criminales.

Jurado arranca
debate sobre
García Luna
En el día 18 del juicio contra el
exsecretario de Seguridad, Ge
naro García Luna, en Nueva Yok,
iniciaron las deliberaciones del
jurado, los 12 integrantes deben
de ponerse de acuerdo unáni
memente sobre su culpabilidad
o inocencia en los cinco cargos
que enfrenta: tres por tráfico de
cocaína, uno por delincuencia
organiz ada y otro por dar decla
raciones falsas.
"Esta es una de las mayores res

ponsabilidades que tendrán en
sus vidas", dijo ayer el juez Brian
Cogan tras dar instrucciones al
jurado sobre cómo debe emitir su
veredicto. Las sesiones de los jura
dos sonprivadasyla decisiónpue
de darse a conocer en cualquier
momento, previo aviso a Cogan.
Los miembros estarán comple

tamente aislados para tomar la
decisión. Un guardia tomó jura
mento al terminar la audiencia
para vigilar quenotengan ningún
contacto con el exteriory llevarles
la comida.También les ayudará a
mandar notas al juez Cogan para
pedir documentos y otros mate
riales mostrados en el juicio.
Las primeras peticiones lle

garon y solicitaron al juez varios
extractos de testimonios, entre
ellos, los de Sergio Villaneal Ba
rragán, El Grande, y los de Israel
Ávila, el contador del Cártel de
Siiialoa, que fueron autorizados.
Por otra parte, César de Castro,

uno de los abogados defensores
del exsecretario, fue acosado
fuera de los tribunales por repor
teros y youtubers afines al presi
dente López Obrador, quienes le
preguntaron en reiteradas oca
siones si había mentido durante
el juicio y si pensaba disculparse
con el mandatario, ha horas

En el día 18 del juicio contra el
exsecretario de Seguridad, Ge
naro García Luna, en Nueva Yok,
iniciaron las deliberaciones del

jurado, los 12 integrantes deben
de ponerse de acuerdo unáni
memente sobre su culpabilidad
o inocencia en los cinco cargos
que enfrenta: tres por tráfico de
cocaína, uno por delincuencia
organiz ada y otro por dar decla
raciones falsas.

"Esta es una de las mayores res
ponsabilidades que tendrán en
sus vidas", dijo ayer el juez Brian
Cogan tras dar instrucciones al
jurado sobre cómo debe emitir su
veredicto. Las sesiones de los jura
dos sonprivadasyla decisiónpue
de darse a conocer en cualquier
momento, previo aviso a Cogan.
Los miembros estarán comple

tamente aislados para tomar la
decisión. Un guardia tomó jura
mento al terminar la audiencia

para vigilar quenotengan ningún
contacto con el exteriory llevarles
la comida.También les ayudará a
mandar notas al juez Cogan para
pedir documentos y otros mate
riales mostrados en el juicio.
Las primeras peticiones lle

garon y solicitaron al juez varios
extractos de testimonios, entre
ellos, los de Sergio Villaneal Ba
rragán, El Grande, y los de Israel
Ávila, el contador del Cártel de
Siiialoa, que fueron autorizados.
Por otra parte, César de Castro,

uno de los abogados defensores
del exsecretario, fue acosado
fuera de los tribunales por repor
teros y youtubers afines al presi
dente López Obrador, quienes le
preguntaron en reiteradas oca
siones si había mentido durante

el juicio y si pensaba disculparse
con el mandatario, ha horas
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Guerra de corcholatas y compra de operadores

joseurena2001@yahoo.com.mx

Es la guerra.
Una guerra al interior del Gobier

no y del movimiento lopezobraoris
ta, pero con iguales características a

una contienda constitucional.

Así lo interpretan las corcholatas y por eso
se esmeran en estructurar equipos de acti
vistas de cualquier calidad moral por todo el
territorio.

Ninguno quiere rezagarse.
Tienen gente por doquier, en sus depen

dencias, en la administración pública federal,
en los estados y no se diga en las presidencias
municipales.
Ninguno escapa.
Acaso el aparato más activo sea el de Mar

celo Ebrard, quien en un evento en la capital
del país mostró su estructura de diez mil ope
radores enlos 300 distritos electorales.

Pero no se quedan atrás Claudia
Sheinbaum, Adán Augusto López y Ricar
do Monreal, aunque éste rechace la defini
ción de corcholata por denigrante.

NADADE INDISCIPLINAS

El objetivo es mostrar popularidad.
Tarea poco convincente porque, ellas lo

saben, al final la decisión será unipersonal y
en la opción presidencial no figurará la sim
patía social.
Las encuestas pueden tergiversarse para

quien se desee, como sucedió en 2011 con
las definiciones entre López Obrador y Mar
celo Ebrard o MiguelMancerayAlejandra
Barrales.

Pero hay algo peor.
En esta competencia se recurre a viejas

prácticas: pago por participar, compra de
activistas y hasta despido de fimcionarios por

inclinarse a favor de alguno de ellos.
Lo sufrió Claudia Sheinbaum en Tabasco,

cuando el gobernador Carlos Manuel Meri
no se molestó porque algunos funcionarios
fueron con la jefa de Gobierno.
Despidió a Sheila Cadena de la Secreta

ría para el Desarrollo Energético; Francisco
Sánchez, coordinador para la Regulariza
ción de la Tenencia de la Tierra; Roberto
Mendoza, director de Desarrollo Social del
Instituto de Vivienda...

La lista es larga, pero se multiplica en los
estados y propiciada por el administrador
morenista Mario Delgado, quien exhortó a
los gobernadores a inmiscuirse so pretexto de
garantizar igualdad.
Cada frente elabora una lista de anomalías

y aportaremos más datos cuando se forma
licen ante el INE de Lorenzo Córdova o el

Tribunal de Reyes Rodríguez.

SUMADE ALQUIMISTAS
1. Tampoco hay pruritos.
Sea por interés económico o político, las

corcholatas recurren a militantes de otros

partidos cuya característica era realizar gran
des movilizaciones y rellenar urnas.
Hay priistas, panistas, perredistas e inclusi

ve emecistas, aunque dicen no haber renun
ciado a sus militancias originales.
Conveniencia mutua: los designados pre

liminarmente desde Palacio Nacional van a

la caza de votantes y los votantes aseguran
posiciones por si gana quienlos ha contratado.
Y 2. Ayer debía realizarse la elección o ree

lección en la Concanaco.

Pero el presidente Héctor Tejada tiene el
rechazo de gran parte de los socios y enfrenta
cargos por los malos manejos del tesorero
Octavio déla Torre.
La dupla actúa unida y, ante tantos recur

sos vergonzosos, hubo un mandato judicial
para suspender la asamblea donde serían
ratificados.
Y el colmo: se estimaba una asistencia su

perior a los dos mil socios con derecho a voto,
pero solamente habían confirmado unos 200,
la décima parte.
La crisis es profunday serámuy larga.
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[ ¿SERÁ?
Imprecisión constante
Alaoficinadelvocerodela Presidencia de la República, Jesús
Ramírez Cuevas, llegó una misiva con una corrección sobre la
información presentada en la conferencia mañanera en el caso
de Genaro Garda Luna. El remitente fue el último comisiona

do General de la Policía Federal, Manelich Castilla, quien en
varias ocasiones ha tenido que hacerlas precisiones correspon
dientes por el uso equivocado de su imagen para referirse a un
delincuente sentenciado de nombre "Iván Reyes Ar zate"... Y
el reclamo es válido, sobre todo cuando al Presidente se le pro
porciona información no corroborada. Ojaláy esto no suceda
frecuentemente. ¿Será?

Prevén baja hasta mayo
Aunque el Gobierno federal ha baj ado la intensidad de las
acciones para resguardar a la población del Covid19, el per
sonal médico de instituciones públicas y privadas de nueva
cuenta debe enfrentar un elevado índice de contagios que,
según estiman, disminuirá a partir de mayo próximo. Por ello,
nos confían que desde varias instituciones de salud se hace
presión para reactivar la estrategia de vacunación con los fár
macos autorizados por las dependencias de salud nacionales e
internacionales. ¿Será?

¿Propaganda disfrazada?
Nos dicen que en plena intercampaña del Estado de México,
el Ayuntamiento de Valle de Bravo contrató un espectacular
que beneficia directamente a la precandidata Delfina Gómez;
seguramente será motivo de debate y análisis en los próximos
días porque, según nos explican, esta situación es violatoria
déla norma y podría considerarse como un acto anticipado
de campaña... Por cierto, en los eventos de la mae stra se sigue

lucrando con los muñecosAmlitosyDelfínitas. ¿Será?

Y Lozoya, pendiente
Debido a los múltiples aplazamientos que ha logrado Emilio
Lozoya, todo apunta a que primero se conocerá la sentencia
de Genaro García Luna, titular de Seguridad Pública en el se
xenio de Felipe Calderón, pues, aunque la defensa de Lozoya
alega que está por llegar a un acuerdo reparatorio con Pemex,
esoes incierto, ylas tácticas dilatorias del ex director de Pemex,
para evitar los juicios por Odebrecht y Agronitrogenados,
podrían extenderse pormeses. ¿Será?

Presión política
El líder de la mayoría de Morena en el Senado, Ricardo Mon
real, admitió que cada día que avanza el proce so de suce sión
anticipada se le dificultan más las negociaciones al interior del
Senado, porque ya no sólo son los grupos parlamentarios los
que se introducen a la negociación política, sino también parti
dos políticos, dirigentes nacionales, gobernadores, dirigentes
sociales. Y nos dicen que como prueba, están los gobernadores
y dirigentes de partido que andan negociando a magistrados
electorales. ¿Será?

Nueva relación
Entte una de sus primeras acciones como presidente de la Confe
deración Nacional de Gobernadores (Conago), el mandatario
estatal de Oaxaca, el morenista Salomón Jara, hará un encue n
tro entre todos los gobernadores con el Senado de la República,
cuyo fin es fortalecer su autonomíay el federalismo. Nos dicen
que ahora que los moralistas son mayoría gobernando preten
den buscar nuevas reglas que les den más poder ¿Será?
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La ministra ¿gana tiempo?
Seguramente la ministra de la
Suprema Corte de la Nación, Yas
mín Esquivel, no tiene buenas
expectativas sobre el proceso que
mantiene abierto la UNAM res

pecto a la controversia de su
puesto plagio de su tesis de

licenciatura, sobre todo después
de presentar sus argumentos ante
el Comité de Ética de la Universi
dad, pues optó por buscar un am
paro para impugnar la integra
ción, conformación y registro del
mismo, y obtuvo ya una suspen
sión provisional por parte de un
juzgado de distrito en materia ad

ministrativa. El punto central,
nos comentan, no sería el sentido

en que se resuelva de fondo del
amparo, sino el tiempo, pues la
resolución podría extenderse por
meses e incluso a un año o más,

plazo en el cual ya habrá un nuevo
rector o rectora, que, según quien
sea, podría representar un esce
nario más favorable que ahora
no tiene para Esquivel. ¿Acaso
está ganando tiempo la ministra?

Siempre hay una primera vez

El 16 de diciembre de 2023 que
dará marcado como el día del

primer viaje en avión que realizó

el presidente Andrés Manuel
López Obrador desde el Aero

puerto Internacional Felipe
Angeles, obra emblemática
y muy polémica. La tarde de
ayer, el mandatario salió de la base
aérea, en un avión de la Fuerza
Aérea, eso sí, rumbó al estado

de Sonora en donde tiene una

agenda muy activa durante todo
el fin de semana, destacando sobre
las visitas a la Planta Fotovoltai

ca en Puerto Peñasco Mina de

Litio en Bacadéhuachi. Aunque
el AIFA ya recibió a mandatarios
como Joe Biden, Gabriel Boric,
Gustavo Petro o Justin Trudeau,

fue el primer vuelo del tabasque

ño desde Santa Lucia, aunque no
en línea comercial.

¿La quinta es la vencida?

Por cuarta ocasión, la audiencia
del exdirector de Pemex, Emilio

Lozoya Austin por el caso Agro
nitrogenados fue pospuesta y las
partes están citadas nuevamen
te para el mes de abril. Aunque
el exfuncionario permanecerá
en prisión, nos dicen, el acuerdo
preparatorio entre el gobierno
y Lozoya estaría próximo, por lo
que para la audiencia programada
dentro de dos meses, podría ser
la última de este caso. Veremos.
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OPERAN MOVIMIENTO DE

CLAUDIA EN NL Y NIEGA

VIOLACIÓN A SUSPENSIÓN
Viridiana Lorelei Hernández,
quien está al frente de la
organización "EsClaudia", dará
un avance de las actividades que
se realizarán este fin de semana

junto a jóvenes neoleoneses
que simpatizan con la jefa
de Gobierno de la Ciudad de

México, Claudia Sheinbaum.
Nos aseguran que este sábado

y domingo habrá reuniones con
jóvenes de la entidad, y que estos
encuentros forman parte de un
movimiento nacional, con el
que se espera que Sheinbaum
muestre su músculo.

Lorelei Hernández podría
presentar la estrategia de
operación en la entidad rumbo a
la carrera presidencial de 2024.
Sin duda, esta planificación
debería estar enfocada en las

redes sociales, pues es una
herramienta que en Nuevo León,
como se demostró en la última

elección, suele ser muy activa en
temas electorales.

Y aunque no estará Claudia,
lo cierto es que Nuevo León
es muy importante para la jefa
de Gobierno de la Ciudad de

México, pues en varias ocasiones
ha visitado tierras regias. Y ni que
decir de Adán Augusto López,
secretario de Gobernación,
quien con el pretexto de la
construcción del acueducto El

Cuchillo II se ha hecho presente
en la entidad.

NO HA VIOLADO SUSPENSIÓN

El empresario Gustavo de la
Garza Ortega por fin habló sobre
la clausura de su propiedad
ubicada en el municipio de San
Pedro, a cargo de Miguel Treviño
de Hoyos, supuestamente por

irregularidades.
Nos platica que no ha violado

ninguna suspensión, porque el
terreno en el que se encuentra
el salón Las Cuatro Estaciones,

es muy importante para la jefa
de Gobierno de la Ciudad de

México, pues en varias ocasiones
ha visitado tierras regias. Y ni que
decir de Adán Augusto López,
secretario de Gobernación,
quien con el pretexto de la
construcción del acueducto El

Cuchillo II se ha hecho presente
en la entidad.

NO HA VIOLADO SUSPENSIÓN

El empresario Gustavo de la
Garza Ortega por fin habló sobre
la clausura de su propiedad
ubicada en el municipio de San
Pedro, a cargo de Miguel Treviño
de Hoyos, supuestamente por
irregularidades.

Nos platica que no ha violado
ninguna suspensión, porque el
terreno en el que se encuentra
el salón Las Cuatro Estaciones,

es parte de la propiedad en la
que habita, ubicada en el sector
Chipinque.

Habrá que recordar que este
salón ya contaba con sellos de
clausura desde septiembre
de 2021, situación que se está
resolviendo en los tribunales

desde entonces, medida que
funcionarios públicos de
San Pedro revisaban que se
cumpliera con frecuentes visitas
al domicilio.

De la Garza Ortega adelantó
que se encuentra en medio
de una estrategia legal para
resolver esta nueva medida, la
cual fue aderezada con fuerza

pública el pasado 1 de febrero.
El empresario cree que esto es
ilegal, debido a la suspensión que
antecedía.

Esto, se dice, podría ser más
una persecución de Treviño de
Hoyos contra Don Gustavo de la
Garza.

Ya veremos cómo se va

resolviendo la situación. Pero,
lo que es una realidad es que
el empresario ya cuenta con
precedentes legales favorables,
pues hace unos años, de la Garza
ganó siete juicios nada más y
nada menos que a Carlos Slim.
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¿LAS MENTIRAS DE
LA EMBAJADORA?

o es la primera vez que la exembajadora
de México en EU Martha Bárcena se lanza

contra el canciller Marcelo Ebrard, y noN parece que será la última. Más de tres años
después de cerrado el capítulo de los aran
celes con el gobierno cíe Donald Trump,
no sana la herida. Respira a través de ella

Bárcena acusó al secretario de aceptar lo que el gobierno esta
clounidense planteaba casi como orden. Ebrard le respondió.
En la mañanera del martes dijo que la diplomática tiene una
"obsesión" con su persona, que se la pasa "calumniando", luego
de transmitirse una entrevista con León Krauze. Pero entre

tanto ruido, casi posó de noche lo que dijo López Obrador
No es frecuente escucharlo tan categórico contra alguno de
los suyos. Por eso sus respuestas hay que leerlas entre líneas.
¿Se arrepiente de haberla nombrado?, preguntó un reportero.
"No, no, no, pero sí está diciendo cosas que no son ciertas, no es

más que ejercer el derecho de réplica, pero con ella y con quien
sea (...], lo que dice Marcelo, y yo lo sostengo, están en campa ña
y hacen sus libros (exfuncionarios del gobierno de Trump]
Entonces, es normal que se den todas estas cosas, son posi

ciones distintas", respondió AMLO
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¿La embajadora ya se definió por
el conservadurismo?, se le cuestionó.

"Yo creo que sí,yo creo que está en
ese bloque, con nosotros no", respon
dió categórico. "Cada quien es libre,
aquí no se le obliga a nadie, cada
quien es responsable c!e sus actosy
la historia nosjuzgará. Quien quiera
tomar un camino, que lo siga", remató.

Ya vapuleada, la exembajaclora respondió en Twitter.
"Ni calumnia, ni rencor, ni ingratitud. Mentiras de nuevo

respecto al acuerdo de tercer país seguro. Miente @m_ebrarc!
de nuevo. Sabe que yo paré la negociación del acuerdo de
tercer país seguro en el Departamento de Estado", posteó.

Ya a esas alturas, era poco loque Bárcena podía decir en
su defensa. El Presidente la llamó mentirosa,y la metió en el
costal del conservadurismo. Parece que con eso AMLO tendría
que ponerse punto final a la polémica. ¿Así será?

• ••

OFF THE RECORD: En medio de la convulsión econó

mica global, el crecimiento económico de México dio la
nota positiva porque superó las proyecciones. Hay casos

que vale la pena revisar, como el de FEMSA, cuyos ingresos
totales aumentaron 23% el cuarto trimestre del 2022. Na

es casualidad, pues, que la empresa de José Antonio Fer
nández decidió potenciar los negocios de más crecimien

to. Apuesta a OXXO, por ejemplo, que tiene más de 21 mil
tiendas en 5 países; Valora, con más de 2 mil 700 tiendas
de conveniencia y alimentas en 5 naciones de Europa; Sa
lud, con más de 4 mil farmacias en 4 países; OXXO Gos, con
568 estaciones^ la joya de la corona, CocaCola FEMSA
Así se entiende porqué tomaron la decisión de colocaren
el mercado sus acciones de Heineken (14.8% del capital de
esa empresa]. Con esa estrategia, apostarían por financiar
crecimiento futuro de una estructura que da empleo a más

de 354 mil personas.
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DECLARACIONES
SIN EVIDENCIAS

"Una sola declaración (de un testigo cooperante) puede
ser suficiente."

Saritha Komatireddy

n días pasados concluyó el juicio al se
cretario de seguridad en tiempos de la
administración de Felipe Calderón, Genaro
García Luna, quien también fue el ti tu I a r el e
la AFi (Agencia Federal ele investigación],
la CÍA mexicana, durante el mandato de
Vicente Fox. Mientras escribo estas líneas

aún se llevan a cabo las deliberaciones por parte del jurado,
por lo que se espera un veredicto en las siguientes horas.

Repasemos. Las opiniones no pueden tener medias tintas
y es a lo que se apostó en el juicio a García Luna. La defensa
dice que fue un servidor público intachable; el laclo de la fis
calía quiso exponer que el imputado fue el brazo institucional
del crimen organizado. De igual manera, ¡a opinión pública
también se ha dividido, pero ¿con los datos recabados antes
y durante el juicio podemos decir que García Luna fue el pa
ladín de la justicia de la llamada guerra contra el narco, aquel
que encarceló a La Barbiey le restó el poder al cártel de los
hermanos Beltrán Leyva o fue la figura más importante para
el crecimiento del Cártel de Sinaloa y se enriqueció con las
cuotas de los grupos del crimen organizado?
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  El juicio a García Luna está mar
cado por tener en el atril de un juz
gado de EU al funcionario de mayor
rango del gobierno mexicano, el ve
redicto de estey las consecuencias
que pueda conllevar. Sin embargo,
dicho juicio dista mucho de lo que
en un principio se esperaba, pues se
anunció que existía un documento de
más de mil fojas en contra de García

Luna; más de 70 testigos. Es decir, todo indicaba que habría
sustentos para señalara quien le apodaran elsuperpolicía. La
realidad es que sólo hubo 26 testigos, —9 de ellos cooperan
tes—.cuatro semanas dejuicioy ni una prueba contundente.

Sumado a lo anterior, lo cíe mayor valía es que de estos
nueve testigos cooperantes, aquellos que señalaron las im
plicaciones más importantes respecto a García Luna, tales
como El Grande Villarreal, El Lobo Valencia, El Rey Zambada
o El Diablo Veytia son personas que "trabajaron" en ambos
lados, cumplen una condena en suelo estadounidense y que
esta condición de "cooperantes" significa una serie de incen
tivos para testificar, lo que en el momento de mencionar sus
argumentos existieron contradicciones durante el juicio, lo
que hizo que el jurado tenga más dudas que certezas.

Así, en el juicio de García Luna no se presentó ninguna
evidencia que vaya en contra de su presunción de inocencia.
Tampoco dejó en total claridad su inocencia ante los ojos
del imaginario colectivo. Un veredicto a favor de el ex titular
de Seguridad Pública será una victoria clara para la defensa,
un revés importante para la fiscalía, y para la opinión pública
seguirá existiendo un dejodeincerticlumbreycada unodelos
polos mantendrá su opinión. Esto nos recuerda que la muestra
de evidencias es parte fundamental en la vida.

ADRIANASARUR@HOTMAIL.COM / @ASARUR
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DECLARACIONES
SIN EVIDENCIAS

"Una sola declaración (de un testigo cooperante) puede
ser suficiente."

Saritha Komatireddy

n días pasados concluyó el juicio al se
cretario de seguridad en tiempos de la
administración de Felipe Calderón, Genaro
García Luna, quien también fue el ti tu I a r el e
la AFi (Agencia Federal ele investigación],
la CÍA mexicana, durante el mandato de
Vicente Fox. Mientras escribo estas líneas

aún se llevan a cabo las deliberaciones por parte del jurado,
por lo que se espera un veredicto en las siguientes horas.

Repasemos. Las opiniones no pueden tener medias tintas
y es a lo que se apostó en el juicio a García Luna. La defensa
dice que fue un servidor público intachable; el laclo de la fis
calía quiso exponer que el imputado fue el brazo institucional
del crimen organizado. De igual manera, ¡a opinión pública
también se ha dividido, pero ¿con los datos recabados antes
y durante el juicio podemos decir que García Luna fue el pa
ladín de la justicia de la llamada guerra contra el narco, aquel
que encarceló a La Barbiey le restó el poder al cártel de los
hermanos Beltrán Leyva o fue la figura más importante para
el crecimiento del Cártel de Sinaloa y se enriqueció con las
cuotas de los grupos del crimen organizado?

Fecha: 17/02/2023

Página: 9

Area cm2: 183

1 / 1

Columnas Políticas

La encerrona / Adriana Sarur

Adriana Sarur

Costo: 10,614

Página 82 de 169



REGLAS CLARAS Y PISO
PAREJO EN MORENA:
MARIO DELGADO

ás allá de los deseos y los trajes a la
medida que las corcholatas presi

Mdenciales quisieran tener, las reglas
y fechas de la contienda interna en
Morena son claras. Habrá piso parejo
y eso ele los favoritismos es parte del
imaginario colectivo. No existen.

Con esa claridad se refiere Mario Delgado al proceso que
vive su partido, ele cara a la sucesión presidencial de 2024.

Y anticipa el dirigente nacional del partido guinda que
no habrá renuncias anticipadas entre las corcholatas que
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ocupan algún cargoen el gobiernofecleraly el Congreso.
En un encuentro con directivos, columnistasy con

ductores de El Heraldo de México, Delgado delineó la
ruta que seguirán para elegir al nominado o nominada.

Tocio se definirá después de las elecciones del 5 de
junio en el Estado de México y en Coahuila

Después de esa fecha se abrirá una convocatoria
para que se inscriban quienes quieran competir por la
candidatura y, de esa lista, el Consejo Nacional elegirá
a los más idóneos.

Posteriormente, entre julio y agosto, se realizará una
encuesta más formal de donde, se prevé, saldrán los fina
listas que, en fecha pordefinir, se medirán
en una o más encuestas finales.

Se desconoce aún la fecha de este último

ej e rci c i o, a u n q u e I o ci e rto es q u e en noviem
bre Morena debe tener candidata o can

didato. Tanto el número de encuestas como

si habrá o no debate entre las corcholatas

son temas que están por definirse. Piensa
Delgado que existen altas posibilidades c!e
que sea más de un sondeo final, pero no
1Q como lo propone Ricardo Monreal. Y sobre el debate,
están por definir el formato, porque no se trata ele que los
aspirantescritiquenala4T, sino que hablen de su proyecto
de gobierno, su visión ele las cosas para los próximos años.

Definido todo eso con claridad, no esperan en Morena
que haya renuncias anticipadas entre Claudia Shein
baum, Marcelo Ebrard, Adán Augusto López o Monreal.

Todos, reitera Delgado, podrán participar en igualdad
ele circunstancias y la candidata o candidato será pro
ducto ele un ejercicio democrático, no de una decisión
presidencial. De eso podemos tener certeza, aseguró.

• ••

Definida la candidatura presidencial en Morena, vendrá
otra de las tareas complicadas para su dirigente: de

terminar el método de elección en la CDMX, definir si
será hombre o mujer, y, lo más complicado, la decisión
personal de si participa o no para buscar la nominación.
Comenta que está contento con el papel que des

empeña por ahora en las definiciones que vienen en la
Presidencia y nueve gubernatu ras, incluida la capital, pero
también acepta que no le disgusta ser candidato, más
aún cuando aparece entre los favoritos de ¡as encuestas

No está tomada ¡a decisión aún, pero si se presenta la
oportunidad de buscar la jefatura de gobierno estará en
la disposición de hacerlo, porque, desde su perspectiva,
Morena tiene que cambiar la forma c!e hacer política en

la ciudad.

El Estado de México será uno de los pri
meros obstáculos que debe librar Morena
rumbo a 2024y, según sus cálculos, tienen
todo para ganar con Delfina Gómez.

Es la visión c!e su dirigente nacional, quien
asegura que la maestra lleva 20 puntos c!e
ventaja sobre la priista Alejandra del Moral.

La fuerza de su partido la ve en gran parte
de la entidad mexiquense, particularmente en las zonas
alejadas de la CDMX y, si acaso, hay una zona de riesgo,
el llamado "corredor azul",

Pero es optimista. Lo considera algo supe rabie porque el
PRIya llegó a su fin en la entidad mexiquense, más cuando
el gobernador, Alfredo del Mazo, se comprometió a no
meter la mano en las elecciones.

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Cualquiera
puede ganar una elección, no cualquier puede gober
nara un país".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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BOLUARTE LE
ABRE OTRO

FRENTE A AMLO

> Airado reclamó lanzó la

presidenta de Perú, Dina
Boluarte, a su homólogo
de México Andrés Manuel

López Obrador, porque
ano nos quiere entregar la
presidencia pro tempore
de la Alianza del Pacífico",
que debió cederse en ene
ro pasado. La mandataria
considera que esa situa
ción perjudica a todos los
miembros de ese bloque
f señaló que el mexicano
actúa por motivos políti
cos. Otro frente que cae
en la cancha del canciller

Marcelo Ebrard.

ALEIDA
ALAVEZ

>Atend¡ó la bancada de Morena en
San Lázaro la sentencia de la CIDH

para derogar el arraigo. A nom
bre de la fracción parlamentaria, la
diputada Aleida Alavez presen
tó una iniciativa para eliminar esa
figura, aunque, por supuesto, en
dosó al exsecretario de Seguridad,
Genaro García Luna, los abusos
cometidos con ese recurso.

ALEJANDRO
BICHIR

} Ratificado quedó en las Comisio
nes del Senado el nombramiento

del actor Alejandro Bichir Ba
tres como embajador en Panamá,
cargo que rechazó la comediante
Jesusa Rodríguez. Pero lo que
armó más alboroto en el recinto

fue la presencia del también actor
Demián Bichir, quien acompañó
a su padre en su comparecencia.
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MARIO
DELGADO

NOS LO
DIJO
DELGADO

> Nos cuenta el di

rigente nacional de
Morena, Mario
Delgado, que sí
habrá piso parejo
para las corcholatas
presidenciales en su
ruta al 2024. Tam

bién que no habrá
renuncias anticipa
das de éstas y que
no le desagrada la
¡dea de ser aspiran
te a la jefatura de
Gobierno, aunque
no se encarta. Lo

dijo en reunión con
directivos y colum
nistas de Heraldo

Media Group.

JUAN RAMON
GÓMEZ LEAL

CANOTIES

> Muy desanimados
están varios segui
dores de Morena

en Tamaulipas, de
cara a la elección

extraordinaria para
senador. Y es que
la cúpula del parti
do se montó en su

macho y lleva como
candidato a Juan
Ramón Gómez

Leal, panista y cu
ñado del exgober
nador Francisco
Javier García Ca
beza de Vaca. Mu

chos creen que esa
batalla, y el escaño,
están perdidos.
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ice el Evangelio según San Mateo: "Es más
fácil que un camello pase por el ojo de una
aguja, que un rico entre al Reino de los
Cielos"y más allá de las respetables ideas
religiosas de cada quien, debo reconocer
que esta afirmación ofrece consuelo, dota
de paciencia y hasta de un cierto orgullo a

los menos afortunados, es decir, a los más pobres, para decirlo
claro. Lo preocupante y, especialmente en el caso de los go
biernos populistas, es que esta forma de ver al mundo ha sido
utilizada como una manera ele hacer aceptar la desigualdad
al asumir los más pobres que deben apreciar sus carencias
y verlas como un pase automático al gozo de la vida eterna

Este lamentable recurso de gestionar el más allá para
ennoblecer la miseria y volverla aceptable, le ha sido muy
útil a líderes mesiánicos defensores de las clientelas y del
llamado pobrismo. El argumento es de una simpleza y maldad
escalofriante: tú, pobre, que no logras mejorar tu situación
económica, eres el elegido y con 200 pesos en la bolsa vas
con la frente en alto disfrutando de tu pobreza franciscana...
¿y tú, rico? tendrás tarjetas de crédito, cuentas bancarias y
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  medicamentos para tus hijos con
cáncer, pero estas condenado y se
rás despreciado por los siglos de lo
siglos, amén.

Tenemos muchos ejemplos de
latinoamericanos autócratas que
se han beneficiado con esta clase

de manipulación. Fidel Castro, Hugo
Chávez, Nicolás Maduro, DíazCanel,
Pedro Castillo, Evo Morales, Daniel

Ortega, o si nos vamos más atrás recordemos a la inolvida
ble pionera de esta casta, Eva Perón. Todos acrecentaron su
poder defendiendo verbalmente a los pobres y haciéndose
pasar magistralmente por ellos.

Pero, vayamos a los datos duros. ¿Cuánto ha crecido la
pobreza en México durante este sexenio? De acuerdo con el
Inegi, en 2022 los pobres en nuestro país eran 58.1 millones,
esto es, dosy medio millones más que dos años antes. ¿Pri
mero los pobres?

Amartya Sen, economista indio, premio Nobel de Economía
1998, ha trabajado intensamente en el tema del combate a
la pobreza y postula que se debe borrar de tajo la vieja teoría
de la aceptación, y el sacrificio que muchos populistas han
adoptado como una forma de mantener grandes poblacio
nes de pobres con fines de control clientelar. Sen habla de la
necesidad del éxito individual con un importante entramado
de apoyo social que incluye educación, salud, seguridad
social, apoyo familiary comunitario, empleo, microcréciitos,
entre otras cosas

¿Estos factores se están atendiendo satisfactoria o media
namente en México? Mientras la macroeconomía aparente
mente se fortalece en nuestro país y el secretario de Hacienda
presenta un escenario esplendoroso con crecimiento de 3%
del PIB (contra todos los pronósticos de 0.9%) para 2023, el
enorme problema de la pobreza y pobreza extrema persiste.

Cada vez más mexicanos padecen el engaño del pobrismo
y la pobretería. ¡Todo sea por ganar las elecciones! Amén.

@TEREVALEMX
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Los populistas terminarán haciendo lo mismo que
el'viejo sistema' que buscaban reemplazar. Para
contrarrestarlos, no bastará exponerlos

~ éxico pierde posicionesy peldaños demo
cráticos. Nos encontramos estancados en

/¦ materia de combate a la corrupción. Según
el Índice de Percepción de la Corrupción,
realizado porTransparencia internacional,

= el país lleva tres años en el sitio 126 de 180
países.

En el índice Democrático que publica The Economistlnte
lligence Unit, todavía caímos tres lugares dentro de la ominosa
categoría ele "régimen híbrido". Ya desde 2020 bajamos del
nivel de democracias clisfuncionalesy nos acercamos al ele
los países autoritarios. Para el estudio c!e ejercicio de liber
tades ciudadanas elaborado por Freedom House, México es
"parcialmente libre", con calificación de 30/60 en los derechos
civiles y 27/40 en los políticos. En otro informe más, el índice
c!e Estado c!e Derecho del World Justice Praject, nuestro país
baja c!e posición por cuarto año consecutivo y ocupa el lugar
115 c!e 140 naciones. No se trata de coincidencias, sino del
producto de trabajo de la 4T. 0 como JanWerner Müíler(*) lo
denomina, las técnicas populistas c!e gobernar para "conso
i'daro incluso perpetuarse en el poder", a saber:

Fecha: 17/02/2023

Página: 8

Area cm2: 336

1 / 2

Columnas Políticas

Verónica Ortiz

Costo: 18,254

Página 89 de 169



  1. La colonización del Estado, de
signando simpatizantes leales en
puestos burocráticos, movilizarse
contra la independencia de los tri
bunales y los medios críticos, "blan
diendo el supuesto esencial de la
representación moral del pueblo",
2. El clientelismo de masas,

intercambiando favores materiales

e inmateriales a cambio del apoyo
político de ese pueblo que es el "dueño legítimo" y benefi
ciario del Estado.

3. El legalismo discriminatorio, esto es, la protección
sólo para el verdadero pueblo y la dureza para los enemigos
y traidores.

Queda claro que el Presiclentey su partido no sólo practican,
sino que buscan perfeccionar las técnicas del populismo,
para lo cual resulta indispensable controlar al INE y al Poder
Judicial. Se puede argumentar que México no es Venezuela,
Cuba o Nicaragua pero la erosión democrática está a la vista
y los regímenes autoritarios pasan por suprimir o controlar
los procesos electorales y someter a los tribunales.

La ironía, dice Müller, es que los populistas terminarán
haciendo lo mismo que el 'viejo sistema' o las 'élites inmo
rales corruptas' que buscaban reemplazar. La diferencia es
que lo harán abiertamente bajo la supuesta justificación c!e
beneficiar a su pueblo. De ahí que, para contrarrestarlos, no
bastará exponerlos, sino mostrar que la falta de controles
democráticos, ¡a burocracia disfuncional y el declive del
estado de Derecho perjudicarán al final a todos. Y esa labor
le corresponde a la ciudadanía como única fuerza capaz de
enfrentarlos. Para los populistas, terminando con Müller, la
oposición desde la sociedad civil derrota el argumento po
pulista de ser los únicos representantes morales del pueblo.
Es decir, sólo la movilización ciudadana puede frenarlos. Así
que, de nueva cuenta, ¡a marchar por México!

* "¿Qué es el populismo?". Edlt. Grano de Sal.

VORTIZORTECA@HOTMAIL.COM / @VERONICAORTÍZO

Fecha: 17/02/2023

Página: 8

Area cm2: 336

2 / 2

Columnas Políticas

Verónica Ortiz

Costo: 18,254

Página 90 de 169



• La teniente de navio

Carla Iveth Cevallos

Peyrot se convirtió en la
primera mujer coman
dante de una estación

de Búsqueda, Rescate y
Vigilancia Marítima de la
Marina, en Mazatlán.

• John Kelly Martínez,
profesor dominicano de
bachillerato, es acusado
de presuntamente dar
pastillas abortivas a una
de sus estudiantes de 16

años, quien murió desan
grada en el baño.

• El alcalde de Tula, Hi
dalgo, Manuel Hernández,
dio a damnificados por
las inundaciones de sep
tiembre de 2021, en esa
localidad, colchones con
basura e infestados con

chinches y otras plagas.
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Aunque son comicios ¡ocales, los del Edomex suelen
captar el interés nacional;/ hasta internacional.
Además, suceden el año previo a los presidenciales

La opinión pública nacional
ha centrado su mirada en el

Estado de México. En poco
más de 100 días, el 4 de ju
nio, esta entidad federativa
decidirá quién la gobernará
por los próximos seis años.

Aunque se trata de comi
cios locales, los del Estado
de México suelen captar el
interés nacional y hasta in
ternacional. Ello se explica
por el tamaño del padrón
electoral 12.7 millones de

ciudadanas/os inscritos/

as equivalente a cualquier
país de tamaño medio. Además, suceden el año previo a los co
micios presidenciales, lo que la convierte en escenario para que
las fuerzas políticas ensayen discursos y estrategias.
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Administrar elecciones de ese tamaño es un reto complejo,
pero en el Estado de México contamos con instituciones robus
tas. El Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) cuenta
con más de 26 años de experiencia. Buena parte de sus proce
sos de trabajo han sido certificados bajo estrictas normas de
calidad internacionales.

De cara a los comicios locales más grandes que jamás haya
tenido este país, un primer reto tiene que ver con la necesidad
de abarcar territorialmente el estado. El IEEM terminó de integrar
45 oficinas que operan en cada uno ele los distritos de la entidad.
El trabajo de las vocalías es revisado por consejos distritales,
en los que participan ciudadanas y ciudadanos avecindados
en las localidades del distrito, así como representantes de los
partidos políticos.

Un segundo desafío tiene que ver con el establecimiento de
alianzas partidistasy selección de candidaturas. Algunasfuerzas
políticas de la entidad optaron por competir bajo la figura de la
"coalición", mientras que otras decidieron postular una "candi
datura común".

El domingo pasado concluyó la etapa de precampañas, diseñada
para que quienes aspiran a una candidatura puedan exponer sus
planteamientos a su militancia. En abril, iniciará formalmente la
etapa ele campañas, cuyo objetivo es que las candidaturas for
malmente registradas presenten a la ciudadanía sus propuestas
y soliciten su voto.

El tercer reto obedece a la necesidad de promover el voto. Junto
con los partidos, el IEEM trabaja en el diseño de las reglas con que
operarán los debates entre las candidaturas. Además, se pondrá
en marcha un sitio en internetque permitirá al electorado revisar
las trayectorias de quienes accedan a una de ellas.

En cuarto término, aparece la necesidad de seguir ampliando
la comunidad política. Por vez primera, este año podrán votarlas
personas en prisión preventiva. Además, los oriundos de la entidad
viviendo fuera del país podrán escoger si votan por correo, a través
de internet, o bien, en forma presencia!.

El proceso electoral mexiquense avanza ordenadamente. La
ciudadanía podrá ejercer su voto en forma libre y secreta en las
más de 20 mil casillas que se instalarán en el estado. Nos hemos
preparado para ofrecer la elección más íntegra en la historia de
la entidad.
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El problema no está en que el Presidente haya
ofrecido una mano a Ebrard, que compite por la
futura candidatura presidencial con Sheinbaum

I dramático respaldo del presidente Andrés
Manuel López Obrador a Marcelo Ebrard
secretario de Relaciones Exteriores y as
pirante presidencial, en su polémica con
la embajadora retirada Martha Barcena,
puede tener las implicaciones que algunos
esperan en la ya abierta competencia por

la Presidencia en el periodo 20242030, pero ayuda poco a
la política exterior mexicana.

Ebrard recibió el respaldo presidencial para su amargo
choque con Bárcenay hasta el permiso para lanzarse contra
ella con todos los recursos que ofrece el gobierno, incluso la
amenaza de sanciones insinuadas por el Consultor Jurídico
cíela SRE, Aleja ndroCelorio, por la presunta violación de prin
cipios de discreción profesional.

La animadversión entre Ebrard y Bárcena es bien cono
cicla en la comunidad diplomática mexicana, y dramatizada
además porque la embajadora está casada con el también
embajador retirado Agustín Gutiérrez Canet, tío de Beatriz
Gutiérrez Muller, esposa del primer mandatario.
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Parentescos a! margen, AMLG aseguró que Bárcena se había
  pasado al laclo conservador. Como

en su momento lo dijo también de
Cuauhtémoc Cárdenas o quienes se
hayan manifestado en desacuerdo.

La bronca entre Ebrard y Bárcena
estalló a partir de las memorias de
Mike Pompeo, exsecretario de Estado
de Donald Trump, en Estados Unidos,
en lasquerelataconversacionescon
el canciller sobre la llegada de cara

vanas ele peticionarios de asilo a la frontera de los dos países
y la necesidad de mantenerlos en México.

El gobierno de Trump amenazó con la imposición de sancio
nes comerciales que afectarían las exportaciones de México.

Según Pompeo, Ebrard se preocupó por el impacto que
tendría en México de la idea de que el gobierno hubiera cedido
ante EU y, siempre dijo el mismo Pompeo, ambos hicieron
lo posible por mantener fuera de la negociación a Bárcena,
entonces embajadora en Washington y opuesta al acuerdo.

Habría que consignar que el ahora expresidente Trump
ha hecho afirmaciones similares, aunque menos detalladas.

El libro de Pompeo desató un debate que encendió los
ánimos y puso las divergencias EbrardBárcena sobre la mesa,
luego de que la embajadora confirmara partes del recuento

El respaldo presidencial ayuda a Ebrard en su polémica con
Bárcena, pero pareció tener efectos en otros terrenos, como
sus aliados se apresuraron a hacerlo resaltar en los medios

El problema no está en que el Presidente haya ofrecido
una bienvenida mano a Ebrard, que compite por la futura
candidatura presidencial con Claudia Sheinbaum, conside
rada como ¡a presuntamente favorita y Jefe de Gobierno de
Ciudad de México.

La situación no es positiva para la imagen o la política ex
terior mexicana. La confrontación de esta semana no disipa
las afirmaciones de Trump y Pompeo respecto al resultado
de sus amenazas.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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UN CANTO DE ESPERANZA

Larga vida
Luz del Alma
corzoalmal 7@ya.hoo. com. mx
No sabemos los planes que Dios tiene pa
ra cada uno de nosotros, pero fuera de
la cantidad de peligros existentes que
nos rodean, podemos incidir en nuestro
bienestar ayudando a nuestro cuerpo y
mente a funcionar de la mejor manera.
Ello implica ejercitarnos para mante
nernos elásticos, fuertes y activos. En
el aspecto mental, seguir siempre apren
diendo cosas nuevas a fin de mantener

nuestras neuronas trabajando en ópti
mas condiciones. Se dice: mente sana

en cuerpo sano.
Es bien sabido que quienes se man

tienen en actividad pueden llegar a vi
vir más tiempo que las personas que son
totalmente pasivas y sedentarias, porque
estas últimas son víctimas más tempra
nas de diferentes padecimientos. En de
finitiva, tener una vida más activa pro
longa la vida, siempre y cuando estemos
exentos de algún padecimiento genético
imposible de revertir.
Así que, cuando puedas caminar en

lugar de subirte al coche, hazlo.
Ayuda el abrigar pensamientos bue

nos y optimistas. Y, sobretodo, vivir con
alegría, ya que el cuerpo segrega en
dorfinas que son el ingrediente de la
felicidad y esto mantiene el cuerpo jo
ven. La felicidad definitivamente sus
tenta la salud de mente y cuerpo. Así
que ve tras ella a pesar de lo que digan
los demás.
Vivamos intensamente cada día. Esto

implica correr algunos riesgos, que no
deben ser excesivos, como romper ruti
nas, ver y aprender cosas nuevas, ya que
esto es una de las formas para mante
ner joven el cerebro. Enfrentarnos a nue
vos retos hace que sigamos siendo crea
tivos. No temamos a los cambios pues
casi siempre son para bien. Cuando de
seemos efectuar un cambio en cualquier
sentido en nuestra vida, hay que actuar,
pues la acción desata los cambios.

Para tener una vida larga y plena, tra
temos de comer razonando que nos ha
ce bien y que nos hace mal, algo que la
mayoría sabemos de forma intuitiva. Se
dice que somos lo que comemos y lo que
pensamos. Atención: son los excesos de
cualquier cosa lo que nos acaba dañan
do. Yo creo que la comida no alarga la
vida, pero la alegría sí que lo hace. Reír

es importantísimo en la vida o cuando
menos sonreír. Cantar, bailar o escuchar
música alegra el alma, que es el motor
anímico que sostiene al cuerpo.
Es importante compartir nuestro

tiempo con las personas que considera
mos de valía porque eso nos impulsa a
ser mejores, hagámoslo con disposición
positiva pensando que nuestros días
transcurrirán con salud y alegría.
Mantengámonos ocupados en tareas

diferentes, pero procurando espacios de
tiempo para relajarnos con actividades
placenteras que nos distraigan, pues la
mente también necesita descanso.

Insisto, movámonos siempre. No he
mos venido a este mundo a estar senta
dos, inactivos y no hacer nada. Sino a
realizar obras importantes, y ello requie
re perseguirlas moviéndose.
Y lo más importante, no nos preocu

pemos demasiado. No seamos tan apre
hensivos y exigentes con nosotros mis
mos. Hay que hacer las cosas bien pero
con calma. No permitamos que nadie
nos abrume con sus exigencias. Las ac
tividades deben realizarse una por una.

Por último fomentemos nuestra sensi

bilidad, no permitamos que nuestro co
razón se endurezca con el tiempo. Ame
mos y sigamos amando sin importar lo
que pase en la vida»
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CÓDICE

López Mateos y la comunidad libanesa en México
Juan Manuel Asai

jasaicamacho@yahoo.com

El Centro Libanés de México
fue inaugurado en noviem
bre de 1962. Las crónicas de

aquel entonces lo describen
como el club más bello de la

ciudad, atractivo que conserva hasta
nuestros días. La inauguración fue una
fiesta cuyo recuerdo atesoran quienes
la vivieron. El invitado de honor fue
el entonces presidente Adolfo López
Mateos quien en el libro de visitantes
escribió la frase: "El que no tenga un
amigo libanés...que lo busque". El im
pacto de sus palabras fue inmediato,
al grado de que ahí siguen, en letras
doradas, a la entrada del inmueble. La
frase perdura porque condesa el exito
so proceso de integración de la comu
nidad libanesa al quehacer nacional.
Son parte de nosotros sin perder sus
raíces y rasgos distintivos.
Don Jorge Kahwagi Gastine, presi

dente del Consejo de Administración
de Grupo Crónica, lo describió así:
"Sale el árbol de Líbano y deja, con
amor, sus raíces plantadas en esa gran
tierra; llega al país que, con generosi
dad, lo recibe con los brazos abiertos
y le permite realizar el milagro de que

a su tallo le nazcan raíces que alimen
ta con su gratitud y abona con sus ce
nizas".

La columna de ayer de Pepe Grillo

notifica que hace casi tres años, cuan
do todavía era senador de la Repúbli
ca, Mauricio Kuri, hoy gobernador de
Querétaro, presentó un proyecto de
decreto para declarar al 29 de noviem
bre como Día Nacional del Inmigrante
de Origen Libanés.
La idea es reconocer el impacto po

sitivo para la vida nacional que la co
munidad libanesa ha tenido entre no
sotros. Su presencia enriquece al país.
La comunidad libanesa viene a México

a sumar, a integrarse a la vida econó
mica, política y también cultural, des
de las artes escénicas hasta la gastro
nomía. Su presencia da sustancia a la
recomendación de López Mateos de
buscar un amigo libanés. Don Adolfo
sabía lo que decía.

EL MAÑOSO TÍOSAM

El gobierno de Estados Unidos está
apanicado con el riesgo que implican
para su seguridad nacional las bandas
mexicanas del crimen organizado. Es

un temor justificado, claro está. Lo que
no queda claro es si tanto miedo les
tienen a esas bandas, por qué las sur
te con el armamento más moderno y
poderoso y les guarda sus millonarias
ganancias en sus bancos.
Hay muchos políticos allá que quie

ren declarar grupos terroristas a las
bandas mexicanas. La pregunta es si
la Casa Blanca permitiría que Al Qae
da o ISSIS se pertrecharan en las tien
das de armas que hay por docenas en
la frontera con México y que los jefes
de esas bandas depositaran, muchas
veces de manera personal, cantidades
millonarias de dólares en sus bancos,
porque eso es justo lo que le permiten

hacer a los carteles mexicanos.
De vez en vez las agencias de segu

ridad de aquí y de allá tienen noticia
de que el líder de una banda delicti
va mexicana hizo depósitos en bancos
de Texas o Arizona, como ese dinero
robustece los circuitos financieros del
Tío Sam los banqueros y los supervi
sores gubernamentales voltean para
otro lado.
La DEA se queja de que México no

hace su parte para terminar con la cri
sis de los opioides en Estados Unidos.
No dice que la industria farmacéutica
de EU es el principal cartel proveedor
de los adictos que se transforman en
zombis. Los artilugios gringos en el es
pacio pueden detectar un mosquito en
un lejano país del oriente, ¿Por qué no
pueden detener el fentanilo que inun
da, por ejemplo, las calles de Filadelfia
que está a tres mil kilómetros de la co
rrupta frontera mexicana? La respues
ta es sí pueden, pero no quieren»

ti
La idea es reconocer el

impacto positivo para la vida
nacional que la comunidad

libanesa ha tenido entre

nosotros. Su presencia
enriquece al país

rr

Fecha: 17/02/2023

Página: 2

Area cm2: 313

1 / 1

Columnas Políticas

Juan Manuel Asai, Códice

Juan Manuel Asai

Costo: 31,300

Página 97 de 169



SUBE Y BAJA

Mauricio KuriO Gobernador de Querétaro

Finalmente, el
Senado de la Re
pública aprobó
ayer la iniciativa
del hoy gober
nador de Queré
taro, presentada

en 2020, para declarar el 29 de no
viembre como Día nacional del Inmi

grante Libanés.

Daniel Ortega
Presidente de Nicaragua

El delirio de su

gobierno llega al
extremo de des
pojar de su nacio
nalidad a los opo
sitores, escritores,
incluidos periodis

tas, sacerdotes, ex guerrilleros compañe
ros de ruta, acusados de ser "traidores a
la patria".
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OPINIÓN
Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

Mal síntoma
Morena echó a andar la aplanadora,
que para eso la tiene. Aprobó el nom
bramiento de los integrantes del Comité
Técnico de Evaluación con la encomien

da de emprender el proceso de selección
de los nuevos integrantes del Consejo
General del INE.

Los partidos de oposición votaron en
contra o de plano se abstuvieron.
El perfil de los elegidos por la mayo

ría en San Lázaro no deja lugar a du
das: Enrique Galván Ochoa, Evangelina
Hernández y Norberto García Repper,
los tres afines a la 4T que se sumaron a
las propuestas de otras instancias.
Ellos, de acuerdo al guión, dijeron

que actuarán con imparcialidad a la ho
ra de elegir a los aspirantes que llegarán
a la votación final. Su trabajo concluye
el 26 de marzo.

Su desempeño será seguido de cer
ca para detectar si hacen un servicio
a la nación o hacen nada más méritos

partidistas.

Se reactiva el juicio
En Morelos se reactiva del tema del

juicio de procedencia en contra del go
bernador Cuauhtémoc Blanco. Lo pi
dió desde hace rato la Fiscalía Antico

rrupción que según afirma tiene expe
dientes listos para proceder contra el
mandatario.

No obstante, los diputados de More
na y sus aliados pararon el proceso pa
ra proteger, muchos de mala gana, pero
siguiendo órdenes del centro, a Blanco.
Pero por allá dicen que la bancada

está flaqueando y ya hay varios que
pudieran cambiar de opinión y dar lu
gar el juicio.
La razón claro es la cercanía del pro

ceso electoral y como las señales son que
Cuauhtémoc Blanco quiere favorecer a
la pandilla chilanga que lo rodea, pues
los morenistas de antaño, los que for
maron el partido en la entidad, se sien
ten traicionados y pueden dar un golpe
de timón.

Todo dependerá, es la versión, del
cálculo político que se haga en Palacio
Nacional para emitir el mensaje de pul
gar arriba, salvan a Cuauhtémoc; pulgar
abajo lo dejan hundirse.

Un paso adelante
Se realizó la primera reunión de las
Mesas Directivas de Senadores y Di
putados que tiene la misión de aba
tir el burocratismo y el rezago legis
lativo, desahogar con prontitud las

reformas y leyes de nueva creación.
Suena bien, lo extraño es que sea la pri
mera vez que se reúnen con el propósi
to de sintonizar sus agendas y normali
zar la coordinación entre ambas cáma
ras del Poder Judicial.

Elpanista Santiago Creel a nombre
de los diputados y el morenista Ale
jandro Armenia por los senadores en
cabezaron la reunión que genera bue
nas expectativas.
Tienen desde luego que hacer reali

dad el propósito de terminar el tortu
guismo en el trabajo legislativo e impe
dir que las grillas de coyuntura obsta
culicen los temas de fondo en materia
legislativa.

Errata
En la versión impresa de columna de ayer,
en un comentario sobre la instauración

en México del Día del Inmigrante de Ori
gen Libanés, el Grillo atribuyó de manera
equivocada la frase: "El que no tenga un
amigo libanés.. .que lo busque" al presi
dente López Obrador, cuando en realidad
es del expresidente López Mateos.
Va una sentida disculpa para nues

tros lectores, en especial para la comu
nidad libanesa que atesora, con sobrada
razón, esa frase*
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EL CRISTALAZO SEMANAL

La política exterior; ineptitud y fracaso
Rafael Cardona
Twitter:@CardonaRafael

Con mucha frecuencia escucha
mos al señor presidente decir
una frase gravemente equi
vocada: la mejor política ex
terior, es la política interior.

La primera depende de factores
geopolítico; la segunda no. O no tanto.
Esta proviene de la inmanencia soberana
del cargo democráticamente obtenido, la
otra es la forma de convivir con el resto
del mundo a través de una compleja tra
ma de equilibrios regionales, continenta
les y en algunos casos planetarios, en los
cual se deben armonizar los intereses le

gítimos y no tanto—de los Estados.
A eso se le llama el concierto inter

nacional, aun cuando a veces sea un es
truendo desconcertante, frente al cual só
lo es posible defenderse con la fuerza de
la cultura. No de la artesanía, ni el folclo
re: la cultura universal asimilada y adap
tada al país.

México en este gobierno, se ha mos
trado planetariamente provinciano. Es la
impronta de nuestro presidente quien no
puede curarse de la "planetofobía" cuyo
más grave síntoma es la reticencia para
salir del rancho: todo lo quiere apreciar,
entender y resolver a través de la peque
ña lógica de su aldea, sin intentar siquie
ra imaginar la aldea global, y no diga
mos la anchurosa dimensión del mundo
entero.

Esquivo ante los viajes, refractario a
las lenguas extranjeras, aunque nos ha
ya confiado sus cursos semestrales en la
UNAM como requisito para su tardía titu
lación, el presidente quiere teñir el mun
do con los colores de sus ideas, algunas

de las cuales como las medicinas o los
bulbos de un radio caducaron cuando
llegó el siglo XXI.

Él sigue anclado en un pasado irrecu
perable y fracasado, en especial por cuan
to hace a la falsa concepción de un bloque
latinoamericano con Cuba a la cabeza de
la conducta antimperialista y México en
la ejemplaridad ideológica, empeño ridí
culo y sin sentido desde toda la historia,
desde el Congreso Anfictiónico Bolivaria
no. Y ya no digamos su convocatoria a la
Gran Fraternidad Universal, cosa más de
predicador y menos de estadista.

Pero metidos en ese marco, la política
exterior se parece a la interior. Ninguna
de las funciona excepto para los fines de
la idolatría populista.

El presidente munífico cuya genero
sidad regala dinero de puerta en puer
ta y obtiene clientelas agradecidas. Así
también nos congraciamos con el mundo
subdesarrollado, comprándole piedras a
Cuba para asentar rieles de un ferrocarril
o medicinas de dudosa calidad o médicos
de raya en favor de la maltrecha e irre
parable economía cubana. Por ejemplo.

También tuvo en algún momento la
idea de enviar al secretario de Hacien
da para enseñarle sumas y restas al de
puesto presidente golpista del Perú, Pe
dro Castillo. Todavía el fugaz ejecutivo
peruano lidiaba contra la tabla del siete
cuando lo echaron del cargo por la inten
tona de disolver el parlamento y anun
ciar un gobierno a base de decretos. Po
bre diablo.

Hoy en la celda donde fue confinado
se escucha por las noches, dos por una
dos, dos por dos cuatro...

Pero donde peor se expresa la impro
visación de la política exterior (el canci
ller Marcelo Ebrard, nada más interpreta
y obedece; no construye), es en la rela
ción con los Estados Unidos cuyo mejor
momento fue lograr la devolución del ge
neral Salvador Cienfuegos, detenido en

California por cargos jamás probados,
y al parecer producto de las pifias de la
DEA.

Los demás temas en cuanto a la rela

ción con Estados Unidos, en especial los
asuntos migratorios, se han desarrollado
a través de un guión escrito en Washin
gton al cual México se ha sumado con el
entusiasmo de quien defiende a la patria.
Pero no ha sido así.

Ya son muchos los testimonios de
Trump y sus allegados (Pompeo, destaca
damente) de cómo las autoridades mexi
canas se doblaron o fueron dominadas
por las presiones del imperio, cuando se
imponía mostrar resistencia. No la hubo.
La Frontera se militarizó como si fuera el
Metro de la ciudad. Si en los túneles del

Sistema de Transporte hay seis mil guar
dias y cinco mil policías, en el sur se pu
so un tapón humano militar de casi 15
mil soldados

Y no sirvió para nada. Ni se resolvió
la migración ni crecieron, los arbolitos
enviados al Salvador, Guatemala y Hon
duras para crear la riqueza atractiva pa
ra permanencia en sus países de los emi
grantes. Puro cuento chino.

MARIO

Reprueba el señor presidente las somní
feras novelas recientes de Mario Vargas
Llosa. No se deja impresionar ni por el
Premio Nobel, ni, por las demás distin
ciones, algunas supremas, como el ingre
so a Academia Francesa.

La condición de Francia como fuente
de cultura planetaria desde tiempos re
motos en ciencia, en tecnología, medici
na, arte, cinematografía, etc., se prolon
ga en los días actuales con la custodia de
dicha academia.

Estas ideas de la francofonía y el ma
nantial francés en el río de la cultura
universal no se le habría ocurrido a nin
guno de los filósofos de la Cuarta Trans
formación, incluidos Marx Arriaga, Paco

Fecha: 17/02/2023

Página: 4

Area cm2: 680

1 / 2

Columnas Políticas

El Cristalazo / Rafael Cardona

Rafael Cardona

Costo: 68,000

Página 100 de 169



Taibo o Pedro Salmerón.

Dijo Vargas en su discurso de admi
sión:

«.. .La novela salvará a la democracia
o será sepultada con ella y desaparecerá.
Quedará siempre, cómo no, esa carica
tura que los países totalitarios hacen pa
sar por novelas, pero que están allí, sólo
después de atravesar la censura que las
mutila, para apuntalar las instituciones
fantasmagóricas de semejantes remedos
de democracia, de los que es ejemplar la
Rusia de Vladimir Putin atacando a la
infeliz Ucrania, y llevándose la sorpresa
del siglo cuando esta última nación re
siste contra ella, pese a su superioridad
militar, a sus bombas atómicas y a sus
ejércitos multitudinarios.

"Como en las novelas, aquí los débi
les derrotan a los fuertes (.) Como en la
literatura, las cosas se hacen bien y con
firman una justicia inmanente que sólo
existe, está de más decirlo, en nuestros
sueños».

«La literatura francesa fue la mejor y
sigue siéndolo. ¿Qué significa la mejor?

"La más osada, la más libre, la que
construye mundos a partir de los dese
chos humanos, la que da orden y clari
dad a la vida de las palabras, la que osa
romper con los valores existentes, la que
se insubordina a la actualidad, la que re
gula y administra los sueños de los se
res vivos».

«Ningún país ha vivido con la fideli
dad de Francia aquella libertad que nos
permite todos los excesos, los literarios
y los otros, los que forman parte de la vi
da corriente y los que se apartan de ella.
Francia los incorporó antes que nadie a
la literatura, luego a la vida misma (...)

"No hay país que tenga una litera
tura más osada y que haya explorado
con más audacia y atrevimiento los sue
ños de la razón y sus abismos secretos;
por eso nacieron en Francia, o buscaron
aquí su certificado de nacimiento, todas
las corrientes de la vida que exploraban
las sombras y los reductos rebeldes de
la personalidad, como el dadaísmo, el
freudismo o el surrealismo y las diferen
tes escuelas, o tendencias, y esos teme
rarios sobresaltos que revolucionarían

la lengua, las formas, el arte y la vida
misma, en sus más osadas realizaciones.
Y por eso también ninguna literatura ha
estado sometida al fuego del escrutinio
de la razón ni de la sinrazón que nace
de los instintos y los sueños como la de
Francia..."

Pero eso a algunos les causa somno
lencia. Lo dicho, todo proviene de no
entender el lenguaje universal de la cul
tura»

ii
Ya son muchos los

testimonios de Trump y
sus allegados (Pompeo,
destacadamente) de
cómo las autoridades

mexicanas se doblaron o

fueron dominadas por las
presiones del imperio...

rr
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Miles de funcionarios
coahuilenses al Buró
La Secretaría de Salud de Coahuila, que lleva Roberto Bernal
Gómez, ha provocado que más de tres mil de trabajadores de la
dependencia se encuentren en el Buró de Crédito y, por ende,
imposibilitados de obtener nuevos ñnanciamientos debido a di
versas irregularidades administrativas en las que han venido
incurriendo desde junio de 2021 cuando violaron convenios con
distintas empresas financieras dedicadas al crédito de nómina.

Hablamos de más de 50 millones de pesos en créditos que
persona] de dicha Secretaría solicitó a diversas entidades y al
que cada uno de los trabajadores se les descuenta paulatina
mente tal y como lo establecen los contratos.

El problema es que dichos recursos que son retenidos por el
gobierno no son dispersados en tiempo y forma a las entidades
financieras correspondientes, por lo que, sin deberla ni temerla,
los empleados han sido afectados en sus historiales crediticios.

La Asociación Mexicana de Empresas de Nómina, que preside
Gustavo Martin del Campo, organismo que concentra el 90 por
ciento de este mercado en nuestro país, ha intentado llegar a un
acuerdo con el propio secretario Bemal Gómez y con la Directora
de Administración, Brenda Guevara, topándose con pared.

Entre las propuestas de la AMDEN se encuentra la opción de
contratar una empresa especializada que regularice, de manera
gratuita, la administración de los créditos, pero todo indica que no
se quiere atender la problemática que se viene arrastrando desde
hace casi dos años.

Un problema que, como ha sucedido en otros estados, podría
pasar de administración en administración y en la cual los úni
cos afectados son los propios trabajadores.

Sin mencionar el daño a la confianza en un tipo de finan
ciamiento que ha mostrado buenos números en los últimos

años. Recientemente el sector reportó un incremento al ter
cer semestre del 2022 de 2.96 por ciento en su cartera de
crédito vigente y de 11.50 por ciento de avance en el indicador
de créditos otorgados.

El problema es que malas prácticas como las del gobierno de
Coahuila afectan directamente el prestigio de un producto fi
nanciero que ha demostrado ser una opción viable ante las ne
cesidades de personas que requieren recursos para sobrellevar
alguna eventualidad económica que se les presente.

LOS TRES LE DIJERON QUE NO
Ayer el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador,
dijo que se siente muy tranquilo y orgulloso por frenar el aero
puerto de Texcoco y construir el AIFA, que sigue siendo una
terminal aérea que nadie quiere usar. "Les cuento que ya había
que decidir y le pedí a tres muy buenos profesionistas, estába
mos en la etapa de transición, todavía era presidente electo, y
les pedí un dictamen a Alfonso Romo, a Carlos Urzúa y al inge
niero íiménez Espriú. los tres de confianza. Teníamos ya que
resolver y les pedí que valoraran todo, y que se decidiera si con
tinuábamos con el aeropuerto de Texcoco o se construía el
aeropuerto aquí, el aeropuerto Felipe Ángeles. Y me entregaron
el dictamen una tarde y los tres coincidían que había que conti
nuar con el aeropuerto de Texcoco". Pero el mandatario no qui
so. "También me llamó mucho la atención que en la madrugada
de ese día llegó el reporte de una de las asociaciones que mane
jan el espacio aéreo en el sentido de que había que hacer el
aeropuerto en Texcoco porque, si no, no se iba a poder manejar
el espacio aéreo, iba a haber interferencia, todo así hecho de
manera muy extraña". Pero al final se hizo su voluntad.
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El Instituto Mexicano del Seguro Social,
de ZOÉ ROBLEDO, y la organización
tamaulipeca "Nuevos Líderes" firmaron
un convenio con el que se comenzó a
atender la salud sexual en comunidades

marginadas y asentamientos de
migrantes del municipio de Reynosa, El
acuerdo incluye la distribución de
preservativos, anticonceptivos y
tratamientos ginecológicos pues,
nos dicen, con el aumento de la
migración se han disparado
también las enfermedades

sexuales en aquella ciudad
fronteriza.
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El Revolucionario Institucional de Pue

bla perdió a uno de sus militantes, se
trata de Alberto liménez Merino, quien
hizo oficial su salida del partido que lo
abanderó como candidato al gobierno
del estado en 2019.

Con más de 34 años de militancia, Jimé
nez Merino le dijo adiós al tricolor que lo
hizo diputado federal, y en los últimos
años logró meter a su esposa Christian
Guzmán a la política poblana, logrando
que hoy sea regidora del Ayuntamiento
de Puebla. Sin más, el poblano aseguró
que sin odios ni rencores cierra un ciclo
en su vida y va por otros horizontes, que
varios se preguntan si serán guindas.

Esta semana, Guilherme Loureiro. pre
sidente y CEO de Walmart de México y
Centroamérica, presumió que conclu
yeron las conversiones de Superama a
Walmart Express. "Ahora tenemos 101
tiendas operando bajo la nuera marca.
Seguiremos perfeccionando nuestra
propuesta de valor para ofrecer a
nuestros clientes una experiencia de
compra perfecta y acelerar el creci
miento en el futuro", dijo ante analis
tas e inversionistas.

*4:4:

Otro logro que destacó Loureiro fue que
durante la Copa del Mundo vendieron

más de 200 mil pantallas, lo que generó
un crecimiento de tres dígitos en esa ca
tegoría. "Durante todo el año 2022 abri
mos 126 nuevas tiendas, trayendo nues
tra propuesta de valor de bajo precio y
brindando acceso a soluciones de bajo
costo a nuevos clientes en 17 ciudades".

***

Advirtió a los expertos que a medida que
avanza el año 2023 continuarán enfren

tando vientos en contra, por la inflación
persistente y, en general, por el aumento
en el costo de hacer negocios. "Compar
tiremos con ustedes nuestros planes de
tallados para el año en nuestro Walmex
Day 2023, que se llevará a cabo el 7 de
marzo en la Ciudad de México", dijo el
CEO de esta empresa que ha logrado
mantenerse fuera del radar del hombre

que habita en el Palacio.

Petróleos Mexicanos, a cargo de Octavio
Romero Oropeza, no afloja el paso en su

búsqueda por alcanzar la soberanía
energética, nos cuentan que este año va
a acelerar la perforación de pozos en el
campo Ixachi, uno de los más importan
tes para la petrolera, además de que con
ello va a aprovechar el Centro de Proce
so de Gas Papan, obra que inició sus
operaciones a finales del año pasado y
que tiene una capacidad para procesar
300 millones de pies cúbicos de gas.

Según datos de la petrolera, Ixachi al
berga más de 78 pozos, pero actualmen
te solo se han perforado 13, mismos que
producen 36 mil barriles de condensado
y más de 300 millones de pies cúbicos
de gas. De acuerdo con los directivos de
la empresa, la reciente obra podrá ma
nejar la producción de los pozos que ini
ciarían su producción a principios de
mayo de este año y hasta el cierre de
diciembre, ¿será suficiente para lograr
sus metas?
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Las preocupaciones
empresariales

I sector empresarial está muy
preocupado por el l uí uro in
mediato. Los analistas no va

lieinan un buen año para la
economía ni para la situación
política riel país. No crece la
inversión privada porque hay

incerlidumbre sobre las decisiones guber
namentales y la falta de certeza jurídica,
amén del clima de inseguridad que se vive.
Los inversores americanos y canadienses no
quieren arriesgarse en obras de generación
fie energías limpias por la competencia des
leal que hacen las empresas paraestatales
o hay temor ante el incumplimiento de las
cláusulas del TMEC.
Pero también influyen los factores ex

ternos, como el comportamiento fie la eco
nomía y la inflación norteamericanas, los
conflictos comerciales entre Estados Unidos
y China, la guerra entre Rusia y Ucrania, los
precios del petróleo, el poco interés de la ad
ministración por el nearshoring, la amenaza
china para México, los movimientos migra
torios centroamericanos y caribeños y los
resabios de la pandemia á nivel mundial.
Los emprendedores dudan ante la incerti

dumbre económica y política. En la primera,
consideran que no se hace los suficiente pa

ra controlar la inflación, lo que puede llevar
a la recesión, que el gobierno no hace lo su
ficiente para mover el crecimiento y el de
sarrollo, sobre todo por la creciente pobreza
laboral, el mayor número de nuevos pobres,,
el errante comportamiento del empleo y la
falta fie incentivos para las inversiones fiel
sector privado.
Preocupa a los capitales que se vean los

récords de las remesas como un indicador
de mejora económica, cuando es dinero que
no genera el país y que representa el fracaso
de las políticas públicas por no retener la
mano de obra en México, además fiel aumen
to en el endeudamiento público.
l a seguridad es otro tema que preocu

pa y ocupa a la iniciativa privada. El robo a
negocios, al transporte en carreteras, los se
cuestros, la extorsión y el pago de derecho fie
piso son delitos que pegan directamente al
empresariado, como los homicidios dolosos,
de los que no están exentos los dueños fiel
dinero. La inversión que hacen en mecanis
mos de seguridad privada e industrial solo
encarece los precios al consumidor.
También influye en el ánimo de los

hombres de negocios la. situación política
del país. El crecimiento de la violencia y
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la influencia del crimen organizado en el
ámbito público angustian a los patrones.
Perciben que se ha perdido en cierto grado
la gobernanza en localidades o regiones fiel
territorio nacional y qué ante el retroceso
fiel Estado de Derecho, las mafias suplen o
imponen autoridades y hasta llevan admi
nistraciones paralelas, por lo que el pago de
impuestos es doble.
Apostilla: Ahora que entró en receso la

contienda electoral en el EDOMEX por cier
to, entidad donde se ha asentado la industria

maquiladora,es buena oportunidad para
que la candidata aliancisla, Alejandra fiel
Moral, rediseñe Su estrategia de comunica
ción. Las encuestas hasta el momento no la

favorecen, pero la izcallense está a tiempo de
revertir las tendencias y darle la vuelta a la
téxeoeana Delfina Gómez, quien ha recurrido
a la maquinaria corporativista de su partido
para, mantenerse a flote, ya que su prestigio
personal está muy deteriorado por el a Ha i re
del diezmo arrebatado a los empleados mu
nicipales para "financiar"actividadesprose
l¡lisias, lo que la colocó como una infraciora
electoral. Pero parece que la exlegisladora
priista desaprovecha ese hándicap, cuando

ha. recurrido a la. prolección fiel gobernador
Del Mazo en materia de comunicación social,
porque setenadamente comparlen al mismo
vocero. La fallida polílica mediática sugerida
por Jorge Alberto Pérez Zamudio solo ha ale
jado a la candidata de los periodistas.

Inflación, inseguridad,
incertidumbre económica

y política y complicado
en torno i nternaciona I

son los modernos jinetes
apocalípticos que tiene
que enfrentar en este
2023 la clase empresarial
Esperemos que, a pesar de
todo, Jos emprendedores
puedan sacar adelante
a 'la nación, sülo sus
inversiones y tesón
pueden generar empleo y
fomentar el consumo para
reactivar la. economía.
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VAN CONTRA REZAGO LEGISLATIVO
•>De entre las casi 900 minutas que hay
I?? agad ? _s. cr a . £ 1. C Q n£r e s Q JfÁ?£a 1,_ 1 os
presidentes de la Cámara de Diputados,
Santiago Creel, J.del Senado, Alejandro
Armenia, se comprometieron a rescatar las
prioritarias para que sean discutidas, y en su
caso aprobadas, en este periodo ordinario de
sesiones, Destaca entre las que se enunciaron
Yacorn<jurgeritesldLevGencraldcEccrLoniía
Circular, con la que se pretende reducir
el impacto ambienta] logrando que los
productos, materiales y recursos del sector
público y privado no sean destruidos, sino
reuti.lizados;__hasta ahora,.Ía.prpj)uesta_de_Íex_
enviada desde la Cámara Alta aguarda ser
discutida en San Lázaro, lo que recientemente
pidieron acelerar legisladores como Xóchitl
Calvez, v Gabriel Quadri
PISAN EL ACELERADOR EN IXACHI
•Petróleos..Mexicanos.jPemex}}__a cargq_de_
Octavio Romero Qropeza no afloja el paso
en su búsqueda por alcanzar la soberanía
energética, nos cuentan que este año va a
acelerar la perforación de pozos en el campo
Ixachi, uno de los más importantes para
la petrolera, además de que con ello va a
aprovechar el Centro de Proceso de Gas Papan,
obra que inició sus operaciones a finales del
año pasado y que tiene una capacidad para
procesar 300 millones de pies cúbicos de gas.
Según datos de la petrolera, Ixachi alberga
más de 78 pozos, pero actualmente sólo se han
perforado 13, mismos gue rra
barriles de condensado y más de 300 millones
de pies cúbicos de gas. De acuerdo con los
directivos de la empresa, la reciente obra
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podrá manejar la producción de los pozos que
iniciarían .su.producción ..a prmcj^jos de mayo
de este año y hasta el cierre de diciembre,
/será suficiente para lograr sus metas?

GUANAJUATO PARA EL MUNDO
Nos cuentan desde Guanajuato que el
Gobernador del estado, Diego Sinhue
Rodríguez Vallejo, estará el 21 de febrero er la
Cámara de Diputados para encabezar el panel:
"Más Guanajuato en el mundo y más mundo
en Guanajuato", en el que participarán los
c^baiadp.res: Wolfgang Dold de'Alemania;
Juan Duarte Cuadrado; Ita 1 ia, Luigi de
Chiara; Unión Europea, Gautier Mignot;
el Cónsul General de Japón en León, Sr. _
Katsumi Itagaki; y por parte de la Embajada
de Estados Unidos, la Ministra Consejera
de Asuntos Económicos, Jennifer Davis
Paguada Diego Sinhue reunirá a diplomáticos
de. tres .condnentes.¿Y..de.q^ué.temas
hablarán?
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Inviolabilidad parlamentaria y
Twitter

1 artículo 61 de la Constitu

ción Federal,establece que
los diputados y senadores
son inviolables por las opi
niones que manifiesten en
el desempeño de sus car
gos, y que jamas podrán ser

reconvenidos por ellas, agregando que
el Presidente fie cada Cámara, velará por
el respeto al fuero constitucional de los
miembros fie la misma y por la inviola
bilidad del recinto donde se reúnan a
sesionar.

De acuerdo con el Diccionario panhis
pánico del español jurídico, la inviolabili
dad parlamentaria es la "prerrogativa que
gozan los senadores y diputados respecto
fie las opiniones manifestadas en el ejerci
cio de sus funciones, y en virtud fie la cual
no puedan ser sometidos a procedimiento
alguno tanto por las referidas opiniones co
mo por los votos que emitan en el seno de
la Cámara de que forman parte'!
Pues bien, resulta que esta semana,

por mayoría de votos, la Sala Superior
fiel Tribunal Electoral del l'oder Judicial
fie, la Federación (TEPJF), al resolver el
expediente SUPREC4Q8/2022, determi
nó que las publicaciones realizadas en
I u iiier por personas legisladoras están

protegidas por la inviolabilidad parlamen
taria cuando tengan un vínculo directo y
específico con la función legislativa.

El antecedente deriva de la sentencia

emitida por la Sala Regional Guacíalajara
en el juicio SGJDC267/2022, que dejó sin
efectos la emitida por él Tribunal Electo
ral del Estado de. Jalisco en el expediente
|I)C l~l 2022. la cual tenía que ver con
una queja presentada, en contra de un
diputado del Congreso fiel estado, por la
supuesta trasgresión a los documentos bá
sicos de Su partido por una publicación en
Twitter, relacionada con una reforma a la
Constit ución local.

La queja fue declarada como impío
ceflente por la justicia interna del mismo
instituto político, pues, desde su punto
fie vista, carecía fie competencia para
conocer fiel asunto, al tratarse de actos
parlamentarios. El tribunal de la entidad
federativa Confirmó el fallo, la Sala Guada
lajara lo revocó y contra esa sentencia se
interpuso el recurso de reconsideración.

La Sala Superior fiel TLPJT', con el voto
en contra del magistrado José Luis Vargas
Valflez, determinó revocar la sentencia

combatida, razonando que le asistía la
razón al recurrente ya que la publicación
denunciada tiene un vínculo directo \ es

pecífico cotí la función fiel fien iniciado en

su carácter de legislador y, por tanto, ésta
sé encuentra protegida por el principio
constit ucional de inviolabilidad parla
mentaria, Kii ese sentido, quedó firme el
razonamiento del 'Tribunal Local respecto
a que el órgano parí ¡dista no podía cono
cer de la queja.

Fu punto importante en esta cadena
impugnativa es que el mil denunciado
fue publicado desde la cuenta del gru
po parlamentario y no por el legisla
dor denunciado,, aunado a que estaba
relacionada diréct.á y específicamente
con la actividad parlamentaria de los
legisladores fie esa bancada, pues ver
saba sobre su votación en una reforma

Constit ucional relacionada con el finan
ciamienlo de los partidos políticos.

Bien por la Sala Superior, ahora solo
falla que se emitan dos sentencias más
para crear jurisprudencia por reitera
ción y que dicho criterio sea obligato
rio.

Plancha de quite: "El legislador de
be ser el eco de la rasón, y el magistra

do el eco de la ley".
Pitágoni.s.

Especialista en Derecho Electoral
y experto en Derecho Parlamentario.

mvergara333@Qmail.com
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Los independientes no
existen

La visión de quienes se refugian en la independencia partidista,
pero no ideológica,¡gn lugar de dignificar su postura autónoma,
desgastan el sistema de partidos y dejan las ideologías en el limbo.
En México él grupo de candidatos independientes no es aquel

que ideológicamente, rechace las post tiras polít icas de los parí idos
en competencia, sino que lo integran los rechazados fié los partirlos
existentes que no fas dieron una candida! tira. Lo que quiere decir

que no son independíenles por convicción sino por vulnera bilidad y defienden
su postura no sólo como si tuvieran razón, sirio como si fueran los mejores.

Todo empezó con las candida! tiras independientes que mostraron una de
cepción como para no volver a intentarlo. En primer lugar mostró su miseria
quien fuera gobernador de N uevo León, Jaime Rodríguez Calderón, y un joven
fie Jalisco de apellido japonés, que pasó sin pena, ni gloria su a ut onom'ía a gra
do tal que debió posteriormente concursar por un cargo de elección popular
a través de un partido estatal y perdió la presidencia municipal de Zapopan.
En algún momento las candidaturas independienl.es intentaron salvar la

democracia y la fe en la política de México, sobré todo luego fie ver lo inservi
ble que era la mal llamada alternancia con la llegada fie Eox a la Presidencia,
quien nada cambió.
Ahora hasta exisl.e en el senado un grupo indepentlient.es que no representa

a nadie, porque aún antes fie conformar el grupo nadie votó por ninguno fie
los cinco porque son plurinominaJes. Su pluralidad radica en cinco indepen
dencias sin posturas sólidas que les identifique.
Su conducta es más cercana .al golpismo que. a la democracia y su origen

fie uitraderecha niega cualquier independencia auténtica.
La experiencia de los candidatos indepeiidient.es o quienes asi se decla

ran para mostrar inconformidad y no diferencias ideológicas, como sería lo
ideal; es decir, se Salen de su partirlo o loman el rumbo fie la independencia
por el rechazo del que son objeto o. ya en el poder se pasan a las filas de una
independencia que sólo es de membrete a causa de la marginación que les
impone su incapacidad política.
En lodo éste linglado de caprichos lo qué se golpea, és el sistema de

partidos, que dicen rechazar pero nos rige, a pesar de, sus berrinches. Un
sistema que muestra. su decadencia con severas consecuencias para la

Contra RéplicaFecha: 17/02/2023
Página: 8

Area cm2: 257

1 / 2

Columnas Políticas

Postigo

Jose Garcia

Costo: 48,670

Página 110 de 169



democracia en buena parte de Europa, cuyos políticos oscilan en forma de
péndulo como evidencia de la falta de brújula ideológica que, bien o nial,
definen los parí idos.

Pasan fie la ultraderecha a la uliraizquiercla,,con disposiciones de gobierno
qué sólo lamentan y mucho, los habitantes fie esos países. En México habrá
que aceitar la maquinaria del sistema fie partido mientras sigue creciendo la
conciencia ciudadana y la desinformación siga su paso a la extinción.
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APRUEBAN INTERNET
GRATUITO
•Con 46 votos a favor, el Congreso de la
Ciudad, aprobó la Ley para Garantizar
el Acceso Libre y Gratuito al Internet
en la CDMX, con ello se pretende
garantizar "el derecho humano de todas
las personas al acceso universal, libre y

de banda

ancha en espacios públicos". Al presentar
el dictamen, el diputado Chrñsllan
Moctezuma, dijo que, con la nueva
norma,laCDMXV
una Ciudad innovadora y de derechos,
y ahora sin importar los cambios de
administración, los capitalinos tendrán
el servicio de internet de forma libre y
gratuita". De esta manera todas y todos
los habitantes, tendrán el derecho de
gozar del servicio de internet, de forma
libre y gratuita; en espacios públicos,
mercados, primarias y secundarias
públicas, así como en el IEMS.

CREARAN COORDINACION
•El Presidente de la Mesa Directiva

del Congreso de la Ciudad, Fausto
Zamorano,.ácompáñado^deja^
Coordinadora de Morena, Martha Avñla;
y..?Ldipuiado¿ej prd,,.Jorjge_Gayiño,^
entre otros, recibieron de la Fiscai General
de la CDMX, Ernestina Godoy, una
iniciativa de reforma a la Ley Orgánica de la
FGJCDMX, que tiene la intencióc de crear
"Ía Coordinación General de Acusación,
Procedimiento y Enjuiciamiento". La Fiscal
señaló que, durante el proceso de transición
de Procuraduría a Fiscalía, "se encontraron
áj.?as de¡oportunidad .para_mej_orar el__
trabajo institucional, mismas que se han
buscado solucionar a través de acuerdos",
y bajo esa perspectiva la propuesta
P.í^fíde.redistribuir.competencias de las
Fiscalías de Investigación y de las Unidades
Administrativas de la institución.

MATRIMONIOS COLECTIVOS
•El Congreso de la Ciudad exhortó a las
16 alcaldías de la Ciudad de México a
realizar durante el mes de febrero de
cada año, "jornadas de matrimonios
colectivos gratuitos ante el Registro
Civir, Al presentar la propuesta, la.
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diputada Adriana..|^l>iiiosa.de.los.
Monteros, indicó que ía finalidad de la
propuesta

CS RECIBE APOYO EN EL NORTE
DE LA CDMX
•El pasado 9 de febrero, el deportivo
Hermanos Galeana, de la alcaldía
Gustavo A. Madero, fue sede de una
Asamblea Informativa a favor de la Jefa
"de Gobierno, Claudia Sheimbaiam,
se dice que el titular de esa demarcación
fue el que operó para que se llevara
a cabo el evento que reunió a 35
mil personas, en el cual también
participaron otras organizaciones
políticas, es coadyuvar a dar solución a
la falta de seguridad y certeza jurídica
entre las parejas, así como la erogación
económica de los novios por concepto de
matrimonio en las oficinas del Registro
Civil, que, para este año, asciende a mil
431 pesos. Finalmente, recordó que, "en
^uestropaíssehayueltou
que estados, municipios y alcaldías
realicen matrimonios comunitarios o
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Destapes en Jalisco

n Jalisco, él diputado lo
cal y coordinador fie los
1 egis 1 a d o res m oren i s i as,
José María "Chema" Mar
¡ine/. levanló la mano

para afirmar qué aspira
a buscar la candidatura

fie Morena, ai gobierno de Jalisco.
Ya ha dicho que busca sumar un

estado más al proyecto de transfor
mación fiel primer mandatario.
El diputarlo local tiene enmarcado

su proyecto en qué el humanismo sea
el principio que domine la vida públi
ca, en esa entidad, como ya sucede en
el resto fiel país.

Afirmó que él será su fiel y firme re
presentante. Actualmente, el estarlo es
gobernado por Enrique Allaro Ramírez
quien ganó la pasada elección con el
partido de Movimiento Ciudadano.
Pero, ahora el partido Morena go

bierna 20 estados del país y en las
próximas elecciones buscará ganar
Coahuila y el Estado de México, este
último considerada la "joya de la coro
na1' por la cantidad de habitantes, y por
ser hasta ahora, siempre gobernado
por el FRL

Se suma como aspirante a la guber
natura de Jalisco, otro diputado, pero
federal y también niorenista» Antonio
Pérez Garibay, papá del corredor Ser
gio "Checo" Pérez.

Sin embargo,está dispuesto a bajar la
ma.no y sumarse a cualquier otro candi
dato que considere mejor que él.
En tanto hizo una propuesta a los

diputados de Movimiento Ciudadano,
incluidos a los de Jalisco y Nuevo León,
para que hagan donativos económicos a
favor fie los niños pobres con cáncer y
que él les pondré una cantidad similar,
sea la. que fuere.

Y Sepa La Bola pero al som brío con
texto económico de México, sasuma un

ingrediente más que es la huelga fie la
aerolínea Aeromar, la cual incumplió los
pagos, no solo a la administración aero
port uaria, sino a sus casi 600 empleado*.

Y eso. si es preocupante, porque se
sumaron a las filas del desempleo y este
jueves estallaron la huelga y colocaron
las banderas rojinegras.en los módulos
de atención del Aeropuerto Internacio
nal de la Ciudad dé México.
Este hecho no sólo repercute al de

licado panorama. qué atraviesa nuestro
país en materia económica, sino tam
bién a nivel internacional, donde in
versionistas ven con incerlitlumbre la
estabilidad económica.

Sin embargo, el gobierno de México
anunció un rescate.de la planta laboral,
y eso en estos t iempos es significativo.

Reiteró que esa cu t idad
es una de ios pocas en
donde esui^ciitequc
liegue Ía trasformación y el
lili iiiani snioenca bezado s

porel presidente
I ópez Obrad<>r.

en aIgún .Motilento
sus iiiiras cran hacia la

presidencia del país, ahora
picnsa que podría ser un
buen papeli|í<)beinaiid<)
su tierra natal, pues dicc
que sabe hacer riqueza.

Pi cvianicnte, el gobierno
de>Iéxico,<)blig<)a|cesede
las<)j>cracionesde Aeroniar
por mi adeisdo superior
a los 7iiii 1 mi l Iones de

pesos, pues es^.impagable,
entrecn<)sadeud()sal

Acropiicrtohiteriiacional
dé la ( iiidad de Méx ico.
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PODER CIUDADANO

A LA MALA

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Vaya nivel de confronta
ción política que esta
mos viviendo en la Ciu

dad de México desde las
elecciones intermedias

del 2021, que cambió radicalmente el
mapa político capitalino.

Desde entonces, Claudia Shein
baum, lefa de Gobierno, se transfor
mó y pasó de ser una científica pres
tigiada, política respetada que in
clusive se le puso al tú por tú a López
Gatell al Inicio de la pandemia  a ser
la pre candidata presidencial, que
cambió la imagen de gobierno del
color verde institucional al color

guinda militante, que despidió a fun
cionarios de su confianza y le impu
sieron en su gobierno a los operado
res más radicales de MORENA. Todo

ello, consecuencia de haber sido ele
gida por López Obrador como su su
cesora presidencial. Su corcholata
favorita.

Hemos sido testigos de cómo en
lugar de ser una lefa de Gobierno pa

ra todas y todos, pasó a ser una polí
tica confrontadora, emulando el dis
curso del Presidente de la República,
y simulando cada vez que se le cues
tiona su actuar, con mi doble discur
so que nos decepciona a muchos,
quizás cientos de miles, que votamos
por ella.
Acompañada de esta militancia

reacia y sectaria, sus decisiones
equivocadas le han valido sorna e
ironía en la opinión pública capitali
na.

Por ponerle solo dos ejemplos,
cómo se explica que una Palma, que
vivió más de 100 años, haya muerto
en este gobierno, y que el Ahuehuete
que pusieron en su lugar, en la Glo
rieta de la Palma— se haya secado
en menos de un año.

O que el famoso Contralor de la
Ciudad que nadie conocía y que solo
supimos de su existencia por un ope
rativo armado e inverosímil en la Al
caldía Cuauhtémoc, a las 2 semanas
tenga que explicar que un "primo" le
"regaló" dos boletos para el SUper
Bowl para él y su esposa, con un va
lor superior a los 2SO mil pesos, o que
también nos enteráramos que fue el
abogado que traicionó a los padres

del colegio Rébsamen cuando preci
samente Sheinbaum era delegada en
Tlalpan en el terremoto del 2017.

Con una política de comunicación
e imagen errónea, que le ha valido el
paso de tres coordinadores de comu
nicación social en cuatro años, el pe
núltimo de ellos actual Presidente de

Morena en la Ciudad de México, por
si alguien dudaba del uso faccioso
que se le da a este gobierno, Shein
baum no atina a decidir una política
propia ni con su misma secta.

Si no me creen, cómo se explican
que Sheinbaum haya anunciado su
boda en el programa más fifí de la ra 
dio, con la criticadísima por la iz
quierda Martha Debayle, o más re
cientemente. que su control de danos
y manejo de crisis por el desastre en
el Metro, sea una entrevista exclusi
va con el misógino y clasista youtu
bero "el escorpión dorado".

Súmele que se usa sin decoro las
instituciones de gobierno, como la
Fiscalía de la Ciudad de México <a

quien su titular cuando fue electa le
llamaron en el Congreso la fiscala
carnala) para perseguir a la oposi
ción y hasta para justificar desastres
como el del famoso plagio de tesis.
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RED
COMPARTIDA
¿FISCAL MILITAR?

Cómo es eso de que en caso de
que se vaya de la FGR Alejan

ddro Getz el ejército quiere po
ner al nuevo titular? Nos expli
can que el candidato de la Se

cretaria de la Defensa es a Miguel Carrasco
Hernández, actual Fiscal General de Justi
cia Military exjefe de la Unidad de Asuntos
jurídicos. Ahora, mientras desde la cúpula
militar están grillando para quedarse con
la titularidad de la FGR, la gente de Gertz
Mañero se limita a informar que esperan
su alta médica para que regrese a la ofici
na, por lo pronto, todos los asuntos los re
suelve desde su casa.

En Canadnlra se fajaron los
guantes y el golpeteo intenso
que dicen le costó la presidencia
a José Antonio Centeno tiene

que ver con dos ex presidentes:
Rodrigo Alpizar y José Enoch Castellanos
porque quieren mantener el control para no
aclarar el destino de los recursos que otor
gados por el extinto Instituto Nacional del
Emprendedor. Dicen que ¡os ex dirigentes
se dedican a promover intensamente a su
candidata, Lourdes Medina. El chisme es

que Carlos Villanueva, coordinador en la
campaña de Medina, tiene el control de esos
expedientes y en su momento se encargó de
bajar los recursos del INADEM en las ges
tiones de Castellanos y Alpizar.

Otro que ya se puso al brinco
es Santiago Taboada, alcalde
de Benito Juárez, que de pla
no acuso a la jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum,

de emprender mía persecución política en
su contra y por eso hay órdenes de
aprehensión con cargos fabricados contra
integrantes de su equipo y él que se basan
en denuncias anónimas y que todo se deri
va de que manifestó su interés de conten
der por la jefatura de gobierno en el 2024.
Lo curioso es que la propia Sheinbaum de
plano le dijo que se tranquilizara, que
contra él no hay nada...por ahora.
Y hablando del PAN en la CDMX

pues traen la bronca por la si
tuación de Christian Von

Roehrich, contra quien existe
una orden de aprehensión y

eso dejó acéfala a su bancada. Con los tiem
pos políticos como andan se requiere aten
der cuestiones legislativas y también los
procesos internos de selección para candi
datos mmbo al 2024 y, por si fuera poco, el
avance que proyectan en la dudad necesita
las mejores condiciones o no dejarán de ser
oposición y Marko Cortés lo sabe.
PD: Pues Adrián LeEarón ha

bló de que el presidente Ló
pez Obrador inaugura una
carretera en Bavispe como
parte de los compromisos

adquiridos después de que masacraron a
su familia; lo malo es que a nadie de la
comunidad LeBarón invitaron.
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SIN PROTOCOLO
DAÑO MORAL A MÉXICO

JOELSAUCEDO

Las conferencias suelen ser referencia para co
nocer el actuar del Presidente, la linea de su
gobierno, acciones, críticas, mentiras, diatri
bas y ataques.
Este jueves no fue la excepción, López

Obrador anunció que piensa demandar al abogado de
Genaro García Luna, César de Castro.

Lo anterior porque durante el Juicio a García Luna el
litigante cuestionó a El Rey Zambada por supuestos so
bornos millonarios para una "campaña" entregados a
Gabriel Regino, ex colaborador de López Obrador.

Ello provocó la ira del mandatario, quien llamó a De
Castro, "falsario, calumniador y chueco".

No conforme, este jueves el Presidente retomó el te
ma y anunció que la eventual demanda seria por "daño
moral". López Obrador dijo: "No acepto que se ponga en
duda mi honestidad", y además está de por medio que
"soy Presidente de México".

El controvertido anuncio sucede en el marco de una

intensa campaña del juicio contra García Luna orquesta
da desde Palacio Nacional.

¿Por qué el marcado interés de López Obrador por
darle la mayor difusión? ¿Se busca a toda costa relacio
nar al gobierno de Felipe Calderón con el narcotráfico?

¿Con ello, López Obrador busca desvincular a su ad
ministración de cualquier relación de su gobierno con el
crimen organizado? Las evidencias públicas muestran
cercanía de la 4T con el narcotráfico. Son múltiples las
señales y hechos. Por ejemplo, López Obrador ha visitado

cinco veces Badiraguato, cuna de los capos del narcotrá
fico, como Joaquín El Chapo Guzmán. Al inicio de su go
bierno lfteró a Ovidio Guzmán capturado por el Ejército,
además de ir a saludar a la madre de El Chapo.

Son reiteradas las denuncias del presunto involucra
miento del narcotráfico en campañas políticas. ¿Así es
como se explica que Morena gobierne en 22 entidades?

Además, hay versiones procedentes de Washington
que indican que agencias norteamericanas tienen expe
dientes contra López Obrador y 100 de sus colaboradores
y personas cercanas a él.

¿El embajador de Estados Unidos en México, Ken Sa
lazar abordaría esos temas con el Presidente en su visita

de dos horas a Palacio Nacional el pasado 31 de enero?
¿Acaso este gobierno no le ha hecho un enorme da

ño moral al país? ¿Quién deberla demandar a quién
por ello?

PROSPECCIÓN... Con los Indices delictivos por los cie
los sorprende que en Tamaulipas y con mayoría morenis
ta en el Congreso, el gobernador Américo Villarreal no ha
ya promovido destituir al fiscal Irving Barrios Mojica, cer
cano al ex gobernador Francisco Javier Cabeza de Vaca. En
la clase política local hay preocupación por la falta de
fuerza del gobernador Villarreal, sobre todo cuando lleva
apenas unos meses en el cargo. Incluso se ha difundido
que sigue siendo gobernador Cabeza de Vaca, quien opera
a través de sus cercanos como Barrios Mojica, que dicho
sea de paso se burla de la tibieza de Américo VillarreaL En
las mismas condiciones se encuentran el auditor y el pre
sidente del Poder fudicial. Las alarmas de mgobernabili
dad están prendidas en la entidad.
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Ayer no fue un día para la I NAM
La ministra Yasmín Esquivel Mossa obtuvo una sus
pensión provisional en contra del proceso q ue se lleva a cabo
en la Universidad para saber si la licenciada en derecho se
fusiló la tesis que presentó en 1986 para obtener el título.

¡Resalta que la jueza Sandra de Jesús Zúñiga ordenó a la UNAM dejar
de informar sobre el caso, con el argumento de que se viola el principio
de presunción de inocencia de Esquívela Mossa, por lo que la resolución
del Comité Universitario de Ética deberá quedar en la reserva!

 ¿Que tal con la integrante de la Suprema Corte de lusticia de la
Nación, que se vale de toda clase de artilugios y recovecos en la ley para
mantener su posición de víctima?, se escuchó en radiopasillo.

OTRO ESCANDALO EN PUMAS

Por sí esto fuese poco, en el equipo Pumas de fútbol apenas se repusieron
del escándalo Danis Alves preso y procesado en España acusado de
violación por una mujer y ya tienen otro encima.

Ayer se conoció que una mujer presentó lina denuncia virtual en la
Fiscalía General de lusticia de la Ciudad de México en contra del jugador
Arturo Ortiz, llamado Palermo, por abuso sexual.

En la Fiscalía, con una posición absurda, se negaron toooda la tarde
noche a confirmar la existencia de la denuncia, cuando en redes circula
ba la copia de ésta.

Pumas emitió un comunicado de unas cuantas líneas en el que se
limita a asegurar que el jugador Arturo Ortiz no ha sido notificado.

¿Pues cuál es el miedo a confirmar la existencia de la acusación se
escuchó en radiopasillo?

OFENSIVA ANTIPANISTA
Ofensiva declarada contra alcaldes del Partido Acción Nacional (PAN).

Santiago Taboada y Mauricio Tabe. gobernantes en Benito Juárez y
Miguel Hidalgo, son acusados de toda clase de triquiñuelas justo cuando
se acercan las definiciones para las candidatura al gobierno de la Ciudad
de México, que se decidirá en los comicios de 2024.

Que cártel inmobiliario, que inacción en del gobierno y más, son los
argumentos para que grupos vecinales soliciten la revocación de man
dato y para que la Fiscalía capitalina, donde habla más el jefe de prensa,
Ulises Eara, que la fiscal cama ta, Ernestina Godoy, aprehenda a ex fun
cionarios y hasta en activo.

Sheinbaum no ha superado la derrota de 2021cuando Va por México
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le arrebato nueve de dieciséis alcaldías, ha dicho Taboada.

 Es el caso de Christian Von Roehrich, ex alcalde y hoy diputado, al
que persiguen con orden de aprehensión, se escuchó en radiopasillo.

ALERTAN POR ESPACIOS VERDES

Greenwashing es una estrategia que utilizan las compañías, las empre
sas, para asumirse como defensoras del medio ambiente con un objetivo
claramente de mercadotecnia y comercial.

La organización Club UNESCO Preservamb asegura que empresas de
publicidad y de espectaculares pretenden apoderarse de muros horizon
tales y tapizar con anuncios la infraestructura urbana en vialidades de
alto tránsito vehicular y humano.

Alertan al gobierno de la CDMX de que dichas empresas de relacio
nes públicas venden la idea de jardines verticales y horizontales ampa
rados en la iniciativa Vía Verde de 2016 y con una ampliación autorizada
el 30 de junio de 202L

Preservam advierte a la jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum. sobre
esa estrategia que sólo busca colocar anuncios en las principales vías de
la capital.
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El PAN v el cártel de
Sinaloa: la alianza
de los 12 años

GOBIERNO MENTIROSO Y CORRUPTO

No sabemos aún si Genaro García Luna

será declarado culpable por un jurado en
la Corte de Nueva York, en Estados Uni
dos. No sabemos, en caso de que sea así,
cuántos años pasará en la cárcel. No lo
sabemos. Lo que sí sabemos es que los go
biernos de Vicente Fox y de Felipe Calde
rón protegían al cártel de Sinaloa.
Si hace memoria, uno se encuen

tra con que la llegada del PAN a la pre
sidencia de la República coincide con el
ascenso del cártel de Sinaloa como la or

ganización criminal hegemónica en el
país.

Vicente Fox ganó la presidencia en ju

lio de 2000, y tomó posesión el 1 de di
ciembre de ese año. Un mes y medio
después, el 19 de enero de 2001, Joaquín
"El Chapo" Guzmán se escapó de Puen
te Grande, un penal de alta seguridad en
Jalisco. A partir de ahí, el cártel de Sina
loa se convirtió en una de las empresas
delictivas más rentables del mundo. Tan

es así que, unos años después, en 2009, el
capo apareció en la lista de Forbes de los
hombres más ricos del mundo.

Durante el sexenio de Vicente Fox, el
cártel de Sinaloa se fortaleció y extendió.
Y quien coordinaba todo el apoyo a esta
organización delictiva era Genaro Gar
cía Luna, entonces director de la Agen
cia Federal de Investigación (la cual creó
Fox).
Con Felipe Calderón, García Luna

ascendió y llegó a secretario de Seguri
dad Pública, y el apoyo al cártel de Sina
loa fue más amplio y decidido. La guerra
contra el narco de Calderón era sólo con
tra unos cárteles.

Así pues, es evidente que durante lo
años que gobernó el PAN, el cártel de Si
naloa se benefició, y se convirtió en una
organización poderosa, rica, y que no po
día ser tocada. En pocas palabras: cogo
bernó México.

Y eso hoy nadie lo puede negar.
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Civilidad
Cada vez es más visible

que no habrá "pacto político
de civilidad" que pueda fre
nar el encontronazo entre el

bloque opositor y los grupos
pro 4T en el pais.

El miércoles, afectados
por el escándalo de corrup
ción inmobiliaria en Benito

Juárez fueron los que dieron
inicio el proceso de Revoca
ción de Mandato de Santia

go Taboada, quien a través de
sus redes denunció una pre
sunta persecución política
en su contray en respuesta,
la Jefa Claudia le dijo: "el que
nada debe, nada teme".

Es muy probable que en
las 16 alcaldías todos los gru
pos comiéncenlos procesos
para revocar mandatos, sobre
todo en las que un evidente
divorcio alcaldevecinos; ahí

están los casos de AO, GAM,
Cuauhtémoc, MilpaAltay
Cuajimalpa, por citar algunas.

El Secretario de Traba

jo y Fomento al Empleo de la
CDMX, José Luis Rodríguez
Díaz de León, se ha puesto las
pilas con la realización de la
primera sesión de la Comi
sión Interdependencial para
la Prevención y Erradicación
del Trabajo Infantil y la Pro
tección de Adolescentes Tra

bajadores en Edad Permitida
en la CDMX (CITICDMX)
en donde se acordó crear un

grupo de trabajo interinstitu
cional para conocer y evaluar
la problemática, con el ñn de
desarrollar un programa que
contribuya a la erradicación
del trabajo infantil dentro de
los mercados públicos.
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García ¡miw: un

peligro para México
Hace apenas unos días, uno de los periodistas
acusados de recibir dinero a través de los

grupos delincuenciales, para limpiar la
imagen de García Luna en los medios de
comunicación, nos hizo una advertencia, casi
una amenaza, a todas y a todos.
Según él, en el caso de que Genaro García

Luna fuera hallado culpable de los delitos
de narcotráfico en la Corte de Nueva York,
mientras estaba al frente de la Secretaría de

Seguridad Pública de México, los que vivimos
en este hermoso país, veremos dañada
nuestra credibilidad y nuestra reputación.
No deja de ser sorprendente, e incluso,

bastante ofensivo, que aquellos que
sistemáticamente se beneficiaron del

dinero generado por los vínculos entre la
delincuencia organizada y el poder político,
ahora sean los que quieren amenazarnos
con las consecuencias de sus actos, como
todos hubiéramos sido sus cómplices, y no
sus principales víctimas.

Ahora sí, se dicen muy preocupados
por la imagen que México pueda tener
en el mundo entero después de que
un alto funcionario, la mano derecha
de el expresidente, Felipe Calderón,
quede retratado mundialmente como
lo que probablemente era: un aliado de
la delincuencia organizada, que tenía
padrinos en todas las esferas del poder
político, económico y mediático.
Y ojalá esta reflexión en la que

supuestamente les preocupa la imagen de
México, la hubieran tenido antes, porque
efectivamente, sí le hicieron mucho daño
al país, pero especialmente a su pueblo,
que sufrió más que nadie la absurda
guerra contra el narcotráfico, en la que los
delincuentes militaban en ambos bandos,
mientras los muertos se multiplicaban.
Que paguen su culpa los traidores, y que

no se escondan tras este pueblo valiente, al
que tanto daño le hicieron.
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Humanismo contra

represión
Por traición a la patria, críticos al régimen de
Daniel Ortega están siendo expulsados de
Nicaragua, incluyendo 222 presos políticos que
fueron enviados a Estados Unidos; se suman
más de 90 intelectuales, activistas, políticos, un
exembajador y cualquiera que se atreva a criticar el
régimen de Ortega, es desterrado, despojado de sus
bienes y hasta de su nacionalidad. También medios
de comunicación, como el canal de televisión 100%
Noticias fue expropiado por el régimen bajo los
mismos cargos. Más de 100 organizaciones civiles
han sido canceladas y en las universidades las
inspecciones y la escrupulosa vigilancia son cosa
de todos los días. Nicaragua vive actualmente en el
silencio por miedo a perder posesiones, libertad,
nacionalidad o la vida. Esto es represión, esto es
dictadura.

En brutal comparación, el presidente Andrés
Manuel López Obrador, declaró que vetaría
la ley que propone cuadruplicar las multas por
injuriar al presidente, ya que considera que no la
necesita, a pesar de ser, tal como está demostrado,
el mandatario que más ha sido atacado en la
historia. En la radio, medios masivos, en redes,

sus "adversarios", como el los llama, se han dado
vuelo en criticarlo todo, desde los zapatos hasta
la forma de hablar; ríos de tinta se desperdician
todos los días en diarios como Milenio, Reforma o
El Financiero, por decir solo algunos, en denostar
su figura; los llamados "intelectuales orgánicos"
no han parado en insultos en redes y jamás
le ha pasado por la cabeza, pudiendo hacerlo,
implementar un régimen de terrorismo ante los
que critican y agravian como el que actualmente
está usando Ortega para acallar las voces disidentes.
Hay una sola excepción que mencionó en

la mañanera del jueves como probable: "estoy
estudiando la posibilidad de demandar en Estados
Unidos al abogado de Genaro García Luna. César
de Castro y quienes resulten responsables, por
daño moral; por falsario y calumniador, porque no
es Andrés Manuel, es el presidente de México"
Algo que ni Felipe Calderón, ni Vicente Fox,

también mencionados en el juicio podrían hacer.
López Obrador ha probado ser incorruptible...no
somos iguales.

Envía lu opinión @Anamariavazquez
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¿ Culpable García Luna
y asociados Focal, etc.?

Conclusiones: En el juicio al
ex secretario de Seguridad Pública
del ex presidente Iblipe Calderón
Hiño josa, Genaro García Luna, los
fiscales y los defensores expusieron
sus argumentos de cierre, antes de
que el juez Brian Cogan entregue
el caso a los 12 integrantes del jura

do, para que inicien la deliberación
de su veredicto a puerta cerrada y
sin fecha límite. Tendrán que deci
dir si García Luna es culpable o no
de los cinco cargos de los que se le
acusan y por los cuales podría per
manecer en la cárcel de por vida,
en caso de ser declarado culpable.

El principal de estos cargos es por aceptar sobornos multi
millonarios. en una conspiración de narcotráfico del Cártel de
Sinaloa y de mentir a las autoridades estadunidenses.
Pormenores: El juicio, originalmente programado para

durar dos meses, concluye después de sólo cuatro semanas
de sesiones, sin la presentación de la mayoría de los testigos
anunciados en un principio y de supuestas pruebas y otros
materiales anunciados por los fiscales. La defensa convocó
como y única testigo a la esposa de García Luna, bajo la guía
de un abogado quien documentó paso a paso la compraventa
de propiedades de la familia García Luna, el origen de
muchos autos, incluso dos Mustang de colección y dos moto
cicletas Harley David son, desde principios de los años noven
ta y hasta 2012, cuando se mudaron a Florida.

Testigos: La hija de Linda Cristina Pereyra acompañó a su
madre en el tribunal y su hijo hizo lo mismo el día anterior. La
esposa del acusado explicó con detalles cómo la pareja compró
y vendió departamentos y casas. Citó bancos que les abrieron
créditos y las empresas que ella impulsó, empezando con una

Fecha: 17/02/2023

Página: 8

Area cm2: 763

1 / 3

Columnas Políticas

¿Diario con La Mont?

Federico La Mont

Costo: 41,453

Página 124 de 169



pequeña papelería, un negocio para fiestas de niños y un restau
rantecafetería en la Ciudad de México. Relató que su familia
tuvo un cambió en 2001, cuando su esposo fue nombrado direc
tor de la Agencia Federal de Investigaciones (AFI), porque de
pronto tenían hasta 20 elementos de seguridad y vehículos blin
dados, lo que se elevó más cuando García Luna se convirtió en
secretario de Seguridad Pública en 2006. Aseguró que durante
todo ese tiempo presentaron declaraciones patrimoniales de
manera pública, hasta que, después de ser hostigados, incluso
sus hijos, decidieron hacerlo en privado.
Libertades: Explicó que cuando su esposo salió del

gobierno, en 2012, decidieron irse de México para ofrecerles
mayor libertad y una vida más tranquila a sus hijos. El aboga
do de la defensa, César de Castro, inició con un último con
trainterrogatorio a "El Rey" Zambada García, un testigo coo
perante contra García Luna, intentando disminuir ante el jura
do su credibilidad al querer mostrar inconsistencias sobre su

narrativa, a modo de estrategia
para sembrar dudas entre el jura
do, ya que los fiscales requieren
convencer al jurado de la culpabi
lidad de García Luna. La fiscal

Saritha Komatireddy preguntó a
Zambada si en todas sus entrevis

tas y declaraciones anteriores
siempre ofreció la misma versión
de cómo y con quién se hicieron
los pagos a García Luna.
¿ Usted pagó a García Luna por

parte del Cártel de Sinaloa?, le
preguntó. Sí, estoy seguro, respon
dió Zambada. En la cámara de

diputados, el juicio a Genaro
García Luna en Nueva York provo

có una confrontación entre las bancadas de Morena y Acción
Nacional, quienes se acusaron mutuamente de tener vínculos
con el narcotráfico y en ambas bancadas desfilaron nombres
de funcionarios presuntamente relacionados con el crimen
organizado, pero también discursos de triunfo anticipado en la
elección presidencial de 2024.
El coordinador de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez

Máynez, defendió a la panista Margarita Zavala, a quien
Morena le exige explique las consecuencias de la guerra con
tra el narco declarada por Felipe Calderón.
Dijo : No hay nada que involucre a Margarita Zavala ni que

manche nunca su trayectoria pública. Ya basta de calumniarla,
de esta cobardía. Sí creo que García Luna se haya enriqueci
do; no lo creo de Margarita.
El panista Jorge Triana Tena involucró a funcionarios del

gobierno de Iblipe Calderón con el crimen organizado, sobre
todo de quienes colaboraron con García Luna, como Ramón
Pequeño García y además, dijo, todos los testigos en el juicio
al ex secretario de Seguridad Pública en el sexenio de
Calderón, son delincuentes.
Para responder a los gritos de ¡Zavala, Zavala! que surgían

desde la bancada guinda, Triana trajo otra vez a cuento, que
ex diputados del PRD, ahora en Morena, introdujeron "en su
carro a un narco, hermano de un gobernador que hoy es de
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Morena", en referencia a Julio César Godoy Toscano.
Leonel Godoy reviró que, en contraste con el panismo que

trata de proteger a Ricardo Anaya, al ex senador Jorge Lavalle
o al ex gobernador Francisco García Cabeza de Vaca, no
escondemos a nadie, sí vamos contra los delincuentes y por
eso vamos a ganar en 2024. Yo pasé la prueba de Calderón y
de Alfredo Castillo, el ex poderoso comisionado de seguridad
en Michoacán, en el sexenio de Enrique Peña Nieto.
El director de Obras y

Conservación del Instituto

Nacional Electoral (INE),
Alejandro Cuitláhuac González

Román, fue suspendido por pre
suntamente favorecer a la empresa
elegida para construir las oficinas
del INE en Nuevo León. El Órgano
Interno de Control (OIC) del INE
informó que el funcionario permi
tió a la firma adjudicada perfeccio
nar su propuesta técnica, en per
juicio de otros concursantes. Con
esta medida se interrumpe dicha
obra, con un costo de 173.8 millo
nes de pesos.
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Apuestan senadores por la transparencia
y acabar con la burocracia legislativa

¿Qué es el IFAI ahora Inai?
|1 Instituto Nacional de Transparene:cia, Acceso a la Información y ProtecI ción de Datos Personales (Inai), es el

organismo público autónomo encargado de
facilitar y garantizar el acceso de las perso
nas a la información pública y el acceso y
protección de los datos personales, promo
ver la cultura de la transparencia en la ges
tión pública y la rendición de cuentas del
gobierno a la sociedad.
Para la eliminación del Inai se requiere de

una reforma constitucional y, según Ja pro
puesta del Ejecutivo Federal en turno, su labor
de garantizar el acceso a la información públi
ca quedaría en manos del mismo gobierno, en
este caso en entes sujetos de revisión poderes
Ejecutivo y Legislativo.
La siguiente pregunta es: ¿Qué conse

cuencias tendría la desaparición del Inai y
la realización de sus /unciones por parte de
la Administración Pública Federal?

Si desaparece el Inai, según los especia
listas en la materia, se perdería un contrape
so importante frente al gobierno en materia
de acceso a la información y se afectaría la
imparcialidad y objetividad de las resolucio
nes especialmente en los casos altamente
politizados, pues hay riesgo de que el go
bierno sea juez y parte en la controversia
por derecho a la información.
Ante esa perspectiva y preocupado por la

falta de acuerdos para desahogar los nom
bramientos de dos integrantes del Inai,
Ricardo Monreal ha dejado abierta la posi

bilidad de que en los días de la próxima
semana se intensifique el diálogo con los
Grupos Parlamentarios que integran la
Junta de Coordinación Política del Senado.
Hay que tener presente, amigo lector, que

se requiere de las fuerzas políticas la mayo
ría calificada para los nombramientos del
Inai; y a pesar de los esfuerzos que viene
haciendo el coordinador de la bancada de

Morena, no se han concretado los acuerdos
para alcanzar las dos terceras partes de los
votos que se requieren.
Tras rechazar los cuestionamientos y rumo

res de que este organismo autónomo esté o
pueda quedar en el limbo con la conclusión
del comisionado Francisco Acuña a su encar

go en 4S días, Monreal aseguraría que puede
trabajar sin problemas; "a nosotros nos que
dan esos días para poder tener el acuerdo".
Con el compromiso y seriedad que los

caracteriza, el senador de Morena remarca
ría, luego de un encuentro con las y los comi
sionados del Inai, quienes le plantearon su
preocupación por estas designaciones, que
la siguiente semana intensificará las nego
ciaciones para avanzar en los nombramien
tos pendientes en el Instituto, y a lo mejor
lanzar la convocatoria para ocupar la vacan
te que dejará Acuña Llamas.
Hay que recordar, que Monreal también

ha dejado en claro que el Ejecutivo Federal
no ha metido las manos en este asunto, ya
que el tema es la falta de acuerdos por las
dos terceras partes, estaban construidos en
diciembre, y por falta de acuerdos entre el
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bloque opositor, se incumplió la posibilidad
de tener esos dos comisionados.

La semana que entra, remataría el presi
dente de la Jucopo, se intensificarán las
negociaciones en cuatro temas fundamen
talmente: Tribunales Electorales en los
estados.

En las Salas Regionales, que compare
cen el día 21 los candidatos que nos propu
so la Suprema Corte de Justicia para inte
grar Salas Regionales del Tribunal Elec
toral. Consejo de la Judicatura; Tribunal

Agrario y Tribunal de Justicia Adminis
trativa, y por supuesto el Inai.
Y en otros asuntos, nos hemos enterado de

que en el actual Congreso se trabaja para
acabar con la burocracia legislativa.
Buena iniciativa de los líderes de las Cá

maras, Santiago Creel y Alejandro Ar
menta, quienes dieron a conocer que para
terminar con el rezago legislativo, al concluir
el periodo ordinario de sesiones habrá
periodos extraordinarios.
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Glorieta de Colón

Alcalde BJ: ¿Información
privilegiada o Fiscalía porosa ?

ues resulta
^^que Santiago
II Taboada tuvo

información privile
giada de la detención
de una ex funcionaría
de la Alcaldía Benito

Juárez y la orden de captura de otros dos de
sus excolaboradores. O lo que es lo mismo,
la Fiscalía de Sheinbaum es más porosa que
la piedra pómez. Ayer, la dependencia con
firmó lo que había dicho el alcalde la noche
previa, que un juzgado solicitó la detención
de Emilio "N? (según la Fiscalía ex director
de Desarrollo Urbano en esa demarcación),
y contra Víctor "N? (actual director general
de Planeación, Desarrollo y Participación
Ciudadana). La detención que se dio fue
contra Adelayda "N? según la Fiscalía direc
tora General Obras, Desarrollo y Servicios

Urbanos entre 2019 y 2022, a quien le atribu
yen "uso ilegal de atribuciones y facultades
en pandilla? De acuerdo con información a
la que tuvo acceso esta columna, los otros
funcionarios que tienen orden de aprehen
sión ya están más o menos en el mismo lu
gar que Christian Von Roehrich.

BUENAS INTENCIONES

Por fin, algo bueno se dio en el Congreso
de la Ciudad de México, aunque no se sabe
si será letra muerta. Resulta que aprobaron
una legislación con nombre pomposo: "Ley
para Garantizar el Acceso Libre y Gratuito al
Internet en la Ciudad de México?que supues
tamente va a servir para que en la capital a
nadie le falte acceso a esta banda ancha en

espacios públicos, de manera gratuita, inclu
yendo los planteles del Instituto de Educación
Media Superior (IEMS) que por supuesto no

estén en huelgay universidades a cargo de
la administración capitalina. La Ley no po
día ser más pretenciosa, porque también se
incluye la gratuidad del acceso a la red "en
unidades habitacionales, colonias, pueblos,
barrios originarios y comunidades indígenas

residentes en las dieciséis demarcaciones te

rritoriales, así como en el Sistema Integrado
deTransporte de esta Ciudad?Ahora falta sa
ber cuánto va a costar y quién va a proveer el
servicio, porque si es como el C5 actual, todo
quedará en buenas intenciones.
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¡Mensaje Pmítico
La truculenta Fiscalía de Godoy

Por Alejandro Lelo de Larrea

Ala Fiscalía General de Justi
cia de la Ciudad de México

(FGJCDMX) y a quien en
realidad manda en esta dependencia,
Claudia Sheinbaum, les urgía cerrar
el caso de Sofía y Esmeralda, las jó
venes de 17 y 23 años que fallecieron
el 10 de noviembre pasado al caer en
una coladera destapada en Viaducto
Río Consulado, en zona de la Alcaldía
Iztacalco, al oriente de la capital. Y en
esa premura no les importó exhibir
un proceso desaseado en el que se
aprovecharon el enorme distancia
miento entre los progenitores de las
jóvenes y fueron a convencer al pa
dre para que aceptara una indemni
zación como víctima, y así cerrar el
proceso.

Ulises Lara, el lector de los comu
nicados de la Fiscalía a quien hacen
llamar pomposamente "vocero? in
formó del convenio logrado el mar
tes por la noche con el padre de las
jóvenes y los apoderados legales del
Sistema de Aguas de la Ciudad de
México "en el que se firmó un acuer
do reparatorio de cumplimiento in
mediato? Esto, supuestamente con la
intermediación de la Comisión Espe
cial de Atención de Víctimas (CEAVI)
del gobierno de Sheinbaum.

Tramposamente, al hacer el anun
cio, Lara no hizo mención alguna de
la madre de las jóvenes fallecidas, la
señora María Elvia Canchóla, quien
horas más tarde evidenció la trucu

lencia de la Fiscalía, y desconoció el
acuerdo de "reparación del daño" a
través de la CEAVI.

María Elvira Canchóla emitió un

mensaje muy duro: "Venimos a acla
rar a la MP que nosotros no hemos
realizado ningún acuerdo reparato
rio, porque el Gobierno de la Ciu
dad de México y el titular de Ceavi,
mañosamente, buscaron al padre de
mis hijas, quien nos abandonó des
de hace más de 15 años y que jamás

se hizo cargo de ellas, y que estaba
demandado porque nunca dio nin
guna pensión alimenticia para ellas
y la suscrita, y que además un juez
determinó la guarda y custodia a
mi favor. ¿Cómo puede ser que ei
gobierno y Ceavi sean tan patrañas
y hagan esas cosas para quitarse la
responsabilidad?? lamentó la madre
de las jóvenes. Por ello, la señora in
terpuso un escrito en la Oficialía de
partes de la Fiscalía para que se anu
le el truculento acuerdo con el padre
biológico de las jóvenes.

Semanas antes, las autoridades
de la capital ya se habían apresura
do a aceptar "la responsabilidad civil
del Estado" en el fallecimiento de las

jóvenes, al parecer para proteger a
otras autoridades, pues el alcalde de
Iztacalco, Armando Quintero, de Mo
rena, dijo en noviembre ante diputa
dos que como el hecho había ocurri
do en vías primarias, le correspondía
también a la Secretaría de Obras y
Servicios (Sobse) y a la Secretaria de
Movilidad (Semovi).

La propia Ernestina Godoy, titular
de la FGJCDMX, desde el principio
quiso sacar de la esfera de la justi
cia penal el caso, porque a pesar de
que diputados de todos los partidos
en el Congreso de la Ciudad de Mé
xico le hicieron un llamado para que
atendiera a la madre de la joven y se
iniciara una averiguación previa, la
fiscal negó ese trámite.

Como parte del control de daños
de este terrible caso, el gobierno de
Sheinbaum también inició una na

rrativa de que están combatiendo
el robo de tapas de coladera, el cual
reconocieron ocurre de manera im

portante. En este discurso, no se per
cataron que salpicaban al titular de la
Secretaría de Seguridad Ciudadana,
Ornar García Harfuch, a quien por
otra parte llaman el policía estrella.
Como termine este caso ya no impor
ta, la truculencia de la Fiscalía de Go
doy quedó más exhibida que nunca.
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Geopoli tica
Tras la guerra, la Seguridad nacional" de Estados
Unidos se profundizará amenazante contra el mundo
Por Salvador González Briceño*

*En tanto ia venta de armas y el negocio
de la guerra deje los elevados recursos que
fluyen el sistema financiero, la situación no

tiende a mejorar sino empeorar.
Cuando decimos que Estados Uni

dos arreciará o endurecerá sus

acciones contra el mundo, porque
está perdiendo a trozos parte de su poderío
y hegemonía mundiales —"sobre el terreno"
en su "guerra proxy" contra Rusia en Ucra
nia— que claramente se buscó, es porque
hacia allá apunta su estrategia belicista que
trae arrastrando contra el mundo desde los

"atentados terroristas" del 11 de septiembre
2001 en Nueva York. Como toda fiera herida,
lo más probable es que busque resarcir di
chas pérdidas —tarde se dieron cuenta todos:
órganos de inteligencia, militares, gabinete
Biden y diplomáticos, pero llevan a cuestas el
subestimar al enemigo ruso—; es decir, incidir
todavía más en las regiones de su pretendida
"influencia" para conservar terreno al menos
y sin perder los equilibrios.

Y no es una tarea sencilla, porque con ta
maño desprestigio a cuenta de tribunales por
genocidio, más lo que se quiera porque en
sus guerras ha cometido todo tipo de viola
ciones —asesinatos y crímenes—, si tan solo
se le hace el recuento de las invasiones mili

tares y "golpes blandos" desde la caída de
la Unión Soviética hasta su penoso retiro de
Afganistán, no es poco el odio que ha culti
vado como parte de sus propias rivalidades.

Por tanto, estilo Guerra Fría, Washington
hará hasta lo imposible por ejercer todo tipo

de presión contra un mundo no solo resenti
do —con toda la razón—, sino dividido por
que no todos los países están ya dispuestos a
seguir con sus imposiciones; es decir, su tan
cacareada "coalición internacional" ya no es
tal, salvo sus más serviles secuaces que to
davía le tienen fe —más bien falta de credi

bilidad— por miedo, negocios o inversiones.
Estados Unidos, en cuanto se deslinde un

tanto del conflicto contra Rusia como guerra
subsidiaria, y le acomoden mejor las fichas

de todo lo que está perdiendo en este con
flicto, entonces replanteará sus "estrategias"
de seguridad nacional y con ellos las peores
arremetidas, perdón, sus "modernas polí
ticas" de cooperación con el mundo. Ya se
sabe que el discurso todavía por la "demo
cracia? la "libertad'/ los "derechos humanos"
y sus gobiernos "legítimos" no importa que
sea imposición vía los golpes de Estado blan
dos.

ACOSO AL "PATIOTRASERO"

Nuevas medidas de presión, que agrava
rán la situación más allá de sus tradicionales

políticas injerencistas/intervencionistas y vio
ladoras de todos los derechos, principalmen
te humanos.

Con una aclaración. Que seguramente
acelerará las ya probadas políticas y medidas
que tantos resultado la han dado —incluido
el tema de las armas—, como su tradicional
política exterior de "América para los ameri
canos" —donde los "americanos" son ellos

y nadie más—, vigente desde principios del
Siglo XIX, pero rediviva cada que las circuns
tancias lo requieren, la Doctrina Monroe.

Como imperio decadente y a la vez heri
do, Estados Unidos seguirá tratando de in
terferir en los asuntos internos de los países,
como lo hace en el llamado pedestremente
"patio trasero?en Latinoamérica y particular
mente América Central y el Caribe; regiones
subyugadas siempre, o desde que el conti
nente padeció primero "la ciencia y sabidu
ría" de los descubridores —como se dicen

llamar ahora y no conquistadores— españo
les y portugueses y luego las invasiones mi
litares de la recién potencia estadounidense.

Le relación tersa parten primero de los
territorios invadidos por los colonizadores,
arrebatados después hacia mediados del si
glo XIX, para dar comienzo a una nueva re
lación, tan tortuosa de origen como criminal.
Baste decir por ahora que la de Estados Uni
dos con Latinoamérica es lo menos ha sido
una relación notoriamente intrincada.

Pero que carga con facetas de amenazas,
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intervencionismo y golpes de Estado —como
el asesinato de Madero, presidente y vicepre
sidente en México en 1913—, y el injerencis
mo de tipo económico, comercial y clara
mente político. Estas últimas vías como can
dados para el sometimiento "diplomático"
de la región entera. Sin olvidar las cuentas y
sanguinarias décadas de los 60, 70 y 80 en
Centro y Sudamérica, con intervenciones mi
litares y golpes de Estado más el añadido de
las dictaduras militares serviles impuestas.

En suma, un injerencismo intervencionis
ta primero como país en expansión comer
cial, luego como país dominante y finalmen
te como imperio de pleno control hasta los
mecanismos de dominación más avanzados:

desde el sector financiero a los derivados del

internet. Con mediatización/manipulación y
alta dependencia en materias como electró
nica, robótica, armamentística y nuclear.

Es tema que, de cara a una presunta re
lación entre "vecinos" —porque nunca "ami
gos"; hay "cicatrices que no cierran? como la
frontera norte de México colindante—, en las
áreas mencionadas Estados Unidos siempre
busca su beneficio empresarial y presiona
con todo para conseguirlo.

Fue la adopción de políticas de adopción/
imposición interna como el modelo econó
mico neoliberal, depredador y destructor de
los aparatos de Estado en la región Latinoa
mérica, con tremendas secuelas de carácter
económicopolítico y social, sino también las
amenazas de ahora, como el pretendido con
trol del litio, las tierras raras y otros energéti
cos con los que cuenta la región.

TRAS EL LITIO Y LAS TIERRAS RARAS

Así, para México como vecino del sur, no
solo permanecen las amenazas tradicionales
del norte para exigir más en temas de impac
to como la migración, el crimen organizado
—particularmente tráfico de drogas como el
fentanilo—, permanecen las presiones sobre
el sector energético y por litio también.

Tema sigue siendo que, en su relación
con México, Estados Unidos seguirá presio

nando por decir lo menos. Pero arreciarán
sus políticas contra el Sur. Con en América
Latina ya lo dijo la titular del Comando Sur,
brazo armado del Pentágono para la región,
Laura Richardon: "Hablar del Triángulo del
Litio, en Argentina, Solivia y Chile, y para pre
guntarles a las empresas cómo les está yen
do y qué ven en términos de desafíos y cosas
así en el negocio del litio y luego la agresivi
dad y la influencia y coerción de la República
Popular China, y por lo tanto, la capacidad
de reunir a esos grupos para aprovechar lo
que realmente está sucediendo en el terreno
y cómo podemos ayudar" también el ojo a
las "tierras raras que abundan en la región"
y por su importancia estratégica en la nueva
etapa de desarrollo de la electrónica, los au
tos eléctricos y los nuevos Smartphone para
la conectividad 5 y 6G. Es decir, el temor a
las nuevas potencias China y Rusia y su pre
sencia en la región. Pero ya están acá. El otro
factor por el que el imperio presionará, por la
libre competitividad y la autodeterminación
de la región sin más imposición.

Y en el caso de México surge la amena
za de algunos gobernadores del país vecino
que están exigiendo al Congreso declarar a
las bandas de narcotráfico, en particular al
CJNG y al cartel del Pacífico por el control del
fentanilo, como "grupos terroristas? lo que
permitiría tomar cualquier tipo de medidas o
acciones en contra desde el norte. Y no es en
defensa ni mucho menos de los delincuen

tes, pero sí de cualquier tipo de acciones vio
latorias de la soberanía de México.

El caso es que, tanto de la migración
como del tráfico de drogas el principal pro
motor, consumidor y controlador de los re
cursos derivados es el sistema financiero

estadounidense. También que el problema
de las drogas no tiene trato preventivo como
punitivo. Y en tanto la venta de armas y el ne
gocio de la guerra deje los elevados recursos
que fluyen al sistema financiero, la situación
no tiende a mejorar sino empeorar.

RUSIA vs. UCRANIA, la geopolítica de la
guerra. Compre el libro en Amazon: https://
acortar, li nk/WtZdm6
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Por la espiral
Biden y la
opinión pública

, utin espera unp;' agotamiento de
la opinión pú

blica europea que llegado el extremo del
hartazgo, olvide el conflicto y simplemente
mire a otro lado. Mientras que en Estados
Unidos, esa opinión pública, castigue en
las urnas a Biden por la cantidad del dine
ro gastado en ayudar a Ucrania este primer
año de invasión: 47.9 billones de dólares,
según el Council on Foreing Relations.

¿Cuánto podría alterar el curso de la gue
rra el envío de tanques Leopard alemanes y
los Abramsque dará Estados Unidos a Ucra
nia? En la opinión de Raúl González, experto
del Instituto Minerva, nada o muy poco.

Hace unos días hablé con este experto
militar español y me comentó que él cree
que esta ayuda no cambiará el rumbo de la
guerra porque, Rusia tiene miles de tanques
y la ayuda que se dará al ejército ucranio
será de menos de cien tanques.

Me dijo que sobre todo se usarán para
ayudar a las tropas ucranias a enfrentar las
embestidas que están dándose en la pleni
tud de un duro invierno cuando todo apun
taba a que Rusia estaría mucho más frenada
por la misma situación de las nevadas.

González que es un destacado experto
de IDITESDE añadió un punto bastante in
teresante: "Está creciendo cierta percepción
en Europa de que a Estados Unidos le intere

sa potenciar, por varios sentidos, no solo por
aniquilar la potencia rusa, sino por crear una
red clientelar en Europa a favor de Estados
Unidos y genera cierta desconfianza"

"Y eso está pasando con los carros de
combate, parece que Estados Unidos quiere
exponer la tecnología europea y los medios
y que se implique más en algo que nosotros
mismos no tenemos claro de hasta qué pun
to nos puede generar más problemas? me
dijo González.

Quizá Ucrania logre reunir en los próxi
mos días un centenar de Leopard de distinta
generación pero lo más rápidamente posi
ble habrá que entrenar a sus tropas para que
pueda utilizarlos.

El mayor temor en los estrategas milita
res europeos es que toda esa transferencia
de tecnología militar que está enviándose a
Ucrania, con el fin de apoyar su resistencia
ante los rusos, termine en manos del enemi
go lo que significaría quedar al descubierto.
Y probablemente obedezca a una velada in
tención de renovar todo ese parqué militar.
con la finalidad de construir otro, nuevo me
jorado y más avanzado.

A este ritmo, todo apunta a que la inva
sión de Ucrania será la más costosa de la

Historia, tras el final de la Segunda Guerra
Mundial, mucho más que la de Vietnam o
que la invasión de Afganistán por parte de
Estados Unidos y sus aliados.
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A COLACIÓN
¿Cuánto más lo soportará la opinión

pública norteamericana en un año inmi
nentemente preelectoral? Recientemente la
consultora Pew Research Center elaboró un

análisis en el que señala que ha crecido la
proporción de estadounidenses que cues
tionan el apoyo enviado por Biden "porque
está creciendo demasiado''

"Alrededor de una cuarta parte, un 26%
dice que Estados Unidos está brindando
demasiado apoyo a Ucrania, mientras que
31% de los encuestados afirma que está
brindando la cantidad correcta y a un 20% le
gustaría dar asistencia adicional a Ucrania?
según la consultora norteamericana.

El estudio de Pew Research Center

muestra en un gráfico de barras cómo ha
incrementado la proporción de republica
nos que afirman que su país está ayudando
demasiado a Ucrania. Dicha percepción ha
subido seis puntos porcentuales, desde el
último sondeo de septiembre pasado y 19

puntos, desde marzo de 2022,
"Hoy, el 40% de los republicanos y los in

dependientes de tendencia republicana tie
nen esta opinión, frente al 32% en el otoño
y mucho más que el 9% que tenía esta opi
nión en marzo del año pasado? según Pew
Research Center.

No solo está la posición de los votantes
republicanos o potenciales votantes republi
canos, también figura un cierto cambio de
tendencia en la posición demócrata y es algo
que el mandatario Biden no debería ignorar
de cara a buscar la reelección.

De acuerdo con el sondeo: "Hay un au
mento en la proporción de demócratas que
creen que Estados Unidos está brindando
demasiado apoyo a Ucrania. Aun así, solo el
15% de los demócratas e independientes de
tendencia demócrata dicen esto actualmente,
frente al 5% en marzo pasado. Alrededor de
seis de cada diez demócratas consideran que
Estados Unidos está brindando la cantidad

adecuada de apoyo a Ucrania (40%) o bien un
23% considera que debería apoyarse más''
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La Joroba: Una columna de vértebras punzantes

Chismes del rey grupero,
Julio Preciado y José José

Por AddisTuñón*

Hola a mis luminosos reflectores

(reflexivos lectores), este viernes
les deseo la suerte del rey grupero,

díganme si no, este conductor de bromas de
mal gusto vaya que ha escalado en el medio
del espectáculo. No es nada personal, pero

mírenlo: no canta, no actúa, no pinta, no es
cribe y es fuente de notas a cada rato, logró
un jugoso contrato para entrar a la casa de
los famosos y, por si esto no nos apantalla
todavía, les recuerdo que no solo conquistó
el corazón de Cynthia Klitbo cuando la pan
demia duraron un rato juntos, ahora se está
metiendo entre las sabanas de Aylín Mujica o
sea dos bombones de la televisión en brazos

del "rey grupero" vaya que ha de tener labia
este pelilargo, cuyos encantos no demerito,
ojo, pero debo decir que a ambas las conven

ció en el encierro jajaja, el encierro, bueno
ese fue mi chiste, el cautiverio le juega a fa
vor, el que entendió, entendió.

Ayer, en De Primera Mano, presenté una
exclusiva, una persona denunció a Julio Pre
ciado por presuntamente comprar un auto
de lujo robado, según me contó la abogada
del denunciante, este compró a crédito un
auto Lincon del año en el 2017 en Sonora y
contrató a un tipo para que se lo llevara a Ma

zatlán, el pillo lo que hizo fue ofrecer en ven
ta el carro a sus conocidos y fue Julio quien
aparentemente se lo compró, sabiendo que
no tenia factura. Esta denuncia es delicada,
ya que el dueño presentó la factura del auto
como prueba de lo que dice. Yo le tengo es
pecial estima a Julio Preciado, dar a conocer
esta situación no me alegra ya que pone en
entredicho el proceder de un cantante muy
querido también por su publico, pero espero
que comprenda que esta Joroba es reportera,
no juez, y si no era yo alguien más publicaría
la exclusiva; no se puede tapar al chisme con
un dedo. Ojalá y Julio explique los hechos y
evite la vinculación a proceso.

Hoy, mis reflectores, sería el cumplea
ños 75 del príncipe de la canción y como
cada año desde su muerte se celebrará en

el parque de la China donde está la estatua
que él develó en vida, seguro habrá mitote ya
que José Joel yAnel Noreña no tiene un muy
buena relación con la prensa que digamos,
ambos han huido de las cámaras ante tanta

controversia y por otro lado Marisol Sosa
también está en el caldero por la declaración
del ex presidente de la ANDI (Asociación Na
cional de Interpretes), Mario Casillas, quien
aseguró a Rosita Pelayo haber entregado 4
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millones de pesos a Marisol Sosa. Laurita
Núñez respondió que a don Mario se le iba el
avión, que no fue ni esa cantidad, ni solo se
benefició Marisol, que también su hermano
y su mamá recibieron lana. Yo vi muy lucido
a don Mario, espero que demuestre que sa
bía lo que decía. ¿Qué feo que sea tu propia
madre quien te ponga el pie no? Hace sema
nas Anel nos sorprendió al advertirle a su hija
que solo ella podía usar el nombre de José
José y que, si quería lucrar, tendría que pa
garle derechos, pero desde septiembre que
yo me enteré de una acción horrorosa de

Anel contra Marisol. Resulta que iban a tener
un evento pagado por la alcaldía Cuauhté
moc en honor a José José y de la noche a la
mañana se canceló, la razón no fue que no
llegaran a un pago anticipado como muchos
supusimos, lo que realmente pasó fue que
Anel se apersonó y amenazó con demandar
por el uso de nombre de José José siendo
ella la "Heredera Universal"; que gacho. Sari
ta ya no se ve tan villana, ¿verdad?

Disfruten su fin de semana y famo
sos, ¡ándense derechitos que solo LA JORO
BA les estira los huesitos!
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PAN
Legisladores federales panistas,
ofrecieron una conferencia de

prensa para difundir la iniciativa pre
sentada para combatir la inflación
que afecta más a los pobres, señaló
el diputado federal Jorge Irizunza.
Ahí, la legisladora izcallense Joanna
Felipe Torres aseguró que cada
día hay más gente que busca los
programas de abasto que desde
principios de su gestión se otorgan a
precio bajo, pero que no es suficien
te, porque el tema local ayuda, sin
embargo no es la solución, por eso
es necesario apoyar esta propuesta,
de la que habló su compañera Leti
cia Zepeda, que consiste en incen
tivar al sector productivo, reducir
impuestos a los mexicanos que
ganen hasta tres salarios mínimos
y bajar las tarifas eléctricas, a fin de
beneficiar a las familias, porque eL
mal manejo económico del gobier
no federal ha hecho mucho daño.

Jorge Inzunza fue cuestionado
sobre qué tanto afecta al PAN el
caso García Luna, y contestó que hay
que esperar que se dé la sentencia
final, pero que es un hecho que los
testigos son criminales que han he

cho daño a México y ese juicio es un
ventilador que echa porquería para
todos lados, incluido el presidente
López Obrador, quien incluso ya
piensa demandar al abogado de Gar
cía Luria por haberlo mencionado.

El presidente Andrés Manuel López
Obrador estuvo en Nextlalpan,
en dondejunto él y el gobernador
Alfredo del Mazo inauguraron una
de las principales vías de acceso
al Aeropuerto Internacional Felipe
ángeles. El mandatario federal se
vio contento de inaugurar esta via
lidad para facilitar el acceso a este
polémico aeropuerto.

Y en la LXI Legislatura fue fue ava
lada la propuesta de Rosa Marina
Zetina González, para que la titular
del Instituto Mexiquense de la Ju
ventud y la presidenta del Consejo
Estatal de la Juventud acudan a una

reunión de trabajo y expliquen el
por qué no han convocado, como lo
establece la Ley, a dos diputados de
la comisión para que participen en
las sesiones del Consejo que deben
realizarse de manera ordinaria por
lo menos una vez cada tres meses.
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Pinta Raya
El juicio de Genaro, una ecuación

Francisco Javier Vázquez Burgos
Más allá de la decisión del jurado que sanciona el juicio

del ex jefe de la policía de México, Genaro García Luna,
en el sexenio del presidente Felipe Calderón, hay por lo
menos cuatro puntos que vale la pena destacar del pro
ceso que siembran dudas de que la intención de la DEA,
del Fiscal y del Gobierno Americano sea aplicar la justi
cia, castigar al crimen organizado y frenar el narco estado
mexicano.

Pareciera que el juicio fue en realidad un acuerdo sucio
entre México y el vecino país, un favor a AMLO para dañar
la imagen del PAN aprovechando el juicio, todo con miras
al proceso electoral del 2024, y de paso a toda la alianza,
pero, nada es gratis, a cambio de eso, se tuvo que entre
gar el litio a empresas extranjeras, además, como parte del
mismo acuerdo, la benévola DEA, le perdonó, de momen
to, los pecados a los funcionaros de morena ligados al cri
men organizado. Léase gobernadores, militares, hijos de
políticos, entre otros.
El tema está enredado, tanto que en una de esas vueltas

termina AMLO sentado en la silla de los acusados, pues Ga
briel Regino, quien era subsecretario de seguridad pública,
brazo derecho de Marcelo Ebrard, en los tiempos de AMLO
en la Ciudad de México, fue señalado en el juicio de Genaro
de haber recibido dinero de El Rey Zambada para una cam
paña. Adivine de quién.
Vamos al primer punto para saber si hay intención o no

de castigar, por parte del gobierno de Estados Unidos, a los
narcotraficantes que asesinan y envenenan gente en Méxi
co y en el vecino país, pues resulta un asunto inentendible
que, en ese afán de querer castigara un jefe de policía acu
sado de proteger a la mafia del narco se otorguen benefi
cios, como la libertad anticipada a criminales confesos. Es
un contrasentido. En México se usa que detienen a un cri
minal y te delata a dos mayores, es el famoso dos por uno.
En este caso, para atrapar a uno benefician a 70 criminales.
Hay muchos otros elementos que refuerzan la duda de la
seriedad de este juicio, analicemos.
No hay intención de aplicar justicia, si el gobierno grin

go quisiera castigar al narcoestado mexicano, tendría
que llevarse a más de media docena de gobernadores de
morena, en donde el crimen organizado campea sin que
nadie los moleste, como Quintana Roo,Tabasco, Chiapas,
Guerrero, Michoacán, Veracruz, Sinaloa, Sonora, entre
otros; hay un dato que refuerza ese señalamiento, y es la
conducta que tuvieron los hoy gobernadores en los pro
cesos electorales en que participaron. Secuestraban can
didatos, levantaban operadores políticos de la oposición,
amenazaban. Recuerdan. Ya no digamos ¡o que ocurre,
donde el crimen hace presencia con total impunidad,
pues la autoridad, devuelve el favor.
La DEA no puede ser selectiva en su lucha contra el nar

co, tendría que barrer parejo. Entonces, queda claro que
es una contradicción la actuación de la justicia gringa

en este caso, que tiene trasfondo, y ya llegaremos a ello.
Además, la DEA tenía muchas ligas con Genaro, es decir,
si el acusado pecó, también lo hizo los que combaten el
tráfico de la droga, es decir eran cómplices, o eran ineptos
y nunca se enteraron.
El segundo punto por el que no se puede creer en las

declaraciones de los extraños testigos, además de que no
mostraron pruebas, más que dichos, es que están acusan
do a quien los apresó y extraditó. De regaló a los crimina
les, por su actuación, podrían meterá prisión a su verdugo.
Además, las declaraciones de estos señores son incentiva

das por los güeros a cambio reciben numerosos beneficios,
entre ellos vivir en paz en esa nación, disfrutar de su dinero,
libertad anticipada, reducción de condenas, y les traen a sus
familias para que vivan protegidos y felices en el país de las
barras y las estrellas.
Punto tres, en política no existen las coincidencias; y quie

ro que se fijen en las fechas de la visita del gobierno ame
ricano y canadiense, y el inicio del juicio. Ya tenía un buen
tiempo detenido Genaro y el juicio no arrancaba, pero, el 9
y 10 de enero, después de que hablaron los tres presidentes
de Norteamérica,  dos hablaban y uno escuchaba arranca
el juicio contra Genaro, el 17 de enero.
Más coincidencias, después de esa visita, el presidente

de México que estaba reacio a no permitir inversión ex
tranjera en el tema del litio, acepta, con el justificante de
que no hay dinero para explotarlo, que entren los capitales
de fuera y, de pilón, también anuncia que pueden producir
con un porcentaje mayor al 30 por ciento en la elaboración
de energías verdes.
EL Litio y la Energía en la mesa, por qué o a cambio de

qué, pues se dice, y este es el cuarto punto, que cuando
llegó Biden y su gente trajeron carpetas donde unas inves
tigaciones ligaba a gente de AMLO con los malos, es más,
su hijo de AMLO regresa, el de la casa gris, a México, otra
coincidencia. Parecía que huía.
Después de ver las carpetas fue que AMLO se portó gene

roso con el Litio y con las energías verdes, es evidente que
fueron esos negocios la moneda de cambio, fue un favor
económico a los gringos a cambio de que perdonaran los
pecadillosa los morenos y dejaran pasar por alto la conducta
de los gobernadores de morena ligados al crimen orga
nizado, y aprovechó AMLO la ocasión, ya en confianza,
para pedir que el juicio contra Genaro sea escandaloso,
y no importa el resultado, ya que, si resulta inocente,
sería el ex jefe policiaco extraditado a México.
La condición de la nueva generosidad económica

mexicana y del cambio repentino de opinión del pre
sidente con los vecinos tuvo como condición que hi
cieran escándalo, un juicio mediático, donde aunque
no haya pruebas fuertes, sí mucha prensa, y el objetivo
está claro, es dañar al PAN, a la alianza, desde ahora y
hasta que se celebre el proceso presidencial del 2024;
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se busca con cada declaración de los modelos de tes

tigos de los gringos en contra de Genaro, que puede
ser inocente o culpable, pero en este juicio no se probó
nada, dañar a su enemigo preferido, a Calderón.
Sin ser abogado, el juicio va a caer, sólo les recuer

do dos fallas, la declaración de dos testigos protegi
dos, aliados de la DEA y antes peligrosos criminales,
uno dijo nunca lo había mencionado, a Genaro, como
responsable a pesar de tener años colaborando con
la fiscalía, algo así como diez años; pensemos, si era
criminal Genaro y era tan importante en la vida del
narco García Luna, resulta extraño que no lo hayan
citado antes; hay otro testigo que dice que le entre

gó dinero varias veces, durante un tiempo, pero no lo
puede reconocer cuando le piden que lo identifique
en fotografías, Más montaje. Insisto, no decimos que
Genaro es culpable o inocente, sólo que el juicio está
más amañado que las mañaneras de AMLO.
Todo fue una ecuación, fue el Litio más la energía

verde por el perdón al narcoestado, lo que arrojó
como resultado un juicio escandaloso y mediático
para García Luna. Algo más, quedó de manifiesto que
la Corte de Brooklyn de Nueva York en materia de apli
cación de justicia quedó a deber, se cayó el mito de
la justicia, vimos un teatro, mal armado, con actores
mentirosos y pagados, sin importar el resultado.
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Cuba libre
Gabriela Sotomayor
* Periodista en Naciones Unidas, en Ginebra.
Analiza la relación de los Estados con el siste

ma que surgió de las cenizas de la guerra.
La libertad en Cuba es una quimera re

tratada en las canciones de Silvio Ro

dríguez. Es una palabra demasiado
amplia, brillante, hermosa, ser libre en

la isla es una poesía, un espejismo, un lindo
sueño. La Revolución de Fidel Castro sobrevivió

muy pocos años, se convirtió en un montón de
palabras gastadas a las que poco a poco se las
llevó el viento. La represión se instaló.

Desde hace años la ONU ha venido denun

ciando graves violaciones de derechos huma
nos perpetradas por el gobierno de La Habana,
el régimen es el torturador, el represor, el que
mata de hambre, el que apalea a mujeres in
defensas, el que secuestra a defensores, el que
asesina a opositores, el pequeño paraíso cari
beño se ha convertido en un infierno.

La pandemia hizo estragos en la isla. La en
fermedad vistió de luto el ánimo del pueblo. Y
tiempo después Rusia, benefactor de Cuba,
invadió Ucrania pensando conquistarla en
unos cuantos días, pero Vladimir Putin tuvo
un error de cálculo y le llovieron sanciones de
la Unión Europea y Estados Unidos que co
mienzan a hacer estragos. Cuba es la primera
afectada. Faltan recursos y entonces sale Mé
xico al rescate. Contrata médicos a los que la
ONU ha catalogado como un modelo de "escla
vitud moderna", le compra toneladas de balas
tro para el Tren Maya, compra vacunas
inservibles, le compra claves de medicamen

tos por una suma millonaria, más lo que se
acumule esta semana. AMLO se ha embarcado

en el Granma, es el salvador de un pueblo.
El Comité de la ONU contra la Tortura (CAT)

en un informe (2022) denuncia detenciones
arbitrarias, uso excesivo de la fuerza y malos
tratos, ocurridos en el marco de las protestas
sociales del 11 de julio de 2021: "Al Comité le
preocupan los actos de represión denunciados
en contra de defensores de derechos huma

nos, artistas y periodistas. Los informes reci
bidos documentan malos tratos como

golpizas, insultos, amenazas de carácter se
xual, registros corporales integrales, aisla
miento en celdas oscuras, uso de gas pimienta,
exposición a altas temperaturas dentro de
vehículos policiales, y abandono de personas
retenidas en zonas remotas".

Denuncia "juicios sumarios sin garantías
del debido proceso, restricciones a la movili
dad, limitaciones en el acceso a internet y ac
tos de repudio", además "lamenta la
insuficiente información del Estado parte so
bre la investigación y el enjuiciamiento de las
denuncias vinculadas a abusos cometidos en

este contexto".

Según el CAT Cuba registró entre 2017 y
2021 "un promedio de unas 100 muertes en
custodia al año, sin que en ningún caso se de
terminara la responsabilidad de servidores
públicos".

Por su parte, la ONG Prisoners Defenders
sostiene que: "Desde las protestas masivas del
11J, Cuba ha exhibido los índices de represión
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más altos registrados en décadas, con más de
cinco mil detenciones arbitrarias y más de mil
200 prisioneros políticos procesados". El docu
mento entregado al CAT analiza las torturas y
malos tratos de 101 casos actuales y concluye
que "el 100 ü¡ sufren uno o más tipologías de
tortura y malos tratos".

El CAT cuestionó a La Habana sobre el car

go por "sedición" además de largas sentencias
de hasta 30 años para los manifestantes. Ade
más, observó que Cuba es uno de los países
con el mayor número de presos en el mundo
con relación a su población con unos 122 mil
con una condena, de los cuales 38 mil no tie
nen antecedentes penales: "El 0.79 de los
cubanos está en prisión", remarcó.

Denunció encarcelamiento de menores de

edad, "los padres de 55 de ellos no saben en
qué cárcel están sus hijos" y acusó las condi
ciones en prisión: hacinamiento, falta de agua

potable, de alimentos, de medicamentos, no
hay baños suficientes, moho que invade las
celdas sin ventanas, cortes de electricidad, pé
sima higiene, inmundicia, ratas, cucarachas.,,
"una situación degradante". Y deploran "el au
mento de la prostitución y la trata", cuestión
que el gobierno de DíazCanel ha negado.

DíazCanel, presunto responsable de la tre
menda represión del 11J y de un régimen tor
turador, acaba de ser galardonado con la
Orden del Aguila Azteca.

El presidente de México con gran orgullo le
colocó el collar sobre los hombros, mientras
las víctimas se hunden en la cárcel. AMLO na

vega en su pobre y limitada visión del mundo.
Ayuda a sus amigos, les devuelve favores.
Desprecia los derechos humanos. Llegará el
día en que los presos políticos volverán a ver
el mar y el pueblo cubano pueda cantar patria,
vida y libertad a los cuatro vientos. 33
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Tragicomedia
Mexicana post
San Valentín

J. S. Zolliker
@Zoüikei

* El autor le roba a la realidad una licencia

para novelar diversas situaciones, muchas
veces cómicas y otras tantas agrias,

violentas y crudas.
Ese día necesitaba desayunar tem

prano y por sus rumbos, lo único
abierto a esa hora, era un Sanborns.
Se le antojaron unos molletes, cua

tro piezas de pan con mantequilla, frijoles y
bien gratinados, serían económicos, de buen
sabor y llenadores, pues el día sería largo.

Entonces, la señorita Ana Guadalupe se
presentó frente a él, perfectamente uniforma
da y con una amplia sonrisa le deseó un feliz
día del amor y la amistad, le sirvió café y dejó
sobre la mesa un par de cremas.

Él, con evidente mal genio, farfulló la or
den y que aquella era una celebración bastan
te idiota y que por favor se diera prisa con su
comida.

Cuando miró que a ella se le borraba la
sonrisa de la cara, quiso disculparse y expli
carle que no tenía ni pareja ni nada que cele
brar, salvo una tediosa y larga jornada laboral,
pero luego imaginó que ella debía tratar con

cientos de personas iguales a él y se contuvo a
solo mirarla guardando prudente silencio,
mientras ella con cierto desdén, giró el cuerpo
y sé dirigió a la cocina.

Mientras bebía un poco de café cremado
con dos de azúcar, suspiró al pensar en lo mal
que iba económicamente su joyería y en la
gran cantidad de baratijas que intentaría
vender a chamaquillos enamorados que se
olvidaron de comprar algo a sus parejas para
el día de San Valentín. "Ya no encuentran na

da en otros lados y luego se les ocurre que es
buena idea algunos aretes de bisutería o al
guna pieza de joyería de fantasía".

En fin, que pagó su cuenta rabiando por su
mala suerte y al llegar a su local, puso a la
vista las baratijas por las que le preguntarían
y que apenas le permitirían lograr una muy
pequeña parte de la renta que ya debía.

Pero, no se había ni sentado detrás del
mostrador, cuando entraron a su joyería, to
mados del brazo, una mujer guapa y distin
guida, ya entrada en años, y un joven apuesto,
fornido, elegantemente vestido.

Era notable la diferencia de edades. Enton

ces, la reconoció. Se trataba de una famosa
actriz de teatro y televisión que ya había visto
pasar sus mejores años.

Buenos días le dijo ella con un tono algo
cantado, seguro y seductor. Estoy buscando
regalarle un muy buen reloj a mi Poncho, jo
ven promesa de locutor y artista. Entonces, él
de inmediato le señaló un par de relojes Mont
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blanc que tenía en el mostrador. Una venta de
cualquiera de esos, le habría dejado una muy
buena ganancia.

No, no le recalcó ella. Lo que busco es
su reloj más caro y exclusivo.

Feliz, con gran ánimo, abrió su caja fuerte y
sacó un exclusivo IWC Big Pilot modelo Petite
Prince, muy escaso y rayaba los 400 mil pesos.

¿Te gusta ése, mi amor?  le preguntó al
joven, quien emocionado dijo que "muchísimo".

Me lo llevo dijo ella con firmeza, sacando
de su bolsa una chequera y una bonita pluma.

Lo lamento mucho, señora balbuceó él,
con timidez me temo que no puedo acep
tarle un cheque. No es que desconfíe de us
ted, pero no puedo ir en este momento al
banco a depositarlo y como usted puede
comprender, no le puedo entregar el reloj
salvo buen pago.

No se preocupe respondió ella con na
turalidad Le dejo el cheque, mi dirección y
nos lleva el reloj en cinco días, pues quiero
invitar a Poncho a pasar unos días en Acapul
co. ¿Está bien?

¡Muy bien! respondió sumamente emocio
nado y luego, les deseó feliz día de San Valentín.

Como es de imaginar, estimado lector, lec
tora, cuando el protagonista quiso cobrar el
cheque, le respondieron en el banco que el
número de cuenta ya ni existía. Entonces, se
presentó en la fecha pactada en el domicilio
de la famosa actriz. Perdone que la moleste,
doña, pero no he podido cobrar el cheque...

Naturalmente, la chequera es falsa le
respondió con cinismo. Nunca gastaría esa
fortuna en un idiota que tiene eso sí, un cuerpo
excepcional. Sucede que, a mi edad, ya no es
fácil encontrar buenos amantes jóvenes, pero
viera usted lo bien la pasé en Acapulco. 53
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ILas frías cifras tienen siempre un costo social. Que la des
.inflación sea el objetivo también. Pero, aunque no guste,

tiene razón Jonathan Heath, subgobernador del Banco de Mé
xico, al señalar el impacto de la política monetaria en el desem
peño de la economía: la mejor contribución que la primera
puede hacer al crecimiento económico es generar estabilidad
de precios. Tal aseveración puede parecer insensible, pero es
una realidad tangible. La inflación, lo sabemos todos, es impla
cable, afecta desproporcionalmente el bolsillo de los consumi
dores y contribuyentes, pues quienes menos tienen deben
pagar mucho más por los bienes y servicios indispensables. De
no detenerse, el daño causado puede romper los bolsillos y no
parar ahí, deteriorando el sistema productivo, los empleos, el
abasto y lo que se le oponga.
2 La crisis actual es compleja porque concurren varios fenó

. menos disruptivos. Es en realidad una policrisis, en la que
hay factores desencadenantes e intervinientes actuando al
mismo tiempo, que requieren de medidas extremas para ha
cerles frente. Los bancos centrales debieron echar mano de

instrumentos restrictivos como son las tasas de interés, pues
las bolsas fiscales se encuentran extenuadas tras haber sortea

do el stop provocado por la pandemia de Covid19, cuando la
mayoría de los gobiernos subsidiaron el consumo básico de la
población para enfrentar, contener y tres años después, prác
ticamente vencer al coronavirus a un altísimo costo de vidas y
recursos consumidos.

3 Se pensó que el retorno a la normalidad sería en automá
.tico, pero como nada humano lo es, la ruptura de cadenas

productivas, la logística y los distintos tiempos de respuesta de
cada país generaron súbitos impulsos inflacionarios y crearon
una contingencia mundial, agravada por la invasión rusa a
Ucrania que agregaría incertidumbre y descontrol de los mer
cados energético y alimentarios globales. Así, a los 400 millones
de personas caídas en pobreza laboral por el Covid19 estima
dos por la OIT, se agregaron 300 millones más en pobreza ali
mentaria según la FAO al subir drásticamente los precios de
insumos básicos como el maíz, el trigo, el aceite comestible y
otros más como resultado de la guerra y de sequías e inunda
ciones, consecuencia del cambio climático.
4 Ciertamente, la Reserva Federal de Estados Unidos tiene el

.doble mandato de controlar la inflación y fomentar el creci
miento económico, pero en estos álgidos tiempos, ha privilegiado
el control de la inflación, sosteniendo la elevación de las tasas aún
al riesgo de provocar una recesión si se les pasa la mano. Las tasas
en Estados Unidos fueron de un punto a 4.75 en tan sólo un año,
con la previsión, Jerome Powell dixit, de continuar subiéndolas
quizá hasta 5.5 % para reducir la inflación por debajo de 5 W este
año, buscando converger hacia 2M¡ en 2024.
5 En México, la situación impacta de manera distinta, pues

. el mercado funciona de manera imperfecta . Más de la mi
tad de la economía es informal y hay además, precios de bienes
y servicios fijados por el gobierno, como son los energéticos
(gasolinas y electricidad), tarifas (de caminos, aeropuertos, ma
rítimas) e impuestos y derechos que son transferidos al consu
midor final, constituyendo un importante agregado
inflacionario. Es por ello que, a diferencia del vecino del norte,
la inflación se sitúa en torno al 8 % con las tasas de interés ya
en 11 % más de 6 puntos de diferencia respecto de la FED. El
diferencial de tasas es lo que explica la fortaleza del peso, pues
garantiza la entrada y permanencia de capitales pero eleva el
costo social del combate a la inflación. Como corolario, la cues
ta de enero apunta a serlo de todo el año, al ser afectados los
precios de los alimentos de la canasta básica hasta en 15 %
(Inegi) devorando el salario y poniendo en jaque la economía
familiar. Recuperar el salario será un próximo paso que sin
duda agregará agitación política al contexto.
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La discusión sobre el futuro del capitalismo cobra cada día
más fuerza, principalmente en los países desarrollados,
por las dificultades que tienen para sacar adelante a sus
poblaciones, en este mundo tan concentrado de riqueza

y expansión de la pobreza.
Recientemente se publicó un libro del Sr. Martin Wolf, el co

mentarista económico más importante del periódico Financial
Times, mismo que ha recibido críticas variadas.

La fundamental es que aporta muy pocas novedades a lo di
cho y manifestado sobre la necesidad y, a mi juicio, la poca posi
bilidad de una democratización del capitalismo. El título del libro
en inglés es Thefuture ofdemocratic capitalism, el cual creo que
todavía no se traduce al español.

Varios de sus comentarios son acertados, demostrando, sobre
todo, la concentración del mercado en pocas firmas. Para ello
utiliza los datos del Reino Unido, pero me parece que podrían ser
ampliados a la mayoría de los países, incluyendo el nuestro.

Asimismo, reconoce que los montos de las deudas de algunos
países, principalmente los europeos, están cercanos o sobrepasan
el cien por ciento de su Producto Interno Bruto (PIB), o el caso más
escandaloso de Japón, con una deuda equivalente al 265% de su
PIB. Estamos frente a deudas impagables y pronto habrá que
tomar una decisión sobre cómo resolver el problema.

Dentro de los aspectos que menciona el libro se encuentra una
crítica al Ingreso Ciudadano Universal (ICU), bajo el argumento
simple de que costaría demasiado llevarlo a cabo en Inglaterra.

Sin embargo, vemos que poco a poco se va abriendo paso en
todos los países. Así, por ejemplo, nos encontramos el caso de Es

tados Unidos que, según el censo de 2021, tenía casi 40 millones
de personas en situación de pobreza, representando el 12% de su
población, y en donde la alcaldesa de Chicago, Lori Lightfoo's, ha
iniciado un programa experimental de ICU, con el que otorgará
500 dólares mensuales en un condado a la población que lo ne
cesita, de acuerdo con la Universidad de Chicago y una ONG ex
perta en estos temas.

Para ello, el gobierno local aportará 31.5 millones de dólares
en su primera etapa, esperando verlos resultados. Este programa
se denomina, en su traducción al español, "Programa piloto de
resiliencia en las comunidades".

Una de las críticas que más se hacen en contra de estos pro
gramas se refiere al financiamiento, que como muchos hemos
dicho se puede resolver de muchas maneras; una de ellas es sin
duda la fiscal, haciendo progresivos los impuestos y, sobre todo,
a aquellas fortunas que hoy son insultantes en cualquier parte
del mundo. Chicago ha encontrado una forma original para el
financiamiento a través del impuesto a las ventas de la reciente
mente legalizada mariguana.

Casi paralelamente, el gobierno de California ha anunciado
que otorgará más de 25 millones de dólares en programas pare
cidos al ICU, sobre todo con el tema de no requerir nada adicional
para recibir el apoyo.

El mes pasado, Michael W. Howard, quien es el presidente de
la red de Ingreso Básico Garantizado en Estados Unidos, publicó
un artículo en la prestigiada revista ScientificAmerican, en el cual
argumenta que Estados Unidos puede resolver el problema de la
pobreza con un programa como el ICU.

Expone el ejemplo de Alaslca, donde cada habitante de la re
gión, por el mero hecho de serio, recibe mil 600 dólares anuales,
lo cual ha contribuido a la reducción impresionante de la po
breza en ese estado, demostrando además que esto no genera
ningún efecto negativo en el empleo, es decir, las personas si
guen trabajando.

Como vemos, el tema del ICU sé mueve cada día más en
todo el mundo, especialmente cuando se habla de democrati
zar el capitalismo, incluyendo nuestro país con el gran pro
grama de la pensión de adultos mayores, el cual cumple con
todos los requisitos.E3
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La trastienda

LAS CORCHOLATAS
EN PALACIO
Hasta hace muy
muy poco, el equipo
del presidente Andrés
Manuel López Obrador
en Palacio Nacional es

taba completamente
alineado detrás de
Claudia Sheinbaum,pe
ro últimamente, dicen
los que saben, ese res
paldo en automático se
partió. No se sabe si por
señales de don Andrés o

por desencanto con ella,
pero quien está ganan
do terreno en Palacio es

Marcelo Ebrard, orque
pese a la pérdida de
querencias de doña
Claudia, quien no ha
terminado de entrar en

los ánimos palaciegos
es Adán Augusto López,
que debería hacer más
relaciones públicas en
ese costado del Zócalo.
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CONTROL DE DAÑOS

La ministra Yasmín Esquivel co
menzó a realizar control de daños

y se amparó contra la UNAM, por
presuntas irregularidades en los proce
sos de los Comités de Ética, que revisa
rán y determinarán si ella o Edgar
Ulises Báez Gutiérrez plagiaron la tesis
de licenciatura del prójimo. Algo debe
saber o intuir doña Ya smín, porque en
el terreno puma crece la opinión de que
fue ella, no don Edgar, quien plagió y a
quien debería de quitarse el título. No se
sabe para dónde irá la decisión que, di
cen los que saben, quieren que salga an
tes de que termine febrero.

LAYDA SE HA PASADO
DE LA RAYA

El fiscal Alejandro Gertz Mañero
está preocupado por las acciones
de la gobernadora de Campeche,

Layda Sansores, y ya se lo dijo al Presi
dente. Dicen los que saben que le envió
una tarjeta a don Andrés Manuel López
Obrador en la que le dice que los videos
que ha mostrado en El Martes del}aguar
violan la ley de manera flagrante, y que
pueden tener un impacto electoral
negativo. El mensaje fue recibido aser
tivamente, pero aún no ocurre el si
guiente capítulo de la trama y si pueden
apaciguar a doña Layda.

URGE MEXICANA

Hace unas semanas, cuando

ya se veía que era inevitable
que Aeromar aterrizara por

su desastre financiero, desde Palacio
Nacional se urgió a las secretarías de
Hacienda, de Economía y del Traba
jo, para acelerar el nacimiento de la
aerolínea gubernamental, la nueva
Mexicana, para que se ocupe de vue
los domésticos que han abandonado
Interjet y ahora Aeromar, con los 10
aviones que calcula el presidente
Andrés Manuel López Obrador po
drán tener. Peeero los números no

salen, los pocos bienes que le quedan
a la aerolínea que han estado revi
sando en estos meses y por los que
pagará Hacienda, no servirán mu
cho para crear una flotilla aérea pa
ra comenzar a operar con finanzas
sanas. A ver qué hacen, porque ya
hasta don Andrés quiere que se con
trate a parte de los trabajadores de
Aeromar que quedaron en el limbo.
TRAS LOS PASOS DE KATZ

Si bien tiene mucho tiempo de
que Zvi Katz, dueño de Aero
mar, se instaló en Israel y desde

allí veía la caída de la aerolínea, dicen
los bien enterados que no piensa re
gresar; el gobierno mexicano está
preparando una batería de casos le
gales en su contra que pretenden ase
gurar todos sus bienes y perseguirlo
hasta donde se encuentre para que
pague todas sus deudas y sea encar

celado por fraude y cinco delitos más.

COFEPRIS VA CON TODO

El despido e inicio de investiga
ciones contra 11 funcionarios

de la Comisión Federal para la
Protección contra Riesgos Sanitarios
(Cofepris) fue la segunda parte de to
das las investigaciones internas que
iniciaron en este gobierno y que han
ido a paso lento. Cuentan que
también irán tras empresarios y
exfuncionarios porque se beneficia
ron con millones de pesos engañando
con productos que la Cofepris dejó pa
sar. Un dato interesante, dicen, es que
una parte de los involucrados llega
ron en los gobiernos panistas.

DOS MESES Y CONTANDO

El ataque que sufrió el perio
dista Ciro Gómez Leyva ya
suma dos meses de investiga

ciones que avanzan muy, muy lento.
Qué diferencia con otros casos de
alto perfil ocurridos en la Ciudad de
México y que fueron resueltos en no
más de un mes. Personas que cono
cen de cerca las pesquisas aseguran
que ya se tiene bastante informa
ción sobre por qué ocurrió ese ataque
directo, pero antes que darla a cono
cer se está evaluando si no afecta la

carrera electoral de la jefa de gobier
no Claudia Sheinbaum . ra
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Agenda Confidencial

Nuevo "magic momento
anuncia titular de Hacienda

' I secretario
1 de HacienE!
ida afirmó

que en México "hay
mejor clima que en
Japón, en Estados

Unidos y en Europa'' Por un momento, los
analistas financieros pensaron que se refe
ría al calorcito que está haciendo en nuestro
país, mientras que aquello países son afec
tados por lluvias, tormentas de nieve y otros
fenómenos climatológicos.

Pero después Rogelio Ramírez de la O
precisó: "El clima que hoy se respira en
México, con todo y los problemas que en
contremos en cada instancia, es un clima
mucho más positivo que el que se respira
en Japón o Estados Unidos'' Y si no nos
agarra una tormenta financiera o algo pa
recido, quiso decir, el país podría crecer
más del 3 por ciento este año. ¿O sea que
vamos a seguir en la mediocridad? Pre
guntaron los analistas.

Pero no sólo es el buen clima el que se
respira en México, sino que existe un "am
biente de esperanza" por la relocalización de
empresas. Desbordado de optimismo dijo
que el momento de oportunidad que se pre
senta para nuestro país difícilmente volverá
repetirse; puede ser el inicio de ¡a prosperi
dad que México demanda, subrayó.

¡A chingá! Exclamaron los perplejos
que asistieron a un evento en donde se
presentaron los programas de financia
miento de Nacional Financiera y Banco
mext, instituciones de la "banca del subde

sarrollo" que dirige Luis Antonio Ramírez,
el mismo que hace unos 15 días les sugirió
a los directivos de ios organismos financie
ros no bancarios que se anunciaran enTele
visa para promover sus servicios. Y qué hay
que hacer para aprovechar el nuevo "magic
moment? preguntaron. Pues según el fun
cionario, aprovechar el "nearshoring? Y ex
plicó: "estamos en un momento clave para
diversificar nuestra industria e incursionar

en otras nuevas para identificar sectores y
regiones que de acuerdo con su vocación
puedan apoyar la proveeduría y activar con
éxito la inversión privada" .

Hace 15 días nos referimos en esta co
lumna al extraño fenómeno de la "relocali

zación de empresas" que el gobierno fede
ral está impulsando como la fórmula mágica
para salir de "jodidos" de una vez portodas.
En aquella ocasión fue la secretaria de Eco
nomía, Raquel Buenrostro, quien declaró
que con esa formulita vamos a impulsar el
desarrollo del país y abatir la inflación de
los productos de la canasta básica. "México
está en el mejor momento, por su posición
geopolítica, lo que permite generar polos
de desarrollo en las distintas regiones del
país? aseguró, al tiempo que anuncio una
ventanilla única para inversiones. La "señi
to" Raquel convocó en aquella ocasión a los
secretarios estatales para elaborar un plan
de trabajo para los próximos dos años. ¡Dos
años! Exclamaron los asistentes. En ese pla
zo sólo se pueden poner las naves industria
les "mamá? agregaron.

Ahora ya sabemos que quien le tiró la lí
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nea fue el secretario de Hacienda. ¡Pónganse
a trabajar y a promover las inversiones y los
apoyos fiscales en lugar de andar soñando!
Piden empresarios, industriales mexicanos
e inversionistas extranjeros a los funciona
rios del gobierno.

Antes de despedirse del auditorio, Ra
mírez de la O se refirió a la inflación des

bocada que padece el país , la que, según

su visión, el Gobierno afrontó, con el apoyo
del sector privado, el reto de combatirla con
programas como el PACIC y el APECIC, que
permitieron desgravar trámites burocráticos
y aranceles, facilitando el libre movimiento
de mercancías a fin de abaratar o aumentar

¡a oferta y aligerar ¡a presión sobre la de
manda. ¡Pero que no han dado resultado!
Le gritaron algunos de los asistentes.
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Fuera máscaras

circo en la B JPAN y
No es secre

ta la cloa
ca de co

rrupción que el PAN
ha mantenido en
Benito Juárez. Tam

poco es novedad.
Si bien, los señala

mientos por actos de corrupción en materia
inmobiliaria en la alcaldía de la ciudad de

México datan del 2012, cuando Jorge Rome
ro fue jefe delegacional de la demarcación,
hasta ahora parece haber un avance en las
investigaciones.

El modus operandi de esta banda es
simple: el gobierno de la alcaldía entrega
ba permisos irregulares a constructoras y
se quedaban con departamentos en los in
muebles. Por medio de colusiones ilegales
con constructoras y desarrollos inmobilia
rios, empresas fachadas, otorgamiento y
gestión de autorizaciones e incluso extor
siones a empresarios, estos funcionarios
se hicieron de más de 800 departamentos y
se robaron más de 7 mil millones de pesos.
Una mina de oro.

En un documento fechado en febrero de

2014, la Procuraduría Ambiental y del Orde
namiento Territorial de la Ciudad de México

informó a Romero, titular de la Benito Juárez
entre 2012 y 2015, que a lo largo de su ges
tión había recibido 1,779 denuncias ciudada
nas sobre irregularidades en predios de esa
delegación, tan solo esa alcaldía representa
ba en aquel momento el 10% de las quejas
de toda la ciudad. Por eso insisto, nadie pue
de decir que el tema es nuevo, cuando esto
lleva siendo un secreto a voces desde hace
más de una década.

Por esta misma razón creo que ¡a estrate
gia mediática que SantiagoTaboada ha deci
dido tomar será un rotundo fracaso. Anoche,
el hoy alcalde de BJ, se declaró "perseguido
político" de Claudia Sheinbaum. En un vi
deo difundido por redes sociales, el funcio
nario asevera que la detención de uno de

sus colaboradores cercanos y dos exfun
cionarios de la alcaldía son acciones que
la fiscalía, por órdenes del gobierno de la
Ciudad de México, está tratando de ocultar
para utilizarla política y electoralmente: "Tan
tienen claro que puedo ganarles la Ciudad
de México que me quieren sacar de la juga
da y ahora me están inventando carpetas?
expone Taboada en su mensaje. El alcalde
de Benito Juárez dijo que lo realizado por la
Fiscalía "por supuesto que es una elección
de estado. Están cazando a sus opositores.
Qué casualidad que cuando anuncié mis
intenciones de ser candidato abrieron estas

carpetas de investigación contra mis colabo
radores'De risa loca.

Por su parte, la fiscal General de Justi
cia de la Ciudad de México, Ernestina Go
doy, respondió a Taboada, y aseguró que
sus investigaciones son sólidas: "Nuestras
investigaciones son investigaciones serias,
investigaciones que tienen bases científi
cas, son sólidas y esas son las imputacio
nes que estamos haciendo ante los jueces
de control? dijo en entrevista tras asistir al
Congreso local a presentar una iniciativa.
Mientras que Claudia Sheinbaum, jefa de
Gobierno de la Ciudad de México, afirmó
que no tiene conocimiento de que se haya
girado una orden de aprehensión en contra
del alcalde de Benito Juárez y descartó que
se trate de una persecución derivado de sus
aspiraciones políticas, pues afirmó que "el
que nada debe, nada teme? Hace bien el go
bierno de la CDMX en no morder el anzuelo

deTaboada y enfrascarse en alegatos de per
secución política. El momento perfecto para
que Sheinbaum meta a la cárcel a Santiago
Taboada y a todo el cartel inmobiliario no es
hoy, sino justo después de que Garcia Luna
sea declarado culpable de narcotráfico y sal
pique a todo el partido blanquiazul. Ahí no
habrá ninguna empatia por ellos, y entonces
ya no tendrán cara qué salvar.

Mientras tanto, paciencia, que esto es
como el ajedrez.
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Confidente Emeequis

Lo que vale la
palabra de los narcos

' s natuE;ral que
i la fis

calía utilice de

lincuentes para

establecer el funcionamiento de las or

ganizaciones de bandidos y ¡as redes de
complicidad que les permiten funcio
nar. Lo que ya no es común, es que no
acompañe las acusaciones con pruebas
adicionales a los testimonios que, por
su naturaleza, suelen ser dudosos, más
aún cuando son producto de prebendas
como la reducción de las condenas,

Eso fue lo que ocurrió durante el jui
cio contra Genero García Luna, el exse
cretario de Seguridad Pública en Méxi
co. Se contaron historias que no tienen
más solidez que la que se le quiera dar a
quienes ¡as pronunciaron.

Sí, debe ser sumamente difícil el en
contrar evidencias, pero las investiga
ciones, antes de presentar el caso ante
un juez, se demoraron por una década
en la que, por lo visto, no pudieron ob
tener videos, grabaciones, fotografías
o mensajes de texto. Un desastre, en
términos prácticos.

Por eso se recurrió a jefes del narco
tráfico como Jesús Reynaldo "El Rey"
Zambada, Sergio Villarreal "El Grande?
Óscar Nava Valencia "El Lobo? Harnold
Poveda "El Conejo" y a funcionarios co
rruptos como ÉdgarVeytia.

La fiscal Saritha Komatireddy lo

sabe y por ello pidió al jurado: "damas
y caballeros, lo tienen que creer, la co
rrupción llegó a los niveles más altos"
y enfatizó al señalar que "se necesita
un criminal para conocer a otro crimi
nal'' Expuso, en su alegato final, que
"es imposible que el cártel se hubiera
expandido como lo hizo sin el apoyo
del gobierno mexicano''

A esta argumentación se sumó la
también fiscal Erin Reid, quien descri
bió: "así funciona la corrupción en los
niveles más altos, se hace en secreto y
se paga en efectivo''

Lo que van a deliberar los integran
tes del jurado es eso, ¿García Luna es
tuvo al servicio de los sinaloenses y, en
particular, de Arturo Beltrán Leyva e Is
mael "El Mayo" Zambada?"

Se entiende el relato de los fiscales,
aunque tarde o temprano, y pase lo que
pase con García Luna, tendrán que en
frentar una obviedad: el tráfico de dro

gas no es posible sin la protección de las
autoridades, pero a los dos lados de la
frontera. Esto es relevante. García Luna

colaboró con las agencias de seguridad
de Estados Unidos a lo largo del tiem
po, e inclusive estableció relaciones de
amistad con directores operativos de la
CIA. Es como un laberinto del que no
hay salida correcta y en Estados Unidos
lo saben. Ellos también trabajan con
lodo hasta la cintura.

Un cabo suelto es el dinero que

supuestamente García Luna atesoró
debido a sus relaciones riesgosas. Se
rían unos 270 millones de dólares si

se sumara lo que dijeron los testigos
cooperantes. César de Castro, el aboga
do defensor, hizo la pregunta correcta:
¿dónde está el dinero? La fiscalía no lo
sabe, pero deslizó que podría estar con
centrado en las diversas propiedades
del jefe policiaco.

García Luna tiene las cuentas conge
ladas y no son por esos montos, pero,
además, no se presentaron evidencias
de sociedades pantalla o de inversiones
en paraísos fiscales.

El jurado ya está deliberando sobre
la culpabilidad o la inocencia sobre tres
cargos por tráfico de cocaína, uno por
mentir a la autoridad y otra más sobre
delincuencia organizada. Respecto a
este último cargo, ¡a defensa ha dicho,
sin admitir responsabilidad de su clien
te, que está prescrito por la temporali
dad de lo ocurrido.

Pronto tendremos las conclusiones

que darán paso a otra etapa también
complicada. Lo que determinen los 12
ciudadanos que están ponderando lo
que valen los testimonios de los jefes
de las drogas, abrirá o cerrará las puer
tas en el futuro para casos similares al
de García Luna, aunque ni siquiera se
percaten de ello.

Komatireddy sostiene que "la hora
ha llegado para obligar a que el acu
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sado rinda cuentas por sus delitosVTal
vez, aunque nadie sabe, a estas alturas,
cuáles son las fuerzas a las que se está
convocando, y si alguien tendrá la capa

cidad de controlarlas.

Eso sí, se iniciará, ya inició, un perio
do en el que la reputación de las autori
dades mexicanas estará por los suelos.

Es el costo de ciertas apuestas, de creer
que el golpe no será exponencial y con
consecuencias en el tiempo.
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Crónica Política
Morena y PRI, hambre de triunfo electoral

Por Rosy Ramales*

Ya concluyeron las precampañas
para las elecciones de guberna
tura en el Estado de México y en

Coahuila con cierres masivos de las personas
precandidatas del PRI y de Morena.

Pero los cierres en el Estado de México

fueron impresionantes. La priista Alejandra
del Moral Vela y la morenista Delfina Gómez
Álvarez abarrotaron sendas plazas enTexco
co, municipio natal de la maestra, donde su
contrincante quiso dar una demostración de
fuerza.

Y vaya que la dio. Incluso, el presidente
del PRI nacional, Alejandro Moreno Cárde
nas ("Alito"), presumió el cierre de Alejandra,
comparándolo con el de Delfina. Y de Mano
lo Jiménez Macías, precandidato priista en
Coahuila, presumió en redes sociales una
imagen con la votación de ¡a elección inter

na, alta para ser de este tipo. El dirigente
nacional de Morena, Mario Delgado Carri
llo también cacareó en redes el cierre de

las precampañas de Delfina y de Armando
GuadianaTijerina, precandidato morenista a
la gubernatura de Coahuila, entidad donde
el PT va con candidato propio y es Ricardo
Mejía Berdeja. En cuanto al Estado de Méxi
co, si los resultados electorales se midieran
por plazas abarrotadas en el cierre de las pre
campañas, podría cantarse un empate técni
co desde ahora entre Alejandra del Moral y
Delfina Gómez. Sin embargo, los resultados
electorales suelen ser consecuencia de múl

tiples factores: Preferencia de la militancia y
ciudadana, voto duro y/o cautivo, estructura,
estrategia mediática, unidad interna, buena
campaña, financiamiento, movilización y
oferta, entre otros.

Incluso, en la preferencia cuenta de so
bremanera el carisma de las personas candi
datas, sus aspectos positivos y los negativos.
Porque el electorado ciudadano no militan

te—suele votar por la persona, aunque tam
poco es la regla.

Lo que sí, el cierre de precampañas en el
Estado de México reflejan el hambre de triun
fo de las precandidatas y de sus respectivos
partidos políticos. Aquí, independientemente
de las coaliciones, prácticamente son dos
fuerzas políticas las que se disputan el Poder
Ejecutivo en ambas entidades: PRI y Morena.

Podría decirse que igual en Coahuila,
donde algunas encuestas reflejan que los
precandidatos de ambos partidos políticos
van muy parejos en la preferencia electoral,
con ligera ventaja para el morenista, a quien
quizá le estén haciendo falta los cinco puntos
del abanderado petista.

Claro, habría que ver si Ricardo Mejía
quita esos cinco puntos a Morena o al PRI,
o a ambos.

En fin, según parece tanto en el Estado de
México como en Coahuila el Revolucionario

Institucional y el partido guinda van con todo
rumbo a la jornada electoral del próximo cua
tro de junio. Pero ninguno cante victoria aun.
Apenas concluyeron las precampañas.

Faltan los sobresaltos en torno al registro
de candidaturas y luego de las campañas.

Conforme al calendario electoral del

portal del INE, tras el periodo de registro,
en plazo de resolución para el registro de
candidaturas a la gubernatura de Coahuila
correrá del 28 de marzo al 1 de abril del año

en curso, y para el Estado de México es el
dos de abril.

Y las campañas empezarán el 2 y el 3 de
abril en Coahuila y en el Estado de México,
respectivamente, para cerrar el 31 de mayo
en ambas entidades federativas.

Entre el cierre de las precampañas y el ini
cio de las campañas, hay un periodo en que
cualquier error de las personas precandida
tas que contravenga la ley electoral les puede
costar la candidatura.

Í5acacorc os
• Llama la atención los golpes que

han recibido tres de las corchola

tas que buscan convertirse en can
didato presidencial en 2024, algo
en lo que nos debemos pregun
tar a quién conviene quitarlos del
camino desde ahora y si la mano
que mece la cuna en estos casos
viene de fuera o es de dentro del
movimiento.

• A Claudia Sheinbaum le dieron

con esa pregunta en la Mañanera
acerca del sobreprecio pagado por
la renta de patrullas a un grupo
que también tiene un medio de
comunicación que le ha dado un
buen trato.

• A Marcelo Ebrard le pegaron, pri
mero, con el libro de Mike Pompeo
sobre que aceptó un acuerdo en
migración y luego pidió que no se
dijera eso, algo en lo que también
atizó el fuego la exembajadora en
EU Martha Bárcena.

• Ya Ricardo Monreal un diario de
circulación nacional le ha estado

sacando varios trapitos al sol, ade
más de que lo relacionan con la
iniciativa para elevar la multa por
insultar al presidente, algo que el
propio López Obrador ya rechazó.

• Así, ¿de dónde vienen esos gol
pes, nos preguntamos?
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Se comenta sólo con...

Y sigue el conflicto
Por Carlos Ramos Padilla*

El gobierno de México está empeña
do en no reconocer a la democracia

peruana. AMLO ha decidido asilar a
la familia de Pedro Castillo y se niega a can
celar la "pausa" que determinó con aquel
país.

La presidenta peruana. Dina Boluarte,
denunció que Perú «debió asumir en enero
la presidencia pro tempere» de la Alianza del
Pacífico, actualmente en posición de México
y lamentó que ello no haya ocurrido. Esto
se debe según la mandataria por el apoyo
político de Andrés Manuel López Obrador, al
encarcelado expresidente Pedro "Por seguir
apoyando al expresidente (Castillo), que dio
el golpe, no nos quiere entregar la presiden
cia pro tempore de la Alianza del Pacífico"
dijo enfática la dama.

Lamentó la actitud del presidente mexi
cano: "esta situación política (en la) que el
presidente de México está perjudicando a
los pueblos que comprenden la Alianza del
Pacífico? bloque regional conformado por
ambos países además de Chile y Colombia.
El pasado 7 de diciembre. Castillo cuando
estaba a punto de enfrentar una votación de
destitución por el Congreso, decidió anun
ciar que disolvía el Parlamento y gobernaría
por decreto.

Fue un mensaje a la nación bastante
atropellado y mal articulado. Momentos
más tarde se destituyó a Pedro Castillo y se

designó a Boluarte, entonces vicepresiden
te, como mandataria constitucional. Castillo
fue detenido cuando intentaba llegar a la
embajada de México para solicitar asilo y
protección y al no lograrlo un juez le dictó
prisión preventiva de 18 meses acusado de
rebelión. La esposa de Castillo, Lilia Paredes,
sí alcanzó la casa diplomática mexicana y
AMLO le concedió a ella y sus dos hijos la
condición de asilo, por lo que Lima pidió al
embajador mexicano retirarse del país.

La destitución del expresidente convo
có a una serie de manifestaciones violen

tas, que ya dejó en 48 civiles fallecidos en
enfrentamientos durante las protestas. Las
movilizaciones exigen la renuncia de Boluar
te y elecciones generales.

La crisis peruana no ha sido aún supe
rada, pero México por decisión propia ha
mostrado su abierta injerencia contravinien
do las disposiciones históricas en materia di
plomática. AMLO ha intentado fracturar a la
OEAyfueel principal promotor de un boicot
contra la Cumbre de las Américas.

En los últimos días ha recibido serios

cuestionamientos por haber galardonado al
presidente cubano con la condecoración del
Águila Azteca. La confrontación con Perú
podría ser una pifia más en la dañada estruc
tura diplomática de este sexenio.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 125 y mexi
quense radio.

@cramospad¡lla
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Mexicanos

renegados
INSOLENTES E IMPRESENTABLES

Lo peor que le puede pasar a cualquier na
cional mexicano en los Estados Unidos, es
tener que tratar con un "paisano renega
do".

Un renegado es: "[persona] Que aban
dona sus ideales o su religión públicamen
te para seguir otros diferentes", esto es,
quien olvida sus principios, su origen y has
ta en dado momento mantiene una actitud

agresiva en contra de sus connacionales.
Muchos mexicanos se han ido al ex

tranjero, particularmente a los Estados
Unidos, la gran mayoría en condiciones
ilícitas, sin permisos migratorios y dentro
de ese cruento panorama emprendieron
una lucha por lograr la nacionalidad o la

residencia, aunque muchos se mantienen
al margen de la ley. Tales compatriotas
han llegado a ocupar responsabilidades
en los ámbitos gubernamentales, así, en
contramos agentes migratorios que re
niegan de su origen y se vuelven déspotas
y agresivos contra cualquier mexicano.
Es más, niegan conocer nuestro idioma;
de esta manera los Pérez, los González,
los Ramírez, los Fernández, los López, los
García, etc., que trabajan en los servicios
migratorios norteamericanos, muestran
una actitud insolente, donde lo único que
queda es considerarlos sujetos impresen
tables, llenos de odio contra el mexicano,
aunque eso si, festejan con todo ánimo el
5 de mayo, día que con mayor intensidad
se glorifica a la patria mexicana en aque
llos lares.

Es verdaderamente cruel observar el

trato que muchas veces se convierte en
una conducta intransigente, tal parece que
les molesta que uno de los nuestros visite
Estados Unidos, aunque esto no es exclu
sivo de los ámbitos migratorios, se observa
en muchos otros campos donde el mexica
no renegado actúa en forma pecaminosa e
indigna.

Al margen de lo anterior, reconocemos
que hay mexicanos en el extranjero que se
sienten orgullosos de su nacionalidad.
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¿( .enarco, figura
de Og Mandino?..
MAESTRO, EL TEPDF INVESTIGA A CREEL
POR CAMPAÑAS ANTICIPADAS

¿"El Hombre de la Constitución" violando leyes?..
Ver para Creel, digo creer.
Según su esposa Linda Cristina, García Luna
obtuvo su patrimonio con créditos, préstamos
y compraventa de propiedades.
Se apropió del Cisen y de la SSP, utilizó el Crédito a
la Palabra prometiendo protección y apoyo a capos
del Cártel de Sinaloa, les cumplió y se hizo millona
rio.

La Fiscalía de NY pidió declararlo "culpable
por unirse a quienes juró combatir", y la defen
sa "inocente porque la falta de pruebas es im
pactante".
Impactante, que Genarco haya amasado más de
700 mdd en tres lustros, ni que fuera El vendedor

más grande del mundo, de Og Mandino, o un Trump
o un Rockefeller. Resultan escandalosas sus cuentas

e inmuebles, autos, motos y yates.
Osorio Chong y Ruiz Massieu descartan inje
rencia de Alito en el Senado, porque "quienes
votamos somos nosotros".

#LordBotox tiene a Miguel Angel sin voz y "nada
más milando", porque cuando limaron asperezas lo
engañó como a un chino.
Monreal pidió al Senado comprar 12 mil 300 li
bros de su autoría, con un costo de $6 millones
290 mil. ¿Y se lo aceptaron?.. Eso es culto a la per
sonalidad con toda liviandady deshonestidad.
La diputada Benelly Jokabeth Hernández qui
so quedar bien con su iniciativa de aumentar
multas a quien insulte al presidente.
Y don Andrés la bateó, porque la libertad de expre
sión no debe admitir sanciones, aquí es toda una tra
dición insultar a políticos ladrones.
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Análisis a Fondo
Planea AMLO demandar a
la defensa de García Luna

Por Francisco Gómez Maza

• El abogado De Castro lo acusó de
recibir 7 mdd del Rey
El presidente López Obrador

aprovechó su conferencia ma
tutina de este jueves 16 de fe

brero para confiarle a los periodistas
que planea demandar, a César de Cas
tro, abogado defensor de Genaro Gar
cía Luna, por haberlo acusado de recibir
dinero de Rey Zambada.

En una de las últimas sesiones del
Juicio en la Ciudad de Nueva York al

ex súper policía de los presidentes pe
ñistas, Vicente Fox y Felipe Calderón,
el defensor César de Castro le dijo a
Jesús Zambada  uno de los testigos
de la fiscalía contra García Luna que,
en una de sus entrevistas con fiscales

estadounidenses, citó un pago de 7 mi
llones de dólares a AMLO, a través de
Gabriel Regino, ex secretario de Segu
ridad Pública de la CDMX, cuando el
actual presidente de la república mexi
cana fue Jefe de Gobierno.

El abogado De Castro interrogó a Je
sús El Rey Zambada sobre el presunto
pago de 7 millones de dólares, supues
tamente hecho a un ex funcionario que,

a su vez, lo destinaría a una campaña
electoral de López Obrador contra Fox.
Zambada respondió que pagó dinero,
"pero no para AMLO''

El plan de De Castro y, por supues
to, de García Luna era embarrar a López
Obrador en el lodazal de corrupción de
los presidentes panistas, al involucrarlo
con la delincuencia organizada.

Pero el asunto no pasó a mayores, y
ahí quedó todo.

Sin embargo, los enemigos políticos
e ideológicos del mandatario mexicano
magnificaron el asunto y lo presenta
ron, en las redes sociales, como verdad
absoluta de que el presidente tiene el
apoyo financiero de la delincuencia or
ganizada. Otra mentira más de quienes,
particularmente de! partido albiceleste,
aún están inconformes por haber sido
desplazados del poder corruptor del go
bierno federal, alrededor del cual ama
saron grandes fortunas.

Volviendo a Nueva York, el defensor
De Castro no quedó conforme con la
respuesta de Zambada y le insistió en
que, si "ese dinero" era para una cam
paña electoral, a lo que el testigo res
pondió que no podía haber dicho eso,

porque no es verdad... En fin. Que el
ex secretario de Seguridad Pública de
Felipe Calderón se quedó con un pal
mo de narices.

Pero la mentirosa versión del abo

gado defensor de García Luna corrió,
como reguero de fuego en pólvora, en
la inmensa mayoría de medios infor
mativos que subsisten gracias a su ani
mosidad perversa contra el mandatario
mexicano, a pesar de que todo el mun
do en la Corte oyó y escuchó el desmen
tido tajante del propio Rey Zambada, a
quien se la endilgó De Castro.

Ante tan abyecta acusación, en la
conferencia matutina de este jueves
15 de febrero, con su muy particular
estilo de informar y comentar los he
chos, el tabasqueño, un zorro en el
manejo de la información y la comu
nicación soltó, como no queriendo la
cosa, una bomba:

Les dijo a los periodistas, que coti
dianamente cubren la mañanera, que
estaba planeando interponer una de
nuncia, en Estados Unidos, en contra
del defensor de García Luna, por men
tiroso, por afirmar temerariamente
que él era financiado por la delincuen
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cia organizada y concretamente por el
multimillonario Cartel del Pacífico, a
quien servía el ahora enjuiciado secre
tario de seguridad pública de Felipe
Calderón Hinojosa.

Sin embargo, el mandatario mexi
cano les aclaró a sus interlocutores en

la mañanera que aún tenía que plantear
su deseo a los asesores jurídico legales
de la Presidencia de la República, para
escuchar su opinión sobre la idea de de
nunciar a sus detractores en una corte

de Estados Unidos.

El Presidente informó que ya le pi
dió al Canciller Ebrard "que haga el aná
lisis y consulte abogados para ver cómo
procedemos''

SENADOCONAGO

El presidente de la Junta de Coor
dinación Política del Senado, Ricardo
Monreal, informó que se reunió con el
gobernador de Oaxaca, Salomón Jara
Cruz, a fin de analizar la posibilidad de
celebrar un encuentro entre la Confe

rencia Nacional de Gobernadores y
senadores de la República, para revisar
una serie de planteamientos que forta
lezcan el federalismo y la autonomía de
los estados... "Él fue senador, conoce
los dos ángulos, ahora como goberna
dor y antes como senador, y nosotros
estamos en disposición de reunimos
con la CONAGO, la Conferencia Nacio
nal de Gobernadores. A eso vino''

SIGUEN DESAPARECIDOS

A un mes de la desaparición de los
defensores Ricardo Arturo Lagunes
Gasea y Antonio Díaz Valencia, diver
sas organizaciones, redes, académicos
y familiares denunciaron falta de avan
ces en el caso, así como omisiones por
parte de! Gobierno mexicano en las la
bores de búsqueda... En cambio, seña
laron que las familias y defensores se
han movilizado para localizarlos ante
la insuficiencia de las acciones de la

Fiscalía General de la República (FGR)

y la Comisión Nacional de Búsqueda
(CNB), así como del Gobierno Federal
y los estatales de Michoacán y Colima.
El grupo advirtió que es responsabi
lidad del Estado mexicano buscar a

los defensores e hizo un llamado para
que sean localizados. Además, reite
raron que se debe investigar el caso,
así como el rol de la Guardia Nacio

nal, el Ejército y los grupos armados,
al tiempo que se tienen que a atender
¡as denuncias previas sobre amenazas
dirigidas a los defensores por parte de
miembros de la empresa minera Ter
nium, Lagunes y Díaz fueron vistos por
última vez el pasado 15 de enero enTe
comán. Colima. Ese mismo día, su ca
mioneta fue encontrada abandonada

con impactos de arma de fuego. Hasta
el momento no se conoce su paradero,
pero se presume que su desaparición
podría estar vinculada con sus labores
de defensa de territorio en Michoacán
contra la minería.
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Indicador Político
Caso Genaro aquí y allá: el poder
del narco y del crimen organizado

unque noA?se con
Lf i g u r a n

todavía las condi

ciones para señalar
que México es un
narcoestado, el juicio
contra el secretario

de Seguridad Pú
blica del Gobierno

de Felipe Calderón
20062012, Genaro

García Luna, reveló el poder político cre
ciente de los cárteles del narco y su confi
guración trasnacional.

La estrategia del presidente Obama en
2011 para caracterizar a los cárteles como
organizaciones criminales trasnacionales
reveló sobre todo la importante presencia
y expansión de las bandas del narcotráfi
co mexicanas dentro de Estados Unidos,
pero hasta la fecha no se han asumido los
mecanismos bilaterales para enfrentar a
las mafias mexicanas de la droga que 
según la DEA dominan el contrabando,
distribución y venta al menudeo en las
calles de estupefacientes dentro del terri
torio norteamericano.

Los juicios en contra de narcos y exfun
cionarios mexicanos que se han realizado

en cortes estadounidenses como el del

Chapo y ahora el de García Luna nunca
han tenido la intención de desmantelar la

red de poder criminal en los dos países,
sino que la persecución se ha reducido solo
a personas en lo particular y no a estructu
ras criminales. El Chapo Guzmán está en
carcelado de por vida en Estados Unidos,
su hijo Ovidio está preso en México y fa
miliares del Mayo Zambada colaboran con
autoridades americanas, pero el Cártel de
Sinaloa como aparato de poder económico
y criminal sigue muy campante.

Lo mismo ocurre con la casi decena de

cárteles criminales en México, con las cir
cunstancias agravantes de que varios de
ellos ya no funcionan en territorio mexicano
pero siguen latentes y con fuerza creciente
dentro de Estados Unidos, como Los Zetas,
el los Beltrán Leyva y el Cártel del Golfo.

La estrategia estadounidense de lucha
contra el narcotráfico no busca terminar

con la producción, contrabando y distribu
ción de droga dentro de Estados Unidos,
sino tan solo realiza operaciones para man
tener la imagen de preocupación, pero en
los hechos reales los cárteles mexicanos

controlan el tráfico de drogas en EU y solo
podrían hacerlo con el aval formal o la co
rrupción de autoridades estadounidenses.

No es ningún secreto el hecho de que
Estados Unidos necesita el flujo de dro
ga para alimentar las necesidades de los
casi 35 millones de adictos registrados y
muchos otros millones de consumidores
no letales ni conflictivos. En este contex

to, la estrategia estadounidense ni con el
Chapo ni con García Luna no busca des
mantelar de manera total la estructura del

narcotráfico en su país.
Las advertencias agresivas de la DEA

contra países que producen drogas nunca
han tenido referencias locales dentro de Es

tados Unidos contra gobiernos y gobernan
tes americanos que agotan su estrategia
antidrogas solo en la atención de adictos,
pero en los hechos la agencia estadouni
dense no ha disminuido en nada el flujo de
la droga que entra de contrabando a EU y
se distribuye con facilidad en los 50 estados
americanos, a pesar, por ejemplo, de los
200,000 muertos por sobredosis defentani
lo en los últimos dos años.

La crisis del narcotráfico en México

comenzó en 1969 cuando el gobierno del
presidente Nixon decretó la Operación In
tercepción para revisar auto por auto en la
frontera californiana en busca de traficantes

de marihuana, pero en los años posteriores
la estrategia militar estadounidense encon
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tró en la zona de Sinaloa la producción de
droga suficiente para atender las necesida
des de los soldados en Vietnam.

Si bien todavía no se cumplen las carac
terísticas para señalar al Estado mexicano
como un narcoestado, sí existen las condi
ciones que han revelado un auge de la pro
ducción y tráfico de drogas desde 1969, con
casos de funcionarios y jefes policiacos que
fueron revelados como cómplices de los
cárteles, sin que los diferentes gobiernos to
maran cartas en el asunto. En todo caso, si
pudiera existir la circunstancia para caracte
rizar la fase de narcopolítica, un paso previo
a la configuración de un narcoestado: con
la pasividad e ineficiencia del Instituto Na
cional Electoral, en 2021 se revelaron indi

cios de participación criminal en campañas
políticas para beneficiar a candidatos de los
diferentes partidos.

El juicio contra el secretario calderonis
ta de Seguridad Pública no encontró en el
espacio mexicano de seguridad ninguna
iniciativa para investigar a García Luna a
partir de los señalamientos en la corte de
Brooklyn de que un miembro del gabinete
presidencial habría pactado con el narco.

Política para dummies: la política es el
lado oscuro de la política.
El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex
clusiva deI columnista y no del
periódico que la publica.
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Tras la puerta del poder
Rezago, falta de acuerdos
y sucesión adelantada
ahogan al Senado: Monreal

esde haceD!sema
ñas, Ricar

do Monreal dice que
el Senado tiene pen
dientes unos 120 a

150 nombramientos

en instituciones autónomas, que sin esas
designaciones podrían entrar en la paráli
sis. El Instituto Nacional deTransparencia
y Acceso a la Información y Protección de
Datos Personales, el controvertido INAI, al
que el presidente Andrés Manuel López
Obrador cuestiona prácticamente cada
semana desde que llegó a Palacio, podría
ser el prototipo de este embudo burocrá
ticolegislativo,

"Y en este tema no tiene nada que ver
el mandatario por más lo supongan los crí
ticos? indica el zacatecano.

Explica:
"Bueno, hoy (ayer) ha sido un día pe

sado, vino el gobernador de Oaxaca (Sa
lomón Jara), vinieron los del INAI y vino la
Mesa Directiva de la Cámara de Diputados
(con el panista Santiago Creel a la cabeza)"

"En el INAI concretamente, me vinie
ron a transmitir su preocupación por dos
cosas: la salida de un tercer comisionado

del INAI, Francisco Acuña, que le restan 40
días. Y que, sin ese comisionado, las reso
luciones que tenga el INAI no tendrán fuer
za jurídica, incluso ya no podrían sesionar
cuatro porque así lo establece la ley. De ahí
su preocupación por el nombramiento de
los dos integrantes del INAI pendientes, y la
convocatoria para elegir a este tercero''

Monreal indica que los reclamos de los
comisionados del Inai se hunden frente a la

imposibilidad de que los grupos parlamen
tarios en el Senado se pongan de acuerdo a
para designar a los pendientes porque cada
grupo tiene sus propias propuestas. Incluso
se da el caso, agrega, que el grupo mayori
tario de Morena tiene varios candidatos.

Y para designar a cada uno se requiere
mayoría calificada, es decir, las dos terceras
partes del los 128 senadores.

Y no es el único caso.

"Espero la semana que entra, intensi
ficar las negociaciones en cuatro temas.
fundamentalmente: Tribunales Electorales

en los estados, uno. En las Salas Regiona
les, que comparecen el día 21 los candida
tos que nos propuso la Suprema Corte de
Justicia para integrar Salas Regionales del
Tribunal Electoral. INAI; Consejo de la Judi

catura; Tribunal Agrario yTribunal de Justi
cia Administrativa''

¿Entonces le volvieron a reiterar que se
puede quedar paralizado el INAI si no salen
los que faltan?, se le interrogó.

"Sí, lo saben bien ellos y lo sabe cual
quier gente que sepa derecho y hasta la que
no sepa derecho, basta leer la Ley Orgánica
del INAI para saber que si no tienen cinco
comisionados, no tienen fuerza jurídica sus
resoluciones? responde agobiado.

En este punto rechaza a quienes afir
man que la falta de designación de los Co
misionados del Inai sea una instrucción pre
sidencial. "No es cierto eso, es un asunto de
acuerdos del Senado... No, el presidente no
se ha metido, el tema es la falta de acuerdos
por las dos terceras partes, que ya estaban
construidos en diciembre y que por falta de
acuerdos entre ellos (entre los grupos par
lamentarios), se incumplió la posibilidad de
tener esos dos comisionados''

Y explica:
"Sin embargo, debo de admitir que

cada día que avanza el proceso de sucesión
anticipada, sí se me dificulta más, porque ya
no sólo son los grupos parlamentarios los
que se introducen a la negociación política;
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sino también partidos políticos, dirigentes
nacionales, gobernadores, dirigentes socia
les. Ya no sólo es el grupo parlamentario y
los senadores, y me vienen a visitar todos y
yo a todos los atiendo... a eso me dedico,
no tengo ningún problema para atender a
todos los que quieran venir''

 ¿Pero, dónde está atorado?
"En la mayoría calificada... para tener

esos comisionados se requieren las dos ter
ceras partes, y tienen candidatos distintos.
Todos los grupos parlamentarios tienen dis
tintos candidatos.

 ¿Incluido Morena?
"Incluso dentro de Morena, dentro de

Morena hay unos que afirman: debe ser
uno, debe ser otro... O sea, sí es un mal mo
mento de acuerdos''

 ¿Entonces el futuro del INAI está en el
limbo?

"No, mientras no salga y concluya el
quinto comisionado, no está en el limbo.
Los 45 días que le restan puede trabajar sin
problemas. A nosotros nos quedan esos
días para poder tener el acuerdo. Y la sema
na que entra a lo mejor lanzamos la convo

catoria para el tercero que va a salir, que es
el que está por cumplir, que le quedan 43
días o 45... Pero no, no hay problema. Yo
confío en que lo saquemos a tiempo''

Otro apuro es en estos momentos lo del
Plan B electoral de AMLO.

Dice que antier conversó con los presi
dentes de las comisiones responsables y
ellos se comprometieron a avanzar rápido.

Mientras, reconoce Monreal, se fortale
ce la suspicacia pública de que es Morena la
que intenta retrasar su aprobación.

¡Uf y reufff!
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Capitanas
RUTH VELA
HUERTA...

Es la capitana de
Nextiva en México,
empresa estadouni
dense de telecomuni

caciones que recien
temente recibió una
inversión de 200 mi
llones dólares de
Goldman Sachs. La

apuesta es expandir su
equipo de innovación
y desarrollo en el País,
donde opera desde
hace cuatro años, con
un equipo de más de
130 personas.
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Rutas desiertas

Con la salida de Aeromar se perdió la
última gran aerolínea regional que

había en México y con ello, quizá la po
sibilidad de atender algunas rutas como
Piedras Negras, Ixtepec, McAllen, entre
otras.

Y es que si Viva Aerobús, Volaris e
incluso Aeroméxico mostraran interés
en atender esas rutas, el primer reto se
ría conformarse con mercados muy pe
queños, pero de nicho, poco atractivos
y no muy rentables para aerolíneas más
grandes.

El segundo reto es que, aunque estas
tres aerolíneas tienen la capacidad para
atender esos mercados, tendrían que lle
nar las aeronaves que manejan y sus flo

tas cuentan con unidades muy modernas,
con una capacidad para mover de 150 a
190 pasajeros.

En cambio, Aeromar, a caigo de Da
nflo Correa, contaba con equipos ATR,
con capacidad para trasportar entre 42 y
78 personas. Así que cualquier otra aerolí
nea tendría que pensar en nuevas unida
des adaptadas a esta necesidad de menos
pasajeros.

Por el momento, parece poco proba
ble que dichas rutas se sigan operando.

Hasta ahora, ninguna de las tres ae
rolíneas mexicanas ha manifestado su
interés por cubrir las rutas que deja la
salida de Aeromar del mercado aéreo
mexicano.

Revisión
de políticas
El plan del Gobierno mexi
cano para aprovechar los
movimientos que traigan
el nearshoring y el TMEC
no será posible si no apre
sura una modificación a
sus políticas.

El Banco Nacional
de Comercio Exterior
(Bancomext), que lleva Luis
Antonio Ramírez Pine
da, lanzó un plan ambicioso,
pero positivo para sustituir
la proveeduría mundial que
requiere Estados Unidos
por la mexicana.

Esto significa que Méxi
co pretende elevar sus ex
portaciones hacia el vecino
del norte en sectores que
hasta ahora tienen baja par
ticipación como el de cóm
puto o la industria química,
por ejemplo.

Lo anterior obliga al Go
bierno federal a hacer una
revisión de las políticas pa

ra asegurar que verdadera
mente se potencien la ca
pacidad de innovación, ex
portación y la generación de
tecnología.

Tendrán que ser polí
ticas adaptadas a los nue
vos tiempos, que permitan
la ubicación de nuevos par
ques industriales y brinden
apoyo contundente a las pe
queñas y medianas empre
sas del País.

De entrada, el plan de
incrementar la proveeduría
mexicana requiere accio
nes de la Secretaría de Eco
nomía, que lleva Raquel
Buenrostro, para facilitar
las exportaciones. Sin em
bargo, el plan debe ser in
tegral e involucrar a otras
dependencias.

Nace
asociación

Con México como uno de
los mercados más impor

tantes de data centers en
América Latina y el mun
do, siete empresas del sector
formaron la primera Aso
ciación Mexicana de Data
Centers (MEXDC).

El organismo, que será
presentado oficialmente en
la Ciudad de México en los
próximos días, actuará como
portavoz, punto de contacto
reconocible de las necesida
des de la industria e interlo
cutor entre el Gobierno y la
sociedad en general. Además,
podrá gestionar temas de
política económica y social

Las empresas fundado
ras y promotoras son As
centy, DCD, Equinix, Layer9
Data Centers, Odata, Scala
Data Centers y KIO, quienes
buscarán proteger la posi
ción alcanzada por la indus
tria mexicana de data cen
ter en el presente, así como
sentar las bases para el futu
ro del sector.

La junta directiva es
tá formada por el CEO de

Equinix, Amet Novillo,
quien fungirá como pre
sidente; Alejandro Can
tó, CCO de Layer9 Data
Centers, será vicepresiden
te; mientras que José Luis
Friebel, quien se desempe
ña como Managing Director
de DCD para España y La
tinoamérica, será el secreta
rio general de la asociación.

¿Lealtad?

Aquí le adelantábamos que
la operadora de restauran
tes Alsea, que capitanea
Armando Torrado, ha
ría cambios a partir de este
año en su programa de leal
tad Wow+, que actualmente
suma más de un millón de
usuarios activos en todo el
País y que permite acumular
saldo por cada consumo en
sus restaurantes.

La sorpresa no muy gra
ta para los miembros de es
te programa fue que, a par
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tir de este año, en vez de
acumular el 5 por ciento de
su consumo, ahora sólo acu
mularán el uno por ciento.

Es decir, si los miem
bros de Wow+ gastaban mil
pesos en un consumo en
restaurantes como Chili's,
Italianni's, P.F. Chang's, El
Portón, The Cheesecake
Factory, Vips, Burger King,
California Pizza Kitchen o
Domino's Pizza, hasta el año
pasado podían acumular 50
pesos por dicho consumo,
pero ahora solo acumularán
10 pesos.

Los directivos de Alsea
solían presumir que su pro
grama de lealtad realmen
te premiaba la preferencia
de sus clientes, pues prác
ticamente, tras consumir
en uno de sus restauran
tes, Wow+ les acumulaba
suficiente saldo como pa
ra echarse un café o bebida
Ahora no les alcanzará para
casi nada

capitanes@reforma.com
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¿Cambiar? ¿Yo?
¦ odrán cambiar
Jí LJ las empresas

X que están a pun
to de quebrar, los países que
no salen de la pobreza y la
impunidad, las institucio
nes que se convirtieron en
irrelevantes, las burocracias
estériles?

¿Podré cambiar al otro?
¿Podré cambiar yo?
Todo cambio institu

cional es precedido por un
cambio personal de sus di
rectivos. En el caso de un
País, estamos, 130 millones
de mexicanos, en manos de
la salud mental, la lucidez, la
claridad de propósito y la in
tegridad de los funcionarios
públicos. Esta idea puede ser
escalofriante.

Las personas y las insti
tuciones tienen dos opcio
nes: 1. Cambiar y evolucio
nar con los tiempos y los
cambios en el entorno y 2.
No cambiar y repetirse has
ta la náusea

Es necesario cambiar.
La vida demanda flexibi
lidad y los organismos in
flexibles, por definición, no
son adaptables y acaban im

plosionados y quebrados en
su rigidez.

En el plano personal, po
demos aceptarnos amistosa
mente si alguna de las partes
no cambia; pero cuando las
personas tienen una respon
sabilidad, si no se adaptan,
se llevan de encuentro a lo

.

que manejan.
Aquí algunas reflexiones

sobre el cambio:
1. El ángulo optimista es que
todos eventualmente cam
biamos; decidimos hacia la
superación y la elevación de
la consciencia Aprendemos
a ser humildes y eficaces, a
convivir y a tener paz inte
rior. El arquetipo es el viejo
sabio y sereno.
2. El ángulo pesimista es que
no solo no cambiamos, sino
que la mayoría empeoramos
con el tiempo. Decidimos
en base a la justificación y
culpamos crónicamente a
otros. Nos hacemos arro
gantes, tercos y amaigosos.
El arquetipo es el viejo cas
carrabias que vive solo.
3. Todo cambio genera pro
blemas nuevos. La innova
ción conlleva el lidiar con

los problemas asociados al
cambio. Tener los mismos
problemas de siempre es
señal de estancamiento; ex
perimentar problemas nue
vos denota procesos de evo
lución; aunque de entrada
nos asusten.

4. Cambiamos desde adentro,
frecuentemente de manera
inconsciente. Son procesos
íntimos e invisibles. A veces
son cambios de tajo, otras
son un proceso lento y largo.
5. Tocar fondo, experimen
tar un trauma, una pérdida,
renuncia o despedida, son
algunas de las formas en que
nos catapultamos al cambio.
Cambiamos más por necesi
dad, cuando ya no nos que
da otra, que por prevenidos.
6. Los cambios se dan y se
alimentan con el cambio de
hábitos. Hacer cambia a la
actitud; la actitud no cam
bia al hacer.
7. Lo primeros hábitos pa
ra el cambio empiezan con
la renuncia Quitar hábitos
autodestructivos, limitan
tes, que nos quitan luz y nos
roban paz, es el primer paso.
Si la batalla interna es muy
grande, se agotan las ener
gías para la externa
8. El miedo de perder con el
cambio es más grande que la
perspectiva de ganar. Somos
más defensivos que ofensi
vos, más miedosos que atre
vidos, más conservadores
que liberales.
9. El cambio que no resul
ta nos amarra al nocambio

porque se utiliza como "evi
dencia" de que "lo de siem
pre" es mejor.
10. La familiaridad nos jala
El dicho de "más vale ma
lo conocido, que bueno por
conocer" está asentado en la
psique colectiva pero en rea
lidad es una tontería ¿Cómo
va a ser mejor lo malo cono
cido que la opción?
11. Cambiar requiere humil
dad. Es aceptar que el mode
lo anterior, la identidad asu
mida, dejó de ser funcional
o adecuada al contexto. Es
un reconocimiento de que
quizás otros tuvieron razón
La paradoja es que aunque
el cambio convenga, se nie
ga frente a la posibilidad de
admitir una "derrota".
12. Cambiar implica fre
cuentemente romper con
la tribu. La tribu hará todo lo
posible por sabotear el cam
bio de uno de sus miembros.
Si el grupo referencia es au
todestructivo es aún más di
fícil, porque la miseria gru
pal se habrá convertido en
un gozo morboso.

A mi parecer, la más im
portante de las reflexiones
sobre el cambio es esta No
podemos cambiar a nadie. La
gente cambia por ella misma,
si quiere, si puede, si se atreve.

La pregunta verdadera
es: ¿Podré cambiar yo? Es
perando que la respuesta
no sea

¿Y yo, por qué?

hm@horaciomarchand.com
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Alimentar
basura

a ventaja está en"T lo que alimentas
I—iI (a un proceso).
La persona que se infor

ma de mejores fuentes pen
sará mejor. La persona que
realice mejores preguntas ob
tendrá mejores respuestas.
La persona que construya
mejores hábitos tendrá me
jores desenlaces.

No son los resultados, es
lo que alimentas al proceso".

Un gran pensamiento del
autor James Clear.

Por supuesto que tiene
razón.
"Basura entra, basura

sale".

Este principio de la com
putación es 100% aplicable
a los negocios, a la vida... y,
claro, a nuestra tan devalua
da política

Este teorema establece
que aún la más poderosa
supercomputadora gene
rará basura si se le alimen
ta basura.

La calidad de los datos
determina la calidad del
producto.

¿Y sabes qué está de
trás de los datos alimen
tados a una computadora,
proyecto, empresa o inicia
tiva política?

Los supuestos.

Si éstos son erróneos, no
importa qué tan bueno sea
el análisis, la ejecución o las
intenciones. Al final se obten
drá... basura

Hay innumerables
ejemplos en los negocios:
¦ La industria automotriz
americana creyó que la gaso
lina siempre sería barata Por
lo que un vehículo debía ser
grande y poderoso. Y, nada,
que sube el petróleo en los 70
y llegan los japoneses...
¦ Los bancos supusieron que
los precios de los bienes raí
ces siempre subirían y que las
hipotecas se otorgaban jui
ciosamente. ¡Y pácatelas! To
do estaba sujeto con alfileres...
¦ Blockbuster pensaba que el
internet siempre sería caro y
lento. Ah, y pudo comprar a
Netflix por $50 millones de
dólares en el año 2000, pero,
pues, "eso no era un negocio
viable".
¦ Blackberry asumió que un'
teclado era imprescindible
para crear un celular inteli
gente. Pero, bueno, Apple te
nía otros datos...

Errores que no queda
ron sin consecuencia.

Empresas se hicieron

chiquitas o quebraron. A ve
ces las consecuencias son glo
bales: recesión, deuda y des
empleo global por la crisis
subprime.

Por supuesto que en la
política a cada rato (y en
todos lados) se parte de
supuestos erróneos. Por
eso llegamos a lugares in
deseados.

En la 4T son maestros
en esta antitécnica para el
progreso y las transforma
ciones para bien.

Por eso suponen que el
futuro son los combustibles
fósiles, que los balazos se pa
ran con abrazos, que las me
dicinas se distribuyen bien fa
cilito, que no tiene chiste ex
traer petróleo o modernizar
refinerías, que la corrupción
se para con sermones y ór
denes ejecutivas, que la edu
cación se resuelve atacando
principios conservadores y
neoporfiristas, que el gobier
no es un excelente empresa
rio (ah y que los empresarios
son adversarios abusones),
que los expertos son innece
sarios (porque son mañosos
y ladinos), que la lealtad es
lo único que cuenta, que las
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instituciones independientes
son enemigas del gobierno,
que el pueblo bueno es sabio
por ser pueblo, que los trapi
ches son el futuro del desa
rrollo y, bueno, mejor le paro
porque en realidad podemos
llenar una enciclopedia de
puras pentontadas.

Un compendio de dog
mas inamovibles de un pre
dicador que se siente toca
do por el dedo de Dios. Que
tiene sus propios datos y se
rodea de lambiscones o radi
cales que ven felices cómo se
alimenta basura a una trans
formación que, por supuesto,
genera basura

¿Cómo evitar equivo
carse en tus supuestos?
1. Papelito habla. Documén
talos. Que provengan de in
formación confiable y un
análisis detallado y preciso.
2. Cuestiónalos. Junto con
tu equipo de trabajo.
3. Promueve el debate y la
discusión con departamen
tos diferentes que puedan
tener otra perspectiva o in
formación complementaria
Siempre busca "abogados del
diablo".
4. Ten sistemas de alerta

temprana para detectar su
puestos erróneos. Identificar
un error a tiempo ahorra do
lores de cabeza

No es física cuántica;,
hombre.

Un proceso simple que
al menos te asegura que ten
gas una chance de triunfa*.
Y digo una chance porque
todavía falta un detallito: la
ejecución.

Falta el proceso. No basta
con alimentar materia prima
de calidad. Luego hay que
transformarla eficientemen
te para producir lo que se
quiere.

Lo que sí es que ni el me
jor proceso funciona si le ali
mentas basura

EN POCAS PALABRAS... I
"Conserva tus convicciones,
pero está listo para abando
nar tus supuestos".

Denis Waitley, consultor
y autor estadounidense

benchmark a reforma.com

Twitter: @jorgemelendez
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CELEBRAN 32 EDICIÓN
DEL FESTIVAL CIRCULO DE ORO
Ayer comenzó el 32 Festival del Círculo de Oro, que
culminará hoy, el cual año con año organiza el Círculo
Creativo de México. Dio inicio con un interesante e
ilustrativo ciclo de conferencias en el que expertos
abordaron temas como el valor de un movimiento en pro
de la diversidad y perspectiva de género en las agencias;
México la puerta creativa para Latam; producción virtual
y metaverso; creative stamina on web 3.0; cosas que las
marcas debería hacer en TikTok, y Guns vs AD.
Este año el certamen recibió la inscripción de mil

50 piezas, de las cuales 224 pasaron a shortlist, cuyo
ganadores se conocen en las premiaciones realizadas en
los dos días del evento.
En el marco de este Festival también se lleva a cabo el

cambio de Consejo Directivo del Círculo Creativo, con lo
que culmina una destacada gestión de dos años de Gaby
Paredes. Será hasta hoy por la noche en que se conozca
la planilla ganadora, de las dos que participaron. Una
es "Potencia Creativa", encabezada por Humberto Polar, ¦
CCO de The JuJu México, y la otra denominada "(re)
Crear el Círculo, liderada por Arturo Díaz, director general
de Birth Group, y Óscar Barrios, director de 1098.

NOTAS EN CASCADA
Fundación Publicis presentó la iniciativa Working With
Cáncer, cuyo objetivo es apoyar a empleados que
padecen esta enfermedad y ayudar a eliminar este
estigma en los centros de trabajo. La presentación se
apoyó con una película sobre el tema. Hablaremos
más de la iniciativa en próxima edición... Rock The
Agency, que lidera Pablo Batlle, da a conocer que
culmina un hermoso ciclo de 9 años creando campañas
memorables para Tecate, debido una alineación global
de Heineken... En los primeros Premios TikTok for
business, Medla.Monks y KFC México ganaron dos
preseas.
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What's
News
E HealthCare

\jTechnologies Inc.
está apostando en grande
a un reto importante en
cuidados de la salud: reunir
datos dispares de pacientes
generados por máquinas
e historiales médicos y
hacer que sean útiles para
hospitales. Al ir en pos de
una plataforma de software
que ayude a los hospitales a
hacer cosas como ubicar ca
mas vacantes e identificar a

pacientes en riesgo de sep
sis, GE HealthCare se en
frenta a colosos tecnológi
cos como Amazon.com Inc.,
Microsoft Corp. y Google,
de Alphabet Inc., que ya
ofrecen tales servicios.

? Nestlé SA reportó una
caída en el volumen de ven
tas en el cuarto trimestre
al tiempo que el productor
de café Nescafé y alimento
para mascotas Purina subió
precios para compensar
gastos elevados y cesó las
ventas de algunos pro
ductos menos populares.
El coloso suizo de comida
empaquetada dijo que el
volumen de ventas cayó
2.6% en los últimos tres me
ses del 2022. Nestlé señaló
que el rubro también se vio
afectado por una iniciativa
para eliminar productos
menos lucrativos de su
cartera.

? El fundador de
WallStreetBets está de
mandando al sitio donde
comenzó todo. Jaime
Rogozinski, creador de la
comunidad que hizo que
un sinfín de inversionistas
individuales se volcara
sobre acciones de meme
hace dos años, entabló una
demanda contra Reddit.

Rogozinski acusa a la pla
taforma de redes sociales
de incumplimiento de
contrato al despojarlo de su
papel como moderador de
WallStreetBets en el 2020
e infringir en su derecho
de registrar la marca
WallStreetBets, entre otras
inconformidades.

? Los bancos se alejan de
las compañías de cripto
monedas, espantados por
la ofensiva regulatoria que
amenaza con desvincular
a las monedas digitales
del sistema financiero. La
Comisión de Valores de EU
está persiguiendo agresi
vamente a los actores más
importantes de la industria.
Ahora los banqueros están
reevaluando cualquier
exposición a ese sector, re
velaron fuentes. Los pocos
bancos más pequeños que
se metieron de lleno en
las criptomonedas están
reduciendo su exposición al
mercado o cortando lazos.

? Feishu, la herramienta
de trabajo en equipo tipo
Slack de ByteDance Ltd.,
anunció que sus ingresos de
suscripciones alcanzaron
100 millones de dólares
el año pasado, al tiempo
que la matriz de TikTok,
con sede en Beijing, busca
nuevas fuentes de creci
miento. Xie Xin, el CEO de
Feishu, dijo al personal en
una reunión virtual que
los ingresos recurrentes
anuales métrica utilizada
por empresas de servicios
de software subieron alre
dedor de 270% respecto al
2021, indicaron empleados.

Una selección de What's News
© 2023 Todos los derechos reservados
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Caso Lozoya: empantanado
y sin "voluntad política"
f/KV o vas a salir de la.

I mi cárcel hasta que
A v termine el sexe

nio" le advirtieron a Emilio Lo

zoya. sus abogados en julio de
2020. En ese entonces, el exdi
rector general de Pemex buscaba
seguir una estrategia jurídica
distinta a la que le propusieron
sus defensores, porlo que uno de
ellos le advirtió sin cortapisas:
"Todo lo que digas (ante la Fis
calía General de la República) lo
vas a tener que probar... y si no
lo haces te van a chingar".
Hoy todo parece indicar que

aquellos asesores quienes re
nunciaron a su defensa semanas
después de la advertencia te
nían razón. Fuentes cercanas al
caso, unas del gobierno federal y
otras del sector judicial, asegu
ran que Emilio Lozoya va a per
manecer en prisión hasta por lo
menos después de que transcu
rran las elecciones del 2024. "El
caso está empantanado y no
existe ni voluntad ni interés po
lítico de resolverlo pronto" dijo
una de las fuentes.

Este jueves se volvió a aplazar
por cuarta ocasión la audien
ciade Lozoya sobre el caso Agro
nitrogenados, debido a que la
FGS presentó nuevas pruebas
contra el exdirector de Pemex,
por lo sus abogados pidieron
más tiempo para revisarlas.
El abogado de Lozoya, Miguel

Ontiveros, iba con ía intención
de solicitar una fecha para la fir

ma de acuerdo repaiatorio con
Pemex, pero al parecer ni la pe
trolera ni el presidente López
Obrador están de acuerdo con

esa figura, además de que la can
tidad que el exfuncionario ha
ofrecido al gobierno es conside
rada demasiado baja.
Lozoya debe estar consciente

de que cuatro mil cuartillas de
nuevos elementos documenta

les presentados dos días antes de
ía audiencia constitucional ante
el juez de control Gerardo Alar
cón son suficiente argumento
para entender el mensaje: la prio
ridad no es el proceso judicial ni
la reparación del daño, sino evi
tar que una libertad prematura
afecte la imagen del gobierno o se
convierta en una herramienta
política en su contra.
El abogado Ontiveros sigue

apelando ala figura del criterio de
oportunidad y del testigo colabo
rador, un acuerdo al que supues
tamente había llegado Lozoya
con la Fiscalía, pero que hoy pa
rece no tener ninguna valides.
Sobre ese acuerdo con la FGR

también lo alertaron sus aboga
dos. Estaban en Málaga, España,
dando fin a la relación profesio
nal y analizando el acuerdo que
el detenido había cerrado con el
Ministerio Público a través de su
familia. Segúnse reveló después,
Emilio LozoyaThalmann, padre
del exfu racionario, había tomado
las riendas de la negociación y
prometió un criterio de oportu

nidad que apuntaba a la deten
ción de "peces gordos".
Empezaban a redactarse las

famosas 63 hojas que embarra
ron en el caso a exfuncionarios,
empresarios y expresídentes, y
asumió entonces la representa
ción legal de Lozoya el abogado
Ontiveros Alonso.

"Emilio, todo lo que digas lo
vas atenerque probar,porque no
vamos a ir con una historia de

cuento de hadas que te estén ar
mando", insistió a Lozoya el más
experimentado de los litigantes.
Le explicó que apuntaba a incri
minar a gente poderosa: gober
nadores, secretarios de Estado y
a expresidentes.
Unacenaromántica o de ami

gos en el Hunan acabó con los
privilegios de Lozoya. La sober
bia del exdirector de Pemex ter

minó poniéndolo en la cárcel;
esa misma soberbia que atrapó
en esta ocasión al abogado On
tiveros para afirmar que tenían
amarrado un acuerdo reparato
rio y que su cliente estaba a días
de salir del Reclusorio Norte, lo
cual se dice causó molestia en ¡a

FGR y en Palacio Nacional, a
(SiMarioMctl
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¿Miíii barata?
::::: Nos platican que el evento que organi
zó Luis Antonio Ramírez para presentar
el Programa de Financiamiento Na
flnBancomext 2023 fue una especie de
mini Convención Bancaria. En el Club de
Banqueros en eí Centro Histórico de la
capital se reunieron los líderes de la ban
ca privada representados por su presiden
te, Daniel Bícker funcionarios encabe
zados por el secretario de Hacienda, Ro
gelio Ramírez de la O, y de ía iniciativa
privada con el Consejo Coordinador Em
presarial (CCE). Nos cuentan que pareció
un ensayo de lo que será ía 86 Conven
ción Bancaria que se llevará a cabo el 16 y
17 de marzo en Mérida, Yucatán, pues el
tema que destacó fue el que está muy de
moda; el nearshoring. Nos explican que,
casualmente, es el mismo tema con el que
se anuncia la reunión anual de los ban

queros: "Retos y Oportunidades: inclu
sión, sostenibilidad y nearshoring.

IP se reüne con Ebrarú
A propósito del CCE, que lidera Fran

cisco Cervantes, nos comentan que ten
drá una reunión hoy con el canciller Mar
celo Ebrard. El encuentro, nos dicen, será
para tocar temas que preocupan en la rela
ción entre México y Estados Unidos, como

las diferencias por el maíz
£ transgénico y la política

| | energética. Nos recuerdan
; íí» , iÜ! que. hace un mes, la máxi
V ü ma cúpula empresarial se

reunió con Adán Augusto
¿¡¡¡O s I López, secretario de Go
j£r bernación y también aspl
r R I rante presidencia!, para

tratar la inseguridad enFrancisco

Cervantes carreteras y otros temas.
Desde semanas atrás, la

iniciativa privada también comenzó a dia
logar con los candidatos para gobernar el
Estado de México, comenzando con Ale
jandra del Moral y les falta Delflna Gó
mez, nos hacen notar.

Más mexicanos en pobreza
::::: La Inflación confirmará una vez más

por qué es considerada el impuesto de los
pobres. Nos comentan que el Coneval, de
José Nabor Cruz, dará a conocer la si

guiente semana sus indi
cadores de pobreza labo
ral al cierre de 2022, cu
yos resultados no serán
nada halagadores, por los
altos niveles de inflación

que prevalecen hasta la
fecha. Sólo basta recordar
las cifras más recientes,
pues el número de mexi
canos con ingresos labo
rales insuficientes para

comprar ía canasta alimentaria pasó de
49.2 millones a S1.6 millones entre el se
gundo y tercer trimestre de 2022, es decir,
2.4 millones más en tres meses, debido
principalmente a los alimentos, cuyos
precios se mantienen por las nubes.
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En medio de las noticias recientes de un in
cremento en el número de empleos en EU, un
sector que sobresale de manera negativa es el
de tecnología. En 2022 e inicios de 2023, este
sector ha despedido a más de 70,000 personas
a nivel global. Esto incluye algunas de las com
pañías de mayor renombre a nivel mundial,
como Alphabet (que es la sociedad matriz de
Google), Amazon, Meta (la nueva denomina
ción comercial que antes era Facebook), Twi
tter, Microsoft y a Salesforce. Otras compañías
también redujeron sus números de efectivos,
como Tesla, Netflix, Robinhood, Snap, Comba
se y Spotify, pero los despidos fueron mucho
menores.

Estos números, per se, son una catástrofe
laboral y económica, y eso que no consideran
los efectos negativos que también se generan
sobre toda la cadena de suministro que de
pendía de estas empresas. El tema es aún más
preocupante cuando uno se da cuenta de que
los empleos suprimidos son en las áreas de
ingeniería, ciencias computacionales, biotec
nología, etcétera, áreas que habían sido pre
sentadas como el futuro de las profesiones,
eran altamente competidas y gozaban de suel
dos y salarios muy bien pagados y atractivos.
Otro punto cruel es que la mayoría de quienes
han perdido su empleo en EU en el sector tec
nológico son extranjeros que tenían visas de
trabajo temporales (las llamadas H1B), cuya
vigencia requiere que sus titulares sigan man
teniendo un empleo y, a falta del mismo, los
fuerzan a regresar a sus países.

La gran pregunta es, ¿por qué estas compa
ñías se encuentran en esta situación? Particu

larmente si es claro que, durante la época de
la pandemia, el uso de infraestructura y plata
formas tecnológicas fue de los servicios con
mayor demanday dichas compañías —según
fue informado ampliamente— se hincharon de
billetes los bolsillos.

Para aclarar este misterio, vale la pena ver
las declaraciones que algunas de estas compa
ñías hicieron para justificar los despidos (acla
ro que las siguientes son traducciones libres y
editadas para un mejor entendimiento de las
mismas): así. Meta indicó que "al inicio del co
vid, el mundo rápidamente rnigró al universo

digital y el surgimiento del comercio electró
nico llevó a un crecimiento extraordinario.

Mucha gente predijo que ésta sería una acele
ración permanente y que continuaría aun des
pués de que la pandemia temiinara. Nosotros
también pensamos que éste sería el caso y se
tomó la decisión de incrementar las inversio
nes. Desafortunadamente, la situación no se
desarrolló como se esperaba". A su vez. Google
señaló que "a través de los últimos dos años
hemos visto periodos de crecimiento dramáti
co. Para ser consistentes con dicho crecimiento
y fomentarlo, contratamos personal para una
realidad económica que es muy diferente a
la que hoy estamos viendo". Microsoft, por su
parte, declaró que "tal y como vimos a nues
tros clientes acelerar su gasto digital durante
la pandemia, ahora estamos viendo optimizar
este mismo gasto para hacer más con menós".
Así, parecería que la justificación de las

grandes compañías tecnológicas es que, sí, en
efecto, les fue recontrabten en los años de pan
demia y ganaron mucho dinero, pero ahora,
frente a un mercado menos dinámico, optan
por reducir una de sus variables de inversión/
gastos, misma que, desafortunadamente, es
el elemento humano. Para nada es que estén
en situación de bancarrota o algo parecido, la
mayoría aún tienen niveles de ingresos salu
dables (solamente no a los niveles exorbitantes
que tuvieron) y reservas en los centenares de
billones de dólares; lo que sucede es que están
sujetas a la presión y exigencias de sus inver
sionistas, quienes ven un papel donde la co
lumna de utilidades va a la bajay la columna de
costos se mantiene igual, lo que no les cuadra
y, pues, hay que hacer los ajustes necesarios.

En fin, un poco de alimento para la mente
y para la reflexión. En este mundo hipercom
petitivo, donde los accionistas de las socieda
des mandan, el elemento humano es sólo uno
más de los costos y variables que analizan las
compañías en su búsqueda de seguir gene
rando retornos atractivos a sus inversionistas,
y el cual —desafortunadamente— es el pri
mero en sucumbir ante las presiones econó
micas. Así, parecería que esta ola de despidos
es sólo un hipo de los accionistas y no una
neumonía de la industria.
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A pesar de las argucias legales, ayer se efectuó
la Asamblea General Ordinaria 107 y asistieron
223 delegados asambleístas de todas las cáma
ras y estados del país, de 350 posibles.

El único candidato registrado fue Héctor
Tejada Shaar, y se votaron todos los asuntos
de la orden del día, con excepción de los que la
secretaria en funciones de jueza, Adriana Yo
landa Vega Marroquín, del Octavo Juzgado
de Distrito en Materia Administrativa con sede

en la Ciudad de México, ordenó la suspensión
provisional en favor de tres asociados en un
extraño caso de admisión de amparo, pese a
que no se trata de una autoridad.

Le cuento que la ConcanacoServyturyain
terpuso recurso de queja ante el Consejo de la
judicatura que preside la ministra Norma Piña,
porque si de presunción de corrupción judicial
se trata,, este caso puede ser prueba de lo que
el presidente López Obrador critica constan
temente. ¡No hay moral!
El mes pasado, Guillermo Romero

Rodríguez, Javier Saldívar Rodríguez, Rafael
Sánchez Zebadúa y Roberto Lem González
interpusieron en ese juzgado, acéfalo de juez,
un amparo para demandar el no inicio de un
proceso de investigación de la Comisión de
Honor y Justicia de una serie de actos que fue
ron denunciados por 16 consejeros ante esa
comisión y en su contra, por presumiblemente
los engañaron para obtener su firma a fin de
demandar la realización de auditoría usando

el nombre de Tejada.
Cuando en enero se revela el engaño en

el consejo, los asistentes reaccionaron con
enojó y 16 de ellos interpusieron la queja ante
Honor y Justicia. Esta instancia de gobierno,
que se rige de la Ley de Cámaras y sus Con
federaciones, decidió suspender los derechos
de Saldívar y Sánchez por 18 meses, deter
minación que se ratificó el 24 de enero en el
consejo.

La orden de suspensión procedente del am
paro interpuesto el 18 de enero por esos que
josos lo notificó la secretaria en funciones de
juez a la Concanaco el 30 de enero.
Ordenó que no fueran suspendidos los

derechos de los quejosos durante el periodo
106 (12 meses) y, al darse cuenta de que sería

suficiente para mantenerse en sus puestos, de
cidieron promover una ampliación del mismo
amparo (insólito) para que se suspendió la elec
ción de presidente y consejeros en laAsamblea
107, asegurando así la vigencia de sus derechos.
Una más: el tesorero y el presidente en la

asamblea de ayer, demandaron la realización
de una auditoría externa adicional a la mensual

y obtuvieron respaldo unánime en la cámara
al rechazar que este grupo vuelva a pretender
"tomar el control de la confederación" cuestio

nando la transparencia en el manejo financiero
y usando argucias legales y campañas mediá
ticas "goebbelizadas".
DE FONDOS A FONDO

#DeSueldosAereos... Tras el "aterrizaje defini
tivo" de Aeromar desde el 15 de febrero, los cer
ca de 600 trabajadores afiliados de ASSA que,
a partir del ls de febrero tiene como secretaria
general a Ada Salazar, y ASPA, que encabeza
José Humberto Gual, les deja con un solo ac
tivo laboral: Aeroméxico con sus subsidiarias.

Cuando se analizan las causas del aterrizaje
de una aerolínea, no se pone foco a la presión
que pueden ejercer los contratos colectivos "le
gacy" sobre las aerolíneas. A13 años de la quie
bra de Mexicana y a dos de Interjet, siguen sin
cobrar un quinto de liquidación y, en el caso de
Aeromar, en ASSA el saldo es de 30.6 millones
de pesos y en ASPA de 122 millones, con todos
las prestaciones. De hecho, una de las grandes
preguntas para el Presidente y el militar que
sea seleccionado para dirigir su empresa aérea
estatal, será si contratrarían pilotos de ASPA,
porque, de entrada, su sueldo es superior al del
Presidente de la República.

En Volaris y Viva la nómina unitaria men
sual es como de 130 mil pesos y, en el caso de
Aeroméxico contrato B es de 150 mil y en el
contrato B, ni le cuento. No estoy segura de que
incluya pago de tiempo extra, primas vacacio
nales, vales de despensa y de gasolina, fondo
de ahorro y gastos "extendidos" de capacita
ción y entrenamiento,

¿Usted cree que contrataría pilotos de ASPA
el Grupo Aeroportuario, Ferroviario y de Ser
vicios Auxiliares OlmecaMayaMexica (GA
FSAOMM)? Yo creo que prefieren a los de la
CTM, ¿no?
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Al participar en la presentación de programas
de financiamiento de Nafin y Bancomext, el
secretario de Hacienda. Rogelio Ramírez de
la O, quien es un optimista irredento, ratificó su
pronóstico de que la economía mexicana cre
cerá este año 3%, muy por arriba del promedio
calculado por el sector privado, que es de rf¡,
aunque, efectivamente, en 2022 el PIB creció
3%, más cercano al pronóstico de la SHCP.
Lo que sí sorprendió en el discurso de

Ramírez de la O es que aseguró que el near
shoring "nos obliga a revisar nuestras políticas
püblicas y privadas a fin de potenciar nuestra
capacidad de innovación, ge
neración de tecnología, forma
ción y capacitación de recursos
humanos, ubicación de nuevos
parques industriales y apoyo de
cisivo a las pymes".
Ramírez de la O no aclaró

cuáles son los cambios que ten
drían que realizarse en las políti
cas públicas, pero es de suponer
que se refiere a la energetica,
porque uno de los obstáculos
para un mayor crecimiento del
nearshoring o relocalización de
inversiones es la incertidumbre jurídica sobre
la política energética de México y no sólo por
la amenaza de que Estados Unidos y Canadá
inicien en cualquier momento un panel arbitral
contra México, sino porque hay más de 200
amparos contra las reformas a la Ley de la In
dustria Eléctrica que llegarán a la SCJN y se es
peran fallos en contra de esta contra reforma.

©
ALTAS TASAS DE INTERES:
OTRO OBSTÁCULO
Una de las propuestas del gobierno para de
tentar más inversiones en nearshoring y una
mayor participación de empresas medianas
y pequeñas son los programas crediticios de
Nafin y Bancomext, pero hay dos problemas
de fondo: la incertidumbre jurídica y las altas
tasas de interés, porque, aunque han mejora
do las expectativas de la economía en Estados
Unidos en este 2023, lo que es un hecho es

que seguirán al alza las tasas mientras no se
reduzca la inflación.

©
AEROMAR, MAL ADMINISTRADA, PERO
SIGUIÓ OPERANDO
Tiene razón el presidente López Obrador al
afirmar que Aeromar fue una empresa muy
mal administrada mucho antes de la pandemia
y sus dueños abandonaron a la empresay a sus
trabajadores, dejándola con impagables deu
das. Reiteró que el gobierno no debe rescatar

empresas y también tiene razón,
porque no debemos rescatar em
presas con nuestros impuestos y
porque la prioridad en esta 4T
son los programas sociales.
Sin embargo, el tache para

el gobierno de López Obrador,
tanto en el caso de Aeromar

como en el de Interjet, es que,
a pesar de que, en efecto, am
bas aerolíneas tenían cuantiosas
deudas, las dejaron seguir ope
rando y vendiendo boletos.

Las deudas de Aeromar su

peran los 250 mdd y el almirante Carlos
Velázquez Tiscareño, director del AICM, pre
cipitó el desenlace porque se cansó de las
reuniones y reuniones en las que los represen
tantes de la empresa presentaban promesas de
pagos de los adeudos por 525 mdp que nunca
cumplieron.

o
PROFECO EXHORTA A ACCION
COLECTIVA

Ricardo Sheffield, titular de la Profeco, ex
hortó a los 4,900 pasajeros que compraron
boletos de Aeromar antes del cierre de ope
raciones a que se unan a una acción colectiva
para recuperar no sólo el monto de su boleto,
sino una indemnización de 20% sobre su com
pra. El problema es que, al mismo tiempo, la
SICT los exhorta a acudir a Aeroméxico, Viva
Aerobús y Volaris para utilizar sus boletos en
las rutas que sí están cubiertas.
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masa crítica de visitantes ni los recursos pri
vados necesarios para compartir estas tareas.

A más de cuatro años de que AMLO anun
ció el cierre del Consejo de Promoción Turís
tica, no ha concluido su liquidación, cuando
no tenía litigios ni deudas y sólo una demanda
laboral.

En el Fonatur hay numerosos litigios en
marcha; conflictos con habitantes por cam
bios de uso en la tenencia de la tierra; de
mandas laborales y un sinfín de problemas.

Definitivamente no se podrá cerrar en este
sexenio y la paradoja será que, si no se cuida

la calidad de los CIP, el Fonatur
de todas formas seguirá exis
tiendo, pero ya no le servirá de
nada al turismo.

©
DIVISADERO

IGUALA. David Gama, pre
sidente de este municipio del
estado de Guerrero, sigue tra
bajando en el reposicionamiento
de esta ciudad.

Apenas el lunes inauguró el
obelisco El renacer de Iguala, obra de los ar
quitectos Carlos Zedillo y Alberto Kalach,
ubicado en la glorieta de la carretera Igua
laCiudad Altamirano, precisamente la que
lleva a Ayotzinapa.
Ayer jueves. Gama, junto con Margarita

González Saravia, directora de la Lotería
Nacional y extitular de Turismo de Morelos,
presentaron el billete conmemorativo por los
70 años de la Feria de la Bandera.
Precisamente, una forma de llevar el

nombre de Iguala a todo el país, cuna de la
bandera mexicana y ciudad con importantes
atractivos turísticos y gastronómicas.

Hoy, Estrella de Oro ya está planeando un
tour por esa ciudad, en donde cerraron 25
hoteles por el problema con los estudiantes
y la pandemia.
Varios de ellos ya están planteando rea

brir sus puertas, lo que será cuando ocurra
una señal más de que Iguala está regresando
paulatinamente a la normalidad.

Este 15 de febrero, el presidente Andrés
Manuel López Obrador (AMLO) firmó un
acuerdo instruyendo al Fondo Nacional de
Fomento al Turismo (Fonatur) para que le
traslade sus reservas territoriales ala Secreta

ría del Medio Ambiente y Recursos Naturales.
Esta última dependencia las convertirá en

Áreas Naturales Protegidas.
La realidad es que el Fonatur ha tenido

esas reservas desde hace muchos años y ni
tiene la capacidad para cuidarlas ni tampo
co ha podido hacer algo productivo con las
mismas.

En el acuerdo se especifican
los tamaños de esas reservas en

los distintos Centros Integral
mente Planeados (CIP).

Falta conocer los detalles,
peró sí se sabe que no se están
afectando todas las propiedades
inmobiliarias con las que cuenta
el Fondo.

Por ejemplo, en el caso de
Cabo San Lucas, se transferirá
a Semarnat del Cerro del Vigía
hasta donde comienza el ho
tel Pueblo Bonito Blanco y del
Puente de Walmart hasta Altamar.

Sin embargo, no será incluida la dársena,
lo que hubiera implicado problemas impor
tantes a la actividad náutica.

Lo que realmente les preocupa a quienes
realizan actividades turísticas en destinos

como Cancún, Huatulco, Ixtapa, Loretoy Los
Cabos es lo que sucederá con la tarea cotidia
na del Fonatur para cambiar las luminarias,
atender los jardines, darles mantenimiento
a las calles; pues incluso transfiriéndoles su
presupuesto a los municipios la institución
cuenta cón recursos humanos y experiencia
que no se podrán reponer.

Al inicio de esta administración, en el Fo
natur se habló de un modelo de gerencia de
ciudades (City Manager), en donde compar
tirían responsabilidades el gobierno y la ini
ciativa privada.

En un CIP como Cancún es factible imple
mentarlo más o menos rápido, pero hay otros,
como Huatulco y Loreto, que no tienen ni la
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Ambiente negativo
Parece que se está complicando cada vez más el ambiente
para la relación comercial entre México y Estados Unidos, a
pesar de la clara intención de la Secretaria de Economía, en
cabezada por Raquel Buenrostro, de administrar los asun
tos en la búsqueda de un paquete tan grande que facilite la
negociación. Pero ni al gobierno ni a los productores de Es
tados Unidos les gustó el cambio del decreto sobre el maíz
genéticamente modificado.Lfiís primerossiguén insistiendo al
gobierno de México que fundamente sus opiniones con base
en la ciencia, cosa que está muy lejos de ocurrir.

Para los productores se tiene que pensar seriamente en
la posibilidad de ir a una controversia, puesto que ampliar el
plazo de la prohibición no les otorga la seguridad jurídica que
requieren para mantener la relación comercial. Hasta ahí, po
dría decirse que una estrategia adecuada para el gobierno es
aguantar la reacción inicial y, a partir de ahí, ir construyendo
un nuevo camino; sin embargo, la situación se complicó por
que los productores de acero piden un panel de controversias.

Alegan que México no habria cumplido los acuerdos sobre
el acero a los que llegaron en 2019 y que, por lo tanto, habria
espacio para que se aplicaran aranceles, como con los que
amenazó en su momento el gobierno de EU. Quizás una buena
recomendación para los funcionarios de Economía sería re
cordar la conseja popular: problema que se posterga, se agrava.
REMATE VIALIDADES

El Padre del Análisis Superior le había contado sobre el pa
quete de inauguraciones carreteras que tendría el secreta
rio de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Jorge
Ñuño. Ayer se inauguraron los 14 kilómetros de carretera libre
de cuatro carriles que unirán la MéxicoPachuca con el AIFA

De acuerdo con el funcionario, quien platicó en la vís
pera en Análisis Superior Radio, que se transmite en Grupo
Imagen, esta entrada disminuye los tiempos porque va di
recto a la glorieta por donde deben abordar los pasajeros,
hasta ayer, le tenían que dar la vuelta a toda la temiinal aérea.

Es necesario reconocer que el gobierno está haciendo lo
que corresponde para buscar el despegue de la nueva temii
nal aérea en el Valle de México. Ya es ocioso discutir sobre la
decisión de hacer esta terminal aérea, ahora lo relevante es
hacer que funcione para que no se pierda más dinero.
REMATE WEBINAR

NADBank está convocando a un ejercicio interesante de di
vulgación e información este 21 de febrero. Van a realizar un
webinar en el que participará Roberto Velasco, jefe de la
Unidad para América del Norte, en el que hablarán sobre las
oportunidades en la región a partir de la frontera.

Llama la atención este planteamiento, puesto que reco
noce que es fundamental para la integración económica y
comercial de la región. Es de esperar que se hable sobre pro
yectos sostenibles en la región. Esté pendiente.
REMATE ORGULLOSO

Hace unos días, el PAS le contó la estrategia que está siguien
do HSBC, encabezado en México por Jorge Arce, para con
vertirse en el banco del nearshoring sin rollos, sin adjetivos
y sin faramallas, como las que hicieron Bancomext y Nafin
hace algunos días. En aquella entrega señalamos que ofrecen
servicios que van desde el financiamieñto, la localización de
oportunidades y hasta la apertura de cuentas. Bueno, pues
este trabajo también ha sido apreciado por la publicación
Euromoney, que los reconoció como líder global en solucio
nes y servicios para el Comercio exterior.

Sin duda, la orientación y especialización de mercado que
ha tomado este banco en México es verdaderamente atracti

vay los coloca en la lista de quienes serán ganadores de esta
oportunidad que se está dando con la relocalización.
REMATE RECOMENDACIÓN
Ala jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, le urge un asesor
en materia económica o regular sus opiniones sobre el tema
en redessociales. No se ha controlado la inflación ni tampoco
la economía está creciendo.

El Coneval, encabezado por José Nabor, informó que los
programas sociales no son suficientes para cubrirlos riesgos
de las personas. La pobreza se incrementó 3.3 por ciento,
REMATE ESTRATEGIA

Será muy interesante estar pendientes de la reunión con in
versionistas que tendrá hoy FEMSA, en la cual precisarán los
detalles sobre su nueva estrategia y visión de negocios. En
efecto, queda claro el objetivo y cómo lo van a ir logrando.
Ayer, Heineken informó que comprarán hasta mil millo

nes de dólares de las acciones que venda la empresa que
encabeza José Antonio Fernández y que representan casi
15% del conglomerado.
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IEsta semana se fundó la Asociación
•Mexicana de Data Centers, que cuen

ta con siete socios y tiene a Amet Novillo
como presidente de su junta directiva.
Este organismo se encargará de dar a co
nocer las necesidades de la industria y ser
interlocutor con el gobierno. Esto, porque
en México cada vez más centros de datos

se construyen gracias a su ubicación, aun
que hace falta más mano de obra espe
cializada. Entre los socios fundadores se
encuentran Ascenty, DCD, Equinix, Layer
9 Data Centers, Odata, Scala Data Centers
y KIO. La Asociación Mexicana de Data
Centers será presentada formalmente el
próximo 22 de marzo en un evento en la
Ciudad de México.

2TSystems México, que tiene como
•vicepresidente de Nube y Servicios

Digitales a Carlos Celaya, inauguró su
Centro para Atención de Servicios de Ci
berseguridad en Puebla y contó con la vi
sita del embajador alemán, Wolfgang
Dold. Este centro apoyará tanto a clientes
locales en temas de seguridad cibernética,
como a clientes globales, en coordinación
con los equipos regionales de la empre
sa. TSystems prevé contratar, durante los
próximos cinco años, a 300 especialistas

mexicanos en seguridad cibernética. Ac
tualmente, México es uno de los merca
dos más rentables para la empresa, con un
crecimiento compuesto promedio de 20%
anual en facturación.

3 Para hacer frente a los retos que im
• plica la transformación digital, se ne

cesita apoyar al talento, por eso Ironbit,
que tiene como nuevo CEO a Arturo
Govea, planea destinar 10% de su utilidad
neta de 2023 en la capacitación de jóve
nes de secundaria y egresados de carre
ras técnicas para que puedan integrarse al
mercado laboral. La empresa mexicana de
software encontró entre las empresas de
diferentes industrias, tras la pandemia de
covid19, la necesidad de contar con per
sonal capacitado e hiperespecializado, lo
que, incluso, ha generado la creación de
perfiles que hace una década era difícil de
imaginar. Así, Ironbit busca convertirse en
referencia de la transformación digital.

4 Para quienes quieren emprender
•acciones a favor del planeta, BBVA

México, liderado por Eduardo Osuna,
permite a sus casi 19 millones de clien
tes móviles conocer su huella de carbono

a través de su aplicación. Sólo hay que in
gresar a la calculadora de huella de carbo
no a través de la sección de sostenibilidad.

Es gracias a las capacidades digitales y de
analítica con las que cuenta la aplicación
que cada persona Conocerá el impacto
que tiene sobre el medio ambiente, ya que
toma en cuenta los gastos que se realizan
al pagar con tarjetas de débito y crédito,
así como las domiciliaciones de servicios y
el pago de gasolina, para reflejarlas en ki
logramos de dióxido de carbono.

5 La elección para la presidencia de
«la Canacintra se calienta. Y es que

sólo quedan dos contendientes, Lourdes
Medina y ¡osé Manuel Sánchez, quie
nes han prometido sacar de las sombras
a la central industrial. Y es que en medio
de las críticas por presuntas prácticas de
corrupción, ahora la Canacintra padece
una suspensión de derechos ante la fal
ta de pagos por parte del Consejo Coordi
nador Empresarial y la Confederación de
Cámaras Industriales, organismos a los
cuales pertenece la Canacintra y donde, si
bien no tiene derecho a voto, sí emite opi
niones. Arduo trabajo le espera a quien le
toque tomar las riendas del sector de la in
dustria de la transformación.
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Ley a modo para nueva
Mexicana; con
aeropuertos y aerolínea
Para el gobierno, la ausencia de aerolíneas regionales,
como Aeromar e Interjet, se puede suplir con una nueva
aerolínea estatal o, mejor dicho, militar. La nueva Mexicana
de Aviación será manejada por la Secretaría de la Defensa
Nacional, lo cual ya es extraño porque nuestras Fuerzas
Armadas no tienen una naturaleza comercial.

Pero todavía es más extraño el entorno de negocio, don
de estarían creando un monopolio de ¡acto, con un gru
po aeroportuario dueño de una aerolínea. Directivos de la
Cofece ya advirtieron del problema de competencia que
se viene encima: el grupo aeroportuario terminaría privi
legiando en slots, pagos de TIJA, y servicios aeroportuarios
a su propia aerolínea por encima de las otras.
MODIFICARÁN EL ARTÍCULO 29 DE LEY DE
AEROPUERTOS

Previendo este problema, hoy el artículo 29 de la Ley de
Aeropuertos impone a los grupos aeroportuarios un tope de
participación en una aerolínea. Un aeropuerto sólo puede
tener 5f§ de una aerolínea. No más. Hay otra ley que tam
bién lo impide, la Ley de Aviación Civil, donde las aerolí
neas o concesionarias aéreas, no pueden tener propiedad
de aeropuertos. Esta es una de las razones principales por
la cual el presidente López Obrador quiere hacer cambios
en la Ley de Aeropuertos y en la Ley de Aviación Civil.

El grupo de Morena en la Cámara de Diputados ha pre
sentado la modificación al artículo 29 de la Ley de Aero
puertos, donde, mañosamente, se hace una excepción: ..."La
restricción expresa en el párrafo anterior no será aplicable
cuando las concesiones del servicio de transporte aéreo y/o
administración de aeropuertos sean otorgadas a empresas
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paraestatales, incluyendo la participación de aeronaves de
la Sedeña y la Semar".
AEROPUERTOS DE ASA, A MARINA Y DEFENSA
El Presidente está en lo suyo, en la creencia de que las Fuer
zas Armadas son las que deben manejar los aeropuertos,
y en el caso de la Sedeña tener una aerolíneacomercial.

Bajo esta premisa, en Palacio Nacional se ha visto con
buenos ojos que los 35 terminales aéreas de Aeropuertos y
Servicios Auxiliares (ASA) pudieran pasar en partes iguales
a la Marina y la Sedeña.
MEXICANA, EN SA OLMECA, MAYA, MEXICA
En cuanto a Mexicana, para crear la aerolínea manejada por
militares, se modificarían dos leyes, la Ley de Aviación Civil
y la Ley de Aeropuertos, permitiendo a la Sedeña tener su
grupo aeroportuario y su aerolínea.

La Sedeña ya se adelantó al cambio de leyes, y creó su
propia SA de CV, que se llama Grupo Aeroportuario, Fe
rroviaria y de Servicios Auxiliares Olmeca, Maya, Mexica
SA de CV.

Este grupo Olmeca, Maya y Mexicana será el grupo de
control del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, del
Aeropuerto de Tulum, del Aeropuerto de Chetumal y el de
Palenque. También manejaría el Tren Maya. Los hoteles del
Tren Maya. Y, desde luego, su propia aerolínea. Mexicana
de Aviación.
RENTARÍAN BOEING
Se especula que Mexicana de Aviación, operada por la Se
cretaría de la Defensa, podría ir por la contratación de varios
Boeing 737, en donde los pilotos de la Sedeña tienen cierta
experiencia. Y ahí es donde se insertaría el avión presiden
cial, precisamente perteneciente a la familia Boeing, que ni
se ha podido vender ni rifar ni alquilar. Y, por cierto, el avión
presidencial no es un avión comercial, fue diseñado como
un avión para juntas y viajes de Estado.
MALA SEÑAL PARA LA AVIACIÓN COMERCIAL
El presidente López Obrador habló de que Mexicana esta
ría volando este mismo año. Para lograrlo se le van a hacer
leyes a modo. Y la Sedeña pasará a ser un operador comer
cial, pero que seguirá obteniendo recursos públicos vía pre
supuesto. Se estará creando un monopolio aeronáutico, con
grupo aeroportuario, aerolínea, manejado por las Fuerzas
Armadas con recursos públicos. La señal para las demás
aerolíneas no es nada buena.
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Algunos datos
Publicó ayer INEGI su

indicador oportuno del
consumo. Es un producto

muy nuevo, en la línea de
estimaciones "sobre la marcha"

(en inglés, nowcasting), que ha
estado ofreciendo el instituto
en los últimos años: de manu

facturas, actividad económica y
ahora consumo.

Los datos corresponden a
diciembre y enero, y obvia
mente hay menos certeza en el
segundo mes, pero aún así creo
que vale la pena atenderlos.
Para enero, que es el más alto
de los dos, INEGI estima que al
canzaríamos el nivel de octubre

pasado. Digamos que termi
naría el bache iniciado en ese

mes, pero de cualquier forma,
el trimestre noviembreenero

sería ligeramente inferior al
trimestre previo, agostooctu
bre. No es un derrumbe, pero sí
un crecimiento nulo o, como le

digo, una leve caída.
El tema es que el consumo

ha sido prácticamente lo único
que crece, porque la inversión
sigue deprimida (a niveles
muy inferiores a los de 2018),
y aunque lo demás (gasto de
gobierno, inventarios, cuenta
corriente) pudiera crecer, su
impacto es muy pequeño. Le
recuerdo que el consumo ronda
70% del PIB, por 20% de la
inversión. Lo demás aporta una
décima parte.

Durante 2019, después de la
cancelación de la construcción

del aeropuerto, la inversión
perdió 10% de su valor, pero
el consumo siguió creciendo,
hasta alcanzar un máximo en
noviembre de ese año. Des

pués empezó a caer, antes de
que llegara el Covid, y con el
confinamiento se derrumbó. La
recuperación ocurrió durante
2021, y en 2022, de febrero en

adelante, el consumo fue supe
rior al máximo de noviembre
de 2019. Ya en otra ocasión le
he comentado que ese incre
mento, desafortunadamente
para la industria nacional,
ocurre esencialmente en los

bienes importados, mientras
que bienes nacionales están
hoy por debajo de su nivel de
2018, y los servicios apenas
han logrado rebasar esa cota.

Algo similar ha ocurrido
con la inversión, en la que el
componente que ha crecido es
también la maquinaria y equipo
importados, mientras que los
nacionales, y sobre todo la
construcción, están por los sue
los. Debido a ese incremento

en importaciones de bienes
de consumo y capital, el saldo
positivo de la balanza comer
cial se ha mantenido relativa

mente constante, pero hay que
recordar que hemos tenido, por
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primera vez en muchos años,
una balanza comercial positiva,
que en nuestro caso es una muy
mala noticia, a diferencia de
lo que creen muchos, especial
mente los políticos.
Durante esta administra

ción, el crecimiento de la eco
nomía es todavía negativo, y si
medimos nada más el compo
nente nacional de la demanda

interna (consumo e inversión),
la situación es todavía peor. En
esto, el dólar barato agrava las
cosas, porque los bienes impor
tados, de consumo e inversión,
resultan más atractivos que los
nacionales. Esto puede refle

jarse en una desaceleración
más rápida, o una contracción
más seria, de lo que esperaban
los expertos a fines de 2022.

Dos detalles más en este

proceso. Primero, la retroali
mentación de la inflación. En
diciembre, los aumentos sala
riales por revisión contractual
en el sector privado estaban ya
creciendo 8.5%; para enero,
parecen haber rebasado 10%.
Así, será muy complicado
detener la espiral inflacionaria.
Segundo, el dato de recauda
ción de ISR en diciembre, que
fue terrible. Contra diciembre

de 2021, crecimiento negativo

en términos nominales. Para el

último trimestre, parecería que
la "recaudación secundaria"

del SAT, que era lo que mante
nía cifras importantes en ese
impuesto, ya no apareció.

No son ganas de molestar a
nadie, pero sí hay evidencia de:
1) estancamiento, 2) inflación
persistente, y 3) caída de ingre
sos fiscales. A lo mejor son ca
sos aislados, atípicos, extraños.
Pero si, en cambio, son el inicio
de una tendencia, la combina
ción puede ser realmente difícil
de manejar, especialmente para
un gobierno de ineptos, como
el actual.
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Transporte de pasa
jeros, 'bajo la mira'
Nos adelantan que pronto la Co
misión Federal de Competencia
Económica (Cofece), que enca
beza Andrea Marván Saltiel;.
deberá ejecutar la multa de mil
218 millones de pesos impuesta
a 18 empresas de transporte de
pasajeros y a 31 personas físicas,
que, de acuerdo con la autoridad,
acordaron manipular precios y
repartirse rutas entre el 2020 y
2021 y que involucra a firmas
como ADO, Estrella Blanca,
Estrella Roja, IAMSA, Senda y
Pullman.

Si bien se detectaron a 18

empresas, la realidad es que
la mayoría de las líneas más
comerciales y conocidas pertene
cen a grupos de autotransporte
que muchas veces involucran a
familias determinadas que de
tentan el control de las mismas.

Son empresas y empresarios, no
sólo de poder económico sino de
influencia política y que cuentan
entre sus socios a personajes
que han ocupado altos cargos
públicos.

Así que los convenios detec
tados por Cofece y de la investi
gación que realizó para tomar la
determinación y sancionar, en el
fondo implican a grupos comple
tos, como Estrella Blanca, Senda,

Toluca u Ómnibus de México,
así como la unión de grupos de
autotransporte, como el caso de
Autotransportes Estrella Roja del
Sur y Estrella Blanca, de la misma
forma en que han tomado el mer
cado de súper lujo con la empresa
ETNTURISTAR y que unen con
su participación e influencia en
Grupo Flecha Amarilla.

Fintech va por 17 mil
créditos de nómina
en México
Este año Doopla.mx, la primera
fintech regulada en su tipo bajo
la Ley Fintech, busca extender su
mercado en créditos vía nómina,
estimando un crecimiento del

300 por ciento a través de alian
zas estratégicas con diferentes
empresas nacionales e interna
cionales. Doopla refirió que en
México durante 2020 se origina
ron más de 1.7 millones de crédi
tos vía nómina y en los próximos

años la fintech busca alcanzar 17
mil créditos de este tipo.

Tras ocho años de operación
en el mercado mexicano, el año
pasado la fintech liderada por
Juan Carlos Flores superó
los 500 mil usuarios registrados,
lo que significó un crecimiento
anual promedio histórico del 90
por ciento y fondeando más de
475 millones de pesos en crédi
tos. Para 2023 tiene como meta

un crecimiento anual del 36 por
ciento anual. A la par, busca en
contrar un crecimiento explosivo
eficiente. El 70 por ciento de las
inversiones actuales son recu

rrentes, por lo que ahora buscará
incorporar inversionistas insti
tucionales (personas morales).
Además, es interesante que el 20
por ciento de los solicitantes con
crédito activo han solicitado más

de un crédito y con ellos podrían
triplicar esta cifra con automa
tizaciones tecnológicas (recom
pras), hiper individualizaciones y
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campañas focalizadas. El objetivo
para 2027 es originar más de 40
mil créditos con un valor superior
a 3 mil 500 millones de pesos.

Nuevo centro de be
rries en Michoacán

Planasa, empresa española de
investigación genética avanzada
del sector agroalimentario, cuyo
CEO global es Michael Brink
mann, anunció la apertura de
un centro de investigación y desa
rrollo en Jacona, Michoacán, que
busca obtener nuevas variedades

de frutos rojos para proveer a los
agricultores de los mercados de
Latinoamérica y Estados Unidos.
Este centro se convertirá en el

cuarto de los que dispone la com
pañía en el mundo y el segundo
por superficie y actividad, junto a
los de España, Francia y EU.

Nos cuentan que la apertura
de este nuevo centro en Jacona
da continuidad a las inversio

nes que Planasa ha realizado
en México, con los tres viveros
de producción de la planta de
Dolores Hidalgo, Guanajuato y
el laboratorio de micropropaga
ción. Planasa opera en México
desde 2010, donde ya cuenta
con un total de 200 hectáreas de

vivero repartidas en varias fincas
localizadas en la zona de Dolores

Hidalgo, y produce más de 130

millones de plantas de frutos
rojos al año en el país, cuyo in
cremento en ingresos ha sido de
doble dígito en los últimos años.

Mzcroinfluencers
tienen quién los'
conecte'
FuelYourBrands, la plataforma
de microinfluencers que dirige
Jesica Alcalde, anunciará su
servicio para conectar a empre
sas con líderes de opinión en
Linkedln en México, a la par de
su inicio de operaciones en Co
lombia. Nos dicen que el nuevo
servicio, el crecimiento hacia el
país sudamericano y el mejora
miento de su plataforma forman
parte del proceso de expansión
de FuelYourBrands, que llegó
desde España a México en 2022
y que sigue sumando clientes de
diversos sectores que buscan mi
croinfluencers para promover sus
productos o servicios en TikTok,
Instagram y YouTube, y ahora
líderes de opinión en Linkedln.

Ayer, por error, citamos a Marc
Busain como director general de
Heineken México; él fue susti
tuido por Guillaume Duverdier,
quien ocupa el cargo desde
2022. Ofrecemos una disculpa a
la empresa y nuestros lectores.
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¿Mucha violencia? Ahí
vienen los 'spring breakers'

No cuadra: el Gobierno de
Estados Unidos y muchos
periodistas dibujan un

México tomado por la violencia
del narco y del crimen organ
izado, en general.

Pero en sentido contrario,
cada vez más estadounidenses

cruzan la frontera para vivir o
echar fiesta en este país ubicado
al sur del río Bravo.

Bajo el contexto de que la vida
de todo extranjero corre peligro
nomás atraviesa el desierto de

Sonora, traten de explicar esta
expresión de Joan Bottarini,
director de finanzas de la firma
global de hoteles Hyatt, cuando
ayer daba a conocer los resulta
dos del grupo:

"Una actualización final para
compartir, celebraremos nues
tro Día del Inversionista el 11

de mayo de este año en Secrets

Moxché y Secrets Impression
Moxché, dos fantásticas propie
dades de lujo con todo incluido
en Playa del Carmen, México,
donde planeamos expandirnos
en muchas de estos importantes
temas (de crecimiento). Se
compartirán más detalles en las
próximas semanas".

Vaya, una de las más rele
vantes empresas hoteleras del
mundo, invita a sus millonarios
inversionistas a jugarse la vida
durante unos días, cerca de
Cancún para platicar de cómo el
negocio está de vuelta al final de
la pandemia.

Ayer también, un artículo de
The Washington Post, propiedad
de Jeff Bezos, hacía alusión al
próximo "carnaval" de spring
breakers que saturan habitual
mente las playas en pos de fiesta,

algunos, y otros en pleno afán
de convertirse en aspiradoras de
tóxicos durante una semana.

El texto escrito por Hannah
Sampson fue titulado: ¿Es seguro
viajar a México? Lo que deben
saber en anticipo del spring
break. https://wapo.st/3I01SDO

"Una serie de titulares re
cientes antes de la temporada de
vacaciones proclamaron que el
Departamento de Estado de los
Estados Unidos advierte no visi
tar México" consigna el conocido
medio de la capital de Estados
Unidos.

"La Embajada y los Consula
dos de Estados Unidos en México
han emitido varias alertas de

seguridad desde enero para
Ciudad Juárez y varias ciudades
en los estados de Sinaloa y
Quintana Roo. Reuters informó
que un avión de Aeroméxico fue
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alcanzado por disparos a prin
cipios de enero; El aeropuerto
de Culiacán fue cerrado por
violencia tras la detención del

presunto traficante de fentanilo
Ovidio Guzmán".

Esa publicación destaca que
a la luz de las autoridades del

país vecino, solo hay dos esta
dos mexicanos relativamente

seguros: Campeche y Yucatán.
Eso debería asustar a muchos,

que deberían reconsiderar com
prar un vuelo rumbo al sur.

Pero ese mismo escrito aprox
ima al público a las razones de
que los viajes no se detengan:
quizás las matanzas en su propio
país familiarizan a los estadouni
denses con el flagelo.

"Estados Unidos, por su
puesto, tiene sus propios
problemas con la violencia; los
tiroteos masivos promediaron
más de uno por día en 2023 y
los homicidios alcanzaron sus

niveles más altos en décadas en

los últimos años. Otros países,
incluidos Canadá, Alemania y
Australia, advierten de forma
rutinaria a sus ciudadanos sobre

los delitos con armas de fuego
cuando viajan a los Estados Uni
dos", reconoce The Washington
Post.

¿Estamos entonces ante una
nueva realidad del "viejo oeste"?

Los datos evidencian que han
llovido visitantes, y la tendencia
amén de las banquetas de la Co
lonia Condesa y la Colonia Roma
en la Ciudad de México muestra
que viene un 'aguacero'.

Hasta noviembre del año

pasado, más de 30 millones de
ciudadanos estadounidenses

viajaron a México, un aumento
del 18 por ciento con respecto al
año anterior, resalta el Washing
ton Post.

Aparte, Bloomberg Business

week México publicó un repor
taje en septiembre que muestra
el constante arribo de estadouni

denses profesionistas que llegan
a vivir en México buscando

costos de vida más bajos, https://
bit.ly/3YYpcZw. No hay noticia
de un cambio de tendencia.

El problema real, como
siempre, subyace y es enorme:
los vecinos ignoran el constante
deterioro en la calidad de vida

de su población cuya ansiedad
aumenta y los mexicanos voltean
para otro lado cuando se trata
de cuidar el estado de derecho.

En medio están las drogas y un
mercado enorme que alguien
atenderá, si está dispuesto a
asumir el riesgo.

Ahí vienen los spring breakers
y todos sabemos que no vienen
por una 'limpia'.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En México se informarán
datos sobre la actividad eco

nómica; en EU se revelará
el comportamiento de los
precios de importacionesy
exportaciones.

MÉXICO: El INEGI dará a
conocer ias cifras oportunas
de la actividad económica a
enero de 2023.

ESTADOS UNIDOS: La Ofici
na de Estadísticas Laborales

(BLS) informará el comporta
miento de los precios de sus
exportaciones e importacio
nes durante el primer mes
del año.

Por su parte, la Oficina
del Censo dará a conocer

un informe preliminar de la
actividad del sector servicios
durante el cuarto trimestre
de! 2022.

EUROPA: En Francia se pu
blicará la inflación al consu

midor en enero pasado; de
acuerdo con estimaciones

de Bloomberg registró un
aumento de 6.0 por ciento
anual.
En Alemania se revelarán

los precios al productor en el
mismo mes donde se espera
un alza anual de 16.4 por
Ciento.—Eleazctr Rodríguez
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El mercado interno sigue para arriba
El día de ayer por la mañana, el INEGI dio a

conocer que su indicador oportuno del con
sumo privado tuvo un crecimiento anual de

2.9 por ciento en términos reales en enero, lo que
significa una buena noticia.
Previamente, la ANTAD, que agrupa a una parte

importante del comercio minorista moderno en el
país, anunció un crecimiento nominal de sus ventas
de 10.3 por ciento en el mismo mes, lo que en térmi
nos reales significa un 2.2 por ciento.
También el Monitor de Consumo que men

sualmente reporta BBVA sobre la base del compor
tamiento de las transacciones realizadas con sus

tarjetas, indicó un crecimiento de 3.8 por ciento.
Hay un conjunto de indicadores que claramente

muestran un importante crecimiento del con
sumo de las familias al comenzar el año.

Los resultados son contraintuitivos, ya que existe
la impresión de que, en enero, con una inflación tan
elevada como la que tuvimos, se iba a presentar una
caída en el consumo.

¿Cómo explicar este comportamiento?
Uno de los primeros factores a tomar en cuenta

es la evolución de la masa salarial real del sector
formal de la economía.

Esta se calcula observando la suma de los ingresos
recibidos por los trabajadores afiliados al IMSS.
En enero, el número de trabajadores registrados

fue 3.5 por ciento superior al del mismo mes del
año pasado.

El salario promedio con el que se cotiza al Seguro,
que fue de 519.20 pesos por día, cerca de 15 mil 400
pesos al mes, implicó un incremento de 11.2 por
ciento respecto al año previo.

Si consideramos una inflación de 7.92 por ciento,
entonces el crecimiento anual real del salario

promedio fue de 3 por ciento.
De lo anterior deriva un crecimiento de la masa

salarial real del sector formal de la economía, de
6.6 por ciento.

Este incremento es uno de los factores que expli
can la fuerza que aún tiene el consumo doméstico.
Aún no tenemos las cifras de las remesas para el
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mes de enero. Sin embargo, sobre la base de la fuerte
creación de empleos y la baja tasa de desempleo que
hubo en Estados Unidos, es probable que vuelvan a
crecer, al menos en dólares.
Ese ingreso también respalda fuertemente al

consumo.

Tampoco se han actualizado aún las cifras del cré
dito al consumo para enero, pero al mes de diciem
bre tenía una tasa de crecimiento de 9 por ciento
anual en términos reales, a pesar de que su saldo
total bajó levemente respecto a noviembre.

Cuando se integran todos estos elementos, se en
tiende que más allá de la inflación y de la impresión
de que se está comprando menos, la realidad es que
el consumo es uno de los factores que hace posible la
permanencia del dinamismo de la economía

¿En qué medida podemos esperar que este com
portamiento positivo se mantenga en los siguientes
meses?

Si, como todo indica, vamos a tener una desacele
ración de la actividad económica general, es proba
ble que las tasas de crecimiento del consumo sean
menores.

Sin embargo, por lo menos por ahora no se ve en el
horizonte una posible caída.

Hay que recordar que el consumo privado es el
principal componente de la demanda total de la
economía y representa el 46 por ciento, superior
al 30 por ciento que representan las exportaciones
totales.

Aun en la eventualidad de que un freno econó
mico en Estados Unidos ralentice nuestras expor
taciones, el crecimiento del mercado interno sería
un factor de compensación para el comportamiento
general de la economía.

Tenga usted la certeza de que, al paso de los
meses, la mayor parte de los analistas va a revisar
al alza su pronóstico de crecimiento del PIB para
este año, que hoy promedia el 1 por ciento.

Por lo pronto no se ve al alcance el 3 por ciento que
sigue anticipando el secretario de Hacienda, pero
no sería nada raro que pudiera acercarse un 2 por
ciento, que, para estos tiempos, no estaría nada mal.
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Cqjq fuerte

¿Por qué importa Aeromar?

Luis Miguel González
!mgonzalez@eleconomista.com.mx

Aeromar importa, la pre
gunta es por qué. Su ta
maño es mínimo y su quie
bra no implica un riesgo
sistémico. Es una aerolí

nea que en su mejor momento llegó a te
ner 10 aviones (aunque terminó con dos)
y cubría sólo 20 rutas. Su participación
en el mercado mexicano era insignifican
te, 0.36% del total. En 2022 vendió ape
nas 388,000 boletos, menos del 2% de
los que despachó Volaris, que es el líder.
Con el cierre de la empresa, pierden

su empleo 700 trabajadores. Importa el
número, pero sobre todo la dimensión hu
mana: ¿qué pasará con ellos? ¿cuánto tar
darán en conseguir un empleo? ¿cómo
pagarán las colegiaturas de sus hijos, las
deudas de las tarjetas de crédito, las cuen
tas del super o la farmacia...?
Aeromar es la segunda aerolínea que

quiebra en este sexenio, después de In
terjet. Desde el año 2000, han quebra
do 15 aerolíneas. La más importante de
ellas, Mexicana de Aviación que se hun
dió hace casi 15 años y todavía se nota
su ausencia. En este siglo, ha quebrado
una aerolínea cada 17 meses. Han des

aparecido empresas chicas, medianas y
grandes. Con gobiernos panistas, priistas
y morenistas.

México es una potencia turística que tie
ne alas de barro, si me perdonan la tris
te metáfora. Estamos entre los 10 princi
pales receptores de turistas, pero estamos

lejos de ser una potencia aérea. Entre to
das las aerolíneas mexicanas tienen 358

aviones. En primer lugar está Grupo Aero
méxico con 144 aeronaves y en segundo
lugar, Volaris, que tiene 114. Para poner
estas cifras en perspectiva, una sola de las
grandes aerolíneas de Estados Unidos tie
ne más de 1,000 aviones. Air India anun
ció esta semana la compra de 470 aero
naves, en lo que es la adquisición más
grande de la historia.
¿Pudo haberse evitado la quiebra de

Aeromar? El rescate a través de fondos

públicos se descartó, con toda razón. Los
trabajadores de la empresa hicieron un
esfuerzo y aguantaron sin cobrar y sin de
clarar huelga, pero no alcanzó. Los testi
monios hablan de gestiones voluntariosas,
pero infructuosas de la secretaria del Tra
bajo, Luisa María Alcalde y del subsecre
tario de la SITC, Rogelio Jiménez Pons.

El sistema falló en la detección y reme
dio oportuno de los problemas de la aero
línea. Se sabía que andaba volando bajo
desde el momento en el que dejó de pa
gar. Fueron los trabajadores y los provee
dores. También los proveedores de servi
cios aeroportuarios y entidades públicas
como el SAT, a quien dejó de pagar im
puestos; el IMSSyel INFONAVIT.

La autoridad de Aeronáutica Civil tiene

facultades para revisar la situación finan
ciera de las aerolíneas. No lo hizo, por
que no quiso o no pudo. A estas alturas
es del conocimiento público la carencia

de recursos que tiene para operar el su
pervisor de las aerolíneas. Revisar los nú
meros administrativos y financieros de una
empresa de aviación es relevante y puede
ser una manera de reducir los riesgos de
accidentes.

La revisión de las cuentas de Aeromar
resultaba fundamental, desde el momento
en el que empezó a incumplir sus compro
misos. No era una empresa pública, en el
sentido en que no cotizaba en la Bolsa de
Valores ni emitió deuda en los mercados.
En la práctica, eso significa que no emi
tía información de manera regular para
su escrutinio por parte de los analistas o
del público inversionista. De su dueño, ZVI
Katz se sabe muy poco, salvo que reside
en Israel y que tenía muy poco interés en
la gestión de la empresa. El tomó el con
trol de la aerolínea en 201 ó, después de
la muerte de su padre, Marcos Katz, un
apasionado de la aviación, que fundó Ae
romar en 1987.

La quiebra de Aeromar importa por to
do lo que podemos aprender de ella. Ae
romar es, como dice el refrán inglés, "el
canario en la mina". Un elemento que nos
da evidencias de lo que está pasando en
el ecosistema de la aviación comercial. Fa

lló el empresario, pero también la supervi
sión pública. Se trata de que no vuelva a
ocurrir otro caso similar, pero también de
tomar medidas para tener un ecosistema
de aviación comercial más robusto. So

mos una potencia del sector turismo que
tiene alas de barro.
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Verde

en serio

Economía circular

Gabriel Quadri
@g_quadri

Desde la publicación de "Los Lími
tes del Crecimiento" (Meadows,
1972) ha habido preocupación
por un proyectado agotamien
to de materias primas y recursos

naturales que pondría un límite a la expan
sión de la economía global. No ha ocurrido,
y no se espera que ocurra en el futuro previ
sible. La economía de mercado y la tecno
logía siempre han encontrado la forma de
ampliar la oferta de materiales o de encon
trar sustitutos. Sin embargo, la búsqueda,
producción y explotación de materiales y re
cursos (minerales, combustibles, plásticos,
pesquerías, alimentos, madera) sí entraña
impactos crecientes sobre el medio ambien
te, sobre ecosistemas vitales, sobre la biodi
versidad, y sobre la calidad de vida de las
poblaciones humanas. La actividad minera
afecta severamente al territorio y al paisa
je, y consume volúmenes considerables de
agua. La industria de hidrocarburos genera
contaminación atmosférica y es la principal
fuente de gases de efecto invernadero. Los
plásticos saturan a los océanos y cuerpos de
agua. La pesca saquea y destruye pesque
rías y ecosistemas marinos. La producción
de alimentos implica deforestación y con
taminación de aguas y suelos, además de
gases de efecto invernadero. La extracción
de madera de bosques y selvas de manera
no regulada, es punta de lanza de cambios
de uso del suelo y deforestación. Todo ello
ocurre en mercados y circuitos de produc
ción, distribución y consumo que permane
cen abiertos por falta de regulación o de un
sistema de precios que genere los incentivos
necesarios para cerrarlos. Son fallas de mer
cado donde el medio ambiente se asume só
lo como fuente supuestamente inagotable de
recursos, materias primas e insumos, y co
mo espacio o sumidero pretendidamente in
finito de disposición final de contaminantes
y residuos.

Esto debe cambiar, y el concepto y prácti
ca de Economía Circular puede ayudar mu
cho a cerrar circuitos y mercados, y, por tan

to, a hacerlos sostenibles. Se trata de una
verdadera política industrial. Esto, a través
del reciclaje, reuso, remanufactura y redise
ño de bienes y servicios que reintegran ma
teriales e insumos secundarios a procesos
de producción, utilización y consumo. Todo
ello requiere de un marco jurídico e institu
cional que ofrezca certidumbre y establezca
responsabilidades para diferentes actores
económicos, así como instrumentos concre
tos de política pública, como pueden ser im
puestos, regulaciones, incentivos fiscales,
planes y programas. En México, se ha lle
vado a cabo un gran esfuerzo, por legisla
dores, empresas, y académicos para crear
este marco jurídico, institucional y de políti
ca, por medio de una Ley General de Eco
nomía Circular que ya fue aprobada por el
Senado de la República. Desgraciadamen
te, ha sido congelada por Morena y sus
aliados en la Cámara de Diputados como
consecuencia, al parecer, de un veto ejerci
do por la actual e inefable SEMARNAT. Es
preciso reactivarla y votarla a la brevedad.
La iniciativa de Ley, si bien, obviamente, es
perfectible y limitada, contiene aspectos
muy valiosos. Obliga a quienes fabriquen
o importen envases o empaques a hacer un
Plan de Economía Circular, o Planes de Ma
nejo de Residuos con indicadores de eco
nomía circular, que serán presentados a
la autoridad competente. Claramente, es
tablece que los subproductos que no pue
dan ser reusados o reciclados podrán ser
destinados a la generación de energía, por
ejemplo, en hornos cementeros o en centra
les de generación de electricidad en susti
tución de combustibles fósiles. También, la
iniciativa de Ley plantea políticas y normas
para rediseño, remanufactura, reuso y re
ciclaje, así como incentivos fiscales, y que
los productos deberán ofrecer información
sobre su destino al final de su vida útil. Al
go muy importante, define que los artículos
electrónicos deberán ser regulados y con
tar con un plan de manejo al final de su vi
da útil, para su reutilización o reciclaje al fi

nal, con la finalidad de enfrentar el grave
problema de la basura tóxica que generan.
Se determinan como instrumentos de políti
ca incentivos fiscales y diversos instrumen
tos económicos.

Lo anterior, además de los propios Planes
de Economía Circular que las empresas de
berán de formulary cumplir, los cuales inclui
rán acciones educativas, apoyo a grupos in
formales (acopladores y pepenadores), así
como remediación de sitios contaminados,
creación de empleos, y de mercados de sub
productos. Se prevén asimismo lineamientos
para certificación voluntaria de empresas
en Economía Circular. Por su lado, el Progra
ma Nacional de Economía Circular contará
con indicadores, instrumentos económicos
y financieros, regularización de grupos in
formales, políticas de reutilización y recicla
je, rediseño y restauración, reuso y reciclaje.
Se reconoce como organismos operadores
de economía circular a asociaciones, ban
cos de materiales, plantas de generación de
energía, y plataformas de materias primas
secundarias. Hay igualmente en la iniciativa
de Ley, sanciones, multas, clausuras, arrestos
administrativos, reparación del daño, suspen
sión o revocación de concesiones y licencias.
Y algo esencial, la iniciativa de Ley estable
ce metas progresivas, de 20% del material
reciclado al 2025, y 30% al 2030. Debe
ser aprobada de inmediato en la Cámara de
Diputados.
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y poderosos

Disputas comerciales, amenaza al nearshoring
Marco A. Mares

marcomaresg@gmail .com

A los temas de energía y
maíz amarillo y glifosato,
se suma el del acero en

tre los potenciales conflic
tos comerciales con nues

tro principal socio comercial, Estados
Unidos.

La fase de consultas y diálogo
no contencioso en torno a la políti
ca energética de México, ya conclu
yó y en cualquier momento EU y Ca
nadá pueden solicitar un panel de
controversias.

Es como una bomba de tiempo que
puede activarse en cualquier momento.
No está claro porque los gobiernos de
EU y Canadá no han iniciado ésta fase
contenciosa.

La secretaria de Economía, Raquel
Buenrostro, confía en que con un pa
quete de polos de desarrollo y la aten
ción unoauno de las empresas estadu
nidenses reclamantes, México podrá
evitar el panel.

Sin embargo, en EU continúan regis
trándose presiones de empresas pre
ocupadas por la política energética
mexicana.

La prohibición de la importación de
maíz amarillo genéticamente modifica
do y del herbicida glifosato, a pesar del
decreto modificado en días pasados,
mantiene abierta la posibilidad y así
lo han exigido productores de maíz es
tadunidenses de que el gobierno de
Estados Unidos solicite consultas y even

tualmente se acoja al mecanismo de so
lución de controversias que se estable
ce en elTMEC.

Está claro que en este tema, como en
el energético, el gobierno mexicano no
está dispuesto a ceder.
El presidente López Obrador insis

te en que lo primero es la salud de los
mexicanos; sin demostrar los supues
tos daños que provocan el maíz ama
rillo, genéticamente modificado, y el
glifosato.
Ambos potenciales conflictos po

drían derivar en daños muy importan
tes a la economía mexicana.

Pero sobre todo, podrían ser causa
de que México pierda la oportunidad
de aprovechar, en toda su dimensión,
el fenómeno de la relocalización de

empresas o nearshoring.
Ayer, se agregó a la lista de poten

ciales conflictos comerciales, el tema
del acero.

Un grupo de 13 senadores de EU le
piden a su gobierno, sentar a México
en el banquillo de los acusados por el
comercio del acero

Reclaman un aumento "insostenible"

de importaciones de acero mexicano;
piden abrir un periodo de consultas.

Estados Unidos abrió un nuevo fren
te de confrontación comercial con Mé
xico, en relación con el presunto eleva
do ingreso de acero de manufactura
mexicana en el mercado norteame

ricano, lo cual se considera que es
"insostenible".

Los senadores estadounidenses escri

bieron y enviaron una carta para solici
tar a Gina Raimondo, secretaria de Co
mercio, ya KaftierineTai, representante
comercial del gobierno de Estados Uni

dos, que abran un caso contra México
por el comercio del acero.
Aseguran que México ha violado la

Declaración Conjunta de México y Es
tados Unidos de 2019 sobre los aran
celes de la Sección 232 en materia de

acero y aluminio.
En mayo de 2019, el gobierno de

Estados Unidos retiró los aranceles de

25% aplicables a las importaciones de
acero mexicano.

Lo hizo bajo la advertencia de que,
en caso de que las importaciones de
acero, aumentaran considerablemen
te más allá de los volúmenes históri

cos de comercio, "la parte importadora
podrá imponer aranceles de 25% (...)
en respeto a la producción en donde
el incremento tuvo lugar", refirieron los
legisladores.
En meses recientes acusan ha

quedado claro que las importacio
nes de acero mexicano "han excedi
do los volúmenes históricos de comer

cio" y "están creciendo sobremanera
en nuestro mercado", agregó la carta.

De acuerdo con los legisladores, en
tre 2019 y 2022, las importaciones de
acero y hierro mexicanos han tenido el
crecimiento más alto de todos los ex

portadores extranjeros de esos produc
tos a Estados Unidos.
Veremos cómo enfrenta Buenrostro

éstos problemas.
Tiene la ventaja de ser pragmática y

tener un carácter firme.

Pero sobre todo, tiene derecho de pi
caporte con el Presidente de México.
Veremos si mantiene o refuerza su

estrategia y si logra evitar el deterioro
de la relación con nuestros socios co

merciales más importantes.
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Banxico: clara señal de
contundencia

entras varias naciones alrededor del mundo han empezadoMa registrar procesos de desinflación, México no ha logrado
equiparar ese ritmo de desaceleración en precios

Alain Jaimes
analista bursátil

El pasado 9 de febrero, la Junta de Gobierno del Banco
de México, en una muestra de gran contundencia y en
contra de todo pronóstico, decidió, por unanimidad, au
mentar el objetivo para la Tasa de Interés Interbancaria en
una magnitud de 50 puntos base (pb) para posicionarla
en un nivel de 11% desde el 10.50 por ciento.

Lo anterior destacó ya é|ue praetícamgrfe la totalidad
del §<fgjfríjó esperaba un alza de 25 pb (misma magni
tud qiMla Fed una SSm&na antes); sin embargo, óffiéífteS.
que fiMuiHdecisifl acertada <É3clo el deSfiante am
biente por efiB atraviesa la ¡nflBón, el cuáldifiesdfel
de Estados Unidos.

Ante tal contexto, surge la interrogante: ¿por qué la ins
titución central hizo caso omiso de la expectáto que el
mercado se formó para dar cabida a un incremento de
mayor magnitud?
I WHssblemente, el (istoíjg inflBón para eBes clM
enero de 2023, el cual se publicó durante la misma ¡orna
da horas antes de la decisión de Banxico, debió 'jenor un
fuerte impacto en los miembros de la Junta de Gobierno.

GjJie señalar qH, la inflación geBral eg léxico al
canzó un 7.917o, es decir, una aceleración sí se'ggmpa
ra con el mes inmediato anterior de diciembre de 2022
K7 82%). Dicha acábración estuvo fuertemente influencia
da por el componente suij^cenfif, componente de vital
importancia que no sdo <8¡fcluye de su cálculo bienes y
servicios de naturaleza vdátil, sino que es capaz de dtó
HBa Sidsicia (I la» I :>laz®>Og la además
de que prime ser el «¿Siento infliSciableS decisiones,
de política monetaria.

Asi mientras varias naciones alrededor del mundo han

eSoezado a registH procesos de dfflBfa^MMéx¡c<3
no ha logrado equiparar ese ritmo de desaceleración en
precios.

Como ya se ha expuestoen este mismo espacio, con
sideramos que las razones a lo anterior son diversas: un

ambiente de competencia deficiente qiHdificulta la con
^gopiGia de precios a la meta, una subestimación de pre
siífMí inflacionarias plwiientijde la demandara hasta
antes de esta decisión, una respuesta poco contundente
por parte del banco central dados los datos.
Ahora, consideramos que la contundencia requerida

por el órgano central llega un poco tarde ya que, al igual
que un pequeño número de analistas, sugerimos'con an
terioridad que el desacoplamSénto respecto a la Fed de
bía darse en una mayor magnitud y no en una menor; sin
embargo, laHdamHJa decisión por fin llegó y, de con
tinuar con acciones fiBes que dHiuestreHMonornía y
E>bHHcan el canal de expectativas, la inflacicSeverB
tualmgnteempezará a ceder, siemprey cuando no se ma
terialicen nuevos chSues inesperados que modifiquen la
HindriSa Sacionaricl

Por ello, consideramos que él órgano central aprove
chó satisfactoriamente una de las oportunidades que se le
presentó de dar una poderosa señal de contundencia al
desligarse de la Fed,

De igual forma, disipó en gran medida la incertidum
bre que existía ante la nueva composición de la Junta de
Gobierno, lo cual ayuda en gran medida al fortalecimien
to de la expectativa de que el barco central velará por
cumplir a cabalidad su mandato constitucional de mante
ner una infjspón Hija y estable.

En adelante, el Banco de México se encuentra en una
posición complejH no solo anteJgf«rtes presiones infla
cionarias, sino ante una Fed §ppse ha proclamado más
restrictivo y cuyo tono podría extenderse por más tiempo
del estimado.

En ese sentido, las próximas decisiones del banéaoBn
tral mexicano serán decisivas no solo para proclamar éj
mandato de la institución, sino para mantener ancladas
las expectM/as cHnfisfción de mediano y largo pJazSt,

11%
ES EL

nivel de la
tasa de ¡ nterés
de referencia
del Banco de

México.
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Recibe recursos

Sube precios
Mexicano demanda

BBVA México recabó 15,000 millones de pesos
con un bono suStentable colocadoén dos tramos en la Bol

sa Mexicana de Valore^'mediante el esquema de vasos
comunicantes.

La emisión obtuvo una demanda de 1.26 veces el monto co
locado, con una participación de inversionistas institucionales:
como aseguradoras, administradoras de fondos de ahorro para
el tétro, fondos de inversión, bancas privadas y tesorerías.

El primer tramo, con clave de pizarra 'BBVAMX 23V'i<una vi
gencia de cuatro años, tiene la etiquete de bono verde y paga
rá un interés variable calculado crin base en la Tasa de Interés In
terbancaria de Equilibrio (TIIE) de Fondeo más 32 puntos base.
La otra partede la emisión,, con clave 'BBVAMX 23'y sin etique»
ta verde, tendrá una vigencia de sieteañasy pagará un interés
f|#d®yj4 porBrto.

Rícursos serán eriHead{gj parcjfl finan<3(fiento JB • 
yectos de transporté gústenla ble, qu<| utilicen vehículos eléctricos

de bajcbS&^H) de carh^H. L<3 MiSfjfflÉJ Hlificada
aon 'AAA (mex)' por parte de Fitch Ratingsycon mx/WY por
Standard & Poor's, las mayores notas en escala nacional. El in
termediario de la colocación fue Casa de Bolsa BBVA México.
Paramount Global dijo el jueves que subiría los precios
de su servicio insignia de streaming en algunos:mercados tras
informar de unos ingresos trimestrales menores a lo esperado,
porque una caída generalizada en el mercado de la publici
dad afectó al propietario de la cadena CBS.

El aumento de los precios, el encarecimiento de los présj
tamos, la menor demanda de productos y servicios por parte
de los consumidores y la inestabilidad geopolítica en algunas
regiones han obligado a las empresas a reducir su gasto en
publicidad.

Los ingresos por publicidad en televisión cayeron 7% en
los tres meses dédiciembre, a pesar del impulso:de la publici
dad política por las elecciones legislativas estadounidenses de
noviembre,

Paramount Global dijo el jueves que subiría los precios
de su servicio insignia de streaming en algunos:mercados tras
informar de unos ingresos trimestrales menores a lo esperado,
porque una caída generalizada en el mercado de la publici
dad afectó al propietario de la cadena CBS.

El aumento de los precios, el encarecimiento de los présj
tamos, la menor demanda de productos y servicios por parte
de los consumidores y la inestabilidad geopolítica en algunas
regiones han obligado a las empresas a reducir su gasto en
publicidad.

Los ingresos por publicidad en televisión cayeron 7% en
los tres meses dédiciembre, a pesar del impulso:de la publici
dad política por las elecciones legislativas estadounidenses de
noviembre,

El mexicano Jaime Rogozinski, fundador de WallStreetBets,
está demandando al sitio donde comenzó todo.

Jaitas Rogozinski, creador de la comunidad qué envíá un sin
número de inversionistas individuales a acumular acciones lla
madas memes hacedos años, presentó una demanda contra
Reddit.

Rogozinski acusa a la plataforma de redes sociales de ¡ncurrr
plimiento de contrato al expulsarlo de su papel como modera
dor deWallStreetBets en 2020 e infringir §8 derecho'a registrar
la marca WallStreetBets, entreoirás, quejas.
Ha port .' 15T^Brofc¿ificóBBbmanda de Rogozinski
de éémipletaBBB í jía y dijo que .sBafirrHciones tflarH
base en la realidad.
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No parece haber ningu
na lógica en provocar
una disputa comercial
con el principal socio
comercial de México

con argumentos dogmáticos, no cien
tíficos, por frenar las importaciones de
maíz amarillo desde los Estados Uni

dos con los argumentos del Conacyt.
Tampoco hay congruencia en des

obedecer el texto constitucional y el
sentido mismo del acuerdo comercial

de América del Norte (TMEC) con
esa decisión autoritaria de marginar
a las empresas privadas, nacionales
y extranjeras, de las industrias eléctri
ca y petrolera.
Menos aún se encuentra una ra

zón para desafiar al mundo demo
crático con esas alianzas de nego
cios y de cercanía con las dictaduras
como la cubana.

Y mucho menos hay alguna jus
tificación sensata para el abierto in
tento de desmantelar al Instituto Na

cional Electoral (INE) y quedarse
con el control de las elecciones y sus
resultados.

Salvo que, claro, lo que se busque
al final sea la confrontación, la vic
timización y un pretexto para man

tener a la feligresía cohesionada en
torno al gran líder por más tiempo
del establecido legalmente.

Los límites al poder público están
puestos por las leyes y las institucio
nes de un país democrático.
Cuando un régimen es capaz de

pasar por encima de las estructuras
legales, como lo hace este gobierno,
por ejemplo, con el sector energético,
con el TMEC o con el INE, está cla
ro que ya no encuentra límites que le
incomoden.

Hoy la amenaza de llevar a Méxi
co a una controversia en el marco del

TMEC por el tema agroindustrial ya
va tomando forma en voz de diferen

tes representantes y senadores esta
dounidenses que exigen ya un proce
dimiento de represalia en contra de
México en el marco del TMEC.

Los frenos artificiales a las empre
sas privadas del sector energético
fueron posibles por una chicanada
en la Suprema Corte de Justicia que
validó una ley secundaria claramen
te inconstitucional.

Las elecciones federales del próxi
mo año están en peligro por una es
trategia similar de impedir que la
Corte, ya depurada, tenga tiempo

de señalar la inconstitucionalidad el

llamado plan B.
Al evaluar los riesgos del momen

to político actual para la economía
y las finanzas hay que atender to
das esas señales como hechos no

aislados y depurar todo el ruido in
tencional que cada mañana se lan
za al aire para generar discusiones
estériles.

Un cierre de sexenio ideal para
un estadista pasa por evitar posibles
controversias en el marco del TMEC
ante claras violaciones en materia

energética y agroindustrial.
De esta manera, el jefe de Estado

desactivaría eventuales represalias
comerciales que afectarían seriamen
te la relación con el principal merca
do de exportación de México.

Debería estar entre las prioridades
de un régimen democrático dar total
certeza de que el sistema electoral que
México ha construido por décadas se
mantenga con los niveles de credibili
dad y certeza de los que goza, para
garantizar que quien gane las eleccio
nes en el 2024 pueda gobernar.
Un demócrata debería condenar

a los regímenes totalitarios que repri
men a sus ciudadanos y les restan li
bertad y oportunidades.
Un presidente con ganas de ce

rrar bien su mandato buscaría rever

tir el ambiente de inseguridad, ¡legali
dad y falta de Estado de derecho que
ha prevalecido en los primeros cinco
años de su mandato.

Alguien con afanes autoritarios ha
ría exactamente lo contrario.
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MEXICO SA
Playas: Manlio y socios// Apartheid
neoliberal //Lozoya, una vez más

CARLOS FERNANDEZVEGA

A PRINCIPIOS DE FEBRERO, el
presidente Andrés Manuel López
Obrador recordó una de tantas
(des)gracias del régimen neoli
beral para armar suculentos ne

gocios particulares a costillas de los bienes de
la nación: "ya no hay playas públicas; la gente
no puede asistir a ellas porque todo lo privati
zaron". Y en la mañanera de ayer retomó este
asunto: "ya saben ustedes cómo en el periodo
neoliberal se fueron privatizando las playas y
ya la gente no tiene posibilidad de disfrutar del
mar", y es obligación de este gobierno "que la
población pueda disfrutar de estos espacios".

PODRÍA PENSARSE QUE lo dicho por el
mandatario no tiene otro fin que promover el
turismo de playa, pero ni lejanamente se trata
de esto, porque el quid de todo esto es uno de
los muchísimos cambios ala Constitución que
el régimen neoliberal llevó a cabo para robar la
riqueza nacional, privatizarla y beneficiar a los
de siempre, con los operadores políticos pria
nistas de siempre.

POR EJEMPLO, ANTES de dichas modificacio
nes a la fracción I del artículo 27 constitucional,
se prohibía que en una faja de 100 kilómetros
a lo largo de las fronteras y de 50 en las playas,
"por ningún motivo podrán los extranjeros ad
quirir el dominio directo sobre tierras y aguas",
precepto que por lo menos de modo formal
permaneció en el texto de la Carta Magna,
aunque no pocos buitres lograron burlarlo por
medio de prestanombres y fideicomisos (sólo en
los gobiernos de Vicente Fox y Felipe Calderón
se otorgaron 49 mil "permisos" para constituir
fideicomisos en las áreas restringidas).

SIN EMBARGO, CABILDEROS y legislado
res afines a los grupos de poder económico
echaron a la basura el citado mandato consti
tucional por "razones de modernidad", porque,
decían, "la razón de ser déla zona prohibida es
sólo histórica y en consecuencia la prohibición
que la afecta ha dejado de tener vigencia y con
tenido práctico", y como "no ha sido alterado
desde su promulgación" en 1917, pues les urgía

liberar el gran negocio que implicaba quedarse
con todavía más bienes nacionales. Era parte
de la tan cacareada "modernidad".

¿QUÉ SUCEDIÓ? EL 23 de abril de 2013, y a
la velocidad del sonido, el pleno de la Cámara
de Diputados aprobó la reforma al artículo
27 constitucional, con lo cual "se permitirá a

extranjeros comprar inmuebles en playas y
litorales mexicanos". De la mano, priístas y
panistas (con el apoyo de algunos perredistas)
permitieron que los extranjeros adquirieran
propiedades en la otrora denominada zona
restringida del país, es decir, aquella que reser
vaba una franja con profundidad de 100 kiló
metros en las fronteras y de 50 en las playas.

COMO EN SU momento se comentó en este
espacio, en sólo 15 días los "modernos" cuan
vertiginosos diputados recorrieron el (habi
tualmente) kilométrico camino de la burocra
cia legislativa (de la presentación de la iniciati
va de ley a la votación en el pleno), y por la vía
del fast track aprobaron la iniciativa de ley (356
votos a favor, 119 en contra y dos abstenciones)
presentada por los prianistas para permitir
a los extranjeros adquirir el dominio directo
sobre tierras y aguas en fronteras y playas, por
que de lo que se trataba según ellos era "dar
certeza a la inversión extranjera en vivienda".
¿De a cómo la "certeza"?

¿Y QUIÉNES FUERON los padres de tan "mo
derna" iniciativa del 3 de abril de 2013? ¡Sor
presa!: Manlio Fabio Beltrones (don Beltrone, a
quien, por lo visto, no le resulta suficiente ser
una de las principales cabezas de la mafia de
las farmacéuticas ni los innumerables negocios
que maneja), Gloria Elizabeth Núñez Sánchez
(integrante de la Comisión de Turismo, ori
ginalmente priísta, después panista y actual
mente senadora por Movimiento Ciudadano)
y Raúl Paz Alonzo (entonces panista y hoy,
aunque parezca increíble, senador morenista;
en ambas posiciones del Legislativo fue y es
integrante de la Comisión de Turismo).

ASÍ, LOS MEXICANOS se quedaron sin
playas nacionales y se fortaleció el modelo de
apartheid promovido por el régimen neoliberal.
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Las rebanadas del pastel
POR CIERTO, TAL vez adelantándose a los nu
barrones, días atrás se vio a Manlio Fabio Beltro
nes y a Diego Valadés en tremendo conciliábulo
en el área de desayunos del San Ángel Inn. Dicen
que el miedo no anda en burro... Cero y van cua
tro: el proceso judicial en contra del impresenta

ble Emilio Lozoya por el caso Agronitrogenados
(el de Odebrecht es aparte) ha resultado peor
que un culebrón de Televisa. Ayer el juez de la
causa difirió la audiencia por cuarta ocasión
consecutiva, siempre a disposición de la defensa.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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ECONOMIA MORAL
Maccoby se distancia de Fromm,
2a y última parte
JULIO BOLTVINIK

MICHAEL MACCOBY (MM)
continúa, en la Introducción
a la 2 edición de Social Cha
racterin aMexican Village,
marcando su distancia con

Erich Fromm (EF) (Transaction Books, 1996;
Routledge, 2018). Habiendo distinguido dos
voces de EF, la analítica y la profética, que
no siempre armonizan (véase entrega del
10/2/23), añade que, en su voz más analítica,
"EF concibió el sicoanálisis como método para
ayudar a la gente para que se libere del miedo
discapacitante y realice su potencial creativo".
De manera similar, la investigación sociosi
coanalítica busca descubrir los factores de la
salud y la sicopatología. En su voz analítica,
Fromm describió el carácter social como el
cemento que mantiene la estabilidad social;
como la forma en que los seres humanos se
adaptan a su medio, de manera que quieran
hacer lo que tienen que hacer para mantener
la sociedad funcionando. Algunas personas
son emocionalmente perturbadas porque no
han logrado desarrollar el carácter social: sus
emociones no apoyan una conducta adap
tativa. O bien, el carácter social de algunas
personas perturbadas puede chocar con el
medio, porque su carácter se desarrolló en un
mundo que está desapareciendo, situación en
la que el carácter social puede transformarse
de cemento social en dinamita social. Así, en El
miedo a la libertad, EF describió cómo la clase
media baja alemana sufrió un sentimiento de
impotencia y pérdida de sentido en los años
20. Las actitudes emocionales de ser ahorra
tivo, cumplidor, conservador y laborioso deja
ron de garantizar la prosperidad. Esto y otras
realidades de Alemania en esos años, como la
inflación galopante y la humillación nacional
por la derrota, fueron condiciones, dice MM,
que Hitler supo manipular para forjar una
ideología, una nueva religión, que combinaba
el deseo de venganza, la focalización del odio
a los judíos como chivos expiatorios, con espe
ranzas sobre una nueva gran civilización. En
su voz más profética, la misión de EF es pro
ducir una era mesiánica de paz y solidaridad
humana, y vio al sicoanálisis como disciplina
espiritual para sí mismo y sus discípulos. Con
cibió los síntomas neuróticos como resultado

de un rechazo incompleto de la autoridad
opresiva o alienante, y el papel del sicoanalista
como ayuda al nacimiento del revolucionario
latente en el neurótico. El papel del análisis
social era mostrar la opresión y despejar el
camino a la sociedad cuerda.

LAS AFIRMACIONES PROFÉTICAS de EF
pueden criticarse, según MM, desde su propio
enfoque analítico. La normalidad y la salud
mental requieren que los menores de edad
desarrollen el carácter social para adquirir las
habilidades requeridas para sobrevivir en la
sociedad. De otra manera, el rebelde no ten
drá raíces, carecerá de apoyos para mejorar
el mundo. Sin embargo, EF cuestionó que la
adaptación produzca gente sana. Si la socie
dad misma no es sana, entonces ser normal es
adquirir un "defecto culturalmente moldeado",
ser en efecto, enfermo. El neurótico que no se
adapta puede ser más sano que quien tiene el
carácter social dominante adaptado a la so
ciedad enferma. MM pregunta ¿qué entiende
EF por personas sanas? Y responde citando
Psicoanálisis de la sociedad contemporánea:
"salud mental, en el sentido humanista, se
caracteriza por la capacidad de amar y de
crear, por el abandono de las ligas incestuosas
con la familia y la naturaleza, por un sentido
de identidad basado en la experiencia del yo
como sujeto y agente de los propios poderes,
por la aprehensión de la realidad interna y
externa a nosotros, es decir, por el desarrollo
de la objetividad y la razón. El propósito de
la vida es vivirla intensamente, nacer plena
mente y estar totalmente despierto". MM
se pregunta si con esta definición, alguna
sociedad (fuera de la visión mesiánica del
profeta Isaías) ha producido alguna vez gente
sana. El modelo de individuo sano de EF, que
trasciende y transforma la sociedad es el ca
rácter productivo, la persona individuada que
ama y crea. A diferencia de sus otros tipos de
carácter receptivo, acumulativo, explotador
y mercantil el carácter productivo (en con
traste con las variaciones productivas de los
otros tipos) carece de fundamentos clínicos o
históricos, es un ideal cuestionable, dice MM.
Relata que EF y él buscaron personas con el
carácter productivo en el poblado campesino
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que estudiaron en México, pero no encontra
ron ninguna. Lo más que se acercaron fue al
identificar agricultores independientes más
productivos que el promedio, pero que no se
ajustan a la descripción de EF del carácter
productivo. En mis estudios de administrado
res, trabajadores e ingenieros encontré algo
similar, y muchos de los profesionales más
productivos no son amorosos, dice MM, quien
concluye que la productividad en el trabajo
no necesariamente implica productividad
en preocuparse por otras personas. Habría
que añadir, que tampoco la excluye. MM sigue
expresando su escepticismo sobre el modelo
de ser humano productivo. Ya antes había ci
tado a Einstein y ahora añade a Picasso como
personas muy creativas, pero no amorosas. Y
termina señalando que a EF le atrajo el papel
semifeudal de cabeza del Instituto Mexicano
de Psicoanálisis, donde desempeñó el papel
de árbitro inapelable de los desacuerdos
entre sus miembros. Mantiene, entonces,
las preguntas ¿qué tan sana puede ser una
sociedad?, y ¿cuáles sociedades permiten ma
yores oportunidades para un desarrollo sano?
Dice que EF y él compartían una visión de
la naturaleza y el desarrollo humanos. "Una
diferencia temperamental y filosófica entre
nosotros era que EF se sentía atraído por los
revolucionarios y hasta los 70 años creía que

con visión y valentía era posible cambiar el
mundo de manera fundamental. Yo era más
cauteloso y escéptico sobre el progreso en
grandes saltos. Sin embargo, cuando EF se
volvió más pesimista sobre la posibilidad de
crear una sociedad cuerda... se volcó más al
misticismo cristiano y budista, que enfatiza la
salvación individual y no la social". MM cues
tiona qué tan universales son los caracteres
receptivo, acumulativo, explotador, mercantil
y productivo de EF. Los tres primeros son
refraseos de los caracteres de Freud: oral,
anal y oralsádico o narcisistaempresarial. El
carácter productivo incluye aspectos de lo que
Freud llamó "genitalidad", pero corresponde
en mayor medida a la virtud aristotélica y al
ideal de actividad dinámica de Spinoza. El
carácter mercantil es el único que no tiene un
correlato en Freud. MM señala que él prefiere
describir el carácter social en términos socio
culturales y sicoanalíticos como lo hicieron
en el libro sobre el campesino al describir
diferencias entre campesinos libres, peones
de hacienda y nuevos empresarios. MM pone
en duda el carácter mercantil de EF diciendo
que él encontró que los trabajadores, técnicos
e ingenieros que entrevistó venden sus habili
dades, no sus personalidades complacientes,
haciendo una crítica muy débil que no puedo
rebatir porque se me acabó el espacio.
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DINERO

Fox y Calderón deben ser investigados // Están
embarrados en el expediente García Luna fi 7
millones de ciudadanos votaron
ENRIQUE GALVAN OCHOA

Genaro garcía luna tuvo una
relación cercana con los dos ex
presidentes panistas. En 2001 el
entonces presidente Vicente Fox
lo nombró titular de la Agencia

Federal de Investigación (AFI). En 2006, con
la llegada a Los Pinos de Felipe Calderón, fue
seleccionado para convertirse en titular de la
Secretaría de Seguridad Pública. Hoy enfren
ta cargos en Estados Unidos por tráfico de
drogas, delincuencia organizada y falsedad de
declaraciones. En el sondeo de esta semana
preguntamos a nuestros lectores si consideran
que Fox y Calderón debieran ser investigados.

Metodología
VOTARON 2 MIL 617 personas. En Twitter
participaron mil 587; en El Foro México, 528, y
en Facebook, 502. La encuesta fue distribuida
por redes sociales a través del enlace de Survey
Monkey y por medio de la función Encuesta de
las plataformas Twitter y Facebook. Pueden
votar todos, cualquiera que sea su ideología.

Los organizadores no votan y los resultados no
reflejan necesariamente su opinión.

Twitter

CLARO QUE SÍ, después de sexenios de ase
sinatos, guerras a modo, corrupción, narcogo
bierno, no puede ser de otra forma; el pueblo
exige justicia contra todos aquellos que se
sirvieron y abusaron del pueblo. Justicia, grita
el pueblo.

@RubMor0709/CDMX

LA RELACIÓN DEL gobierno con el narco ya
tiene varias décadas. Se institucionalizó con la
llegada del PAN al gobierno. La liberación del
Chapo fue la apertura con Fox, ya con Calderón
tuvieron vía libre en todo el país.

@Caitomex / Veracruz

MUCHOS ESTÁN PRESOS por robar algo
mínimo y están con los peores delincuentes,
y estos ex presidentes robaron, entregaron al
país a criminales y son cómplices de muchas
muertes; para que esto nunca se olvide y se re
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pita, ambos deberán ser juzgados, aunque con
este sistema judicial no creo que lleguemos a
esa extraña palabra que se llama justicia.

@ciudadanomex/CDMX

SÍ DEBEN SER investigados. Pero en México
la justicia y la fiscalización no están en manos
certeras: amparan a criminales, simulan inves
tigaciones que nunca terminan, nos hace falta
corregir esas instancias podridas.

Cuauhtérnoc de RegiL / Zapopan

El Foro México

NECESARIO, INDISPENSABLE QUE se
haga. Por bastante menos, muchos presidentes
de América Latina están en la cárcel. Es de
fantasía ver cómo el presidente de Guatemala
está encarcelado. Qué gigantesco retraso tiene
México en la apl icación de la justicia.

Guillermo Baca / CDMX

ESPERO QUE AMLO deje la retórica y se
decida a promover el juicio contra los ex
presidentes corruptos. Basta de discursos.
Si hay pruebas e indicios, ¿por qué siguen
tan campantes y declarando contra el actual
gobierno?

Diego Ibarra/CDMX

SI SE TIENEN pruebas y elementos, adelante,
que se integre un buen expediente, pero ya
basta de jugar y manipular al pueblo; esto ya
es circo maroma y teatro; el tema es cuándo
lo quieren sacar y aprovechar por parte de los
políticos; como aquella pregunta en encuesta
de que si estábamos de acuerdo en enjuiciar a
los ex presidentes de México. Caray, es un asco
que quieran jugar con el pueblo; repito, si se
tienen indicios (que sí los hay), adelante, que se

investigue, pero ya no lo saquen a la luz pública
hasta que los tengan en proceso, si no se les
van. Caray, ni para eso son buenos. Es como
avisarles "voy por ti, escóndete".

Eric A. Ramírez Agundis/ San Miguel de Allende

NO TIENE CASO, son delincuentes, ladrones,
no tontos. Caerán tal vez otros de bajo nivel, a
los que ocupan para hacer sus fechorías. Ellos
no se involucran directamente.

Carlos Salazar/CDMX

Facebook

EN LA CONSULTA correspondiente, 7 millo
nes exigimos juicio a ex presidentes.

Alberto Salazar / CDMX

LOS DOS EX presidentes deben ser juzgados.
Los dos estaban coludidos con el narco, Fox
dejó escapar al Chapo Guzmán a cambio de
20 millones de dólares, con eso hizo su Centro
Fox, y con García Luna también hizo negocios
con los malandros. Borolas Calderón fue peor,
hasta los recibía en Los Pinos junto con García
Luna. Los dos deben ser juzgados.

Emma Rosa/CDMX

ESE ES UNO de los grandes pendientes de
este gobierno. Llevarlos ante la justicia. No esa
corrupta y podrida que se prostituye por dine
ro. Y lograr condenarlos, a ellos, Peña Nieto y
todos sus cómplices.

Sergio Rivas Pérez / CDMX

TAMBIÉN EL OTRO que anda en España.
Pedro González Muciño / CDMX

Twitter: (a>galvanochoa
FaceBook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@grnail.com

Más allá del resultado del juicio
de García Luna,

¿deben ser investigados
Fox y Calderón?
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Mientras unas quiebran otras se abren camino no sólo en nuestro país
sino en Centroamérica y otras latitudes. Resulta que la Asociación In

ternacional de Transporte Aéreo (IATA) otorgó a TagAirlines, la aerolínea
bandera de Guatemala y del Mundo Maya, la membresía que la acredita como
nuevo integrante de esta agrupación. Como usted sabe la IATA es la principal
organización global de aerolíneas, que facilita la transacción de 780 millones
de boletos aéreos anuales alrededor del mundo, por lo que representa más
de 270 billones de dólares anuales.

Esta asociación es tan sólida que fue fundada en 1945
y actualmente tiene 302 miembros, que en su conjunto
representan el 83 por ciento del tráfico aéreo total. La
IATA se ha visto en recientes controversias en nuestro

país, por decir que el Aeropuerto Internacional "Felipe
Ángeles" no está listo para recibir y ser terminal de carga
y luego por decir que ayudarían a la Cuarta Transforma
ción para hacer del AIFA una terminal aérea de carga.

Pero bueno, la membresía oficial representa para
TagAirlines un importante reconocimiento al trabajo
realizado durante seis décadas y especialmente por el
trabajo encaminado a la modernización de la empre
sa que se ha impulsado en los dos últimos años, Julio
Gamero, CEO de TagAirlines es el más aplaudido por
esta labor porque Certificación IOSA (IATA Operatio
nal Safety Audit), es un mecanismo conocido y acep
tado internacionalmente, diseñado para evaluar la
gestión de los sistemas operativos, de seguridad y de
control de aerolíneas. La Certificación IOSA permite
ampliar la red de alianzas comerciales con aerolíneas
que son miembros de IATA, códigos compartidos
e interlineales. Bien.

Llega a México. Otra que lo hace bien es la firma IDEAL
PR, misma que fue la primera agencia de relaciones pú
blicas digitales de Brasil, fundada en 2007 con clientes
como Uber, Airbnb, Tata Consulting Services (TCS),
Thompson Reuters, Wework y Meta, entre otras. Le co
mento esto porque ahora llegará a México, encabezada
por su CEO Daniel ICaram, además de llegar a Estados
Unidos y Europa. Su oferta se basa en comunicación
corporativa, manejo de crisis, gestión reputacional y un
enfoque especializado en el análisis de datos, mapeo
de la conversación en redes sociales, creación de conte
nido digital y relación con influenciadores digitales. Así,
y con un equipo de 25 profesionales quienes brindarán
servicio a sus clientes globales que actualmente tienen
operaciones en México.

Alternativa saludable. Food News, que comandan Mé
nica Díaz y Moisés Jafif, es una empresa 100% mexicana
que ha revolucionado la forma en que las personas ven
las botanas saludables. Esto no es para menos, pues su
enfoque en ingredientes naturales como maíz, garbanzo,
mijo blanco, chícharo y quinoa se ha traducido en una

expansión nunca antes vista tanto en el sector como en
los consumidores preocupados por su salud y bienestar,
tan es así que fue catalogada como una de las 30 prome
sas de los negocios 2023 por Forbes. Además, la firma se
ha destacado por su compromiso con la sostenibilidad
al utilizar empaques biodegradables a fin de reducir su
huella de carbono en la producción y distribución de sus
productos. La variedad de sabores y opciones veganas
hacen que sea fácil satisfacer cualquier antojo sin sentir
culpa. Food News es un ejemplo de cómo las compañías
pueden ser rentables y al mismo tiempo promover hábi
tos de consumo más sanos.

Asociación Data. Un grupo de siete empresas anunció
la fundación de la Asociación Mexicana de Data Centers

(MEXDC), cuya finalidad es fungir como interlocutor
entre las compañías del ramo y el gobierno federal. Las
fundadoras son Ascenty, DCD, Equinix, Layer9 Data Cen
ters, Odata, Scala Data Centers y KIO. La idea es promover
y garantizar la imagen y la importancia económica de la
industria de los data centers, tanto a corto como a largo
plazo, y el impulso de iniciativas para mejorar la relación
entre los centros de datos y el medio ambiente, con el ob
jetivo de garantizar un futuro más sosten iblc

La presentación oficial de la MEXDC se llevará a cabo
el próximo 22 de marzo en un evento en la Ciudad de Mé
xico, ante autoridades del Gobierno federal e institucio
nes y, por supuesto, medios de comunicación.

Voz en off. Hay que poner atención a lo que dirá Alianza
Nacional de Pequeños Comerciantes la próxima semana
porque va por informar el estatus de los amparos presen
tados por el decreto de la Cofepris que prohibe exhibir
cigarros en pequeños comercios...
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No hay vuelta de hoja: el intento del exdirector de Pemex, Emilio Lozoya Aus
tin, de "reparar el daño" ocasionado por los sobornos que habría recibido de

Odebrecht y luego para la compra de Agronitrogenados sólo demuestra que nunca
fue inocente como él aseguró; para él ya no opera el "criterio de oportunidad" con
que pudo llevar por meses su proceso en libertad a cambio de acusar falsamente a
otros ex funcionarios. Se cayó el tenderete y con ello el teatro, la única salida legal
y justa es emprender el juicio en su contra por todas las acusaciones que le recaen.

Ayer, por tercera ocasión, el juez Gerardo Alarcón pospu
so hasta marzo la audiencia en la que se dirimirá si Lozoya
Austin irá a la barandilla en calidad de indiciado, en espera
de que haya una reparación del daño que, dada las magnitu
des involucradas, resulta ridicula pues al aceptar que puede
"pagar algo", de manera lógica se infiere que su inocencia debe
ser probada en juicio.

De hecho, el miércoles 15 de febrero otro exdirector de
Pemex, Carlos Treviño Medina y a quien Lozoya acusó falsa
mente de ser partícipe de sus tropelías, envió un oficio dirigido
al titular de la FGR para exponer que ya no es posible sostener
ni el criterio de oportunidad ni una reparación cuando sólo
por el caso Odebrecht habría recibido un soborno de cuando
menos 10 millones de dólares (que en términos legales fue
determinado como dinero para beneficio del su persona y su
familia) y otros 3.4 millones por la compra con presunto so
breprecio de la planta de fertilizantes Agronitrogenados; por
ese segundo caso, recuerda Treviño, Alonso Ancira, dueño de
AHMSA, pactó hacer una reparación de daño por200 millones
de dólares, cifra muy superior a lo ofrecido por Lozoya Austin.

Por sólo eso, el juicio es obligado. Pero también por un
amañado proceso pues "siempre ha sido claro que, al margen
de la ley, el señor Emilio Ricardo Lozoya Austin y su familia
negociaban con esa FGR, aunque posteriormente se revela
ran hechos que confirman que los acuerdos alcanzado y los
beneficios que le fueron concedidos (...) se daban dentro de
un marco extorsivo y de tortura a cambio de señalar falsa
mente a las diversas personas en su denuncia (,..)", escribió
Treviño Medina.

Y agrega que "está plenamente demostrado que el señor
Lozoya firmó un documento con los hechos redactados en
los términos que le fue solicitado y que su intención no era
proporcionar la FGR información verdadera y constatable,
sino simplemente mantener su libertad y sus privilegios,
aunque siempre con la amenaza de que le fueran retirados
si no obedecía a las presiones del titular de esa institución de
procuración de justicia".

El juicio a Lozoya puede ayudar a sanear el sistema legal,

tan vapuleado por ese caso. La farsa terminó.

MeetKai, metaverso móvil. Hablando de otro mundo: el
tan traigo y llevado metaverso no es sólo realidad aumentada.
Ahora es todo un ecosistema de Inteligencia Artificial que da
vida a "Humanos Artificiales" y los pone al servicio de la Inte

ligencia Humana. MeetKai, firma líder mundial en metaverso
e inteligencia artificial conversacional así lo hace. La firma ca
liforniana presidida por Weili Dai y dirigida por James Kaplan,
ha presentado la plataforma MeetKai Metaverse que democra
tiza el acceso a esta fascinante realidad virtual haciendo más

barato eliminando la necesidad de usar lentes especiales.
Esta plataforma revolucionará los negocios de diversas

industriases y permitía simular recorridos, visitar un museo,
recorrer sus salas de exhibición, hacer consultas a curadores
virtuales, visitar monumentos y spots tradicionales de dis
tintos países, lo cual transformará las experiencias culturales,
modernizará modelos de educación y redefinirá modelos de
negocio y el ecosistema de la mercadotecnia.

Ahora los desarrolladores de contenido podrán crear
—desde un smartphone convencional— experiencias de
metaverso de forma fácil y sin necesidad de hardware o soft
ware especializado.

Asimismo, la inteligencia artificial en la nube de MeetKai
facilitará las interacciones entre humanos e Inteligencia Arti
ficial pues ofrece habilitar "humanos virtuales racionales" car
gados de conocimientos, capaces de interactuar 10 veces más
rápido y a una fracción del costo.

Y todo desde un equipo móvil.

Mujeres, empuje Coppel. La nueva es que María Luisa Ve
lasco se incorpora como directora de Talento y Desarrollo de
Grupo Coppel, a fin de robustecer la gestión integral de las y
los colaboradores, para enfrentar de forma ágil y efectiva los
retos que la empresa se ha planteado hacia el futuro y con
solidar los valores corporativos. Vale destacar que más del
38% de las mujeres que laboran en Coppel ocupan puestos
de liderazgo en una organización con 119,818 colaboradores,
de los cuales 54% son hombresy 46% mujeres.
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Tema recurrente en el ámbito de la

economía ha sido, y todo indica
que lo seguirá siendo, el del precio justo.

Concepto falaz porque lo único que puede cali
ficarse de justo (respeto a los derechos de los demás),
o injusto (violación de los derechos de los otros), es la
conducta humana, y los precios son razones de cambio,
tanto de X por tanto de Y, producto de la conducta hu
mana (el acuerdo entre oferente y demandante), y que
hacen posible una determinada conducta humana (el
intercambio entre compradores y vendedores), pero
no son conducta humana, razón por la cual es un error
calificarlos de justos o injustos, debiendo calificarse de
relativamente bajos o altos, y nada más.

La amenaza surge cuando alguien cree saber cuál
es el precio "justo" y suponiendo que tenga el poder
para ello, lo impone, o por debajo del precio de merca
do, acordado entre oferentes y demandantes, siendo
un precio máximo por arriba del cual, para beneficiar
al comprador, nadie debe ofrecer, pero perjudicando
al vendedor (consecuencia que no hay que pasar por
alto); o por arriba del precio de mercado, siendo enton
ces un precio mínimo por debajo del cual, para benefi
ciar al vendedor, nadie debe ofrecer, pero afectando al
comprador (consecuencia que tampoco debe pasarse

por alto), vendedor y comprador que, si intercambian
al precio de mercado, se benefician mutuamente, sin
perjuicio para ninguno, perjuicios que surgen cuando
alguien, creyendo saber cuál es el precio "justo", impo
ne precios máximos o mínimos, por debajo o por arriba
del precio de mercado.

Ejemplo de quienes creen saber cuál es el precio
justo lo tenemos en quienes redactaron (¿quiénes fue
ron?), el tercer párrafo del artículo 28 constitucional,
en el cual leemos que "las leyes fijarán bases para que
se señalen precios máximos a los artículos, materias o
productos que se consideren necesarios para la econo
mía nacional o el consumo popular", enorme despro
pósito porque, como cualquier estudiante de economía
sabe, la imposición de precios máximos, por debajo de
los precios de mercado, genera escasez: a ese precio la
cantidad demanda resulta mayor que la ofrecida, esca
sez que resulta más grave tratándose de los productos
necesarios para el consumo popular, que son los que
todos, pobres y ricos, consumimos, escasez que perju
dica más a los pobres. Además hay que tener en cuenta
que los productos necesarios para la economía nacio
nal (entiéndase todos los consumidores de todos los
satisfactores), son todos los bienes y servicios que se
ofrecen, no solo los que satisfacen necesidades básicas,
también gustos, deseos y caprichos.

Lo que dice el artículo 28 constitucional con rela
ción a la imposición de precios máximos es muestra
de lo dicho en la primera entrega de esta serie: uno de
los hechos económicos que más llama la atención, y en
torno al cual, a través de los siglos, se han omitido todo
tipo de opiniones, desde muy acertadas hasta muy dis
paratadas, son los precios, opiniones que, desde muy
atinadas hasta muy absurdas, siguen dándose hoy, por
lo que vale la pena dedicarle tiempo al tema, sobre
todo para evitar malas políticas económicas al respec
to, como la imposición de precios máximos ordenada
por la Constitución.

¿Cómo hemos permitido que la Constitución esté
redactada en tales términos, con tales despropósitos
en materia de economía?
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MERCADOS
PERSPECTIVA

La inflación no

quiere ceder

MANUEL
SOMOZA

Los últimos datos de inflación que
vimos en México y Estados Uni
dos demuestran que el indica

dor no es fácil de controlar y que todavía que
da un largo camino por recorrer.
En el caso de México la situación es más

crítica, toda vez que la inflación subyacente
sigue apuntando hacia arriba; en la actuali
dad está en 8.45 por ciento, por encima de la
nominal, que es de 7.91 por ciento. Por lo an
terior, Banxico subió 50 puntos base la tasa de
interés, para pasarla de 10.5 a 11 por ciento, que
dicho sea de paso me parece que no era nece
sario, ya que por subir a 11 por ciento no se re
suelve el problema debido a que la presión de
los precios no depende de la tasa de interés, si
no de otros factores.

Ya hemos explicado que mucha de la infla
ción de México es importada, por lo tanto, las
medidas monetarias no necesariamente lo

gran que desciendan los precios; además re
conozco que el Banco de México quiso man
dar un mensaj e claro de que está dispuesto a
luchar contra el aumento de los precios.
En Estados Unidos la situación es diferen

te y es menos mala, los niveles todavía son
muy altos aunque van prácticamente seis
meses donde vemos a la inflación nominal y
a subyacente caer, osea que aquí sí ya se nota
una clara tendencia a la baja.
El último dato de la inflación de enero no

fue malo, pero estuvo por debajo de las ex
pectativas, ya que se esperaba que el indica

dor nominal cayera del 6.5 por ciento de di
ciembre a 6.2 por ciento en enero, pero eso
no sucedió, pues la tasa apenas descendió a
6.4 por ciento.
La razón es que en enero los precios subie

ron 0.4 por ciento, cuando se esperaba que lo
hicieran solo 0.3 por ciento; lo mismo sucedió
con la inflación subyacente, que bajó solo una
décima; el futuro se ve claramente a la baja,
pero seguirá costando mucho trabajo dismi
nuirlos niveles inflacionarios.

Por lo que se refiere a expectativas, noso
tros sí creemos que para diciembre la infla
ción en Estados Unidos pueda declinar a ni
veles cercanos a 3 por ciento, mientras que
en México pensamos que se puede llegar a 5.2
por ciento, ambas cifras aún estarán por arri
ba de las metas de cadabanco central: en EU

es de 2 por ciento, mientras que en México es
de 3 por ciento.
En relación a las tasas de interés, en Mé

xico pensamos que éstas pueden llegar a 11.5
por ciento y parafin de año pueden disminuir
a 11.25 por ciento, en tanto que en Estados
Unidos, éstas seguro alcanzarán 5 por ciento
en marzo yes muy posible que suban hasta
5.25 por ciento en mayo para ahí hacer pau
sa hasta el mes de diciembre. Hoy se ve difícil
que en EUlas tasas disminuyan este 2023, la
primera bajase puede daren2024.
Por lo que toca a una posible recesión eco

nómica, todavía es muy pronto para decir si se
logrará evitarla, pero por lo que se está viendo,
la posibilidad de unaterrizaje suave parece es
tar en los escenarios posibles.
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IN
VER
SIONES
PREVÉN 5 MIL MDP

Preparan 1111 elúster
industrial en CdMx
El Gobierno de Ciudad de
México anunciará un elúster

de empresas nacionales que
ubicarán un centro de distri
bución en la zona industrial
de Vallejo. Lo anunciará la
jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, en marzo y será
por 5 mil millones de pesos; es
un espacio de 20 mil metros
cuadrados con plataformas
de carga y descarga.
DUEÑA DE JOSÉ CUERVO
Suben 5.1% las ventas
trimestrales de Beele

Becle, la empresa de bebidas
alcohólicas dueña de José
Cuervo, tuvo en el cuarto tri
mestre de 2022 ventas por 13
mil 801 millones de pesos, 5.1
por ciento mayor a lo registra
do en igual periodo de un año
antes. Esto se debe a un alza de

22.5 por ciento en su volumen
de comercialización a los paí
ses fuera de Norteamérica y
por el regreso ala normalidad.
PROTECCIÓN A ACCIONES
BMV votará aumento
a fondo de recompra
El consejo de administra
ción de Grupo Bolsa Mexicana

de Valores, la casa bursátil con
más de 128 años de historia,
pondrá a votación el próximo
30 de abril un incremento en el

fondo de recompra de acciones
por300 millones de pesos. Re
cursos que, dicen los expertos,
suelen usarse para proteger las
acciones ante las turbulencias.

ALIANZA CON NISSAN

Auto mexicano de
Renault, hasta 2026
Renault proyecta para 2026
iniciar la producción de un
auto en México en la planta
de Aguascalientes de Nissan.
Magda López, presidenta y
directora general de la firma
en el país, detalló que esto les
ayudará a elevar sus ventas en
el mercado, aunque aún no tie
nen definido qué modelo será.
ALCANZAN ACUERDO

Aprueba plan a 2024
para la energía verde
Luego de los estiray afloj a con
las empresas de energías sus
tentables, la secretaría del ra
mo, Rocío Nahle, publicó ayer
el acuerdo por el que se apro
bó el Programa Nacional pa
ra el Aprovechamiento Sus
tentable de la Energía 2020
2024. El plan propone elevar
la producción nacional y esta
bilizar la demanda.
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ESTIRA Y AFLOJA

Maíz y liberalismo;
Canacintra, iilíf

J. JESUS
RANGEL M.

La posición de México sobre el
maíz genéticamente modifica
do parte de dos principios que

no están reflej ados en el decreto presidencial,
pero sí en documentos del gobierno, y que se
sintetizan en fortalecer al campo al igual que
se hizo "con las gasolinas y la recuperación de
los energéticos", y reconocer que "México de
j ó de ser autosuficiente en maíz por las políti
cas neoliberales en el ramo agropecuario".
Quizá por eso el congresista por Nebraska

Adrián Smith, presidente del subcomité de
Medios y Arbitrios sobre Comercio, afirmó
que la posición de México tiene más moti
vos políticos que una base científica; Bosco
de la Vega, expresidente del Consejo Nacio
nal Agropecuario, destacó que en el tema hay
"más ideología que técnica".
La posición mexicana está en el "Expe

diente científico sobre el glifosato y los culti
vos GM" elaborado por el "gobierno de Méxi
coy el Conacyt" que se presentó en diciembre
durante la reunión de avances sobre la reduc
ción del uso de esos productos donde partici
paron funcionarios de varias secretarías. Allí
se invitó a consultar el expediente y 13 docu
mento con "información científica relacio

nados con los riesgos asociados al consumo y
cultivo de los organismos genéticamente mo
dificados", más 16 documentos "relevantes de
otras instituciones".

Supongo que esos documentos se entre

garon a EU. En el "expediente científico" se
afirma en el segundo párrafo que en 2015 la
Organización Mundial de la Salud clasificó al
glifosato "como probable carcinógeno para
humanos", y que en Argentina "se ha sugeri
do la asociación entre el uso del glifosato enlos
cultivos transgénicos con el aumento en la in
cidencia de cáncer, entre ellos de pecho, prósta
ta, tiroidesy piel, yuna elevada tasa de desórde
nes reproductivos (abortos espontáneos).
Hay que subrayar "probable" y "sugerido".

No son afirmativos. Aver qué dicenlos nuevos
estudios que deberían integrar otros transgé
nicos como papa, jitomate, frijol, limón, arroz,
trigo, papaya, melón, piña, manzana, caña de
azúcar, tabaco y eucalipto, más las diferentes
carnes de animales que comen maíz modifi
cado. ¿Esos no hacen daño?

Cuarto de junto
A12 días de la elección en Canacintra surge
una nueva polémica. La candidata a modo de
los ex presidentes Rodrigo Alpizar y Enoch
Castellanos, María de Lourdes Medina,
violó los estatutos (artículo 44) al registrarse
sin cumplir la exigencia de haber sido inte
grante de la mesa directiva nacional. Solo fue
vicepresidenta regional y es posible que im
pugnen su candidatura. Los ex presidentes
quieren cubrir con ella el desorden en el uso
de fondos del extinto Inadem... Llueven críti
cas contra el juez Gerardo Genaro Al arcó n.
encargado de la investigación del expediente
de Emilio Lozoyay de Segalmex. Se poster
gan con frecuencia las audiencias.
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Maíz Transgénico al panel
de controversias

El Decreto del Presidente Andrés Manuel López Obra
dor que prohibe el consumo de maíz transgénico pa
ra seres humanos en México, tuvo una fuerte reper
cusión en el marco del Tratado de Libre Comercio

TMEC en donde productores , Senadores y Repre
sentantes de más de 20 estados pidieron al Presidente de Norte
américa Joe Biden una reacción inmediata, en lo que consideran
violaciones fragantes al comercio en la región.

Ya se veía venir la reacción de los productores de Estados Uni
dos y a nivel asociación pidieron aplicar sanciones económicas,
porque no encuentran ninguna base científica para evitar el con
sumo de maíz transgénico y sí mucho rollo ideológico entre los
funcionarios del Presidente López Obrador que impulsaron el De
creto. Una raya más al tigre,
porque aún queda pendien Repuntan 10 por ciento
te el panel de controversia en ¡os títu¡os (je femsa
torno al sector eléctrico y en
donde parece que México no las tiene todas a favor.

La realidad parece una decisión simbólica, porque el decreto
sanciona al transgénico para tortilla, pero deja libre todos los pro
ductos y derivados del maíz, como frituras, hojuelas, aceites etc.

REPUNTE

Las acciones de Femsa se dispararon cerca de 10% después de
que la embotelladora de CocaCola se desprendió de su partici
pación del 14% restante en el gigante cervecero Heineken, para
pagar parte de su deuda y financiar su crecimiento futuro. Femsa
también anunció una oferta de acciones ordinarias de Heineken
N.V., Heineken Holding N.V y de bonos no garantizados de la se
gunda por un monto total de unos mil y 500 millones de euros,
respectivamente. Las acciones de Femsa tuvieron su mejor día

desde octubre de 2021 y se colocaron en lo más alto del índice
líder S&P/BMV IPC, que agrupa a las acciones más negociadas
del mercado doméstico.

CIERRE

Sin contar con un socio capitalista, que le permitiera enfrentar
sus obligaciones, entre ellas una factura por combustible con el
gobierno federal por 500 millones de pesos Aeromar tuvo que
cerrar y acogerse al procedimiento de quiebra. Mauricio Souza,
presidente de Nella Airlines que tenía interés en la aerolínea re
gional mexicana señaló que" durante varios meses hubo nego
ciaciones para poder ser accionista; sin embargo, al no alcanzar
acuerdos en los plazos de pago de los adeudos de la empresa, no
se pudo cerrar la participación. Nella lamenta el cierre de ope
raciones de Aeromar y se solidariza con los más de 700 emplea
dos y sus familias".

oportunidad Lamentan que nearshoring
México está recibiendo in se desaproveche
versiones y empresas como
parte de esta ola de relocalización del fenómeno llamado nears
horing solo que la ventana de oportunidad no durará para siem
pre y, si no se trabaja en temas clave, el país perderá esta coyun
tura. La guerra comercial de Estados Unidos con China y la dis
rupción en las cadenas de producción derivada de pandemia del
coronavirus obligaron a una regionalización de las cadenas de su
ministro, haciendo a México muy atractivo para la inversión pro
ductiva. Muchos analistas consideran que el gobierno de López
Obrador será beneficiado y muchos consideran que con otro ti
po de presidente México se hubiera convertido en una protencia
productiva y de gran avance tecnológico •
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Aeromar:
recuento de los daños

A unque el cierre de operaciones de Aeromar era un
asunto que ya se esperaba, no por eso es menos do
loroso y traumático para quienes están involucra
dos en ello. Un recuento de los daños nos lleva a

í. pensar en los casi 700 trabajadores que quedaron
sin empleo (sin duda los más afectados) y en los empleos indi
rectos que se generaban en las distintas estaciones que servía
la empresa.
Ahora se verán los efectos en otros ámbitos, como en aque

llos aeropuertos que se quedarán sin vuelos, pues aunque mu
chas rutas serán cubiertas por otras empresas, habrá casos donde
sea más complicado, ya sea porque el aeropuerto de destino sea
muy pequeño o porque simple y llanamente no haya mercado.
Es verdad que por muchos años se advirtió que la deuda

que venía arrastrando la empresa iba a hacer crisis en algún
momento. Pero también es cierto que se buscó de muchos mo
dos encontrarle una salida al problema, incluido recurrir a la
presidencia de la República para que apoyara a los trabajado
res y se buscara una salida buena para todos. También, hacia
el final, hubo un empresario interesado pero que según dicen
fuentes cercanas al proceso pedía condiciones que el gobier
no no pudo respaldar, como plazos largos y quitas muy onero
sas de adeudos.
El hecho es, pues, que Aeromar sale del aire y esto empo

brece a nuestra industria aérea, aunque su mercado se absorba
de otros modos. Lo mismo puede decirse de Interjet y de Mexi
cana de Aviación, empresas que desaparecieron junto con otra
veintena en los años anteriores. En los últimos 25 años hay un
promedio de una quiebra de aerolínea por año, lo cual habla

de la triste realidad de este país: degradado, sin recursos para
inyectarle a un sector que contribuye a crear riqueza, con una
infraestructura aeroportuaria diseminada por todo el país, se
miutilizada y famélica.

Pero, sobre todo, es un sector sin política pública que mues
tre que entre las prioridades del gobierno esté apuntalar el de
sarrollo de sectores como el turismo, el comercio, el intercam
bio con nuestros paisanos, el crecimiento de talleres de mante
nimiento, de escuelas de aviación, de centros de adiestramien
to, de empresas de manufactura aeroespacial.
Algo más, sin embargo, es parte de esta debacle de una em

presa que por muchos motivos era necesaria para el concier
to del transporte aéreo en nuestro país: el sentimiento de que
nadie sabe qué hacer, a pesar de que tenemos miles de traba
jadores y de profesionales de la aviación que están tan o más
capacitados que nuestros competidores en el exterior. Incluso
tenemos a un mexicano que ha sido presidente del Consejo de
la Organización Internacional de Aviación Civil (OACI), el Ing.
Roberto Kobeh González. Tenemos tripulantes que han ocupa
do la presidencia de la máxima organización de pilotos en eí
mundo, IFALPA, y otros más que han sido funcionarios de alto
nivel de organismos como la IATA y han aportado mucho. Tal
parece que tenemos el remedio en casa, pero no sabemos ver
lo. Y, como siempre: nos falta una política que dé por termina
do el ciclo de derrotas.

Lo oí en 123.45: Además, se debe investigar y hacer justicia
en el caso de Mexicana de Aviación: anular las irregularida
des, castigar a los responsables y resarcirle a los trabajadores
su patrimonio •
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Femsa y Heineken,
¿hay razones para brindar?
UBS identificó seis puntos positivos en el anuncio de la
desinversión de las acciones restantes que mantiene
Femsa del grupo cervecero neerlandesa, y que ayer
inició formalmente con el anuncio de una oferta de

acciones y bonos que incluye 6% del 14.9% de la te
nencia que mantiene el conglomerado con sede en
Monterrey, con un estimado de hasta 3 mil 500 millo
nes de euros. Y aunque el mercado celebró el acuerdo
con un aumento superior a 8%, la correduría interna
cional destacó: 1) Un enfoque más claro y preciso en
sus principales unidades de negocios, Femsa Comer
cio, KOF y Digital. 2) Un ingreso estimado en 6 mil 200
millones de dólares, después de impuestos, que po
drían fondear una combinación de potenciales fusio
nes, adquisiciones y dividendos. 3) Posible evaluación
de otros activos como Envoy, su participación en Tetro
y otros activos, que podrían sumar otros 2 mil 600 mi
llones de dólares. 4) Disminución de los niveles de
deuda y establecer un objetivo de 2X deuda neta/EBI
TDA. 5) No hubo pronunciamiento de recompra, pero
el compromiso de distribución de efectivo es positivo,
aunque dependería de las potenciales fusiones o ad
quisiciones. Y 6) Es probable que disminuya el des
cuento al que cotizan las acciones de Femsa, por lo que
reiteró su precio objetivo a 12 meses de 215 pesos, ade
más de recomendar la compra y reiterar a Femsa como
su acción favorita de México.

INTERLOCUTOR

Ayer se fundó la Asociación Mexicana de Data Centers
(MEXDC) donde participan Ascenty, DCD, Equinix, La
yer9 Data Centers, Odata, Scala Data Centers y KIO, co
mo reflejo del dinamismo y perspectivas de crecimiento
del sector en México, y será el 22 de marzo cuando se
presente de manera oficial el organismo que busca con
vertirse en el punto de contacto de la industria e interlo
cutor entre el gobierno, los medios de comunicación y la
sociedad en general, además de gestionar las cuestiones
en materia de regulación, política económica y social.
Otro de los ejes de MEXDC será el impulso de iniciativas
para mejorar la relación entre los centros de datos y el
medio ambiente, con el objetivo de garantizar un futuro
más sostenible. La Junta directiva está formada por Amet
Novillo como presidente, Alejandro Cantú como vicepre
sidente, lose Luis Friebel como secretario general. Y co
mo vocales Arturo Bravo, Santiago Suinaga, Carlos Fore
ro y Dax Simpson.
APOYO EDUCATIVO

Constellation Brands que dirige E)aniel Baima inició la
entrega oficial de las becas de su programa El Valor de
Educar, que anunció en septiembre, a 500 estudiantes
de Veracruz. entidad donde sigue conforme al plan de
construcción su nueva planta para la producción y ex
portación de cerveza a Estados Unidos. Sumadas a las
ya entregadas en Obregón en Sonora y Nava en Coahui
la desde 2021, estas becas están destinadas al pago de
colegiaturas, gastos escolares y de manutención para
que los beneficiados continúen con sus estudios.
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Acero regresa amenaza con EU, piden a
Biden retomar Ley 232 y 25% de arancel a México
Como era de esperar y más allá de los cambios
quepublicó este lunes Economía al decreto pa
ra prohibir las importaciones de maíz, EU no
quedó conforme al estigmatizarse el producto
genéticamente modificado (OGM).

Tom Vilsack del USDA ya había externado
que las medidas mexicanas no tienen sustento
científico y los legisladores en ese país volvie
ron al ataque con el USTR para que llevar a Mé
xico a una disputa en el TMEC, lo que implica
que los extraños ajustes que formularon Ra
quel Buenrostro y su equipo al decreto 2020,
no ayudaron del todo.

Ahora sume también al acero como riesgo
en nuestra relación con EU, viejo expediente
que se arrastra desde el sexenio de Enrique
Peña Nieto vinculado a la Ley 232 con la que

EU había impuesto un arancel del 25% a
nuestro acero, que luego se moduló bajo cier
tas condiciones.

En su momento la Canacero de David Gu

tiérrez Muguerza llegó a exigir a Economía
imponer también gravámenes a las exporta
ciones de acero estadounidense, lo que nun
ca se concretó.

El punto es que este martes el Senado reto
mó la amenaza de la 232, o sea la imposición de
tarifas: se acusa a nuestra industria de incum

plir los volúmenes que fueron autorizados.
En una misiva a Gina Raimondo del Depar

tamento de Comercio y Katherine Tai del US
TR, 14 senadores aseguran que del 2019 al 2022
lo exportado a EU por nuestra industria side
rúrgica ha alcanzado niveles sin precedente.
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Se habla de un aumento del73% de acero y hie
rro, 120% de producto semiterminado y de
577% del conducto de acero.

Los senadores Tom Cotton. lotin Boozman,
Thom Tillis, Ted Budd, Katie Britt, Sherrod Bro
wn, Bob Casey, Tammy Baldwin, Elizabeth
Warren, Tina Smith y Marco Rubio, hablan de
pérdida de los empleos por "el extraordinario"
avance de las exportaciones mexicanas y exi
gen a loe Biden, realizar consultas bajo el
acuerdo 2019, para frenar al acero mexicano
con cuotas uotro tipo de medidas, sino se cum
ple lo pactado.

Así que acero otra vez amenazado.

CONCANACO ASAMBLEA
SIN INCIDENTES Y REELECCIÓN
SOLOPAUSA

Si alguien esperaba álgidos incidentes en la
asamblea de Concanaco, el acto transcurrió
con civilidad y apoyo del grueso de los asis
tentes a Héctor Tejada Fueron 223 partici
pantes de 32 estados y el programa de trabajo
2023 fue aprobado por unanimidad. Lo mis
mo el presupuesto programado. El ejercicio
2022 (balance y estado de resultados de la te
sorería) auditado por Jesús Trejo experto ava
lado por SHCR se aceptó por mayoría. Quedó
en suspenso lo relacionados a la ratificación
de los integrantes de la comisión electoral, lo
que igual fue aprobado sin excepción. La
asamblea está permanentemente constituida

hasta que se resuelvan los amparos y en el ín 
ter Tejada se mantiene como candidato de
unidad para reelegirse.

CORTINA PROTESTA EN CNA EL
23 DE FEBRERO PARA 3° PERIODO

El jueves 23 de febrero luán Cortina Gallardo
tomará protesta parasu tercer periodo alfrente
del Consejo Nacional Agropecuario (CNA). Ese
día se realizará la asamblea y estarán por ahí el
titular deSader Víctor Manuel Villalobos y Ra
quel B uenrostro de Economía.

AVASALLANTE:190.4 MILLONES DE
HAS DE CULTIVOS OGM EN ELORBE

Ayer el GCMA que dirige Juan Carlos Anaya
preparó una nota con la cronología del decreto
del maíz. Dato avasallante: en 2019 se contabi

lizaron en el orbe 190.4 millones de hectáreas

de cultivos genéticamente modificados (OGM)
de soya, maíz, algodón, cañóla, alfalfa, remola 
cha, arroz, frijol, calabaza, papa, papaya, caña
de azúcar, etc. EU, Brasil, Argentina, Canadá e
India son el 91% de la superficie cosechada. De
ahí lo absurdo del nuevo decreto de Economía

de RaquelB uenrostro que ya impugna EU. má 
xime que los cultivos OGM abonan hacia la se
guridad alimentaria.

(S>aguiLar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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=1 hora sí la sociedad civil or

ganizada se tomó en serio
yA el compromisocle los par

tidos c!e la Alianza "Va por
México", que aseguraron

=. que tomarán en cuenta a
la ciudadanía para elegir

al candidato que representará a la oposición
en las elecciones presidenciales de 2024 en
un frente común, sin rupturasy bajo estrictos
principios para cerrar filas en torno al hombre
o mujer que abanderará a la oposición.

Frente Cívico Nacional, México Unido, Sí por
México, PoderCiudadanoy Sociedad Civil Mé
xico, entre otras, preparan reuniones a puerta
cerrada con lasy los suspirantes; procesan sus
propuestas para definir el método de selección
de! candidato o cancliclata del frente opositor.

Tal es el caso del Frente Cívico Nacional

que hace unos días recibió a precandidatos
y precancliclatas, reunión que fue convocada
por Guadalupe Acosta Naran
joy donde participaron Beatriz
Paredes, Claudia Ruiz Mas
sieu, Enrique De la Madrid e
Ildefonso Cuajardo por el PRI,
Juan Carlos Romero Hicks y
Roberto Gil (en representación
de la senadora LillyTéllez] porel
PAN, Silvano Aureoles por PRD
y Demetrio Sodi. Se discutieron
alternativas para definir candidaturas y se
acordó que no urge, que lo urgente es una gira
nacional para tener presencia y que se insista
que es posible ganar. Que no haya ataques
entre ellos y tener propuestas en común.

Se destacó que lo importante es que los
partidos convenzan a los ciudadanos que la

apertura va en serio y se acordaron cinco de
bates el primero en marzoenToluca.Ysi bien
es muy pronto para que partidosy organizacio
nes ciudadanas lleguen a una definición que
apunte a un solo personaje, quienes asistieron
ai encuentro consideran que los "finalistas"
(cualquiera que sea el método) bien podrían
ser Enrique de la Madrid por eí PRI; Silvano
Aureoles por el PRD; LillyTéllezporei PANy
Demetrio Sodi como precandidato ciudadano.

EXPANSIÓN
Kekén, al mando de Claudio Freixes, anunció
la apertura del destino africano Costa de Marfil
para sus exportaciones de carne de cerdo, al
cual se enviaron 18 contenedores al cierre del

ano pasado. Con la incursión ya son tres países
en ese continente, en donde Grupo Porcícola
Mexicano envía cárnicos porcinos.

Además c!e Angola y Liberia, actualmente la
empresa exporta carne de cerdo
a 14 naciones. Ricardo González

Valdez, gerente de ventas de
exportación ele Kekén, destacó
que en 2022 además de Costa de
Marfil, se logró acceder también
a Liberia y Vietnam, esto como
parte de su objetivo de di versi
ficar sus ventas internacionales.

En el caso del país asiático, en
octubre del año pasado se comercializaron
cinco contenedores de carne de cerdo produ
cida bajo los más altos estándares de sanidad
e inocuidad, acumulando 110 toneladas.

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI
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Uno de los productos estrella es la silla. México es
el tercer exportador de este mueble, con seis mil
166 mdd, después de China y Polonia

e lleva a cabo estos días la Expo Mueble
Internacional en Guaclalajara, organizada
por la AFAMJAL, la Asociación del ramo que
preside Teresa de Jesús Calderón, quien
encabeza la firma Fundidos Design, espe
cializada en artículos y muebles de fundi
ción de hierro, bronce, aluminio y acero.

Esta exposición es de la mayor relevancia porque refleja la
fuerza que tiene el sector. Nuestro país es el sexto exportador
de muebles a nivel global,y el principal del continente ameri
cano, superando a Estados Unidosy Canadá, de acuerdo con
datos del Centro de Comercio Internacional (ITC). Esto se ha
traducido en que México reporte exportaciones de muebles
de hasta 11 mil millones c!e dólares (mdd).

Uno de los productos estrella es la silla. México es el tercer
exportador ele este mueble, después de China y Polonia. Datos
del ITC refieren que, tan sólo de ese producto, México exportó
seis mil 166 mdd, mientras que Polonia vendió al exterior
poco más ele siete mil mc!c!, y China 37 mil mc!c!. La cuantía
cíela exportación mexicana refleja que más c!e 50 por ciento
del valor exportado c!e todos los muebles que vendemos al
  extranjero son sillas.
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Otro de los datos que refleja el
crecimiento del sector mueblero

mexicano lo dio a conocer la firma

en inteligencia de bienes raíces CBRE,
que en un reporte reciente asegu
ró que, al tercer trimestre de 2022,
la fabricación de muebles alcanzó

28 por ciento c!e participación en la
demanda por nearshoring en Mon

terrey, que junto con Saltillo concentraron 61 por ciento de la
demanda de la relocalización de empresas a nivel nacional.

Esta edición de la Expo Mueble Internacional incluye un
espacio para empresas especializadas en diseño contem
poráneo, otro más para muebles de oficina, uno dedicado al
interiorísimo y uno más a los productos textiles.

AVON

La empresa de cosméticos Avon, que es parte del grupo Natura
& Co, anunció el nombramiento de Luis de la Parra como
nuevo el ¡rector c!e ventas. Su tarea será "apoyar el crecimiento
del canal para amplificar la oportunidad de desarrollo ele las
mujeres a través del modelo de venta directa",

CELLVERA

Una nueva empresa biofarmacéutica de Dubái ha llegado a
México. Se trata de Cellvera, dirigida por Alessandro Gadotti,
y que estará ofreciendo inicialmente un tratamiento antivi ral
para el C0VID19y la influenza. Esta molécula ¡a importará en
alianza con laboratorios Carnoty se posicionará como terapia
óptima para fuera de los entornos hospitalarios.

SANTANDER

El banco que dirige Felipe García Asencio dijo ayer que susti
tuirá todas las tarjetas de débito y crédito LikeU, por plásticos
que utilizan 85 por ciento de PVC reciclado e incorporarán
tecnología de apoyo para los débiles visuales.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA
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Minero Cuzcotldn anuncia una inversión en los

valles centrales de Oaxaca por 18 millones de
dólares para producir concentrados de oro y plata

I sector más dinámico de la economía el

año pasado fue el agropecuario, esto per
mitió que el PIB de esa actividad, a la que
se suma la silvicultura y la pesca, creciera
más de 6 por ciento. Buena parte de ese
desempeño se explica por las crecientes
exportaciones de alimentos que rebasaron

35 mil millones de dólares el año pasado.
Un cultivo que en estos años ha crecido de manera ex

ponencial es el de frutos rojos o berries (fresa, arándano,
frambuesa y zarzamora] que hasta 2020 representaba clos
mil 300 millones de dólares en exportaciones.

La buena noticia es que existe potencial para ampliarese
cultivo a partir de la tecnificación en entidades como Jalisco,
Michoacán, Baja California, Guanajuatoy Sinaloa.

En ese contexto, la española Planasa, líder mundial en
investigación genética avanzada del sectoragroalimentario
y que encabezada Michael Brinkmann está ampliando sus
inversiones en nuestro país. Planasa anunció esta semana
la puesta en marcha ele un centro de investigación y desa
rrollo (I+D) en Jacona, Michoacán, con el objetivo de lograr
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  nuevas variedades de frutos rojos
para proveer a los agricultores de
los mercados de Latinoamérica y
Estados Unidos.

En México, la firma ibérica opera
desde 2010, y cuenta con 200 hectá
reas de vivero en fincas localizadas

en Dolores Hidalgo, Guanajuato.
El nuevo centro tecnológico es el

cuarto de los que dispone la española
en el mundo y el segundo por superficie y actividad, junto a
los situados en España (Huelva), Francia ÍAquitania) y en
California (Estados Unidos}.

México es uno de los líderes mundiales en producción y
exportación de frutos rojos, de ahí el interés de Planasa que a
partir de producir más de 130 millones de plantas de berries
al año ha visto crecer en doble dígito sus ingresos.

LA RUTA DEL DINERO

Banco Azteca, que dirige Alejandro Valertzuela de! Río, acaba
de ser nombrado como el tercer banco mexicano con mayor
valórele marca por la firma Kantar Branclz. Hablamos de 990
millones de dólares, que significa 16 por ciento del total cíelas
marcas del sector bancario analizadas por Kantar, y donde
resalta que en cosa de clos décadas esa entidad ya opera
más de clos mil sucursales en México, Honduras, Guatemala
y Panamá. En nuestro país tiene 23 millones de clientes de
los cuales 19 millones utilizan su plataforma digital... Una de
¡as pocas empresas mineras que operan en Oaxaca, donde
se ha satanizado a la industria extractiva, es Minera Cuzcatlán
que comanda Luis Camargo. Por ¡o pronto, la minera, que
produce concentrados de oroy plata, anunció una inversión
porl8 millones de dólares para mejorar su operación en los
valles centrales de Oaxaca, concretamente en el municipio
ele San José del Progreso, donde da empleo a más de mil 200
personas y reutiliza 90 por ciento del agua requerida en sus
procesos mineros.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

De acuerdo con la Comisión Federal de

Competencia Económica (COFECE), hoy a
cargo de Andrea Marván Saltiel, la compe
tencia desleal en el sector farmacéutico en

México genera una pérdida de bienestar
social de alrededor de 22 mil millones de

pesos al año, además de la corrupción y
la falta de regulación en la industria que
causan pérdidas humanas.

Uno de los actores clave en este esce

nario es la farmacéutica Pisa, de Carlos
Álvarez Bermejillo, que ha sido objeto de
múltiples denuncias y acusaciones de
conducta poco ética. Entre las acusaciones
más graves que se han hecho en su contra
están el uso de prácticas desleales para
desplazar a sus competidores y la falta de
transparencia en sus operaciones.

Estos problemas son particularmente
preocupantes, dado que la empresa de Ál
varez Bermejillo es uno de los principales
proveedores de medicamentos genéricos
en México, una categoría de productos que
debería ser una alternativa económica y
accesible a los medicamentos de marca.

La falta de regulación adecuada de
la industria es otro de los factores que
contribuyen al terror atribuido a Pisa, por
lo que resulta vital que el gobierno mexi
cano tome medidas para garantizar que el
fabricante de medicamentos cumpla con
las normas y estándares que se requieren

en el mercado.

En tanto, la fama en seguridad sanita
ria de Pisa se vio fuertemente dañada al

descubrirse que algunos de sus productos
ocasionaron un brote de la bacteria Le

clercia adecarboxylata en hospitales de la
Zona Metropolitana de Guadalajara (ZMG)
en 2019 y ahora, aunque la fiscal de Duran
go, Sonia Yadira, ha asegurado en rueda de
prensa: "Los hospitales no debieron haber
permitido el ingreso por parte de médicos
de medicamento ajeno que no hubiera
sido revisado que estaba en un perfecto
estado de conservación", también se habla
de esta empresa en este caso por la muer
te de 35 personas (hasta el momento) que
contrajeron el hongo fusarium solani que
derivó en meningitis. Por otra parte, es
necesario que se fomente la competencia
justa y se evite el monopolio en el sector
farmacéutico, con el fin de garantizar que

los consumidores tengan acceso a una
amplia variedad de medicamentos segu
ros y efectivos a precios justos.

Recordemos que desde 2010 la
COFECE mantiene a Pisa entre su lista

negra luego de que se confirmara que la
firma de medicamentos cometió prácticas
monopólicas al acordar con otras empre
sas farmacéuticas el reparto del mercado y
la fijación de precios, lo que violaba la Ley
Federal de Competencia Económica, que
derivó en sanciones que alcanzaron un
monto global de 151.7 millones de pesos. La
problemática en torno a Pisa es solo la pun
ta del iceberg en un mercado que requiere
una mayor atención y regulación, pues
es necesario que el gobierno, la sociedad
civil y la industria farmacéutica trabajen
juntos para garantizar que se cumplan los

estándares de calidad, seguridad y trans
parencia que son necesarios para proteger
la salud y el bienestar de los mexicanos.

Remodelación Cuestionada

Bien por la Dirección General de Promo
ción Cultural y Acervo Patrimonial que
aclaró que la Biblioteca Miguel Lerdo de
Tejada realiza la baja de documentos,
periódicos y libros. Todo esto porque en
las redes sociales se difundieron imágenes
donde se veía a un vehículo de carga listo
para llevarse lo que se podía verse libros,
a lo que la especulación dejó comentarios
sobre qué si eran libros y periódicos de los
siglos XIX y XX camino a la destrucción
y reciclaje. La aclaración dice que son
documentos obsoletos o desactualizados,
materiales mutilados o deteriorados por
agentes naturales, con exceso de tiraje,
impresiones deficientes, engargolados,
folletos, trípticos, publicaciones sueltas
y periódicos diversos, los cuales ya se
encuentran digitalizados, como es el caso
del Diario Oficial de la Federación. Así que
todo bajo control.

VozenOff

Heineken va por hasta mil millones de
euros para adquirir parte de las acciones
en Heineken N.V. y Heineken Holding N.V.
puestas a la venta por la empresa Fomen
to Económico Mexicano (Femsa). A los
inversionistas les encantó la noticia tanto

que sus acciones hoy abren con cerca del
9 por ciento respecto al cierre previo. Así
que sus consejeros designados por Femsa
renunciarán a los consejos de la cervecera
cómo parte de este proceso...
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Financiamiento de la

Agenda 2030 en México
L a Agenda 2030, presentada por la Asamblea General

de la Organización de las Naciones Unidas en 2015,
tiene como objetivo fortalecer la paz universal y la

erradicación de la pobreza en todas sus formas y dimen
siones, hacer realidad los derechos humanos de todas las
personas y alcanzar la igualdad de généro y el empodéra
miento de todas: las mujeres y niñas (Naciones Unidas,
2015). Para ello, se crearon 17 objetivos de desarrollo sós
tenible (ODS) que a su vez contienen 161 metas, lo que ha
ce que la Agenda tenga objetivos y metas ambiciosas,
complejas y con una visión interconectada, metas que
deben ser alcanzadas por los países que se comprometie
ron con ello.

Sin embargo, las políticas y acciones que se diseñen pa
ra alcanzar talés objetivóse requiérén teríér él financia
miento necesario para ser implementadas. En este
sentido, los sectores público y privado de cada país ten
drían que movilizar los recursos suficientes para lograr
los compromisos adquiridos. Por este motivo existen los
Uneamíentos de financiamiento de la Agenda 2030 esta
blecidos en la Agenda de Acción de Addis Abeba (AAAA), los
cuales llaman a la coordinación nacional para tfiiier enfo
ques integrados para el financiamiento, ya que general
mente la planeación nacional no está vinculada con él
presupuesto público, ni incluye la participación explícita
de otros sectores como el privado o el internacional.
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México no es la excepción en la falta de coordinación
dentro del gobierno, con la sociedad civil y con el sector
privado, nacional é internacional, Por tanto, no sé conoce
de manera precisa cuántos recursos se están destinando
a alcanzar los ODS. El Centro de Investigación Económica
y Presupuestaria (CIEP) se dio a la tarea de identificar ésta
cantidad para los años entre 2018 y 2021, en el documento
Evaluación del Financiamiento para el Desarrollo.

Los resultados indican que México ha destinado, a tra
vés de recursos públicos y privados; nacionales e interna
cionales, entre 9 % y li % del pies cada año entre 2018 y
2021. Lo anterior incluye el gasto público del país, los re
cursos de bancos y empresas privadas méxicanas, finan
ciamiento de la Cooperación Internacional para i
Desarrollo (CID) y remesas! (sector privado intéSnacional).
En promedio, el sector público nacional representa el
87.8 % deítotal de los recursos identificados, mientras que
la participación privada fue 7.8 %, la CID ofreció el 1.7 %, y
las remesas el 2.8 %.

Cabe señalar que estos resultados son una éstimacíón
obtenida con la información disponible, sobre todo del
sector privado, cuya aportación podría sér mayor. Dél
mismo modo, las remesas no deberían considerarse como
financiamiento de ODS, ya que son una consecuencia de
la falta de empleo, desarrollo y bienestar en México y no
se conoce el destino final de estos recursos.

¿Y estos recursos son suficientes? Si Comparamos el
nivel de financiamiento identificado y los avances en los
ODS, podemos véi que no han sido los necesarios para dis
minuir la pobreza, ni cerrar las brechas entré hombres y
mujeres, tampoco para alcanzar las metas relacionadas
con el cambio climático.

Por tanto, para entender mejor cuánto estamos desti
nando a loS objetivóse de la Agenda 2030 y sí éso éS sufi
ciente se necesita más transparencia y mejor información
por parte del sector privado Sobré losíécursos que destina
a algún ODS; mejorar la coordinación entre él sector pú
blico y privado para avanzar en una misma línea sobre él
alcancé de los ODS; y finalmente, méjorar la coordinación
y condiciones de colaboración con la Cooperación Interna
cional para él Desarrollo.»
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"No he ganado sabiduría, ni perspicacia, ni
serenidad. Hoy cometería todos los mismos errores

una vez más".

Woody Alien.

Como si fuera una historia que parecía ya nos ha
bían contado antes, Aeromar, una aerolínea
mexicana que después de varios intentos por

llegar a acuerdos que permitieran la supervivencia fi
nanciera y operativa, tuvo que cerrar sus operaciones
de forma definitiva.

La aerolínea con 35 años de vida tenía varios adeu

dos que solventar: 522 millones de pesos al Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México, 74 millones de
pesos a Aeropuertos y Servicios Auxiliares (ASA), una
parte de pagos pendientes a las personas que ahí tra
bajaban por más de 105 millones de pesos, así como
otros montos para Hacienda y otras instancias guber
namentales que en total suman cerca de siete mil mi
llones de pesos. Una vez más es una historia conocida.

Con el cierre de la empresa, 578 trabajadores se que
dan sin empleo; y en la suma del todo nos debemos
preguntar cómo es que el gobierno no se dio cuenta de
lo que pasaba, en dónde estaba la vigilancia de sus ope
raciones, finanzas, prestaciones y cumplimiento de
contratos laborales que no fueron capaces de contener
en su momento.

Esta historia ya se había contado en diciembre de
2020, cuando Interjet cesó sus operaciones. Apoco más
de dos años estamos viendo que está ocurriendo exac
tamente lo mismo, pero con una concesionaria aero

La falta de conocimiento, compromiso y capacidad
en las personas funcionarías públicas son un factor
importante que, sin aprender de lo vivido, permitieron
una vez más el endeudamiento y continuidad en la
operación, que generaba más deuda, creando un cuello
de botella del que sabemos es difícil salir; y generaron
una vez más, daño a la cuenta pública por los pagos que
no se recibieron ni recibirán, así como incrementaron
el desempleo en el país.

Continuar sin hacer revisiones, prevención y eva
luación de riesgos en temas tan sensibles como son la
aviación que generan estas quiebras es un error; pero
hacerlo dos veces en tan poco tiempo es absolutamen
te impresentable.

La autoridad debería reflexionar sobre la atención

que tienen a la industria, así como entender que es mo
mento para involucrarse en ella, en sus regulaciones,
seguridad y cumplimiento por parte de las aerolíneas,
pero no lo hacen. Se encuentran en el espacio frivolo,
tratando de lanzar una aerolínea gubernamental sin
planeación, ni pies ni cabeza y que sólo nos llevará a la
continuidad de la debacle aeronáutica de México.

>Que hlZO la autoridad hacendaría
ruando no recibía c/ pago de /os un
puestos, la del Trabajo cuando no cum
plían con el pago de prestaciones, el
Instituto Mexicano del Seguro Social a
la que no le pagaban las cuotas, al
AICM que permitía operaciones sin el
pago de cuentos al igual que ASA, entre
otras ma\, pues no hizo nada.
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Acero regresa amenaza con EU, piden a
Biden retomar Ley 232 y 25% de arancel a México

Como era de esperar y más allá de los cambios
que publicó este 1 unes Economía al decreto pa
ra prohibir las importaciones de maíz, EU no
quedó conforme al estigmatizarse el producto
genéticamente modificado (OGM).

Tom Vilsack del USDA ya había externado
que las medidas mexicanas no tienen sustento
científico y los legisladores en ese país volvie
ron al ataque conel USTR para cjue llevar a Mé
xico a una disputa en el TMEC, lo que implica
que los extraños ajustes que formularon na
que! Buenrostro y su equipo al decreto 2020,
noayudaron del todo.

Ahora sume también al acero como riesgo
en nuestra relación con EU, viejo expediente
que se arrastra desde el sexenio de Enrique
Peña Nieto vinculado a la Ley 232 con la que

EU había impuesto un arancel del 25% a
nuestro acero, que luego se moduló bajo cier
tas condiciones.

En su momento la Canacero de David Gu

tiérrez Muguerza llegó a exigir a Economía
imponer también gravámenes a las exporta
ciones de acero estadounidense, lo que nun
ca se concretó.

El punto es que este martes el Senado reto
mó la amenaza de la 232, o sea la imposición de
tarifas: se acusa a nuestra industria de incum

plir los volúmenes que fueron autorizados.
En una misiva a Gina Raimondodel Depar

tamento de Comercio y Katherine J ai del US
TR, 14 senadores aseguran que del 2019 al 2022
lo exportado a EU por nuestra industria side
rúrgica ha alcanzado niveles sin precedente.

Se habla de un aumento del 73 % de acero y hie
rro, 120% de producto semiterminado y de
577% del conducto de acero.

Los senadores Tom Cotton, John Boozman,
Ihom 1 iilis. TedBudd, Katie Britt. Sherrod Bro
wn, Bol) Casey, Tammy Daldwin, Elizabeth
Warren, lina .Smith y Marco Rubio, hablan de
pérdida de los empleos por "el extraordinario"
avance de las exportaciones mexicanas y exi
gen a loe Biden, realizar consultas bajo el
acuerdo 2019, para frenar al acero mexicano
con cuotas u otro tipo de medidas, si no se cum
ple lo pactado.

Asi que acero otra vez amenazado.

CONCANACO ASAMBLEA
SIN INCIDENTES Y REELECCIÓN
SOLOPAUSA

Si alguien esperaba álgidos incidentes en la
asamblea de Concanaco, el acto transcurrió
con civilidad y apoyo del grueso de los asis
tentes a Héctor Tejada. Fueron 223 partici
pantes de 32 estados y el programa de trabajo
2023 fue aprobado por unanimidad. Lo mis
mo el presupuesto programado. El ejercicio
2022 (balance y estado de resultados déla te
sorería) auditado por Jesús Trejo experto ava
lado por SI Id! se aceptó por mayoría. Quedó
en suspenso lo relacionados a la ratificación
de los integrantes de la comisión electoral, lo
que Igual fue aprobado sin excepción. La
asamblea está permanentemente constituida
hasta que se resuelvan los amparos y en el ín
ter Tejada se mantiene como candidato de
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unidad para reelegirse.

CORTINAPROTESTAENCNAEL

23 DE FEBRERO PARA 3o PERIODO

El jueves 23 de febrero Juan Cortina Gallardo
tomará protesta para su tercer periodo al frente
del Consejo Nacional Agropecuario (CNA). Ese
día se realizará la asamblea y estarán por ahi el
titular de Sader Víctor Manuel Villalobos y Ra
quel B uenrostro de Economía.

AVASALLANTE:190.6 MILLONES DE
HAS DE CULTIVOS OGM EN EL ORBE

Ayer el GCMA que dirige Juan Carlos Anaya
preparó una nota con la cronología del decreto
del maíz. Dato avasallante: en 2019 se contabi
lizaron en el orbe 190.4 millones de hectáreas

de cultivos genéticamente modificados (OGM)
de soya, maíz, algodón, cañóla, alfalfa, remola
cha, arroz, frijol, calabaza, papa, papaya, caña
de azúcar, etc. EU, Brasil, Argentina, Canadá e
India son el 91% de la superficie cosechada. De
ahí lo absurdo del nuevo decreto de Economía

deRaquelBuenrostroqueyaimpugna EU, má
xime que los cultivos OGM abonan hacia la se
guridad alimentaria.
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'Va por México' camina bien en Edomex
Este pasado domingo 12 de febrero vi

mos un cierre de precampañas para
las elecciones del Estado de México,
en el municipio de Texcoco, con un

escenario tan cerrado en la visualización en

cada uno de ellos, que marcará lo que será el
ambiente social y político muy "áspero" de
aquí a junio próximo.
La alianza MORENAPVEMPT postuló a la

extitular de la SEP y exPresidenta municipal
de Texcoco, Delfína Gómez, mientras que
Va por México (PRIPANPRD) abanderó a
Alejandra Del Moral Vela.
El Estado de México es el bastión más im

portante del priismo, donde llevan 93 años
el gobierno estatal (desde finales de la revo
lución) . Además, es el estado con el padrón
electoral más grande del país con más de
12.5 millones de votantes y cuya población
superior a los 17 millones, representan el
13. l%del total.

En el ámbito económico, el Estado de Mé
xico representa el 9.1% del PIB Nacional y
lo hace relevante después de la Ciudad de
México.
Alejandra del Moral está siendo cada vez

más conocida entre la población del estado
y ha logrado reducir rápido la diferencia en
algunas de las encuestas que empiezan a ver,
cómo se va cerrando. Por ejemplo, Massive
Caller en su última encuesta al 14 de febrero,
registra una ventaja de Delfina Gómez de
9.5 puntos sobre Alejandra del Moral. Sin
embargo, el 07 de febrero en su encuesta an
terior, la diferencia era de 12.9 puntos porcen
tuales. La campaña electoral se llevará a cabo
del 3 de abril al 31 de mayo de 2023.

portante del priismo, donde llevan 93 años
el gobierno estatal (desde finales de la revo
lución) . Además, es el estado con el padrón
electoral más grande del país con más de
12.5 millones de votantes y cuya población
superior a los 17 millones, representan el
13. l%del total.
En el ámbito económico, el Estado de Mé

xico representa el 9.1% del PIB Nacional y
lo hace relevante después de la Ciudad de
México.
Alejandra del Moral está siendo cada vez

más conocida entre la población del estado
y ha logrado reducir rápido la diferencia en
algunas de las encuestas que empiezan a ver,
cómo se va cerrando. Por ejemplo, Massive
Caller en su última encuesta al 14 de febrero,
registra una ventaja de Delfina Gómez de
9.5 puntos sobre Alejandra del Moral. Sin
embargo, el 07 de febrero en su encuesta an
terior, la diferencia era de 12.9 puntos porcen
tuales. La campaña electoral se llevará a cabo
del 3 de abril al 31 de mayo de 2023.

El panorama pinta bien para la alianza Va
por México, con una ventaja importante en
Coahuila (que hablaremos próximamente) y
una candidata fuerte en el Estado de México

que tiene amplias posibilidades de remontar.
SUBSIDIOS Y ENDEUDAMIENTO, COM
PLICADO CIERRE DE SEXENIO: MÉXICO
EVALÚA
En2022, el principal obstáculo para la recau
dación tributaria y, por ende, al crecimiento
de los ingresos totales del gobierno, fue la
política implementada de estímulos y sub
sidios a las gasolinas, incluidas las transfe
rencias a Pemex, las cuales representaron
pérdidas totales por 588 mil millones de pe
sos, refiere el análisis anual 2022 de México
Evalúa titulado "Los costos del estímulo a

gasolinas: recortes y deuda".
Asimismo, contrario a la austeridad pro

clamada, el endeudamiento neto del sector
público haido creciendo: en 2019 fue de sólo
2.3% del PIB, pero en 2020 la deuda creció

SUBSIDIOS Y ENDEUDAMIENTO, COM
PLICADO CIERRE DE SEXENIO: MÉXICO
EVALÚA
En2022, el principal obstáculo para la recau
dación tributaria y, por ende, al crecimiento
de los ingresos totales del gobierno, fue la
política implementada de estímulos y sub
sidios a las gasolinas, incluidas las transfe
rencias a Pemex, las cuales representaron
pérdidas totales por 588 mil millones de pe
sos, refiere el análisis anual 2022 de México
Evalúa titulado "Los costos del estímulo a

gasolinas: recortes y deuda".
Asimismo, contrario a la austeridad pro

clamada, el endeudamiento neto del sector
público haido creciendo: en 2019 fue de sólo
2.3% del PIB, pero en 2020 la deuda creció

a 3.9% del PIB, mismo porcentaje en 2021,
comprensible por el periodo de la pandemia
de covid, si no fuera porque en 2022 creció
hasta el 4.4% del PIB, por lo que se prevé un
cierre complicado de sexenio, concluye el
centro de pensamiento y análisis que dirige
Luis Rubio.

ELAÑODEIXACHI
A todo vapor se encuentran los trabajos en
Ixachi, uno de los campos petroleros más
importantes de este sexenio, pues este año
se pretenden perforar más pozos para incre
mentar la producción de gas y aceite.
El potencial de Ixachi es de más de mil 900

millones de barriles de crudo equivalente
mediante 78 pozos. A la fecha, con 13 po
zos abiertos, ya produce 36 mil barriles de
condensado y más de 300 millones de pies
cúbicos de gas, de acuerdoconlaparaestatal
Petróleos Mexicanos que encabeza Octavio
Romero Oropeza.
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Gente detrás del dinero

TMEC, arde el maizal

a única maneraureal que tiene
¦el gobierno de

México de evitar un pa
nel de controversias con

Estados Unidos en ma

teria de maíz transgéni
co, es cancelar el nuevo
decreto para aplazar su

prohibición para uso industrial y agropecuario
hasta fines de 2024 que se publicó a penas el
lunes pasado... el mismo decreto con que la ad
ministración de Andrés Manuel López Obrador
intentó sustituir el publicado en diciembre de
2022 que igualmente pretendía prohibir el uso
de ese grano al igual del maíz blanco para con
sumo humano. En otras palabras, se creó un
problema para resolver un problema... que los
ideólogos de la Cuarta Transformación crearon
donde no había problema.

El nuevo decreto publicado apresuradamen
te el 13 de febrero, firmado por todos los repre
sentantes gubernamentales relacionados con
asuntos alimentarios, salud y comercio, preten
diendo con ello atender al Dead Line estableci

do por la representación comercial de Estados
Unidos (USTR) el 14 de Febrero el Día de San
Valentín como fecha límite para establecer re
glas equitativas, científicamente comprobadas y
medibles, así como apegadas a la letra del Tra
tado de Comercio con México, Estados Unidos
y Canadá. De no cumplirse esos tres requisitos
de manera pronta, la representación a cargo de
Katherine Tai advirtió que iniciaría un Panel de

Controversia contra nuestro país.
La noche del lunes 13, cuando se publicó el

nuevo decreto, casi todos los medios y analistas
económicos dieron por sentado que el peligro
de ese Panel se había disipado por el hecho de
que el decreto presidencial diferenciaba el uso
de maíz blanco de alimentación humana del

maíz amarillo como forraje materia prima para
casi 600 diferentes productos alimentarios e in
dustriales, pues ya sólo había que esperar a que
100 años de investigación agrícola acopiada por
el Departamento de Agricultura de EU a cargo
de Tom Viisack y certificada por la Fud and Drug
Administration fuera debidamente catalogada y
aceptada por los magnificentes sabios del Con
sejo Nacional de Ciencia yTecnología a cargo de
María Elena ÁlvarezBuylla, de la subsecretaría
de salud a cargo del emérito Hugo López Gate
II y del siempre eficiente Alejandro Svarch de la
Comisión Federal de Prevención de Riesgos Sa
nitarios. Pero solo algunos científicos, expertos y
agudos observadores, anticiparon lo que suce
dería en cuestión de horas: que los agricultores
estadounidenses se levantaran en pie de guerra
comercial, que tacharían de tibio al gobierno de
Joe Biden, que iniciaran un fuerte cabildeo ante
los congresistas de su país... cosa que ya les dio
resultado, pues demócratas y republicanos han
enviado sendas cartas a la secretaria de comer

cio estadounidense, Gina Raimondo, exigiendo
tomar medidas drásticas ante lo que han califica
do como "tomadura de pelo''

Vaya, el nuevo decreto mexicano aún olía a
tinta del Diario Oficial de la Federación cuando
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la Asociación Nacional de Productores de Maíz

que encabeza Tom Haag, expresó su seria pre
ocupación por la aceleración de los plazos de
aplicación y dijo que la administración Biden ha
sido más que paciente con México; Andy Job
man presidente de la Asociación de Producto
res de Maíz de Nebraska, señala que su pacien
cia se ha agotado pues se prohibe la entrada de
49 grados alimenticios de maíz amarillo, lo cual
atenta contra el medio de sustento y vida de mi
les de estadounidenses.

SANTERISMO NEW AGE Y MAÍZ
Para variar, el nuevo decreto mexicano para

el grano intento conciliar el agua con el aceite y
nos llevó al borde de un conflicto comercial que
vale 6 mil millones de dólares anuales. El docu

mento reiteró la idea falaz de que México impor
ta maíz transgénico para uso humano, pues el
país es autosuficientes hasta ahora, veremos
qué sucede con las sequías en puerta en grano
blanco al producir casi 25 millones de toneladas
por año.

Y para "regar el tepache','se intentó estable
cer la "Lógica 4T7 es decir, que los parámetros
ideológicos del actual gobierno son el rasero
para aceptar o rechazar moralmente los avances
científicos. Ni el Departamento de Agricultura

ni la FDA tomarán, ni en broma, la propuesta
de poner en dudas décadas de investigación y
prueba porque LópezGatell, ÁlvarezBuylla o el
subsecretario de agricultura Víctor Suárez opi
nen que llegó el momento de la "emancipación
científica de nuestros pueblos" contra el "control
colonialista sobre los procesos y producción ali
mentaria que destruye el tejido social al imponer
estilos mercantilistas de consumo''

Si las agencias alimentarias de EU se to
man en serio eso, habrán dado el tiro de gracia
a la producción agropecuaria de su país pues
sus propios consumidores, y ya no digamos
los países que le compran trigo, soya, cítricos,
vegetales gaseosas y miles de productos más,
dudarán sobre la sanidad de los alimentos y
bebidas que consumen pues su base está sos
tenida en el manejo genético de granos, le
gumbres, frutas y hortalizas.

Así que, siendo improbable que el gobierno
de Biden decida acabar con la agricultura co
mercial de su país, es mejor que nos vayamos
preparando al Panel.... o, sí se impone el sen
tido común de funcionarios como el secretario

de agricultura mexicano, Víctor Villalobos, o de
Raquel Buenrostro en Economía, lo sensato será
dar marcha en el último decreto y regresar a lo
que ya estaba escrito en la letra deITMEC.

El IndependienteFecha: 17/02/2023
Página: 5

Area cm2: 455

2 / 2

Columnas Económicas

Gente detras del dinero

Mauricio Flores

Costo: 26,390



Si, la inflación si es para
preocuparse

Segu im os lejos, muy lejos de lo que
vivimos en otfcis épocas, pero no por
eso debemos tomar actitudes pasivas

Quienes tenemos cier
ta edad cuando es
cuchamos hablar fie

inflación, o hiperin
flación, sabemos fie
lo que hablamos.
En realidad, el fe

nómeno inflacionario actual parece
un "juego de niños" comparado con
lo que padecimos en la década de los
ochenta fiel siglo pasado; los niveles fie
crecimiento de los precios generales
eran verdaderamente exorbitantes.
Sin embargo, no hay justificación.

Cuando escuchamos que desde la más
influyente, tribuna del país se señala
que la inflación qué hoy padecemos
no es para preocuparse, y que ®ys va
a bajar", eso quiere decir exactamente
todo lo contrario.

La inflación que hoy padecemos
sí es para preocuparse, sabemos que
los gobernantes generalmente tratan
fie ser optimistas, pero también es un
hecho que han llegado a caer en el ab
surdo de negar lo evidente y de tratar
de dibujar escenarios que están muy
lejos de la realidad.
Si bien estamos a "años luz" de

aquellos años ochenta, no debemos

bajar la guardia y dejarnos llevar por
un falso optimismo.
Por cierto, eso que padecimos en

otras épocas inició años antes con
tímidos repuntes de precios, y el fal
so optimismo de los gobernantes de
entonces con aseveraciones de que
no pasaba nada, que el fenómeno se
controlaría,porque ya llevaban acabo
las acciones pertinentes, y llegaron a
decir que aquellos que pregonaban el
a tímenl o de precios faltaban a la verdad y
en realidad tenían otros objetivos.

Cualquier parecido con la realidad no
es mera coincidencia.

El repunte inflacionario en México sí
es para preocuparse;Sí debe llevarnos a la
reflexión sobre lo que pasa, sí debemos to
mar medidas de tipo personal para, evitar
que nos afecte en demasía, y estar átenlos
a las acciones de gobierno. Nadie: en su
sano juicio quiere un repunte fie precios
ni advierte sobre lo que sucede con ga
nas fie molestar, pero es un hecho que sí
debemos preocuparnos por un fenóme
no que está lejos tle ser algo pasajero e
insignificante.
No podemos olvidar que gran parte

fiel problema que hoy padecemos se lo
debemos a la negación de los banqueros
centrales, quienes cuando empezaron a
surgir los primeros indicios del fenómeno
inflacionario que hoy vivimos, lo negaron

contundentemente señalando que eran
repuntes transitorios.
Ante la evidencia de lo que sucedía,

después se aventaron la puntada hasta
de querer cambiar el significado de la
palabra "transitorio^

Sí, la inflación sí es para, preocuparse.
Es cierto que no vivimos lo mismo que
le tocó vivir a otras generaciones en la
década de los años ochenta del siglo pa
sado, estamos muy lejos, pero no por eso
debemos hacer como que no sucede na
da o sucede poco, mucho menos confiar
en palabras y declaraciones fie quienes
traían de dibujar un falso panorama op
timista también en lo económico, incluso

considerándose ^expertos" eñe!lema, por
contar con información fie primera mano
sobre lo que sucede en el país.

Como hay cosas que los ciudadanos
Comunes no podemos controlar e influir
en ellas, nuestra tarea es sencilla en apa
riencia,pero muy relevante para nuestros
objetivos personales y sobre lodo para
nuestro bolsillo.

No se trata de llegar a la austeridad to
tal, sino de ser más eficientes y eficaces
en la administración fie nuestros recursos.

Sí, la inflación sí eS para preocuparnos,
pero sobre lodo y porque nadie más lo
hará por nosoiros, la alta, inflación que hoy
padecemos sí es para ocuparnos fie cuidar
nuestro dinero.

Contra RéplicaFecha: 17/02/2023
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Geoeconomía

Antonio Sandoval

Costo: 73,290
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Es un hecho que hoy
padecemos un proceso
inflacionario no visto
en décadas, muchas
generaciones de mexicanos
no sabían lo que era
un fenómeno como el
actual, y esperemos que
no padezcan lo que otras

generaciones padecimos.
Esta falta de sensibilidad
no es exclusiva de México,
sabemos que sucede en
todo el inundo, incluso
entre quienes se suponen
que conocen de temas
económicofinancieros, que
incluso se dicen expertos.

Es importante hoy más que
nunca ser cuidadosos con lo

que gastamos y sobre todo
cómo lo gastamos. Cuidar
las deudas al extremo, evitar
endeudarse sin necesidad

alguna; modificar nuestros
hábitos de consumo,
buscar opciones.

Contra RéplicaFecha: 17/02/2023
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* mMaíz transgénico, problema para el próximo gobierno

I. GOBIERNO fie México

heredará a la siguiente
administración el pro
blema con los produc
tores est arlounidenses

de maíz transgénico, ali
mento que está prohibi

do sembrar y cosechar en ni test ro país,
pero que sí se permite importar desde
Ejj para consumo animal.

Evitar la siembra de maíz genética
mente modificado que obtener más
amplias cosechas y alentar el uso del
glifosato en ese proceso de producción
para aniquilar plagas, ha sido la causa
de la provocación ele México al vecino
del norte, quienes ya nos han advertido
sobre la posibilidad de llevarnos ante
un panel de controversia comercial por
violaciones al TMEíl.
El decreto publicado el pasado 13 de

lebrero en el Diario Oficial fie la Eedera
cii'in prohibe adquirir, utilizar, distribuir,
promovere importar maíz genéticamen
te modificado, además fiel glifosato, un
químico usado en la. guerra, de Vietnam
que causó problemas serios a la salud de
los habilantes de aquella nación.
Hasta ahí pudría pensarse qué el

problema comercial es inminente,
pero no es así. Se deja hasta marzo

de 2024 la posibilidad fie aplicar la
prohibición de compra de maíz trans
génico que producen los agricultores
de EU (alrededor de 20 millones fie
toneladas). Es decir, cuando el actual
gobierno empiece a hacer maletas pa
ra entregar el poder. la. espoleta del
detonador agropecuario estará en las
manos de quienes quieran suceder a
López Obrador.

PUNTOS Y LINEAS
ALREDEDOR DE 20 aerolíneas des
aparecieron del sector aeronáutico
de México en las últimas dos déca
das, lo que significa que algo estamos
haciendo mal. Aeromar e Interjet se
quedaron en tierra en esta adminis
tración por deudas con las autorida
des? y proveedores, trago amargo que
en su momento vivieron Aeroposta!
Cargo de México, Aladia, Alma fie
México, Aviacsa, Avolar, Click Mexi
cana, Líneas Aéreas Azteca, Mexica

na de Aviación y Taesa, entre otras.
Mientras tanto, se prepara el regreso
de Mexicana este mismo año, bajo
control del Ejército... EEMSA.
ANUNCIÓ que Su Consejo de .Admi
nistración aprobó un nuevo plan a
largo plazo para maximizar la crea
ción de valor, y subrayó decisiones

derivadas fie su revisión estratégica,
incluyendo la desinversión en Heine
ken...EORD DETUVO la producción
y los envíos de: su camioneta F150
Lightning totalmente eléctrica, des
pués de que uno de los vehículos sé
incendiara a principios fie este mes
debido a un problema con la balería,..
AIRBNB DIO a conocer sus resultados

trimestrales, los cuales fueron mejor
a lo esperado, y dijo que todavía se
observa una fuerte demanda, lo que
demuestra que las reservas por alo
jamiento no tradicional ya son ten
dencia futura.

No hay razones científicas
para vetar la producción
de ese alimento, que en
muchos países se usa
para consumo animal y
humano. Ese argumento
se lo arrogó el gobierno
de ELI para amenazar a
México con la aplicación
de aranceles a las exitosas

exportaciones de productos
agropecuarios que el año
pasado alcanzaron los 50
mil millones de dólares.

Contra RéplicaFecha: 17/02/2023
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Gerardo Flores

Costo: 56,056
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Fecha: 17/02/2023
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Cartones

Obi

Costo: 38,948
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Fecha: 17/02/2023
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Area cm2: 163
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Cartones

Waldo

Costo: 17,163
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Fecha: 17/02/2023
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Area cm2: 164
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Cartones

Kemchs

Costo: 18,450
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Cartones

El Fisgón

Costo: 13,640
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EL PAÍS DE NUNCA JABAZ/OTRO CANDIDATO AL ÁGUILA AZTECA

Los opositores, |
traidores a la patria,

pierden todos sus derechos
y sus propiedades pasan a
. manos del Estado.,, j

...y ya saben
quién es el Estado.
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Cartones

Jabaz

Costo: 24,194
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RAPÉ/HAY NIVELES

jSüPON'WO ...NO(que sí imtá m se COMPARA
MODESTO MÍ M¡ CON ei CÁRTEL

CÁRTEL.. ÍNM06ÍÜAR¡0
PE LOS CUATES

PANÍSTAS.
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Cartones

Rapé

Costo: 22,082
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Fecha: 17/02/2023
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Cartones

De la Torre

Costo: 14,150
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Fecha: 17/02/2023
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Cartones

Liera

Costo: 13,368
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Fecha: 17/02/2023
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Cartones

Solís

Costo: 3,342
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Cartones

Garci

Costo: 54,140

Página 11 de 26



Andrés
Chavo del Toro

ANDRÉS

iAMÍME
POPRAN
DECl*. PEJE,

NlO
LAQAUTOf

Fecha: 17/02/2023
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Cartones

Chavo del Toro

Costo: 163,375
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Corcholabusazo
Perujo

INCIDENTES ANORMALES

*Se sospecha de grupos de saboteadores
*Aún no hay víctimas fatales
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Cartones

Perujo

Costo: 166,610
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Fecha: 17/02/2023
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Area cm2: 227

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 32,495
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Fecha: 17/02/2023
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Area cm2: 95

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 5,161
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Fecha: 17/02/2023

Página: 2

Area cm2: 163

1 / 1

Cartones

Falcón

Costo: 16,300
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Fecha: 17/02/2023

Página: 12

Area cm2: 230

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 7,511
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Fecha: 17/02/2023

Página: 14

Area cm2: 204

1 / 1

Cartones

Patricio

Costo: 6,662
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Fecha: 17/02/2023

Página: 6

Area cm2: 214

1 / 1

Cartones

Patricio

Costo: 6,180
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Fecha: 17/02/2023

Página: 28

Area cm2: 141

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 3,045

Página 20 de 26



Fecha: 17/02/2023

Página: 2

Area cm2: 145

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 7,877
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Fecha: 17/02/2023

Página: 1

Area cm2: 1017

1 / 2

Cartones

Daily Bacon

Costo: 149,173
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Fecha: 17/02/2023

Página: 1

Area cm2: 1017

2 / 2

Cartones

Daily Bacon

Costo: 149,173
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Eje Central Fecha: 17/02/2023

Página: 19

Area cm2: 237

1 / 1

Cartones

Jorge del Ángel

Costo: 9,017
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Eje Central Fecha: 17/02/2023

Página: 2

Area cm2: 186

1 / 1

Cartones

Jorge del Ángel

Costo: 7,077
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